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1 京都ニュース１ 夏は招く 1956 00:58 市民
浜辺,湖畔,南郷洗堰,大津市
柳が崎

「京都ニュース　夏はまねく」 若人達の太陽の季節が来ました。晴れ上がった青空、
くっきり浮かぶ三角帆、若人達の青春は、夏から生まれます。エンジンの音も軽やか
なスクーターは、スピードもスリルもあり、今の若人達の感覚にピッタリマッチして、
今年の夏の流行の一つになりそうです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
41/1-1

2 京都ニュース１ 市民憲章強化月間 1956 00:25 市民 京都市役所付近,街中
7月は市民憲章普及月間。私たちの京都を美しく豊かにするために、皆様により深く市
民憲章を理解して下さいと、去る1日、13台の宣伝カーを動員、市中パレードが行われ
ました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
42/1-2

3 京都ニュース１
木村チヨ（参議院京都地
方区候補）葬儀

1956 00:31 葬儀参列者 葬儀場

参議院京都地方区、ただ一人の婦人候補者木村チヨさんは、去る7月2日午前6時20分、
心臓病で死亡されました。その葬儀が4日午後1時から駆けつけた関係者でしめやかに
行われました。昨日までの選挙事務所には、チヨさんの遺骸が静かに横たえられ、流
れる読経の声は、闘い半ばで倒れた木村候補に同情を呼びました。 

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
43/1-3

4 京都ニュース１ 祇園祭まであと1ヶ月 1956 00:35 市民 四条通,屋内
祇園祭をあと近日に控え、四条通りにお囃子の音が流れ始めました。これは各町内が
祭りに備え、競って練習を始めたもので、揃いのゆかた姿も清々しく、打ち出す鉦や
太鼓の音は、京わらび（？）を華やかに祭りへ招待します。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
44/1-4

5 京都ニュース１ 食べものに御用心 1956 00:55 市民,衛生局職員 店内,街中

「京都ニュース　食べ物にご用心」暑さとともに、伝染病シーズンが近づき、ただ
今、衛生局では、その対策として食品衛生指導に大わらわです。夏の伝染病は、口か
らと言われます。衛生設備の整った店には必ず「秀」のマークが出ています。伝染病
は自分だけでなく、市民全般の迷惑となります。市民の一人一人が、十分注意して、
このいやなサイレンの音を京都から追放しましょう。 

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
80/1-5

6 京都ニュース１ 比叡山ロープウェイ開通 1956 01:25 市民,祝賀会参加者
ロープ比叡駅,比叡山頂駅,
ロープウェイ車内,祝賀会場

「京都ニュース　比叡山ロープウェイ開通」京福電鉄、叡山ケーブル終点から比叡山頂
上までのロープウェイが12年振りで復活、7月5日、その開通式が行われました。3本の
ロープで運行される車体は、定員31名で、現在日本最大のものです。これでいままで
30分も歩いて登らなくてはならなかった山道を、終点まで僅か3分で、琵琶湖、京都市
内、遠くは大阪、日本アルプスなどが一望に見える、海抜840ｍの比叡山頂上に行ける
ようになったわけです。この日、祝賀会場に集まった在洛名士も、これは便利と大満
悦。これで京都に、名物がまた一つ増えたわけです。 

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
46/1-6

7 京都ニュース１
特報（第4回参議院議員選
挙）

1956 01:49
市民,選挙関係者,開票立会
人,当選陣営関係者

投票所,屋内,街中,選挙事務
所

「特報」「京都ニュース　参議院選挙終わる」 第4回参議院選挙の投票は、8日午前7
時から全国一斉に開始されました。この日は全国的に好天候に恵まれましたが、京都
市は4割2分3厘という投票率です。前回を上回ってはいますが、まず、中くらいの成績
というところでした。府下は午後7時半頃　から即日開票に移りました。明けて9日、
午前8時からは市内が一斉に開票されました。午前中に早くも体勢が結審、結局、社会
党の藤田藤太郎氏が、21万4652票、自由民主党の大野木秀次郎氏が20万8952票で当選
と決まりました。開票毎にどっと歓声が上がる両陣営です。 万歳

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
45/1-7

8 京都ニュース2 水泳シーズン来る～嵐山 1956 01:08 子ども,警察官 川

「京都ニュース　水泳シーズン来る」

 

 学校が夏休みに入って、市内の各水泳場は子ど
もたちで大賑わいです。小さい時から水に親しむことは良いことですが、毎年この水
泳場で、幼い生命が数多く失われていきます。今年も京都府下で、20人近い犠牲者が
出ました。所轄警察では、掲示板を出したり、パトボート（？）を出動されたりし
て、その防止に大わらわです。特にパドボートのこのように素早い救助は、市民の好
評を博しています。けれど一人一人が、よく指示に従って行動することが、この種の
事故を無くするただ一つの方法でしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
16/2-1-480
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9 京都ニュース2 人形昇天　七彩マネキン 1956 01:17 マネキン祭参加者 屋内,比叡山蛇ヶ池周辺

「京都ニュース　人形昇天　―マネキン祭―」

 

 美しいトップスタイルで、デパートの
店頭を飾るマネキン人形。けれど乙女の命は短しとが（？）。今日は、若さを失った
お人形が、天命を全うして静かに昇天する日です。これは市内の七彩マネキンが、毎
年行う人形のお葬式です。読経ならぬ華やかなジャズが、比叡山蛇ヶ池に流れると、
社員は思い思いの仮装でいろいろな催し物を行い、ビールやお酒が景気よく抜かれ、
なんとも不思議な風景。やがて社長の一風変わった祝詞が上げられました。それとと
もに、人形に火がつけられ、立ち上る火炎は夜空を焦がしました。こんなに美しかっ
たマネキン人形は、やっぱり天国へ行くのでしょうか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
19/2-2-480

10 京都ニュース2 市民納涼バス 1956 00:49 納涼バス乗員乗客
屋外,バス内,渡月橋,嵐山,街
中,将軍塚

「京都ニュース　市民納涼バス」

 

 今年も、市民納涼バスが15日から運転を始めまし
た。これは、京都市交通局が新鋭車十数台を（？？？）して、市民の皆様に、涼しい
夜のドライブを楽しんでいただこうというもので、バスガイドも浴衣姿にくつろい
で、四条大宮、京阪三条などを六時過ぎに出発。嵐山では遊覧船に乗り、洛西の夕暮
れを満喫。さらに、ネオン輝く市内を通過。バスは将軍塚へ上ります。これが、全
コース150円とは、手軽な避暑行です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
21/2-3-480

11 京都ニュース2 ノー上着運動 1956 00:47 市民 街中,ワイシャツ店,屋内

「京都ニュース　ノー上着運動」

 

 暑さも、いよいよ本格的になりました。熱帯生まれ
の象さんもお水の中にどんぶりこ。人間様もご覧の通り。けれどよくご覧ください。
こんな暑さでも、上着をきっちりしている人がいますね。これは、ご本人の健康にも
悪いというもの。そこで、湿度の高い日本の夏は、やっぱり軽やかなシャツ姿が第一
ですと、商売柄ワイシャツ屋さんを先頭に、今ノー上着運動が起こっています。いか
がですみなさん、今年はこんなスタイルを一つおつくりになりましては。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
22/2-4-480

12 京都ニュース2 祇園祭～寺町から御池へ 1956 01:14 祇園祭関係者,市民 街中,四条寺町,御池通

「京都ニュース　祇園祭」

 

 祇園祭が、今年も都大路狭しと華やかに繰り広げられまし
た。例年のこととは言いながら、16日の宵宮は、やっぱりご覧の通りの大賑わい。明
けて17日の神幸祭は、まず、高山市長のくじ改めから幕が切って落とされました。こ
こで、山鉾の列は今年からの新コース、寺町通を北上、御池通へ出ました。近代的に
整備された御池通を進む山鉾は、新旧のコントラストを美しく調和して緑の東山に映
え、祇園祭始まって以来の壮観でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
23/2-5-480

13 京都ニュース3 消防腕比べ 1956 00:53 消防士,見物人 島津工場横広場

京都ニュース　消防腕くらべ」 京都市消防局では、去る8月1日、猛暑の中に、消防技
術研究会を開催しました。これは各消防署が日頃研究している技術をこの日発表した
もので、消火法、水防法などが、炎熱36度の島津工場横広場で終始熱心に行われまし
た。特に油に対する消火実験では、直径５ｍの火柱が黒煙とともに上がり、見物人も
汗びっしょりでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
33/3-1

14 京都ニュース3 宝池花火大会 1956 00:30 観衆 宝ヶ池

「ニュースフラッシュ」 「宝ヶ池花火大会」第３回宝ヶ池花火大会が29日夕暮れの
宝ヶ池池畔で火の祭典を繰り広げました。この日、12台の仕掛け花火と間断なくあが
る打上げ花火の音は、山々にこだまして夏の夜を七色に彩り、10万の観衆はただうっ
とりとしていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
30/3-2

15 京都ニュース3 納涼能 1956 00:27 市民,演者 円山音楽堂
「納涼能」 8月1日から3日間、円山音楽堂で市民納涼能が行われました。涼しい屋外
でのこの能楽の夕べは、京都観世流能楽師全員出場という豪華なもので、浴衣掛けの
市民で賑わいました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
30/3-2

16 京都ニュース3 大文字 1956 00:23 市民 店内,街中
「大文字」 行く夏の掉尾を飾る大文字五山の送り火は、16日8時過ぎから、例年の通
り相次いで点火されました。今年は平安の鐘を合図にネオンも消され、一段と京情緒
豊かな眺めでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
30/3-2
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17 京都ニュース3
特集　靖国の遺児　東京
へ

1956 01:21
遺児,市長,遺児の家族達,引
率,神社関係者

屋外,京都駅,靖国神社,東京
都内,飛行場

「特集　靖国の遺児　東京へ」 今次の大戦で父を失った靖国の遺児の6年生500名が、
まぶたのお父さんに対面するため、去る9日、上京することになり、出発に先立って市
長の挨拶を受けました。この日、子ども達を見守るお母さん達の目には、過ぎにし
日々が蘇っていることでしょう。午後4時2分、京都発の特別列車が1番ホームに入る
と、見送りに来た家族達と別れを交わす遺児の心はもう東京へ飛んでいます。翌10日
早朝、東京着、小憩の後、靖国神社の社頭へ。まず拝殿でお祓いを受け、代表の「父
に捧げる言葉」の朗読があって、雅楽が流れる本殿へ上がりました。　さらに11日
は、東京都内をバス見学、今年の靖国神社参拝旅行も無事終了しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
31/3-3

18 京都ニュース3
カメラルポ　暴力追放
楊枝刑事部長。脚色あ
り。

1956 01:30

警察官,市民,会議出席者,石
川京福電鉄社長,楊枝刑事部
長

京都府警本部,屋内,七条新
地,会議会場

「カメラルポ　暴力追放」 京都からあらゆる暴力を追放するため、去る8月7日午前5
時30分、ムライ本部長指揮の下に、京都府警本部では、一斉検挙を行い、特飲街・繁
華街など日頃の暴力温床地帯を急襲、236名を検挙しました。暴力犯罪がはびこるの
は、被害者が後難を恐れ、届け出でを怠るためです。府警本部では、この種犯罪を根
絶するため、目下徹底的取り締まりを行っています。七条署では、ジープ広報車で、
特飲街に呼び掛けています。また、3名1組の、対暴力班パトロール十数組が、毎夜出
動、職務質問などで徹底化を期しています。また、8日には委員会を開いて、民間側の
協力を求め、石川京福電鉄社長がその会長に決定しました。…　楊枝刑事部長は暴力
取り締まりについてその決意を、 「またお礼参りを禁止する特別な方法をとっており
ますので、皆さんは後難を恐れずに届けて下さるようお願いいたします。」

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
34/3-4

19 京都ニュース4 老人の日 1956 01:03
老人,高山市長,かい夫婦,か
い夫婦の子孫,大道芸人

岡崎公会堂,かいさんの御宅

「京都ニュース　老人の日」 去る19日、岡崎公会堂で年寄りの日、高齢者夫婦表彰と
慰安のつどいが、午後1時半から賑やかに開かれました。この日会場に集まった60歳以
上の老人は約600名、その内から80歳以上の夫婦10組が高山市長から翁と姥の像を贈
られ、皺だらけの顔をほころばせていました。 その中の最高齢者のかい こまぞうさん
のお宅をお訪ねました。こまぞうさんは89歳、まり？さんは88歳、二人合わせて177
歳というこのご夫婦は、大勢の子供や孫、そしてひ孫に囲まれて、こんなに元気でし
た。これは、南画をよくするかいさんご夫婦の作です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
71/4-1

20 京都ニュース4 秋のファッション 1956 01:50

女性,審査員,あずま？大映宣
伝部長,裏千家若宗匠,勝新太
郎,まつばちずこ,はらだかよ
こ,演奏者,観客

西陣織物会館,二条城

「京都ニュース　秋のファッション」 10月7日、全市に繰り広げられる西陣織物まつ
りにデビューする、今年のミス・ミセス西陣の審査が、16日、西陣織物会館で開かれ
ました。今をときめくファッションモデルの登竜門とあって、折からの雨にもかかわ
らず殺到した応募者、実に2百数十人。午後1時、審査に入り、応募者たちは、あずま
大映宣伝部長、裏千家若宗匠、勝新太郎など、十数人の審査員の前をシャナリシャナ
リと歩きながら、色々のポーズを取っていました。 いずれおとらぬ美人たちに、審査
は2回、3回と繰り返し行われました。夕方になって、結局ミセス西陣にはまつばちず
こさん、ミス西陣にははらだかよこさんが決定、晴れの発表会に臨むことになりまし
た。また、23日には、ミョウ（？）デザイナーズグループがふじさわこうじろう氏の
演出で、東洋レーヨン並びに荒川株式会社提供のナイロンの着物と帯のファッション
ショーを、この種の催しとしては珍しく、二条城をバックに開催しました。古い伝統
を誇る本丸御殿に、新しい織物ナイロンが、美しいコントラストを示し、雅楽の伴奏
に行き交うモデルさん達に、見入る観客達はただうっとりとしていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
73/4-2

21 京都ニュース4 共同募金近づく 1956 01:06 赤ちゃん,子供,女性
東山二条平安徳義会の乳児
室

「京都ニュース　共同募金近づく」 これは東山二条の平安徳義会の乳児室です。親の
ないこの子ども達に暖かいねぐらを与えているこの施設の改修は、殆ど共同募金に
よって行われています。赤ちゃん一人ずつ、お湯を交換出来るこの入浴室、完備した
乳児の寝室、太陽を燦々と浴びる日光浴室、非常の場合に乳児を安全に室外に運び出
す非常はしご、簡単におしめを洗う電気洗濯機など、その一例です。けれどもまだ十
分というにはほど遠いのが実情で、食堂などはご覧のとおり真っ暗で、衛生上からも
危険視されています。年老いた園長は、是非早く改修するために、世間の皆様のご協
力をお願いしたいと語っていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
72/4-3
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通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

22 京都ニュース4
可愛いお点前　　幼稚園
でのお茶。

1956 00:55 子供,女性 るんびに幼稚園

「京都ニュース　可愛いお点前」 上京区コクショウジ（？）内のルンビニ幼稚園で
は、このほど、お茶の稽古を始めました。 可愛い宗匠たちは、小さな膝をお行儀よく
揃えてかしこまっています。けれどお目当てはどうやらお菓子にあるようです。しか
し、少しはたしなみがよくなりましたよ、とは先生の言葉でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
82/4-4

23 京都ニュース5 延暦寺焼く 1956 00:55 京都市民 比叡山延暦寺

「延暦寺　焼く」 10月11日、午前3時40分頃、比叡山延暦寺境内大講堂から失火、発
見が遅れたのと、山頂のために整理交通の便が悪く、火はたちまち燃え広がり、大講
堂及び付近の鐘撞き堂の重要文化財など、６棟・270坪を焼き、6時過ぎ、ようやく鎮
火しました。このため、大講堂内に安置してあった重要文化財に指定されている多数の
仏像を失いました。原因は今のところはっきりとしていませんが、何はともあれ、数
多くの文化財を持つ京都市民としても、心しなければならないことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
05/5-1

24 京都ニュース5 西陣パレード 1956 01:07

ミス・ミセス西陣、数千の
観衆、関係者、カシマラッ
キー氏

市内、西陣織物会館前、丸
山公園音楽堂

「京都ニュース　西陣パレード」 去る9月に審査会を行い、約300名の内から選んだミ
ス・ミセス西陣の発表会とカーニバルが、10 月7日、市内に繰り広げられました。 西
陣織物会館前をスタートした約50台の宣伝車は、新広報車「白鳩号」を先頭に、千本
通、堀川通、御池通、河原町通などを終日巡行しました。 その夜、円山公園音楽堂で
は、ミス・ミセスの発表を兼ねたファッションショーが数千の観衆の前に開催されま
した。関係者の挨拶の後、カシマラッキー（？）氏の軽妙な司会でアトラクションを
上演、続いて各社が自慢の作品をまとった、ミス・ミセス西陣たちが登場、スポット
ライトにくっきり浮かび上がった着物の素晴らしい日本美には、この日の観衆を魅了
しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
09/5-2

25 京都ニュース5
開通式二つ　　市電鴨川
線、国鉄米原－西明石。

1956 00:56

関係者、幼稚園の園児、京
都市民、招待者、報道陣、
消防局のブラスバンド、お
嬢さん方、

葵橋西詰、大阪、京都駅

「京都ニュース　開通式二つ」 昨年暮れから工事中の市電下鴨線「河原町今出川～洛
北高校前」の新設工事はこのほど完成、12日、葵橋西詰で開通式が行われました。午
前10時に、関係者や日の丸を持った幼稚園児を満載した電車4両が発車、沿道市民喜び
のうちに洛北高校前までの試運転を行いました。 また、同じ日に京都市民待望の国鉄
電化工事「米原～西明石」間が完成、ショーナン（？）型電車が招待者・報道陣を乗
せて大阪を9時33分発車、10時7分、そのスマートな姿を京都駅に現しました。駅で
は、消防局ブラスバンドが華々しく出迎え、美しいお嬢さん方から花束が贈られ、一
路、米原に向かいました。この二つの開通式で京都市も一段と便利になったわけで
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
11/5-3

26 京都ニュース5 文化観光施設税 1956 00:34 市民、協力各社寺
平安神宮神苑、天龍寺庭
園、二条城事務所

「京都ニュース　文化観光施設税」 全国的に話題を呼んだ京都市の文化観光施設税
は、13日から試行の運びに至りました。この日、長い間門を閉ざしていた平安神宮神
苑も久しぶりに市民にお目見えしました。その他協力各社にも準備を完了。 これらの
文化観光施設税は、文化財の保護、観光道路の整備など、私たちの京都を明るく美し
くするために使用されます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
10/5-4

27 京都ニュース5 スケートの妙味 1956 00:48

スケートファン、初歩の
人々、子供たち、お嬢さ
ん、

スケート場

「京都ニュース　スケートの妙味」 秋もようやく深まり、涼風が吹き始めると、ス
ケートファンはもうじっとしておられません。今日はスケートの面白さを皆さんと一
緒に覗いてみましょう。これは俗に真鍮磨きといわれるごく初歩の人々です。この
人々も間もなく流れに沿って回れるようになってきました。 特に子ども達は上達が早
く、このフィギア練習中のお嬢さんは、まだ1年ほどの経験しかありません。更に音楽
の乗って美しい曲線を描くダンシング・スケートと、アマチュアもここまでくれば見
事なものです。また、ホイッスル●●氷上を流星のようなスピードで交錯するアイス
ホッケーは、スポーツの王者とも言えます…

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
12/5-5
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京都ニュース　映像一覧表

28 京都ニュース6
深みゆく秋～高尾、泉涌
寺、六波羅密寺

1956 02:18
女性,舞妓,宴会客,市民,参拝
客,子供

高尾(川、橋),泉涌寺,六波
羅密寺

深みゆく秋と共に私たちの京都ほど名所集積に恵まれた土地はあまりありません。深
みゆく秋とともに紅葉もだんだん色づいて、行楽客で賑わうここ、高尾。聞こえてく
るさんざめきの音も、春とはまた異なった趣があります。京都千年の歴史は洛中洛外
至る所に美しい伝統の花を咲かせています。そしてそれは人々にあまり知られていない
ところにも。ここはその一つ、洛東泉涌寺です。自然泉涌寺道から東へ約一丁入る
と、木々が影を落とし、静寂そのものの境内に入ります。その泉涌寺は四条天皇以来
皇室との関係深く、格式の高いお寺です。白砂を敷き詰めた謹厳そのものの霊明殿。
そして、玉座のある御座所庭園など、ここを訪ねる人は思わず襟を正します。またこ
こには唐の玄宗皇帝が楊貴妃を追慕して作らしたという楊貴妃観音像があります。い
まにも微笑みかけそうなこの艶麗な像は湛海律師？によって唐から伝えられたもので
す。剰余(？)の木造釈迦立像を安置する大仏殿のこうていじ？も見逃せないもののひと
つでしょう。この泉涌寺も11月中旬から観光バスの定期コースとなり、皆様に親しん
でいただけることになります。ここは泉涌寺とはがらりと環境の変わった六波羅蜜寺
です。あまり(？)せいで、知る人は多くありませんが、堂内奥深く安置された十七面観
音は延暦五年の作といわれるものです。そしてまた、鎌倉時代の優れた肖像彫刻のひ
とつとされている空也上人像。このほか、鎌倉時代の高名の仏師運慶・湛慶の作など
有名な彫刻作品が数多くあります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
74/6-1-480

29 京都ニュース6
文化の日　　伊沢為吉、
新村出氏表彰

1956 00:36
伊沢為吉，新村出,京都市長,
表彰者

市会議場,祇園

菊かおる11月3日文化の日。京都市では我が国言語学会の長老新村出、伝染病予防に半
生をつなげた井沢為吉の両氏を名誉市民として記念品を贈り表彰しました。続いて京
都市政に協力した特筆者、186人を市会議場で表彰。市長から表彰状を送り感謝の意を
表しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
76/6-2-480

30 京都ニュース6
邦楽オペラ｢花扇」、琴合
奏

1956 00:36 演奏者,観客,演者 祇園歌舞練場
伝統ある箏曲に新しい息吹を送る現代邦楽の会が京都市と日本箏曲連盟によって11月4
日祇園歌舞練場で文化観光祭行事の一つとして開かれました。中でも200人の構成曲、
地上のモナリザ、邦楽能オペラ花扇は新しい邦楽のあり方として注目を集めました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
75/6-3-480

31 京都ニュース6 新鋭パトカー 1956 00:46 演者,警察 京都市内,警察本部

新鋭パトカー 皆様がすでに市内でご覧になっている通り、警察のパトロールカーが黒
と白のスマートな車になりました。暴力事件発生、もし皆様の近くでこのような事件
が起こったら、すぐ局番なしの110番をお回しください。直接警察本部が出ます。その
時には慌てずに事件の場所をはっきりお知らせください。ひかりがされた(？)指令室か
らはすぐ近くのパトロールカーに連絡し、パトロールカーは3分以内に現場に到着しま
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
79/6-4-480

32 京都ニュース6
京都文華典～二条城二の
丸復元

1956 01:29

はら文華典会長,文華典関係
者,高山市長,招待者,市民,片
岡千恵蔵,演者

二条城

京都文華典 二条城を350年前の姿に復元してみせようという京都文化展は、ある三日か
ら華々しく幕を開けましたが、それに先立って2日午前21時、関係者が集まり会場式を
行いました。その後、はら文華典会長が日の丸のテープを髙山市長が本丸のテープを
切り、招待者は揃って場内を見学しました。京都御所に保存されている調度に飾られ
た二条城は開業当時そのままの姿に帰り、目の当たりに生きた歴史が見られました。
翌3日一般公開の日には朝から約1万人余りの人が押し寄せ映画俳優片岡千恵蔵さんが
扮する将軍入場の大名行列が二条城大手門に入る時には見物人が殺到して、大混雑を
呈しました。これは二の丸御殿の将軍宣下の模様です。会期中は古式ゆかしい式包
丁、そして各家ごとによるずらせ(？)の他、江戸時代の庶民芸術が場内の舞台で行われ
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
80/6-5-480

33 京都ニュース7-1
秋のスケッチ    高雄の紅
葉、嵐山。

1956 00:00

京都ニュース 秋のスケッチ KYOTO NEWS朝夕の寒さが肌にしみとおるようになっ
て、京都は今、晩秋です。紅葉の名勝・高雄も紅一色になり、行楽客で賑わっていま
す。また、嵐山も11日に第10回もみじ祭りが行われ、優雅な飾りつけをした舟を大堰
川に繰り出しました。雅やかな雅楽、かわいらしい嵯峨音頭などが、舟を2つ繋いだ水
上ステージで行われ、いかにも京都らしい催しでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
22/7-1
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京都ニュース　映像一覧表

34 京都ニュース7-1 きものショウ 1956 00:00

京都ニュース きものショウ KYOTO NEWS1956年秋のきものショウは、京都織物卸商
協会の主催で、11月6日から3日間、八坂の歌舞練場で開催されました。秋の着物の
ファッションを決定するこの催しは連日満員続き。ミス・ミセス着物をはじめ、美し
いモデルさんによって展開される華のステージは、さすが本場の京都だけあって、見
る人はうっとりしていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
21/7-2

35 京都ニュース7-1
五番町事件　暴力追放決
起大会

1956 00:00

京都ニュース ニュースフラッシュ KYOTO NEWS五番町事件の悪評をなくそうと四番
町・五番町の各組合では、去る2日、見番2階に集まって、暴力追放決起集会を開きま
した。席上、楊枝刑事部長は、暴力犯に対する固い決意を示し、今後の協力を期待し
ました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
24/7-3

36 京都ニュース7-1 千本釈迦堂　釈尊2500年 1956 00:00

京都ニュース ニュースフラッシュ KYOTO NEWS千本釈迦堂はこのほど大修理が完
成。新国宝として市民の皆様にお目見えいたしましたが、去る14日から、釈尊2500年
遠忌大法要が本堂で盛大に行われました。その2日目、中日法要はセイロン（？）特命
全権大使、スサンダ・デ・フォンセカ（？）氏も参拝。読経の声が静かに境内に流れ
ていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
25/7-4

37 京都ニュース7-1
囲碁　  本因坊と林海峰少
年。高山市長。

1956 00:00

京都ニュース ニュースフラッシュ KYOTO NEWS京都が育てた天才少年として囲碁界
注目の林海峰二段が高川本因坊に挑む2子局は、16日午前10時半から洛東・吉田山荘
で、藤田五段立会いで開始されました。本因坊はまず、3・4と左上小目に静かに一石
を下ろし、林少年は右下星に応戦。布石はすらすらと運び、黒26の三々の打ち込みか
ら、かぜん（？）、左上隅に激闘を展開。午後から高山市長、鈴木助役も熱心に観
戦。午後6時45分、274手目に林少年の輝かしい2目勝ちで対局を終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
28/7-5

38 京都ニュース7-1 便利になった京都駅 1956 00:00

京都ニュース 便利になった京都駅 KYOTO NEWS近代設備を誇る京都の表玄関、京都
駅の西出口工事がこのほど完成しました。この西出口には階上に喫茶室などもでき
て、新しいステーションの生き方を示しています。また、19日からは東海道線全線電
化も全く完成し、これで旅する人も一段と便利になったわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
26/7-6

39 京都ニュース7-1 市民体育祭 1956 00:00

シーズン 最後を 飾る 京都市民体育祭は、 京都市並びに京都市教育委員会の主催で、 18
日、 西京極グラ ン ド で行われまし た。 午前9時開会、 各学区はプラ カ ード を 先頭に、
堂々入場し まし た。 レ ースに先立っ て婦人会員のフ ォ ーク ダン スと 民謡踊り があり 、
10時30分、 リ レ ーカ ーニバル、 男子800ｍリ レ ーから 熱戦が開始さ れまし た。  午後に
なっ ていよ いよ 決勝レ ースです。 まず男子800ｍのリ レ ーには、 修徳、 一橋、 城巽、
女子400ｍリ レ ーには、 乾、 下鴨、 修学院が、 混合800ｍリ レ ーには、 鳳徳、 日彰、 乾
の各学区が入選し まし た。  ●●大会副委員長から 、 優勝杯を 受ける 各代表です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
27/7-7

40 京都ニュース11-1 予算市会開会 1957 00:38 市長,政治家 京都市役所

「京都ニュース 予算市会 開会」3月1日、昭和32年度京都市予算を審議する予算市会が
開会されました。冒頭、本予算案について市長説明がありましたが、来年度予算は、
普通経済192億5000万円、特別経済185億2000万円で、31年度より26億3000万円ほど
増加となっています。この予算案は、3月いっぱい審議されて、月末に可決の予定で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
48/11-1

41 京都ニュース11-1
カメラの眼・天神様の梅
花祭

1957 01:20 市民,舞子 北野天満宮,都ホテル
「カメラの眼」春がそこまでやってきた、天神様の梅の木に。天神様の梅花祭。野点
（のだて）に薫る茶の色も、春は若葉の萌える色。梅のつぼみは硬いけど、ほのぼの
漏れる陽射しには、春の息吹が聞こえます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
47/11-2

42 京都ニュース11-1
・日本映画協会青年部会
のカクテルパーティ

1957 01:04
日本映画協会青年部,あずま
りゅうのすけ,ファン

大丸７階 催し場,警察展
3月3日、都ホテルで日本映画俳優協会青年部のカクテル・パーティーがありました。
お馴染みの東千代介さんは、今日は青年部長といういかめしい肩書きで挨拶。会長・
月形龍之介氏祝辞のあと、各社スタアはファンたちと入り交じって盃を上げました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
49/11-3

43 京都ニュース11-1 警察展始まる 1957 01:01 市民,警察 八坂歌舞練場

「京都ニュース 警察展 始まる」12日から大丸7階催し場で、京都府防犯連合会主催の
警察展が開かれております。会場は連日踵（きびす）を接する盛況ですが、今年の呼
び物は、松竹の担当による、西大路八条強盗殺人未遂事件発端部のセット。そして、
東映担当の犯人逮捕の過程をみせる五段返し。また、大映がつくった青年の性と暴力
などは、入場者の足を止めております。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
51/11-4
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44 京都ニュース11-1 春のきものショウ 1957 01:22
モデル,市民,よろずよみね
こ,ミス着物,ミセス着物

賀茂川
「 京都ニュ ース 春のき も のショ ウ」 1957年春の着物ショ ーが、 京都織物卸商協会主
催、 京都市・ 京都府の後援で7. 8. 9の3日間、 八坂歌舞練場でその幕を 開けまし た。 萬
代峰子（ よ ろ ずよ みねこ ） さ んの美し い解説に、 ミ ス着物、 ミ セス着物ほか、 31名の
着る 今年の春のト ッ プモード は、 その美し さ を 競い合い、 京都なら ではの、 豪華な
フ ァ ッ ショ ン ショ ーでし た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
50/11-5

45 京都ニュース11-1 まちを美しく 1957 00:00 市民

「京都ニュース まちを 美しく」日本の顔と言われている私たちの故郷（ふるさと）・
京都は、世界のあこがれの的です。その京都をより美しくと、ただ今京都市では、道
路の舗装、厠の改修、橋の架け替え、街路照明の改良など、着々と工事を進めていま
す。古典美を残しながらも、日々近代化されていく京都は、私たち市民の誇りです。
なお、「私たちは、美しいまちをつくりましょう」とは京都市市民憲章の一節です
が、このほどロータリークラブでは、故郷の都市美建設に協力しようと、街路用吸い
殻入れを市に寄贈、近く電停などに取り付けることになりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
60/11-6

46 京都ニュース12 国際文化観光会館実現へ 1957 00:56
高山市長,田中自治庁長官,一
万田前大蔵大臣,審議会委員

京都ホテル

「京都ニュース　国際文化観光会館実現へ」 京都市懸案の国際文化観光会館建設のた
めの、審議会の初会合は、17日午前10時から、京都ホテルで開かれました。審議会は
高山市長のほか、田中自治庁長官、一万田前大蔵大臣らの顧問、そのほかの委員・メ
ンバーらが出席。席上、高山市長は、「観光都市にふさわしい立派なものをつくりた
い」と力説。田中長官も立って挨拶のあと、初の審議に入りました。また、第2回審議
会は、4月5日に開かれ、小委員会に分かれて、ただいま着々審議が進められていま
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
52/12-1

47 京都ニュース12 キョウト号入港 1957 00:47

高山市長,ブラッドマーク船
長,記者,ヴァルター・エレン
タール氏

神戸港,キョウト号内スモー
キングルーム,ドイツ神戸総
領事館

「キョウト号入港」 水温む春の神戸港にスウェーデン船「キョウト号」が入港しまし
た。この船は1955年10月、スウェーデン・ゴーデ（セ）ンバーグ市で進水し、私たち
の「京都」の名を船名としたもので、今回が初めての日本への寄港です。そこで高山
市長は、ブラッドマーク船長を訪問。スモーキングルームで会談しました。席上、
ゴーデンバーグ市には、メッセージとともに狂言の面の模型を、船長には、西陣織の
テーブルセンターを贈りました。また、その日、ドイツ神戸総領事館を訪れた市長
は、先般、京都市交響楽団に、ドイツからの楽譜寄贈に多大の協力をしたヴァル
ター・エレンタール（？）氏を訪ねて、謝意を表しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
53/12-2

48 京都ニュース12 おどりの春 1957 00:52 舞妓
祇園会館？,上七軒歌舞練
場,鴨川をどり稽古場

「おどりの春」 桜とともに、京都におどりのシーズンが訪れました。まず1日からは、
「祇園都をどり」が開幕です。今年の出し物は、謡曲「平家物語」。また5日からは、
上七軒の「北野をどり」が始まりました。これは、15日から始まる「鴨川をどり」の
稽古場です。三つ巴の踊り合戦に、京の春の情緒は、ひとしお深まっていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
54/12-3

49 京都ニュース12 市電十号線　開通 1957 00:19 高山市長？,乗客 千本今出川－紙屋川町
「市電十号線開通」 交通局で、今年の初めから工事を進めていた、千本今出川と北の
紙屋川町を結ぶ、0.8キロの今出川延長線が完成。4月3日に開通式が行われました。こ
れで市民の足が、一段と便利になったわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
55/12-4

50 京都ニュース12 たのしい一年生 1957 00:33 親子,校長,担任 学校

「たのしい一年生」 今日は楽しい入学日です。よい子たちはお母さんと一緒に、夢に
まで見た学校に初めて行きました。6年生のお兄さんお姉さんたちと「君が代」を歌
い、校長先生がにこにこと挨拶されました。それから受け持ちの先生が紹介されて、
みんなの仲間入りをしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
57/12-5
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51 京都ニュース12 32年度市予算成立 1957 01:06

議員,普通予算特別委員長,社
会党審議団代表,共産党議員
団代表,事業予算特別委員長

京都市議会

「京都ニュース　32年度市予算成立」 1か月にわたり審議を続けていた予算市会は、
31日午後4時53分、異例の日曜本会議を開きました。まず、原水爆実験禁止に関する意
見書を決議のあと、32年度予算案など29件を上程。普通予算特別委員長報告、社会党
審議団代表、共産党議員団代表からの少数意見の報告があり、6時34分、一旦休憩。8
時50分再開、討論に入りました。その後、評決に入り、社会・共産両党の修正案を否
決。委員会決定通り、附帯決には希望条件を付け、原案が無修正で可決されました。
また、事業予算も、事業予算特別委員長からの報告があり、社会党審議団からの少数
意見が報告されましたが、委員長報告通り、原案が可決され、午後9時54分閉会。177
億32年度京都市予算が、ここに成立しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
56/12-6

52 京都ニュース12 山火事ご用心 1957 00:49 消防署員 小倉山

「京都ニュース　山火事ご用心」 「春は山火事のシーズン」と言うので、ある日、山
火事の防火訓練が小倉山で行われました。これは、小型搬送ポンプの中継で、どの程
度の高さまで放水できるかという実験を兼ねたもので、急坂を署員が額に汗して、
エッチラエッチラと機材を引き上げ、見ている方が気の毒なくらいでしたが、約20分
ほどして、山頂に水柱が上がりました。なお、4月10日から、山林火災予防運動中で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
58/12-7

53 京都ニュース12 伸びゆく京都市 1957 00:48 小学生,来賓,高山市長
淀町立明親小学校校庭・講
堂

「京都ニュース　伸びゆく京都市」 産業都市・京都への躍進を目指して、1日から、久
世郡淀町と北桑田郡広河原の市編入が実現しました。この日、9時半から、淀明親小学
校校庭では、全校生徒が集合。編入祝賀式を開きました。また、同校講堂でも、来賓
を迎えて祝賀式を開催。席上、高山市長は、編入後の協力を望みました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
59/12-8

54 京都ニュース13 第二十八回メーデー 1957 00:49
労働者，警察官，京都市市
長，市関係者

二条城前，京都市役所前

「第二十八回　メーデー」 参加者戦後最高といわれる第28回メーデーは、5月1日正
午、二条城前を小雨をついて出発、南北2つのコースに分かれてワッショイワッショイ
の掛け声も高らかに、都大路を行進しました。 市役所前では、特設ベランダから、市
長・理事者等が花風吹や色テープを投げて歓迎しました。今年は勤労者の祭典の名に
ふさわしく、小競り合いひとつ起こらぬ明るいメーデーでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
61/13-1

55 京都ニュース13 喜びの広河原 1957 00:48
小学生，堰源小学校教師，
広河原関係者

広河原，堰源小学校校庭・
講堂

「京都ニュース　喜びの　広河原」 去る4月1日に淀と同時に京都に編入された広河原
の編入祝賀行事が、雪解けを待って4月24日に行われました。堰源小学校校庭では11時
から全生徒が集まってお祝いの式典、また、講堂では関係者による祝賀式がありまし
た。これで人口300余りの静かな山村も、京都市左京区の一部となったわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
63/13-2

56 京都ニュース13
今年もガンデンデン－壬
生狂言－

1957 00:55 狂言師，市民 壬生寺

「京都ニュース　今年も　ガンデンデン　―壬生狂言―」 ガンデンデンと鉦や太鼓・
笛ののどかな囃子に乗って、京の晩春を彩る壬生寺恒例の大念仏 無形文化財 壬生狂言
は、今年も21日から9日間、行われました。炮烙割り、羅城門など650年余りの伝統に
輝く催し物に、観覧席を埋めた人々は、郷土芸能を楽しんでいました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
62/13-3

57 京都ニュース13 優勝日本卓球選手団還る 1957 00:40 卓球選手，市民 京都駅前，東山高校体育館

「京都ニュース　優勝　日本卓球選手団　帰る」 第24回世界卓球選手権大会で輝く優
勝を成し遂げた、南団長以下の選手団は　5月3日入洛。まず駅前で歓迎の市民に挨
拶、その後、オープンカーを連ねて市中行進を行い、東山高校体育館に向かいまし
た。午後2時、同校体育館会場に紺のトレーニングシャツの胸にジャパンと鮮やかに標
した姿で選手入場、約500人の観衆の前で、イグジビション7試合を行い、そのスピー
ディーな技を披露しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
69/13-4

58 京都ニュース13 市民憲章制定一周年 1957 01:19

高山京都市長，市幹部，憲
章制定会議参加者，表彰さ
れた市民

岡崎公会堂，円山音楽堂

「京都ニュース　市民憲章　制定一周年」 5月3日は120万市民のモラル、市民憲章が
制定されて１周年にあたりますが、これに先立ち、2日午後2時から、岡崎公会堂で高
山市長ら市幹部と憲章制定会議に参加した250人が集まって、憲章推進会議を開き、こ
の1年間、憲章を良く守った人々を表彰する要項を決めました。 翌3日、午後7時、円
山音楽堂で開かれた憲章推進市民のつどいでは、推進会議で決定した55人34団体に表
彰状を贈り、その後、アトラクションなどがありました。私たち京都市民は、郷土を
明るく豊かにするために、今後もこの市民憲章を協力して育み育てるべきではないで
しょうか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
64/13-5
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59 京都ニュース14 日本体操祭－京都大会－ 1957 01:14
市民,小学生,幼稚園児,警察
官,地域連合婦人会

西京極グランド

「日本体操祭　―京都大会―」 引き続いた雨で延期にされていた日本体操祭第11回京
都大会が、5月26日に、西京極グランドで開かれました。地域連合婦人会の民謡踊り
「花笠かぶって」、小学校生徒の元気な徒手体操のほか、幼稚園の子どもから、警察
官まで数千の市民のファン（？）の前で行われたこの行事は、初夏の陽射しをいっぱ
い浴びて、グランド狭しと元気に行われました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
65/14-1

60 京都ニュース14 薪能 1957 00:25 市民 大極殿

「京都ニュース　薪能」星降る初夏の夜空のもと、ほのかに浮かぶ大極殿を背景にし
て、篝火の炎の中に演ぜられる幽玄な能のショウに、京の薪能は、数多い京の年中行
事の中でも、その独自な風格と魅力を持っています。今年はその第8回目が、6月1日と
2日に行われ、鑑賞する市民を古典芸術の秘境に引き入れます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
66/14-2

61 京都ニュース14 成人学校 1957 01:14 市民
大和（ダイワ）料理専門学
校,河村能舞台,立誠小学校
教室

「成人学校」仕事の余暇を有意義に過ごしましょうと、5月2日から教育委員会の主催
で成人学校が始まりました。この日は大和（ダイワ）料理専門学校での料理。河村能
舞台での謡曲。立誠小学校教室でのコーラス。同校作法室での囲碁のほか、海外●
●、英会話、ラジオの組み立てなどがありました。今年は受講者の7割までが青年層で
したが、これは、戦後社会の落ち着きのあらわれだろうと言えましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
67/14-3

62 京都ニュース14 夏のファッション 1957 01:00 市民,生徒,洋裁学校連盟 岡崎勧業館

「夏の　ファッション」京都市の洋裁学校連盟が、夏の服装まつりを岡崎勧業館で開
きました。生徒達は自分の手でデザインした洋服を着て自らステージに立ち、ライト
輝く中をシャナリシャナリと歩き回りました。お友達からかかる声援ににっこり微笑
むなど、なかなか舞台度胸は大したものでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
68/14-4

63 京都ニュース14 時の記念日 1957 00:43 市民 京都市役所,時計屋

「時の記念日」6月10日は時の記念日。そこで京都市でも、去る１日から平安の鐘の●
短波中継を開始、また、市内のある時計屋さんでは、各種の時計を集めての展示会。
両者とも、良い風習は、まず、時間を守ることと、呼び掛けました。このように、人
をあまり長く待たせるのは、お互いにもうやめましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
70/14-5

64 京都ニュース14 伸びゆくガスの需要 1957 01:09 市民,子供
大阪ガス京都工場,京都ガス
ビル,烏丸御池,家,レストラ
ン,喫茶店

非公開

お問い合わせください。

65 京都ニュース15 第六回田植競技会 1957 00:45 市民 田んぼ

「京都ニュース 第六回 田植競技会」久しぶりの雨で生き返ったような田圃に、去る28
日、「京都市第6回田植競技会」が開かれました。長さ20間、幅5尺のコースに機関銃
のような速さで早苗を植え付けていきます。その結果、14分50秒で、今年は山科南部
の小林ツヤ（チヤ？）さんが優勝しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
72/15-1

66 京都ニュース15 ビルマ仏教使節入洛 1957 00:58

子ども,市民,ビルマ政府仏教
使節団,高山京都市長,ミス西
陣,マハーティー大僧正

京都駅,八幡町鳩ヶ峰

「京都ニュース ビルマ仏教使節 入洛」6月22日、ビルマ政府仏教使節の一行9名が素足
に黄色い法衣姿で、歓迎の小旗に迎えられて京都駅に着きました。一行は高山京都市
長を始め、ミス西陣らから花束を受け、黒い顔をほころばせていました。使節団は翌
23日、八幡町鳩ヶ峰で行われたパゴダの起工式に臨み、マハーティー大僧正らはビル
マ語で声高らかにお経を上げました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
73/15-2

67 京都ニュース15 建設進む五条大橋 1957 00:39 工事関係者,市民 五条大橋

「京都ニュース 建設進む 五条大橋」7月18日に開始した五条大橋建て替え工事は、現
在までに、1億5000万円の予算と述べ7200人の人員を使い、その橋脚工事の80％を終
わり、33年12月の完成を目指して、着々と建設を進めています。京都の中心を東西に
結ぶこの大橋完成のあかつきは、私たちの町も一段と美しくなることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
76/15-3

68 京都ニュース15 祇園祭音頭完成 1957 00:51
区長,観光局長,榊原千枝子の
弟子

座敷

「京都ニュース 祇園祭音頭 完成」 姉三六角蛸錦、祇園囃子がコンチキチンと、島倉
千代子さんの歌う「祇園祭音頭」が祇園祭協賛会の肝入りでこのほど完成しました。
これを普及しようとするにはまず我々からと、ある日、区長さん、観光局長さんら
が、振付の榊原千枝子さんのお弟子さんと、身振り手振りもおかしく、踊りのお稽
古。「♪都大路に人波ゆれりゃ…」今年の盆踊りは、皆様もひとついかがですか？

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
77/15-4
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69 京都ニュース15 夏の犯罪 1957 01:01
山田捜査一課長 ,市民,ア
ベック,警察官

京都市警察本部,街中,一般
家屋,夜道, 公園のベンチ

「京都ニュース 夏の犯罪」京都府警察本部では、夏の防犯について、市民の協力を求
めていますが、ヤマダ捜査第一課長は、「夏の特殊犯罪として痴漢が上げられます。
これの予防としては、扇情的な薄着をしないこと、屋内でも外から見られるようなと
ころでは薄着で独り寝などはしないでください。また、夜の一人歩きは危険です。ア
ベックも容易に救いを求められるような場所を選びましょう。空き巣にもご注意くだ
さい。これの予防としてはまず留守番を置くこと。戸締まりもこのように目立つもの
は、留守を証明しているようなものです。家に人がいても、ちょっとした油断から盗
難にかかることがありますから、注意してください。屋外に足場になるようなものは
置かないでください。警察でも十分警戒しますから、皆さんのご協力をお願いいたし
ます。」

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
74/15-5

70 京都ニュース16 －特集－祇園まつり音頭 1957 03:41

市民,祇園祭関係者,島倉千代
子(？),祇園まつり音頭踊り
子

街中,京都市役所前,松竹座

「京都ニュース ―特集― 祇園まつり音頭」コンチキチンと、鐘の音が五街（？）から
流れ出すと、京の夏を代表する祇園祭が始まります。これは、その前奏曲、祇園東新
地（？）の練り物です。14日の4時過ぎ、祇園を出発した行列は市役所前へ。享保20年
のころから起こったと言われるこの行事は、1月から12月までの花にちなんだ艶やかな
ものです。いえー いえーいやぁー17日の山鉾巡行の日に至って、祭り気分は最高潮。
今から千余年前、平安時代の初期、悪疫退散を祇園社に祈ったこの祭りは、今なお京
都の誇りとして豪華絢爛に行われています。　あねさん 六角 蛸 錦 祇園ばやしが　ま
た、今年は祇園祭協賛会で祇園まつり音頭を選定。去る7、8、9の3日間、松竹座で島
倉千代子ほかを招いてその発表会を行いました。　人波に揺れりゃ 賀茂の瀬音もうき
うきと はあうきうきと　ではここで、祇園まつり音頭の踊りを、振り付けのサカキバ
ラチエコさんのお弟子さん方でご紹介いたしましょう。　あねさん 六角 蛸 錦 祇園ば
やしがコンチキチン　あ、コンコンチキチン コンチキチン　都大路に 人波に揺れりゃ
賀茂の瀬音もうきうきと はあうきうきと　夜風そよそよ 青すだれ 祇園ばやしがコン
チキチン　あ、コンコンチキチン コンチキチン　稚児によ似た 箱入り娘　ちらりよみ
やも屏風影 はあ屏風影　魔除け 厄除け 病除け 祇園ばやしがコンチキチン　今年の盆
踊りは、京都情緒豊かなこの音頭で皆様もどうぞ。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
79/16

71 京都ニュース17-1 母と子のコーラス 1957 00:33 PTAコーラス 学校校舎

母と子のコーラス　京都ニュース 今から６年前北区と左京区のPTAに始まったPTA
コーラスは現在69団体という盛況です。今年は10月13日に全市大会を行うこととにな
り、まず各区別母と子のコーラスを開催しました。これはそのトップ７月20日の左京
区の盛会ぶりです。楽しそうなお母さんたちの顔をご覧ください。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
75/17-1

72 京都ニュース17-1 みんな泳ごう 1957 00:35 子供 南禅寺水泳学校

みんな泳ごう　京都ニュース 泳げない子供の無いようにとここ南禅寺水泳学校では夏
休みの一時水泳の練習です。水泳はまず顔を水につけ慣れることから始まります。そ
れからバタ足です。このプールが端から端まで泳げるようになれば一人前。さぁ皆さ
ん今年の夏は水泳の練習をしましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
82/17-2

73 京都ニュース17-1 科学教室 1957 00:41 子供,教師 化学技術館

科学教室　京都ニュース 夏休みを有効に利用しましょうと科学技術館ではよい子たち
の科学教室を開催。みんな一生懸命に宗谷の模型の製作です。立派にモーターもつけ
塗装が仕上がると実物そっくり。今日はいよいよ進水式。よい子の船長さんたちは自
分の船を心配顔で浮かべました。プールの水を切ってすいすいと進む船団。中には途
中で分解する船などが出て、救助の先生もお大わらわです。科学する子供たちのある
日のスナップでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
78/17-3

74 京都ニュース17-1 賑わう木津川水泳場 1957 00:33 子供,市民 木津川水泳場

賑わう木津川水泳場　京都ニュース ものすごい暑さに市民はどっと郊外の水泳場へ。
ここ奈良電沿線の木津川水泳場も子供連れのお客さんで満員。ここは大人の膝までぐ
らいの水で危険が無いので子供の天国。ずらりと並んだ噴水に喜ぶ子供達。お弁当に
とびつく子。こちらはぐーぐー。いや、もうにぎやかなものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
81/17-4
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75 京都ニュース17-1 高校野球京都予選 1957 02:06

高校生,アナウンサー,大崎,
バッター広谷,キャッチャー
田中

西京極野球場

高校野球京都予選　京都ニュース 全国高校野球京都府予選が炎熱の下、西京極野球場
で開催。これに参加の府下40校は高らかに校旗を掲げ堂々の入場。高山市長、大会委
員長、蜷川知事などから挨拶があって、前回の優勝校、平安高校より優勝旗の返還。
高山市長の始球式にサイレンが鳴れば時に７月20日午後２時０分。以来十日間文字通
りの熱戦は若人の意気と燃え30校次々と敗れ去り、残るは同志社、堀川、平安、伏見
の４校。準決勝はまず同志社堀川の一戦から。この日同志社、堀川からの追撃をよく
振り切り５対2と勝ち名のり。続くは平安、伏見の対決。名門平安高校得意の強打力は
西京極に炸裂。伏見必死の防衛も及ばず７対０と平安の勝ち。翌２日は伝統の平安、
決勝の同志社の優勝戦。７千の観衆、流れる汗もぬぐわず決戦の展開を見守る。１回
から８回まで強者同士の戦いは０対０と予断を許さぬところ。９回表、大崎三塁打を
放ちバッターヒロタニに対するイカワの投球をキャッチャー田中がエラー。幸運の１
点をあげこれが決勝となり勝ち運は平安高等学校に輝く。緑の大優勝旗をがっちり握
る平安アカダ主将です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
86/17-5

76 京都ニュース18 京都駅高架促進 1957 01:13
中村運輸大臣,政治家,市民,
高山市長,前尾通産大臣

街中,国鉄東海道本線沿線,
京都新聞ホール

「京都ニュース　京都駅高架促進」中村運輸大臣は去る六日、就任後初のお国入り。
七日には京都駅高架問題について、高山市長、蜷川知事、府・市会促進委員らととも
に、河原町ガードを皮切りに、高倉陸橋、押小路、猪熊、御前、西大路の各ガードを
次々に視察。地元市民の歓迎を受けました。その夜、京都新聞ホールで前尾通産・中
村運輸両大臣激励会があり、高山市長は両大臣の就任を祝するとともに、活躍を祈る
と激励。前尾大臣たって、日本経済の今後は節約を第一に、良い品を安く作る方向に
進めるべきだと述べ、中村運輸大臣は、国鉄労組の違法行為については断固処分す
る、高架促進問題は私の在任中に手を付けると上着を脱いで大熱弁をふるい、観衆の
喝采を浴びました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
83/18-1

77 京都ニュース18 余暇を楽しむ人形造り 1957 00:46 市民 京都勤労学校

「京都ニュース　余暇を楽しむ人形造り」働く婦人の余暇に潤いをと、京都府、京都
市、京都勤労者学園では、八月から九月の末まで、京都労働学校で夏期夫人講座を開
催しております。これはその一つ、人形作りの一コマ。材料を手にしたお嬢さんたち
は、額に汗して一生懸命です。出来上がりはこの通りとのことですが、うまくいきま
すかどうか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
85/18-2

78 京都ニュース18 東京で西陣織物展ひらく 1957 01:47

市民,高山市長,森田たま,牛
山喜久子,中村運輸大臣,高松
宮両殿下

東京三越

「京都ニュース　東京で西陣織物展ひらく」京都市主催西陣織物展を東京三越で開催
するにあたり28日、各界名士を招いて盛大にレセプションを行いました。続いて、市
長と森田たまさん、牛山喜久子さんの座談会を開き、着物について、大いに語りまし
た。会場には織物の実演。時代風俗衣装の展示。それに、帯、着尺をはじめとする各
種の製品の展示などがあり、その美しさに東京の人々の目を奪いました。開会第一日
には中村運輸大臣もひょっこり訪れ会場を一巡、舞妓さんのサービスでお茶を楽しむ
風景も見られました。また、30日午前10時半、高松宮両殿下がお揃いで会場にお越し
になり、高山市長の案内で展示品をご覧になりました。西陣織の発展のために、初め
て東京で行われた西陣織物展の模様でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
84/18-3

79 京都ニュース18
京都産業のルポ－水銀灯
－

1957 01:14 市民
街中,甲子園球場,大阪城,日
本電池,工場

「京都ニュース　京都産業のルポ　―水銀灯―」最近市内の各所に新しいスタイルの
市街灯がお目見え致しました。これは、近頃頓にその利用度の伸びてきた、水銀灯を
使用したものです。そして、その柔らかな近代的な光は、夜の京情緒をひとしお豊か
にしております。この水銀灯は、強力照明にはなくてはならないもので、甲子園のナイ
ターではカクテルライトの愛称で皆様ご存じの通りです。夜空にくっきり浮かび上が
り、夕涼みのお客さん達を喜ばせている大阪城でも、水銀灯投光器が使われていま
す。この、近代照明の花形は、京都の日本電池で作られ、郷土産業の偉大な一角を占
めています。また、その優れた照明力は、各種工場の照明などに用いられ、京都の日
本電池の水銀灯の将来は、前途洋洋たるものがあります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
87/18-4
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80 京都ニュース19
100回を迎えた土曜コン
サート

1957 01:01
市民,高山市長,フワ（？）観
光局長

円山公園音楽堂

「京都ニュース　100回を迎えた土曜コンサート」昭和29年4月に始まった土曜コン
サートは、去る28日に第百回目を迎え、その記念番組「音楽物語 土曜コンサート」が
円山公園音楽堂で上演されました。高山市長、不破観光局長もプロローグの出演者の
一人として登場。土曜コンサート誕生の発端を述べれば、京都吹奏楽連盟選抜メン
バーによる吹奏楽で幕を上げ、葵小学校PTA木犀コーラス、バレエ、軽音楽などが
あって、京都府警音楽隊のステージパレードで会は最高潮。今シーズンは、来る12日
で幕を下ろす土曜コンサート、来年の上映が期待されております。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
88/19-1

81 京都ニュース19 共同募金始まる 1957 01:18 高齢者,子供,市民 京都老人ホーム,平安養育院

「京都ニュース　共同募金始まる」長い人生の大半を終わって余生を静かに送る
人々。この老人たちに静かな環境と整った設備をと、この度伏見大亀谷に完成したこ
の老人ホーム。祝福されるべき人生の門出に、その寄る辺を失って世の荒波に漂うか
わいそうなこの孤児達に、温かいねぐらを与え、さらに独り立ちする日までの教育を
施すこの平安養育院。これらは、毎年十月皆さんの胸を飾る赤い羽根の共同募金の助
けを借りています。今年もその十月が来ました。お互いに助け合って、明るい社会を
築きましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
91/19-2

82 京都ニュース19 赤ちゃんコンクール 1957 01:02 赤ちゃん,親,看護師,医者 中央病院

「京都ニュース　赤ちゃんコンクール」コンクール流行りの今日この頃、これは最も
若い人たちのコンクール、赤ちゃんコンクールです。赤ちゃん日本一を京都から生み
出そうと、当のお母さんも係員も汗だく。けれどご本人は何が何だか分からず、ただ
泣き叫ぶばかり。体重、身長、胸囲と次々に計って、今度はお医者さんの内診。ここ
中央病院の講堂は割れるような騒ぎ。今日ばかりはお父さんは全くのお手上げ。おや
おや、この子はミスユニバースの素質があるようですね。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
92/19-3

83 京都ニュース19 動く屑かご 1957 00:41 職員,市民 街中,広場

「京都ニュース　動く屑籠」清掃部自動車事務所を、屑籠を満載したトラックが出て
いきます。これは今度、清掃部と教育委員会がタイアップして行う、動く屑籠で、運
動会や集会には、申し込みによって屑籠を会場に届け、ゴミは必ずこの中に捨てても
らうよう、市民の協力を求めるものです。美しい環境を作りましょうとの市民憲章
は、まずこのあたりから実行に移しましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
89/19-4

84 京都ニュース19 進歩したスクーター 1957 00:53 市民 街中,スクーター販売店

「京都ニュース　進歩したスクーター」戦後、国民の自家用車としていち早く登場し
たスクーター。これはその懐かしいスタイルです。それから十年、日本人の国民車と
して成長を続けてきたスクーターは、この度58年型を発表。愛好家の人気を呼んでい
ます。運転に、自動車とはまた異なった爽快味を持つスクーターは、さらに日本人の
間に普及されていくことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
90/19-5

85 京都ニュース20 ネール首相入洛 1957 01:02

ネール首相、ネール首相夫
人、京都市職員、高山市
長、宮内庁事務所長、大映
スタア

野村別邸、京都御所、大映
撮影所

来日中のネール首相は、 11日、 令嬢イ ン ディ ラ 夫人と と も に京都を 訪れ、 11時過ぎ、
野村別邸の府市商工会議所主催のレ セプショ ン に臨み、 深みゆく 京都の秋を 満喫。 昼
食ののち 、 高山市長ら に送ら れて、 京都御所へ向かいまし た。 日本建築に深い関心を
持つ首相は、 紫宸殿では、 宮内庁事務所長に説明を 促す熱心さ でし た。 さ ら に一行
は、 大映撮影所を 訪問。 スタ ーたち に出迎えら れ、 第4ステージで撮影中の時代劇の
セッ ト を 、 興味深げに見学し まし た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
98/20-1

86 京都ニュース20 おやこゆうぎ大会 1957 01:05 市民、親子、教育長、来賓 西京極運動場

空は綺麗に晴れまし た。 今日は嬉し い運動会。 明る い歌声に乗っ て、 15日朝10時か
ら 、 第9回親子遊戯大会が開かれまし た。 秋晴れの西京極グラ ウン ド には、 市内25の
幼稚園の園児3700人と そのお母さ んが詰めかけて、 フ ィ ールド いっ ぱいに元気なお遊
戯の花模様を 繰り 広げまし た。 教育長さ んも 、 にこ にこ と 見学し まし た。 今年のお遊
戯大会は、 全市の幼稚園の先生たち が相談の上、 仲良く 助け合いの心や団結の力を 育
てる のが目的と のこ と でし た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
93/20-2

87 京都ニュース20 文化観光会館設計決まる 1957 00:34 観光会館審議会員 会議室

「文化観光会館設計決る　京都ニュース」去る4月5日、第1回審議会を開いた京都国際
文化観光会館審議会は、6月5日、敷地を岡崎に決定。6月18日、3つの建設事務所に競
技設計を依頼しておりましたが、10月15日にこの設計図の提出があり、17日から3日
間、同委員会で慎重に審議の結果、19日の夕方、その設計図を決定しました。これ
は、その俯瞰図です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
94/20-3
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88 京都ニュース20 PTA音楽交歓会 1957 00:53 市民、高山市長、親子 円山音楽堂

「PTA音楽交歓会　京都ニュース」秋晴れの13日、午後1時半から円山音楽堂で、第5
回京都PTA交歓音楽会が開かれました。市長さんから「しっかりやってください」と
励まされたお母さんたちは、この日ばかりは家事の忙しさも忘れて、スタンドからの
声援を浴びて、美しい歌声を響かせました。「素人とは思えません」との陰の声に気
をよくしたお母さんたちは、「これからはお父さんにも加わってもらいます」との意
気込み。参加70団体に上る、PTAコーラスの一コマでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
95/20-4

89 京都ニュース20 京都市平和都市宣言 1957 00:45 高山市長 岡崎公会堂？

「京都市平和都市宣言　京都ニュース」18日から岡崎で開かれた世界連邦アジア会議
の第1日の午後、一般討議に先立って、高山市長は、京都市議会の議決により、平和都
市宣言を行ったと発表し、満場の拍手を浴びました。宣言。京都市は、昭和25年10月
22日、制定・公布された、世界恒久平和の理想の達成を目的とする、京都国際文化観
光都市建設法により、一大平和都市の建設に邁進してきた。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
96/20-5

90 京都ニュース20 "市民憲章"キモノショウ 1957 01:11 市民、モデル、子ども 円山音楽堂

「“市民憲章”キモノショウ　京都ニュース」「“市民憲章”キモノショウ」と銘打った珍
しいファッションショーが、円山音楽堂で開かれました。このショーには、市内の奥
さんやお嬢さんも、モデルさんと一緒に出演しました。お箏の伴奏に乗せて、荒川株
式会社提供の東洋レーヨンのナイロンの着物と帯の秋のファッションを見せながら、
市民憲章をテーマとした物語を進めていく、新形式のこの珍しいショーに、お客さん
たちは秋の夜長を楽しみました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
97/20-6

91 京都ニュース21
はなやかに文化観光祭
（第8回）

1957 00:43 時代祭の行列,市民 平安神宮

「京都ニュース　はなやかに文化観光祭」時代祭　京都の秋も深まって、いろいろの
行事やお祭りのシーズンになり、21日から始まった第八回文化観光祭は、今年も華や
かにいろいろの行事を全京都に繰り広げました。まず、その伝統という中で内外の
人々に知られている、時代祭の行列が鼓笛隊の楽の音につれて都大路を練り歩きま
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
99/21-1

92 京都ニュース21 ・修学院離宮公開 1957 00:30 市民 修学院離宮

修学院離宮公開　また、古今の名園、修学院離宮が文化観光祭の行事の一環として、
25日から30日まで一般公開されました。深みゆく秋とともに色づきはじめた木々の美
しい姿は澄み切った青空に映え、比叡の山すそから愛宕まで取り入れた自然美は京都
ならではの眺めです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
00/21-2

93 京都ニュース21
・菊の二条城（二条城文
化展）

1957 00:37 市民 二条城

菊の二条城　修理が完成して、その美しい姿を再び現した国宝二の丸。それに咲き誇
る菊の花を添えて、1日から始まった二条城文化展。場内では優雅な蹴鞠、小町踊など
がありました。なお、この日はテレビジョンの中継放送もあり、大変な賑わいでし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
01/21-3

94 京都ニュース21 ・勤労者野球大会 1957 00:42
消防ブラスバンド,野球大会
参加者,高山市長

殿田球場

勤労者野球大会　秋はスポーツのシーズンでもあります。1日には、殿田球場に市内の
職場で編成された20チームが集まって勤労者野球大会があり、消防ブラスバンドを先
頭に入場式が行われました。この日、高山市長も忙しい日程を割いて始球式に駆け付
け、かつての選手？？？（※音飛び）していました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
05/21-4

95 京都ニュース21 ・市民体育祭 1957 00:29
体育祭参加者,高山市長(？),
地域連合婦人会

西京極陸上競技場
市民体育祭　こちらは、西京極陸上競技場です。3日の8時50分から、京都市民体育祭
が開催されました。特別出演の地域連合婦人会の祇園祭音頭をトップに、男子女子の
リレーがグラウンド狭しと繰り広げられました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
02/21-5

96 京都ニュース21 ・市民映画祭 1957 01:08 市民,映画関係者 パレス東映

市民映画祭　そして、芸能の秋。今年で4回を迎えた、京都制作の優秀映画を市民が選
んで賞を贈る、京都の特殊産業映画を称える京都市民映画祭がパレス東映で開かれま
した。今年の優秀娯楽映画賞は東映の「鳳城の花嫁」に決まり、市民賞は松竹「大忠
臣蔵」、大映「鳴門秘帖」、東映「水戸黄門」各社の撮影所長にそれぞれ賞が贈られ
ました。また、部門賞は、脚本・依田義孝、監督・マキノ雅弘、努力演技賞・大犮柳
太朗、そのほか山茶花究、植木基晴、特別賞・月形龍之介ら17名に送られました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
03/21-6

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1495/20-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1495/20-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1495/20-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1496/20-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1496/20-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1496/20-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1497/20-6
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1497/20-6
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1497/20-6
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1499/21-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1499/21-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1499/21-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1500/21-2
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1500/21-2
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1500/21-2
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1501/21-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1501/21-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1501/21-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1505/21-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1505/21-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1505/21-4
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1502/21-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1502/21-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1502/21-5
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1503/21-6
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1503/21-6
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1503/21-6


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

97 京都ニュース22 産業まつりパレード 1957 01:13
高山市長,パレード参加者,市
民,警察,消防ブラスバンド

街中,御池通,京都市役所前

「京都ニュース　産業まつりパレード」第一回産業まつりパレードが、去る1日、盛大
に行われました。行列は、赤いベレーを被った市長の乗るオープンカーを先頭に、市
中行進を開始しました。そして、烏丸御池からは警察、消防ブラスバンドも参加して、
華やかに吹奏楽を奏でながら市役所前へ。ここで、各社の宣伝カーの審査を行い、第
一回産業まつりパレードを終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
04/22-1

98 京都ニュース22
国際文化観光会館模型完
成

1957 00:59 模型の解説者 屋内

「京都ニュース　国際文化観光会館模型完成」京都国際文化観光会館の200分の1の模
型がこの度完成しました。会館は、正面は二条通に面しています。東南角は国際会議
室、それに続いて小ホール、そして大ホールがあります。これは現在の公会堂です。
ここでは、将来にぎやかな野外パーティーなどが行われることでしょう。中でも、国
際会議室は今年の秋京都で行われる学徒総会（？）のため、この模型よりさらに大き
なものになります。市民が待ちわびている国際文化観光会館を模型でお知らせしまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
06/22-2

99 京都ニュース22
－特集－ある消防署員の
一日

1957 02:29 消防士,市民
中京消防署,街中,屋内,火災
現場

「京都ニュース　特集　ある消防士の一日」私は、京都市中京消防署に勤務している
消防士である。消防第一線としての責任は盤石のように重い。皆さんご存じの望楼勤
務も重要な部門である。これは、太陽の激しく照り付ける昼も、寒風の吹きすさぶ冬
の夜も、一瞬の休みなく続けられている。もう一つの仕事に、防火診断と言って、割
り当てられた家庭を訪問して火事の起こる原因がないか、どうすれば安全かなどを診
断して歩く仕事がある。これは、家庭の中に入り込むために、初めは嫌がる人がいて
困ったものだが、今は協力してくれる家が多くなってきた。出動に備えて、車の点検を
怠らないのは言うまでもないことだ。ホースは使った後こうして手入れをしておく。こ
れも、消防精神の一つである。消火栓を調べる、水利調査という仕事がある。火災予
防には万全を尽くしているが、今日も出火のベルが鳴る。私たちは一刻も早くと現場
に急ぐが、私たちの誠意を裏切られたような気が一瞬心の中をよぎる。この恐ろしい
光景をご覧なさい。昨日まで、いや一秒前までの温かい家を、焼き尽くしていく悪魔
の炎の姿を。私は、勤務のためには文字通り火の中でも飛び込む決意を持っている。
けれど、いつもこのようなことの再び起こらないよう祈ってホースの筒先を握ってい
るのだ。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
08/22-3

100 京都ニュース23 冬の動物園 1957 02:00 動物園飼育員 岡崎動物園

「京都ニュース　冬の動物園」冬の訪れとともに、岡崎動物園を訪れる人も少なく静
まり返っていますが、寒さに向かって動物たちの表情は悲喜こもごもです。一ヵ月ほ
ど前に見事赤ちゃんを産んだカバさんは、今年はひと月も早くプールにお湯を入れて
もらいました。カバさんは、水温20度以上でなければよく眠れないので、動物園も多
額の燃料費を使って大切にしています。熱帯生まれのサルくんも、寒い寒いと暖房室
の中で、太陽灯まで入れてもらって縮こまっています。これも熱帯生まれのアリクイ
です。それに反して、冬のしんひ（？）ペンギンくんは、僕らのシーズンが来たと冷
たい水の中を元気に泳ぎまわっています。ホッキョクグマも、この寒さはふるさとを
思い出しますよと檻の中を丹念に歩いています。アシカくんも、暑いときはぼんやり
していましたが、寒気とともに食欲も旺盛になり、お昼ご飯のお魚の取り合いに大わ
らわです。寒さに向かって、動物たちを飼育する係員の苦労も日ごとに加わっていき
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
07/23-1

101 京都ニュース23 校舎合同竣工式 1957 00:54
子ども,竣工式参加者,高山市
長

学校,永松小学校(？)

「京都ニュース　校舎合同竣工式」今年中に増改築された小学校の数は28校、中学校
13校、高等学校2校、総坪数4826坪、総工費2億5000万円余りの多きに達しました。そ
して、この80％は耐火建築とのことです。去る5日、その合同竣工式が永松校（？）で
関係者を招いて行われました。喜びを語る高山市長です。学都京都にふさわしい話題
の一つでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
12/23-2
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102 京都ニュース23 海を渡る精薄児の作品 1957 00:58 田村教員,特別学級生徒 嵯峨小学校たんぽぽ学級 非公開 お問い合わせください。

103 京都ニュース23 年末防犯 1957 01:29
警察官,市民,京都信用金庫行
員,犯人役

街中,七条新地,京都信用金
庫,京都駅

「京都ニュース　年末防犯」京都府警察本部では、歳末の防犯活動を強化するため、
去る1日から機動隊、警ら隊を動員。暴力犯罪を中心に夜間警らを始め、井上本部長も
第一線に乗り出し、七条新地などを徒歩で巡視しました。また、7日、京都信用金庫で
は三人組のピストルギャング侵入との想定の下に防犯訓練が行われました。ピストル
を発射して行員をホールドアップ、カウンターを乗り越えて出納係から100万円を奪取
した犯人のうち2名は、駆け付けたパトカーに直ちに逮捕されました。けれど1名はタ
クシーで逃走しました。パトカーが市内を追跡しています。ついに京都駅構内で逮捕
されました。年末にはこのような犯罪が起こる可能性がありますから用心がなにより
です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
09/23-4

104 京都ニュース24 日本一の合唱 1957 00:58
同志社グリークラブ,市民,醒
泉小学校,クローバークラブ

弥栄会館

「京都ニュース　日本一の合唱」去る21日、弥栄会館で、1957年全日本コーラスの第
一位に入った同志社グリークラブ、醒泉小学校およびクローバークラブを招いて、招
待演奏会が行われました。まず、全日本合唱コンクールに優勝したグリークラブの演
奏があり、続いてNHK全国唱歌コンクールで第一位に選ばれた醒泉小学校のかわいい
合唱。そののち、クローバークラブの合唱があって、京都市主催1957年全日本コーラ
ス第一位招待演奏会を終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
11/24-1

105 京都ニュース24 さよなら1957年 1957 00:50 市民 街中,店内
「京都ニュース　さよなら一九五七年」1957年もあと数日で暮れようとしています。
そして、希望の58年を迎える準備に、町は終日賑わっています。ここで、今年の京都
ニュースから、京都市での出来事を振り返ってみましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
13/24-2

106 京都ニュース24 国際文化観光会館 1957 00:23 準備会・審議会出席者 京都ホテル

今年のトピックの一つは、120万市民待望の京都国際文化観光会館が、実現へ一歩踏み
出したことでしょう。3月18日、京都ホテルで準備会が開かれ、（バンダイヨシオ？）
氏を審議会長に決定。4月5日、審議会が発足しました。そののち、設計協議が行わ
れ、提出された図面によって審議を重ね、前川國男氏作品が当選と決定しました。た
だちにその模型が作られ、国際文化観光会館はその美しい姿を市民の前に現しまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
36/24-4-480

107 京都ニュース24 淀・広河原編入 1957 00:40 市民,祝賀会出席者 屋外,明徳小学校,広河原

4月1日、のびゆく我が京都市は、隣接の綴喜郡（※久世郡の間違い？）淀町と、北桑
田郡京北町広河原を編入しました。同日、明徳小学校で開かれた祝賀会の模様です。
一方、広河原は雪解けを待って24日に祝賀会が行われました。これは、新たに京都市
となった広河原の美しい風景です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
34/24-5-480

108 京都ニュース24 市民憲章 1957 00:36
会議出席者,高山市長,市
民,PTAコーラス

岡崎公会堂,円山音楽堂

5月3日には、市民の守るべき規範として発足した市民憲章が、1周年目の誕生日を迎え
ることになり、その前日、岡崎公会堂では、市民憲章推進会議を開きました。翌3日、
円山音楽堂で市民憲章推進市民のつどいを行い、高山市長から市民憲章に協力した
人々を表彰。PTAコーラスのお祝い演奏があって、楽しく会を閉じました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
35/24-6-480

109 京都ニュース24 東京で西陣祭 1957 00:24 市民,高松宮同妃両殿下 東京三越
伝統に輝く京都産業、西陣織は、その市場を広く東京地方に発展させるため、東京三
越で西陣織物展を開催。高松宮および同妃殿下も親しくご見学。西陣織を強く印象付
けました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
39/24-7-480

110 京都ニュース24 PTA音楽会 1957 00:16 コーラス団体,市民 円山音楽堂 晴れ渡った10月の日曜日、円山音楽堂でPTAコーラスの交歓音楽会が、69団体の参加
のもとに行われ、明るい歌声が青空にこだましました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
37/24-8-480
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111 京都ニュース24 ネルー来日 1957 00:31 ネール首相,政治家 屋外
10月21日、インドのネール首相が入洛しました。東洋のジュネーブ、京の自然美に憧
れて、今年も数多くの外人の訪れがありました。このことは、やがて大観光圏の構想
（？）となり、来年の京都は観光面でさらに飛躍的発展をすることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
38/24-9-480

112 京都ニュース24
クリスマス会（高山がサ
ンタに）。

1957 00:16 高山市長,子ども 弥栄会館 そして、12月。21日、弥栄会館に市内の福祉施設にいる子どもたちを招き、サンタク
ロースにふんした高山市長からお菓子が贈られました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
32/24-10-480

113 京都ニュース24 深夜の警戒（年末） 1957 00:45 市民,大学生 街中,屋内

街にはジングルベルが流れて、残り少ない日が慌ただしく過ぎていきます。歳末の奏で
る協奏曲の明け暮れです。けれど、中には忙しさなどどこ吹く風と、静かに碁を楽し
むこんな風景が見られました。これは、大学生の囲碁大会でのスナップです。人々の
表情は様々ですが、何はともあれ1957年は今や暮れなんとしています。迎える年の栄
光を切に祈る次第です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
14/24-3

114 京都ニュース25 一九五八年新春譜 1958 03:23

市民,ブラスバンド,舞妓,ア
マチュアカメラマン,子ども,
ラグビー選手

神社,街中,京都市役所前,祇
園歌舞練場,屋内,花園ラグ
ビー場

「京都ニュース 一九五八年新春譜」一九五八年の新春は好天気に恵まれ静かに明け、
市内の各神社は、例年通り初参りに賑わいました。今年の景気は下り坂とのことでし
たが、人出は戦後最大。6日には、京都の初春を飾って、京都市、京都市教育委員会お
よび京都吹奏楽連盟の共催で、中学校、高等学校、府警、消防のブラスバンド、17団
体300人が市中行進。一行は午後1時過ぎ、市役所前で堂々の野外演奏を行いました。
こちらは、またぐっと艶めいた祇園の始業式。7日、祇園歌舞連場に集まったお姉さん
達は、今日ばかりは神妙にかしこまって訓示を聞いています。舞妓さん達も、今日は
学校法人女紅場の生徒の資格で出席。去年の成績によって、表彰などが行われまし
た。外には、この艶姿をカメラに収めようと、アマチュアカメラマンがひしめいてい
ました。のどかな京の初春風景です。初春風景といえば、昨年暮れからお目見えし
た、市民憲章いろはかるたがお正月の人気の的。このかるたの文案は市内の小学生か
ら募集したもので、入選は松尾小学校、絵はワダヨシコ先生の作。「いつもきれいな
京の町」で始まる市民憲章いろはかるたで遊ぶ良い子たちの明るいお正月です。新春
のスポーツは、何と言ってもラグビーの醍醐味。去る8日、午後2時から花園ラグビー
場で行われた第10回全国社会人ラグビー大会の決勝戦が、近鉄対京都市役所。当日
は、快晴微風の絶好のコンディション、紺一色の方が京都市役所です。試合は、近鉄
が重厚なフォワードの押しで京都を迎えました。新鋭京都市役所も懸命に追いすが
り、激しい攻防戦を繰り返しましたが、前半3対0、後半9対3、結局12対3で、近鉄は
第三回目の優勝を勝ち得ました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
15/25-1

115 京都ニュース25 ワンワン訪問 1958 01:59

ハシモトセイイチさん,オオ
キさん,ナニワチエコさん,市
民

屋内,街中

「京都ニュース ワンワン訪問」今年は犬の当たり年。そこで、京都のワンワンくんを
訪問してみました。下京区のハシモトセイイチさんの犬は、先代が病気で死ぬときに
七回もお辞儀をしたということで、ハシモトさんは評判の犬好きになってしまいまし
た。ここは、壬生のオオキさんのお宅。六畳ほどのお座敷に、こんな大きな秋田犬が
三頭もいます。寝食を共にするとはまさにこのことを言うのでしょう。こんな大きく
ても、白い方の二匹は生後六ヶ月の赤ちゃんとのこと。訪問客は足の踏み場もありま
せんが、愛犬家とはこんなものですと当のご本人は犬にうずまっていました。また、
さらに旅館を経営するナニワチエコさんも大の犬好き。お目にしに（？）訪問する
と、スピッツは神経質ですからと、愛犬をしっかり抱きかかえてカメラに収まってく
れました。きれいな着物が汚れるのも愛犬のためならと、ニコニコしているナニワさ
んです。おやおや、人工衛星に犬が乗っています。これは、ソ連のライカ種ならぬス
ピッツですが、犬を商標にするワイシャツ屋さんの宣伝に一役買わされたというわけ
です。当たり年のイヌくんのスナップ集でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
16/25-2

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1638/24-9-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1638/24-9-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1638/24-9-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1632/24-10-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1632/24-10-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1632/24-10-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1514/24-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1514/24-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1514/24-3
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1515/25-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1515/25-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1515/25-1
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1516/25-2
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1516/25-2
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1516/25-2


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

116 京都ニュース25 お台所のニューフェイス 1958 01:31 市民 屋内

「お台所のニューフェイス」ガスといえば青い小さなコンロしか考えられなかった時
代は過ぎて、最近のガス器具の発達は目覚ましいものがあります。音のしないスマー
トなガス冷蔵機、押しボタン一つで点火するガスレンジなど、今やお台所はガス化時
代と言っても言い過ぎではないで（？）しょう。そこへ、また一つガスの自動炊飯器
が大阪ガスの手で完成しました。これは、内窯（側？）と外窯（側？）の間へ目盛り
通りに水を入れて、火をつけるだけでオーケー。他の仕事をしている間に、ほかのどの
燃料より四割安く、二割も早く自動的にご飯が炊きあがるとのこと。おまけに、窯と
コンロが分離して、上はおひつ、下はガスコンロになるという便利さ。そのほかの蒸
し物になど、いろいろな料理に使えるといううまいこと尽くし。これで、世の奥様方
は今年からご飯を炊く煩らわしさから解放され、また、旦那様もおこげのご飯を食べ
させられないで済むというわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
17/25-3

117 京都ニュース26
新市長決まる～高山義三
さん三選

1958 02:15
市民,選挙関係者,高山陣営関
係者

街中,投票所,屋内,高山選挙
事務所

「京都ニュース　新市長決る」1月13日告示された市長選挙は、2月2日いよいよその投
票日を迎え、各投票では午前7時、一斉に投票が開始されました。この日は、朝からあ
いにくの雨でしたが、わたくし達の市長を選び出す市民がそれぞれ意中の人に投票。
午後6時には投票を締め切りましたが、今回の投票率は4割9分5厘でした。周辺部
（？）は即日開票、その他は投票箱を厳重に保管。翌3日、午前8時30分から一斉に開
票しました。開票結果は刻刻発表されていきます。開票当初から高山候補、リードを
続け、結局、高山候補239640票で田畑候補を十万余り引き離し、晴れの三選を飾りま
した。喜びに沸く高山選挙事務所です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
24/26-1-480

118 京都ニュース26 華々しく消防出初式 1958 03:35
消防職員,消防団員,高山市
長,市民,消防長・局員

二条城前,街中,河原町通

「京都ニュース　華々しく消防出初式」わたくし達の京都を火災から守る京都消防昭
和33年消防出初式は、去る1月11日二条城前広場で、午前9時30分から行われました。
この日、出動の消防車は74台、職員725名、消防団員1500名の多きにのぼり、高山市
長は消防長の制服で式場に到着しました。整然と並ぶ各種消防車を、朱色のオープン
カーに乗る消防長、消防局長が検閲。その後、感謝状授与があって、消防職員ならび
に団員による堂々の分列行進が開始されました。続いて、京都市消防局が誇る精鋭消
防自動車が、赤色灯を輝かせて轍の音も高らかに行進。市民に防火を訴える仕掛け花
火が点火されれば、呼び物の古代消防装束行列が始まりました。時代劇さながらの纏
姿の大名火消し。これは珍しい僧侶たちの社寺火消しです。大正時代の消防の花形、
蒸気ポンプも懐かしい姿を見せました。梯子自動車も加わって一斉放水が行われ、二
条城前を七色の虹で彩り、午前のスケジュールを終わり午後1時からは各隊寒風をつい
て市中行進に移りました。行進は二条城前を出発、堀川をして（？）四条通から河原
町を北上。各所で歓迎の花吹雪を浴び、意義ある今年の消防出初式を終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
25/26-2-480

119 京都ニュース27 スマートな市電新車完成 1958 00:48 市電運転士 市電車庫

「京都ニュース スマートな市電新車完成」観光京都（？）にふさわしい、スマートな
新型市電が京都市交通局の手で完成しました。これは、従来のものより車体を軽く作
り、軌道の耐用年数を長くし、さらに電力節約も狙ったもので、乗降口は折り戸式と
なり、乗り降りに便利なように幅を広げてあります。窓ガラスは降下式となり通風に
改良が加えられています。この新型車は、3月の中ごろから皆様にお目見えする予定で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
18/27-1

120 京都ニュース27
京響え西ドイツから贈り
物

1958 00:47
市民,カール・チェリウスさ
ん,京都市交響楽団員

弥栄会館

「京都ニュース 京響え西ドイツから贈物」京都市交響楽団常任指揮者カール・チェリ
ウスさんの斡旋で、西ドイツ政府から京都市交響楽団に、バズーン、オーボー、ホル
ン、トランペットなどの楽器が寄贈されることになりましたが、この贈呈式が2月27日
夜、弥栄会館での京響第12回定期演奏会の会場で行われました。この楽器は、さっそ
くチェリウスさんから楽団員に手渡され、同じくこの日、カール・チェリウスさんか
らの74曲のオーケストラの楽譜も寄贈され、京響発展の新しい力となりました。
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ac.jp/mov/videoEmbed/15
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121 京都ニュース27
幸せをみんなに－スター
祭－

1958 01:29

市民,スター,高山市長,子ど
も,ハネダヒサミさん,高田浩
吉,伴淳三郎

南座,京都市役所

「京都ニュース 幸せをみんなに ―スター祭―」松竹京都撮影所俳優部では、不幸な子
供たちの慰安を計画中でしたが、関係方面の支援を得て、去る2月23日南座で松竹京都
スター祭りが開かれました。高山市長も花道からこの趣旨に深く感謝する旨挨拶を行
い、舞台はおなじみのスターたちの共演に移りました。二階桟敷に特別招待された収
容施設の子どもたちも夢中で声援を送っています。　あー 江戸の空（？） おう、見損
なっちゃあいけねぇよ　フィナーレでは、児童代表平安徳義会のハネダヒサミさんが
謝辞を述べ、スターさんと固く握手を交わしました。また、26日昼、高田浩吉、伴淳
三郎両氏は京都市役所に高山市長を訪れ、当日の収益（？）金を京都市児童収容施設
へ寄付しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
20/27-3

122 京都ニュース27 警察展始まる 1958 00:59 市民 街中,京都大丸

「京都ニュース 警察展始まる」3月11日から23日まで、京都大丸7階において恒例の警
察展が開催されています。会場には、凶悪犯罪や少年の性犯罪の実態を特集した大人
の特別教室を始め、ドライ（？）青年の凶行、五条坂女中殺しを再現した刑事の手
帳、人命救助に当たる機動隊の活躍を実景さながらに表したパノラマや、バスガイド
の案内につれて進む市内交通巡りなど、在洛3撮影所が制作を担当した大規模なパノラ
マや写真のほか、数々の資料が展示されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
21/27-4

123 京都ニュース28 市民憲章生れて3年 1958 01:15
会議出席者の市民代表200
人,表彰者

岡崎公会堂

「京都ニュース 市民憲章生れて三年」京都市市民憲章は今年で制定3年目。そこで、5
月2日午後1時半から、岡崎公会堂で市民代表200人が出席。推進会議が行われました。
席上、表彰者選定の経過報告、推進方法などを提案、活発な発言があり、「街を静か
に」と「酔っぱらいをなくそう」の二大目標を決議しました。また、6日には、市民憲
章推進者20団体53人を市会議事堂で表彰しました。市民の皆さんが作った市民憲章、
今後もみんなの力で育てていきましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
23/28-1

124 京都ニュース28
たのしいドライブウェイ
（比叡山）

1958 00:53 市民 比叡山ドライブウェイ

「京都ニュース たのしいドライブウェイ（比叡山）」延べ20万人の労力と総工費5億
円を投じた比叡山ドライブウェイが4月19日に開通。新緑シーズンの訪れとともに、連
日押すな押すなの盛況です。快適なスロープを50分足らずで頂上に登れば、たちまち
近畿地方を一望に収める大パノラマが見えるというのですから、今年の夏のシーズン
の人気を一手にさらうことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
22/28-2

125 京都ニュース28
京都市少年合唱団生る
（円山音楽堂）

1958 00:37 市民,少年合唱団員 円山音楽堂

「京都ニュース 京都市少年合唱団生る（円山音楽堂）」京都市教育委員会によって結
成された、よい子たちの京都市少年合唱団が、去る4日、円山公園音楽堂で開かれた第
6回春の子ども大会でデビューしました。　京都市民は 旅行（ナレーションのバックで
歌が続く）　この日、合唱団員は一生懸命に美しいハーモニーを4000人の観客に披
露。盛んな拍手を浴びました。　迎えましょう 迎えましょう 迎えましょう

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
24/28-3

126 京都ニュース28 まちを静かに 1958 01:42 市民,運動関係者,交通係 街中,屋内

「京都ニュース まちを静かに」くるま、くるま、くるま。戦後、自動車の増加は戦前
の数倍と言われています。試みに、交差点に立ってみましょう。この警笛のラッシュ
は、まさにノイローゼになりそうです。そこで、6月1日から、京都市が中心になって
街を静かにする運動を起こすことになり、今、関係者がいろいろの計画を練っていま
す。自動車を運転する方々がみだりに警笛を使用すると、来月から交通係がこのよう
なサイレントサインで街頭指導することになります。けれども、歩行者の方々が信号
を守らずに車道に出たり、道路で遊んだりして自動車が警笛を鳴らす原因を作らない
ようにご注意ください。市民憲章にも、人に迷惑をかけないようにしましょうとあり
ますが、みんなで京都を静かな街にしたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
25/28-4
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127 京都ニュース29
成人学校（市教育委員
会）

1958 01:20

市民,講師,南口八段,高齢者,
オオハシ教育次長,エリザベ
ス・アーレン,演者

成人学校,京都家庭料理専門
学校,河村能舞台

京都ニュース　成人学校　（市教育委員会）　勤労の余暇を有意義に過ごそうと、京
都市教育委員会では、今年も5月10日から成人学校を開校しました。立誠校（※立誠小
学校？）・音楽教室では、コーラスの練習に余念がありません。また、その2階では、
大きな将棋盤を見つめて、一心に考え込んでいる一組があります。これは、南口八段
指導による、将棋教室の人々です。ここは、京都家庭料理専門学校です。未来の花嫁
さんたちが、料理の実習中。先生の講義通りはやってみても、なかなか思うように出
来上がらず、笑い声がどっと上がるにぎやかな教室です。こちらは今年から新しくで
きた、お年寄り教室。オオハシ教育次長が開会に先立って挨拶。仕舞には、来日中の
エリザベス・アーレンさんの参加もあり、雅楽・舞楽などが、河村能舞台に静かに流
れていきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
26/29-1

128 京都ニュース29
歯の女王決まる（新聞
ホール）

1958 00:47
キタオセツコさん,準女王,市
民,学童生徒代表,市長

新聞ホール

京都ニュース　歯の女王決る　（新聞ホール）　全国的に行われた歯の衛生週間にち
なんで選び出された、歯の女王が決まりました。今年は、下京区のキタオセツコさん
に女王の栄冠が授けられ、そのほか準女王5名が決まりました。また、よい歯の学童生
徒の188名の代表に、市長からご褒美が贈られました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
27/29-2

129 京都ニュース29 薪能（平安神宮） 1958 00:41 演者,観衆 平安神宮社殿前特設能舞台

京都ニュース　薪能　（平安神宮）　明々と燃え立つ炎の揺らぎに、能の面が鈍く照
り、金に映え、銀に翳る、二匹の装束（？）。青葉の京の年中行事、「京都薪能」
が、平安神宮社殿前の特設能舞台で、古典絵巻（？）を繰り広げました。夕闇の能舞
台で火入れ式が行われ、優雅な「松風」、「仕舞（？）」、「玉の段」などが舞わ
れ、夢幻の境地に観衆を魅了しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
28/29-3

130 京都ニュース29
キモノショウ（円山音楽
堂）

1958 00:51 出演者,観客 円山公園音楽堂

京都ニュース　キモノショウ　（円山音楽堂）京の新名所「比叡山ドライブウエー」
をテーマとした、ナイロンキモノショウが、ネオデザイナーグループ主催、東洋レーヨ
ン株式会社、荒川株式会社の協賛で、円山公園音楽堂で開かれました。憧れの道、幻
の谷などと題したコントに乗って、次々と紹介される美しいナイロンの変わり織りの
着物や、ガウン（？）、ネグリジエに、会場に集まった女性を喜ばせていきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
29/29-4

131 京都ニュース29
まちを静かに（京都市・
京都府警察本部）

1958 01:59

警察音楽隊,観客,十一中学の
女生徒,高山市長,井上府警本
部長,ボーイスカウト,市民,
青年会議所会員

京都市役所前広場,四条河原
町

京都ニュース　まちを静かに　（京都市　京都府警察本部）　6月1日から、まちを静
かにする運動が始まりましたが、その前日の正午から、市役所前広場で、交通騒音追
放音楽パレードが行われました。これは、音楽隊員が、スクーター、自動車、歩く人
などになり、演奏しながら行進する、全国初めての試みで、十一中学の女生徒がプラ
カードを持って、協力出演。騒音を無くするには、まず交通道徳が必要と、交差点で
の車や人の正しい横断の仕方を分かりやすく示しました。また、運動開始の6月1日、
午前10時から、高山市長、井上府警本部長が、ボーイスカウトとともに四条河原町に
立ち、ビラを配って歩く人にも協力を求めました。午後からは、青年会議所会員の運
転する自家用車30数台を連ねて、無音運転パレードを行い、広く全市に呼びかけまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
32/29-5

132 京都ニュース30
京都・パリ友情盟約宣言
（京都市）

1958 01:05 盟約関係者,高山市長,市民 屋内,京都市役所

「京都ニュース　京都・パリ友情盟約宣言　―京都市―　KYOTO NEWS」京都市で
は、パリと京都、この古い二つの都を友情で結ぼうと計画を進めていましたが、この
ほどレベックパリ市長の承諾の回答に接し、去る14日、高山京都市長からグロバー関
西日仏学館館長に友情盟約宣言文を手渡しました。これで京都と兄弟になったパリ
は、マロニエ（ナレーションでは「マレニエ」と発音）の花咲くシャンゼリゼの大通
り、パリの歴史を物語るセーヌ川、エトワールの凱旋門、ノートルダム寺院、ルーブル
博物館そしてエッフェル塔。映画などでよく知られているパリは、京都と兄弟都市とし
て恥ずかしくない、静かな文化の街です。このパリと、東洋の伝統に輝く京都が、仲
良く兄弟都市として世界平和のもといを築くため、これから手を取り合って市民文化
の交流を図ることになったのです。このことは、6月15日正式に市民に宣言され、市・
区役所の掲示板に一斉に張り出されました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
35/30-1
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133 京都ニュース30 田植えコンクール 1958 00:51 市民,競技会選手 田んぼ

「京都ニュース　田植えコンクール　（山科）　KYOTO NEWS」水飢饉が心配されて
いた今年の梅雨も、28日ごろから待望の雨になり、方々で田植えが始まりましたが、
京都市農業協同組合主催田植え競技会も28日午後から、各支部代表20名が集まって上
桂で行われました。腕自慢の選手たちは、赤だすきにはもんぺ姿もきりりと数百人の
見物の中で、雨をついてその技を競い合いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
36/30-2

134 京都ニュース30 水遊びに注意（京都市） 1958 00:50 市民 川

「京都ニュース　水遊びに注意　―京都市・京都府警本部―　KYOTO NEWS」一足早
い夏の訪れで、市内の川や疎水は河童連で大賑わいです。元気に子どもたちが水しぶ
きを上げていますが、今年も相次いで水の事故が起こっています。そこで、警察で
は、市内の川や疎水の危険なところに、流れが速いなどの標識を立てていますが、何
と言っても泳ぐ人の注意が肝心です。お互いに注意して、楽しく泳ぎたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
37/30-3

135 京都ニュース30 祇園祭近づく 1958 00:34 市民 街中,屋内

「京都ニュース　祇園祭近づく　KYOTO NEWS」祇園祭が近づいて、街に流れる笛太
鼓、コンコンチキチンコンチキチン。揃いの浴衣に吹く風も祇園祭を呼んでいる。祇
園祭をあと一か月に控えて、今年も7月早々から祇園囃子の練習が始まりました。街の
長老から太鼓や笛を習う若い人たちは、夜遅くまで一生懸命です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
39/30-4

136 京都ニュース30 静かにネ（京都市） 1958 01:25 市民 街中

「京都ニュース　静かにネ　―京都市―　KYOTO NEWS」静かにね　静かにね 　街
を静かにする運動が始まって一か月。街からクラクションの音が、ほとんど聞かれな
くなりました。この運動がいつまでも徹底して行われるには、車を運転する人たちだ
けでなく、歩く人たちの協力が何より必要です。みんなで力を合わせて、京都をいつ
までも静かな街にしましょう。　静かにね　静かにね　静かに明るい京のまち　静か
にね　静かにね　バスや電車も静かにね　僕らも仲よく　静かにね　静かにね

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
38/30-5

137 京都ニュース31 深草墓園ひらく（深草） 1958 00:45 市民,開会式参加者 深草墓園

「京都ニュース 深草墓園ひらく （深草） KYOTO NEWS」伏見区深草に京都市が建設
中の市営深草墓園がこのほど完成。25日午前10時半から、市長、議長、名誉市民牧野
寅次さんや各界代表約200人が出席。盛大に開所式が行われました。この墓園は旧陸軍
墓地で、総面積は23367㎡です。回廊のある白亜の納骨堂、遊園地、休憩所などもある
美しい公園墓地です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
40/31-1

138 京都ニュース31 京のパリ祭 1958 01:27

市民,シャンソンコンクール
参加者,祝賀パーティー参加
者

京都市役所前,街中,京都市
役所内,円山音楽堂

「京都ニュース 京のパリ祭 KYOTO NEWS」パリと友情盟約を結んだ京都市では14
日、パリ祭を記念して市役所正面玄関に日仏両国旗を掲げて開催を祝いました。ま
た、この朝、市電市バスもフランスの三色旗と日の丸の小旗を飾り、市内デパートの
ショーウィンドウには、パリにちなんだデコレーションが飾られ、道行く人々に呼び
かけました。市役所では、3階と4階廊下で、フランスポスター展とパリ市民に送る京
都観光写真展が開かれました。また、円山音楽堂では、シャンソンコンクールが行わ
れ、40数人が自慢ののどを競い合いました。岡崎美術館庭園でもパリ祭祝賀パー
ティーが開かれ、フランス国歌ラ・マルセイエーズ（ナレーションでは『ラ・マルセ
イユズ』と発音）を吹奏するうち、拍手に迎えられてベルスロー（？）神戸領事やグ
ロバー日仏学館長が姿を見せ、友情都市の成立によって固い友情の絆が永遠に結ば
れ、両市の文化の発展を祝って、祝杯が夜遅くまであげられました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
43/31-2
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139 京都ニュース31
涼を訪ねて（木津川・嵐
山・高雄・比叡山）

1958 02:17
市民,子ども,納涼バス乗員乗
客

駅,木津川水泳場,街中,嵐山,
高雄,比叡山ドライブウェイ

「京都ニュース 涼を訪ねて （木津川・嵐山・高雄・比叡山）KYOTO NEWS」あまり
暑いので、この間私たちはお母さんと奈良電木津川水泳場に行きました。ここは流れ
もきれいです。私たち子どもたちだけでも危険がなく、母と子の水泳場として小さい
かっぱさんたちで大賑わいでした。それに、木津川水泳場ご自慢の大噴水や水中滑り
台、ブランコなどがあってとても面白く、あまり運動したので大きなお弁当を一人で
食べてしまいました。また、その次の日曜日には、お父さんが市民納涼バスに乗せて
くれました。京都市交通局では、市民の皆様に、今年も夏の夜のひと時を涼しく過ご
していただこうと、去る7月13日から市民納涼バスを開始いたしました。このバスは、
毎日夕方6時から、三条京阪と四条大宮を出発いたします。Aコースは嵐山で紺碧の大
堰川に屋形船を浮かべての舟遊び。そして高雄へ。ここでは、ひんやりとした清滝川
（河？）の清流に河鹿の声を聞きながらのひと時を、楽しく過ごしていただくという
趣向でございます。また、Bコースは、新設になった比叡山ドライブウェイを一走り
に、海抜838ｍの四明岳へ参ります。ここからは京都の鮮やかな地上の星が宝石のよう
に輝き、峰々を渡る涼風は、わたくしたちを静かに、高原への旅愁にお誘いすること
でございましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
41/31-3

140 京都ニュース31 五大都市体育大会 1958 02:17

市民,選手役員,秩父宮妃殿
下,オダユウゾウ選手,京都市
選手団長

京都市役所前,街中,円山音
楽堂,西京極プール,武徳殿,
岡崎コート,西京極競技場,
同志社体育館,岡崎公会堂

「京都ニュース　五大都市体育大会　（京都市）　KYOTO NEWS」市民待望の第9回
五大都市体育大会は、11日から華やかにその幕を切って落としました。まず、午後5
時、選手役員1500名は市役所前に集合、市中行進を開始。折からの祇園祭に賑おう寺
町通、四条通をして（？）円山音楽堂に。6時30分に秩父宮妃殿下をお迎えして開会式
を挙行。まず、前年度総合優勝の名古屋市選手団長から、秩父宮旗を返還しました。
奮う（？）若人　真緑の風なびかせて　続いて、妃殿下は、都会人の健全な身体と明
朗な精神を養うためご健闘を祈ります、と挨拶され、選手を代表して京都の小田雄三
（？）選手が力強く宣言。いよいよ翌12日から、若人のスポーツの祭典の開幕です。
水上競技が西京極プールで紺碧の飛沫をあげ、大阪は日本新記録を樹立。武徳殿で
は、柔道の熱戦が流れる汗もぬぐわず展開され、一方、岡崎コートでのバレーボール
は地元京都男子が4戦全勝の好成績。陸上競技は、西京極競技場狭しと展開。11種目に
大会新記録を出しました。そして、今年新しく参加したバドミントンが、同志社体育
館でその競技を行いました。かくて13日午後？？？（4or5時？）時から岡崎公会堂で
閉会式が行われ、秩父宮妃殿下から男子・総合優勝の京都？？？（ういた？）団長に
秩父宮旗、女子優勝の大阪市に同妃殿下旗が授与され、第9回五大都市体育大会を終
わったのであります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
45/31-4

141 京都ニュース32
京都国際文化観光会館起
工式

1958 00:59 地鎮祭関係者,高山市長,市民
国際文化観光会館建設予定
地

クイ打ち始る　国際文化観光会館　岡崎　京都市の国際文化観光会館の地鎮祭は、8月
3日午前10時から、市公会堂の西側の建設敷地で盛大に行われました。式には、高山市
長をはじめ関係者およそ100名が参列。市長が鍬入れを行いました。あくる4日から基
礎工事が始まり、2t半の槌が6m余りのコンクリート杭を音も高らかに打ち始めまし
た。これで、いよいよ国際文化観光会館建設の第一歩を踏み出したわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
40/32-1-480

142 京都ニュース32 楽しい写生会（比叡山） 1958 01:25 ろうあ施設の子ども,先生
バス内,比叡山ドライブウェ
イ,比叡山上

たのしい寫生大会　比叡山　音を知らないかわいそうなろうあ施設の子どもたちのレ
クリエーションが比叡山で行われました。先生の説明も身振り手まねです。秋風吹く
山上では、さっそく画板を広げ、鋭いタッチで美しい風景を描き上げていきます。た
とえ耳は聞こえなくとも、今日のこの楽しいひと時、子どもたちの心の中にはきっと
木立を渡る涼風の音が聞こえたことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
41/32-2-480

143 京都ニュース32
すすむ建設工事～蹴上浄
水場

1958 00:46 作業員 蹴上浄水場建設

すすむ建設工事　蹴上浄水場　京都を豊かな住みよい街にするために、京都市では力
強い建設の歩みを続けています。その一つ、これは昨年の10月から始まった、蹴上浄
水場の拡張・改良工事です。この工事は昭和35年度完成を目指していますが、竣工の
暁には、京都市の1日の排水能力はぴんと跳ね上がって、完全排水目標40万㎥となり、
市民の水不足に対する不安は一挙に解決されます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
42/32-3-480
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144 京都ニュース32 市電今出川線延長 1958 00:39 作業員 市電10号線建設現場

市電　今出川線延長　また、懸案の今出川線と西大路線を結ぶ、市電10号線建設工事
は、去る昭和32年12月6日、京福電鉄と協定が成立。7月から軌道新設工事を急いでい
ます。この工事は9月中旬に完成。これで、今出川線西大路線の利用者はぐっと便利に
なります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
43/32-4-480

145 京都ニュース32 五条大橋完成 1958 00:47 作業員 五条大橋建設現場

五条大橋　ここでは、五条大橋の建設が急がれています。数々のエピソードに恵まれ
ているこの橋も、大橋小橋あわせて83m余りの長さと、幅35mの鉄筋コンクリート造
りの永久橋としてお目見えする日も近いわけです。国際文化観光都市、わが京都は今ま
さに発展の途上にあります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
44/32-5-480

146 京都ニュース33 秋のムード 1958 00:38 市民 大枝

「京都ニュース　秋のムード　KYOTO NEWS」朝夕はめっきり涼しさを増し、空のど
こかに秋雲が姿をのぞかせれば、柿も色づいて今取り入れの真っ最中。つややかな柿
の実の一つ一つに、秋のムードが染み込んでいるような、洛西大枝の秋のスナップで
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
42/33-1

147 京都ニュース33
花嫁ショー（ギオン会
館）

1958 00:51

ハセガワハルミさん,市民,ナ
カヤマアイコさん,ショー出
演者

祇園会館

花嫁ショー（祇園会館）　秋のムードと言えば、やはりファッションショーは欠くこ
とのできないものの一つ。シーズンを迎えて、京都でも相次いでファッションショー
が開かれていますが、これは婚礼衣装ショーで、祇園会館を豪華な花嫁姿でうずめて
います。一越ちりめんのピンク地に菊を散らした、西陣別織の替え衣装（？）。和洋
どちらにもマッチします。モデルはハセガワハルミさんです。皇太子ご盛典にちなみ
構想された、鳳凰の飛び交う極彩色の絢爛たる衣装。生地は駒撚・紋綸子。着る人は
ナカヤマアイコさんです。女性憧れの花嫁衣裳のショーだけに、場内はお嬢さん方の
溜め息が絶えませんでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
46/33-2

148 京都ニュース33 C・ディオールショー 1958 00:52 ショー出演者,市民 観世会館能舞台

C ディオール ショー　こちらは、能・狂言形式を取り入れた、ディオールショーの変
わり型。場所も、観世会館の能舞台。太郎冠者が鞍馬天狗のうちわに乗って、京都か
ら友情都市パリを訪問するプロローグ。舞台が一転すれば、松田和子（？）、原田良
子（？）、ヘレンヒギンスなどがクリスチャンディオールのシックなオリジナルパ
ターンの紹介に移りました。フィナーレには能衣装と最新スタイルが一度に登場。京
都とパリを結ぶ美しいファッションショーでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
44/33-3

149 京都ニュース33 市民美術共同アトリエ 1958 01:40 市民
美術館アトリエ,春日小学校
アトリエ,堀川高校アトリエ

「京都ニュース　市民美術共同アトリエ　KYOTO NEWS」美術のシーズンを迎えて、
京都市文化局では、市民美術共同アトリエを開設しました。美術館長の重達夫さん指
導による、美術館の洋画アトリエです。ここでは生物と風景画が描かれています。春
日小学校の日本画アトリエでは、生物と人体。熱心に取り組んでいます。ここの指導
は、林司馬美大教授。また、モデルを対象にデッサン、クロッキーと油絵の勉強をし
ているこのグループは、堀川高校の洋画第一アトリエの人々で、それを指導しているの
は、竹中三郎さん。京都市文化局市民共同アトリエで美術を楽しむ人々の姿でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
48/33-4

150 京都ニュース33
こどもの天国（市記念岡
崎動物園）

1958 01:32 子ども,市民 岡崎動物園

「京都ニュース　こどもの天国　市紀念岡崎動物園　KYOTO NEWS」行楽シーズンに
なり、子どもの天国岡崎動物園は今小さいお客さんたちでにぎわっていますが、最近
珍しい動物たちがお目見え、話題を呼んでいます。今日は皆さんと動物園見物をしま
しょう。ネコだなんて、失礼なこと言わないでください。僕たちは小さくてもトラの
子なんですよ。2匹で30万円もすると言われ、文字通りみんなにとても大切にされてい
ます。私はマレー生まれのオオヅルです。身長は1m余りの八頭身。羽は灰色で、首と
顔のあたりは美しい橙色です。みなさんどうぞよろしく。僕の名はゾウガメと言いま
す。体重は150キロと言いますから、大関松登さん級というわけです。生まれは南アフ
リカで、カメのくせに水に縁がありません。動物たちのニューフェイスを迎えて、秋
の動物園は皆さんのお越しをお待ちしております。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
47/33-5
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151 京都ニュース34 鞍馬の火祭 1958 00:55 市民 由岐神社

「京都ニュース　鞍馬の火祭　KYOTO NEWS」千年の昔から、洛北由岐神社に伝わる
京の奇祭鞍馬の火祭は、秋雨煙る22日の夜から23日の暁にかけて行われました。この
祭りは、火の神に感謝をささげる故事にならった物で、「サイレイ、サイリョウ」の
掛け声に祭りは開幕。一丈五尺の大松明の燃え盛る中を、注連縄きりの儀式の後、全
山は火の海となり、鞍馬の火祭は夜を徹して行われました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
57/34-1

152 京都ニュース34
完成いそぐドライブ
ウェー（東山）

1958 01:06 工事関係者 京津国道九条山付近

「京都ニュース　完成いそぐドライブウエー　東山　KYOTO NEWS」一夜のうちに、
京津国道を一跨ぎする架橋工事が行われました。これは、東山ドライブウエー工事の
一環で、九条山から花山へ渡る陸橋です。現場は、日本でも屈指の交通頻繁な地区
で、通行止めの時間を最低に抑える必要から、全国でも珍しい深夜のスピード架橋工
事となったわけです。定刻の午前1時、京津国道は完全にストップ。25t32mの橋げた
は、ウィンチの唸りの中に、じりじりと道路上を渡り始めました。それから4時間、明
け方まで困難な工事が続けられ、この一夜でほぼ架橋が終わりました。この工事で、
蹴上、花山、将軍塚、渋谷を結ぶ東山ドライブウエーはいよいよ完成に近づいたわけ
です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
56/34-2

153 京都ニュース34
みんなで祝う自治60周年
（京都市）

1958 03:49
高山市長,記念式典参加者,市
民,子ども

屋内,街中,京都市役所,岡崎
勧業館,二条城,修学院離宮,
西京極運動場

「京都ニュース　みんなで祝う自治60周年　京都市　KYOTO NEWS」明治22年4月1
日、初めて市制がしかれ、わたくしたちの京都市が誕生しました。しかし当時は、東
京・大阪両市とともに市制特例がしかれ、知事の支配下にあって市制は時の政府に握
られていました。その後、経済・文化の発展に伴い大都市自治への声が高まり、市制
特例撤廃運動が起こり、　初代市長　故内貴甚三郎　ついに明治31年10月15日、初代
選任市長内貴甚三郎氏が就任、　60年前の京都市役所　同時に河原町御池に京都市役
所が開庁されました。それから今年で60年。10月15日を第1回京都市自治記念日とし
て、各種の行事が華やかに行われました。まず、岡崎勧業館での記念式典。「わたく
しどもは、これから100年の京都市の大計をですね、立て、今日からその第一歩を踏み
出す日であるというような決意も固めたいと思う所存でございます。」この日から、
国際文化観光都市建設法施行記念日の22日までの8日間を中心に、文化観光祭を含め
て、大都市制度実現への決意を固める記念行事が全市に展開されました。その一つ、
二条城では文化展が行われ、菊薫る城内に時代風俗人形が飾られ、その古代美は京都
の伝統を誇り、訪れた人々の心を打ちました。秋のひときわ深まった洛北修学院離宮
も、記念日にちなんで特別に公開されました。300年来（代？）の静けさの中に、歴史
と共に生きる美しい佇まいに接した参観者は、京都市民としての喜びを感じました。
京都市60年おめでとう、と母と子は、21日西京極運動場に6000人も集まって、お遊戯
大会を開きました。坊ややお嬢ちゃんたちのあげる手に、秋の日が光って本当に楽し
い一日でした。高山市長の号砲一発、市役所前をスタートしたのは、自治60年記念中
等学校駅伝です。レースは上京、北野、西京、洛南、伏見（？）の7校がトップグルー
プ。25キロの全コースを、若人の息でうずめて市内を一周。市役所前ゴールに飛び込
んだのは北野中学のアンカー、オナカ選手でした。去年から始まった産業まつりも、
今年は記念行事の一つとして、ひときわ華やかでした。ミス京都の乗るフロートを先
頭に、120台のデコレーションカーが市内をパレード。高山市長・山川市会議長も赤ベ
レー・赤チョッキ姿で、オープンカーで参加。花吹雪の中で盛んに手を振っていまし
た。今年初めて行われた自治記念行事をご紹介しました。わたくしたちの京都は、長
い歴史の中に新しい時代への躍進を続けています。わたくしたちの先輩の努力は、人
口120万を擁する文字通りの大都市として実を結び、また、今、パリを友情都市とし、
さらにボストンとも手を結ぼうとしています。わが京都は世界の大都市への躍進を約
束されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
49/34-3
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154 京都ニュース35 栄養料理コンクール 1958 00:44 市民,審査員 下京保健所

「京都ニュース　栄養料理コンクール　KYOTO NEWS」一人前30円から50円という
安い材料費で、栄養たっぷり、見た目も味も満点の近代料理を作ろうと、第7回栄養料
理コンクールが11月9日午後、下京保健所で開かれました。この日は、予選をパスした
選り抜きの若いお嬢さんやお母さんたち58人が、割烹着姿も甲斐甲斐しく腕によりを
かけて優勝を競い、調理室は華やかな戦場のようでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
50/35-1

155 京都ニュース35 市民映画祭 1958 01:28

参加者,坂上休次郎,市川右太
衛門,高山市長,市川雷蔵,東
千代之介,沢島忠,伴淳三郎,
中村鴈治郎,中村玉緒,月形龍
之介,片岡千恵蔵

パレス東映

「京都ニュース　市民映画祭　KYOTO NEWS」今年の第5回市民映画祭は、去る11月
5日パレス東映劇場で開かれました。市民賞の1つが、美しいお嬢さんの手から東映の
坂上所長と市川右太衛門さんへ。また、最優秀映画に選ばれた「炎上」の市長賞が、
高山市長から扮装のままスタジオに駆け付けた市川雷蔵さんに。新人賞は、東千代之
介さんから東映の沢島忠さんへ贈られました。今年の主演男優賞は伴淳三郎さんが獲
得。また、助演男優賞は中村鴈治郎さんへ、続いて助演女優賞も鴈治郎さんのお嬢さ
ん、中村玉緒さんが獲得しました。それから、今年からできたマキノ省三賞が、片岡
千恵蔵さんに月形龍之介さんから贈られました。こうして、今年の市民映画祭は華や
かなスターたちも顔をそろえ、時ならぬスター顔見せに、詰めかけたファンが大喜び
でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
51/35-2

156 京都ニュース35
優良赤ちゃん決まる母と
子をたたえる会

1958 01:00
赤ちゃん,医師,看護師,親,ナ
ガイ医師

下京保健所

「京都ニュース　優良赤ちゃん決る　母と子をたたえる会　KYOTO NEWS」第3回全
京都母と子をたたえる会の中央最終審査が、11月2日下京保健所で行われました。数々
の審査を通過したご自慢の赤ちゃん66人が、お母さんたちの心配顔をよそに、はしゃ
いだり泣いたり、にぎやかな審査風景を繰り広げました。京大小児科部長ナガイ先生
も、十分に裏表をあらためて、審査もなかなか慎重です。お父さんも、せっかくのお
休みを返上して心配そう。ようやくハレの受賞者が。最優秀はヨシオカコウジくんと
ツジタアキコちゃんほか4名に決まりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
52/35-3

157 京都ニュース35
北山を訪ねて　丸太に生
きる人々

1958 03:01 市民
中川町,森林,製材所,青年会
館

「京都ニュース　北山を訪ねて　丸太に生きる人々　KYOTO NEWS」京都駅から北北
西およそ20キロ、清滝川の流域北区中川町の北山丸太は、500年の昔、応永年間から、
京都林業の代表的なものとなっています。節の無い真っ直ぐな優れた丸太を育てるた
めには、枝打ちがもっとも重要な役割を持っています。これは、丸太林業の生命であ
り細心の注意と熟練が必要です。伐採の時期も大切で、8月中旬から9月下旬の間に切
り出し、1週間山で乾燥。のち、いよいよ製材にかかります。これは、粗皮むきといっ
て、スギかヒノキ材で作った長さ30センチほどのへらで皮をはぎます。続いて、割れ
を防ぐため、のこぎりで縦の方向に中心まで溝を切る背割り作業が行われ、背割りし
た部分にやいれ（？）といってひのきこみ（？）。およそ1か月間、昼は外で、夜は納
屋で乾燥します。おばあさんも小皮むきの仕事に一役買って、一家総出の作業です。
艶出しするための磨きは、中川付近の菩提の谷（滝？）の泥のような目の細かい砂で
磨きをかけます。こうして出来上がった製品は最低3000円から最高10万円以上の値が
つけられ、京都はもとより東京、大阪、神戸に積み出されますが、生産高は1000万円
以上にのぼり、一般住宅用のほか、茶室の床柱、長押などに使われ、めっきり住宅の
建築が増えてきた今日この頃、特に各方面から珍重されています。この仕事にあたる
人々は、より優秀な木材をと研究を怠りませんが、青年男女も、夜、青年会館に集
まっての自主的な講習会です。　まあ中川においてはよせぎりと言いまして、だいた
いまあ、この京北（？）において、　こうして、伝統ある京都市の誇る、北山丸太林
業は中川町の人々によって生み出されていくのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
53/35-4

158 京都ニュース36 冬です 1958 00:31 消防士 市内

冬です　比叡おろしの吹く寒い冬が、またやってきます。秋から冬にかけて、かま
ど、煙突、こたつ、火鉢などからの火事が増えます。皆さんのお宅から火事を　火災
が増えます　出さないために、今からすぐ、火を取り扱う設備を完全にしてくださ
い。火災予防運動は、私たちの生活を守るため、みんなで考え、みんなで実行する
火の用心　京都市消防局　市民の生活運動です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
54/35-5
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159 京都ニュース36 A・マルロー国務相入洛 1958 00:53
アンドレ・マルロー夫妻、
高山市長、通訳、記者

京都市役所、市長室

「京都ニュース　A・マルロー国務相　入洛」12月11日夕方、奈良から入洛した、フ
ランス国務大臣で小説家としても知られた、アンドレ・マルロー夫妻が、12日朝、日
仏両国の国旗を飾った市役所に、高山市長を訪れました。市長はじめ、多数の出迎え
の中を、市長室に入ったマルロー氏は、高山市長と歓談のひとときを過ごしました
が、マルロー氏は、「パリの市民も京都に住みたいと願っている人は大変多い。京都
とパリの友情盟約は、ただ日仏両国だけでなく、人類の平和のためにも必要なもの
だ」と語りました。この日、マルロー氏の一行は、住友コレクションや清水寺を見
学。空路、東京に向かいました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
55/36-1

160 京都ニュース36
牛のコンクール（元宝池
競輪場）

1958 01:02
審査員、オーナー、吉田ぎ
いち（？）

宝池競輪場跡

「京都ニュース　牛のコンクール　（元宝池競輪場）」「第6回　近畿・東海連合肉牛
共進会」が、愛知、岐阜、三重、滋賀、和歌山、兵庫、京都の、7つの府県の代表的な
肉牛を集めて、宝池競輪場跡で行われました。まず、牛の身体検査です。ミス・コン
クールのお嬢さんと同じように、バストは元より、あらゆる部分に慎重な審査が行わ
れましたが、若松牛、近江牛、神戸牛など、各地から選りすぐったグラマーぞろいの
牛だけに、審査も手間取り、持ち主をはらはらさせました。結局、京都関係では、右
京区太秦石垣町の吉田ぎいち（？）さんの牛が、晴れの農林大臣賞を獲得しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
58/36-2

161 京都ニュース36
四条大宮⇔梅津直通　ト
ロバス延長運転開始

1958 01:17 運転士 梅津、四条大宮

「京都ニュース　四条大宮↔梅津直通　トロバス延長運轉開始」早くから望まれてい
た、市電梅津線をトロリーバスに替える工事が、このほど完成。四条大宮↔梅津間の
直通運転が開始されました。開通の日から、新しい車両9両も加わり、颯爽と走ってい
ます。新車は、観音開きのドアが、前・後ろ2か所にあり、乗り降りにも大変便利にな
りました。外観も、交通局ご自慢の、グリーンとクリーム色のスマートなもの。これ
で、一層市民サービスに拍車をかけることになりました。洛西方面から市街の中心部
への連絡も、ぐっと便利になったわけです。また将来は、梅津から松尾橋を経て、嵐
山へ延長するという計画です。こうして京都市の交通も、段々と近代都市としての様相
を整えてきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
60/36-3
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162 京都ニュース36
京の味「すぐき」（上賀
茂）

1958 03:21 農家 上賀茂地区、農家の作業場

「京の味　“すぐき”　（上賀茂）」京の味覚の1つ、「すぐき」は、東に比叡山を臨
み、鴨川に沿ったこの地域、上賀茂から作り出されます。この一帯は、気温、通風、
排水、土質ともに、「すぐき」の生産には最適です。北山の奥から流れてくる水は一
層味わいを増し、ほかの土地では、この独特の風味は生まれないと言われています。
「すぐき」は蕪（かぶら）の一種です。稲を刈り取った後に種をまき、ほかの野菜の
数倍の肥料を施し、たびたび間引きをして、その成長を助けます。収穫は丁寧に、葉
を傷めないように抜き取ります。早生は10月上旬から11月、晩生は12月から2月上旬
に行います。こうして収穫した「すぐき」は、いよいよ漬物にするため、農家の作業場
に運び込まれます。この農家では、おじいさん、おばあさん、娘さんまで、一家総出
の仕事。最初は「面取り」です。包丁で根、皮を剥ぎ取る作業です。「荒皮剥き」が
終わると、今度は「仕上げ剥き」。続いて五穀樽に、根、葉のまま、「すぐき」と塩
を交互に重ね、重しを加え、漬け込みます。これは、塩の浸み通るのをよくするため
のもので、「荒押し」と言います。これの漬け上がるのが、12時間から20時間。これ
が終わると、水洗い、「本漬け」となります。一般に、この作業は朝早くから行われ
ますが、12月の午前5時といえば、まだ薄氷も張っていようという寒さです。水洗いが
終わり次第、本漬けにかかるという忍耐的な流れ作業です。水洗いした「すぐき」は
渦巻きのようにして、一並びごとに塩を振りかけ、漬け込みます。これで「本漬け」は
終わり。この後、直ちに天秤場へ。これは「すぐき」漬けの特有のもので、長さ4mば
かりの棒の先に重しをつけた、てこの原理を応用した科学的な天秤で、4日から7日間
そのままにしておきます。この後、樽は、発酵を助けるため、摂氏30度ないし40度で
密閉された土室の中に、7日間閉じ込めます。こうして出来上がった「すぐき」は、大
阪、神戸、東京、名古屋の市場に送り出され、1年の生産高は4500万円以上に上ってい
ます。このようにして京都市の名産「すぐき」は作り出され、私たちの食膳をにぎわせ
てくれるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
65/36-4

163 京都ニュース37
お父さんを囲んで　職親
委託児のヤブ入り

1959 01:18
高山市長夫妻、下山さん、
中西くん、生徒

美容室、友禅の工場、市長
公舎

「京都ニュース　お父さんを囲んで　職親委託児のヤブ入り」市長が親代わりとなっ
て、生活の技術を身に付けるため、職場に預けられて勉強している、職親委託児たち。
その1人、美容院に見習いとして働いている下山さんは、今年成人。あとわずかで美容
学校の卒業を控えて、前途は明るい下山さんです。また、友禅を勉強している中西くん
も、今年成人。「染色」という繊細な仕事に一生懸命。腕も、もう一人前とのこと。
この人たちを励ます会が、成人の日、市長公舎で行われました。この日、今見習い中
の人たちのほか、先輩の「みのり会（？）」会員およそ80名が出席して、親代わりの
高山市長夫妻から励ましの言葉と、お年玉やアルバムなどをもらって大喜びでした。
この後、曲芸や漫才などがあり、中でも、市長と一緒にお面に手探りで目鼻を入れる
ゲームでは、珍妙な顔が出来上がり、みんな腹を抱えて大笑い。和やかなヤブ入りの
半日を過ごしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
59/37-1

164 京都ニュース37 消防出初式　二条城前 1959 01:11 消防士、観客 二条城前

「京都ニュース　消防出初式　二条城前」今年の消防出初式は、火災減少の祈念を兼
ねて、1月11日、二条城前で盛大に行われました。この朝、晴れ渡った冬空にくす玉が
割れ、鳩が上空に舞って分列行進の開始です。空からヘリコプターがお祝いの紙吹雪
を散らす中を、新鋭消防車など78台の精鋭が堂々の行進。続いて、消防装束の時代行
列が行われ、社寺火消のほか、各時代の火消風俗絵巻を繰り広げ、詰めかけた市民を
喜ばせました。この日の模様は、テレビでも紹介されました。最後に呼び物の、五色
の一斉放水。数十本の水が美しい虹の橋を架け、力強い京都消防の全貌をご披露しま
した。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
62/37-2
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165 京都ニュース37 酒蔵を訪ねて（伏見） 1959 04:02 蔵人 伏見市内、酒蔵

「京都ニュース　酒蔵を訪ねて　伏見」酒の歴史は、その民族の歴史である。淀川三
十石船の乗船場、高瀬川運河と大和・西国両街道を結ぶ伏見の地は、その昔から、酒
造りの地として知られている。立ち並ぶ酒蔵、川の面に映る柳の佇まいは、伏見ならで
はの風情である。伏見は、酒の品質を決める水と米に恵まれている。各地から集めら
れたAクラスの米を精米機にかけ、100キロの米が70キロになる程度まで精米する。続
いて米洗い機で洗い、桶に入れて水に浸ける。蔵人の朝の仕事にかかるのが、午前3
時。蔵人たちは、毎年11月、主に福井方面からおよそ1000名が入洛。1つの蔵に10人
から20人のグループで、仕事の終わる4月まで、暮れも正月もない。桶に浸けられた米
を、藁で巻いた蒸し桶に移す作業で、1日の仕事が始まる。米の蒸し上がりが、およそ
1時間後の午前4時頃。湧き上がる家（？）の中に、蔵人たちは手早くスコップで蒸し
米を桶に入れ、筵を広げて冷やす。ここで、いよいよ仕込みにかかる。冷やされた蒸
し米は、別に作られた、もと、麹、水と一緒に、桶に入れる。仕込みは、酒造りの中
で一番重要な仕事である。このあと、のどかな歌に合わせて　歌詞不明　蔵人は竹の
櫂を入れる。今は桶もタンクに代わり、蔵人たちも帽子・ジャンバーと、ぐっと昔と
違った姿。この後、20日から30日間、およそ摂氏15度に保ち、発酵させる。出来上
がった醪は麻の袋に入れ、これを「ふね」と呼ばれる酒絞り機に積み重ね、圧搾し、
酒と粕とを分離する。これが仕込みの仕上げ作業である。ひんし（？）は、酒絞り機
から滴り落ちると、高い香りが酒蔵いっぱいに広がる。絞り出したひんし（？）は、
濾過機を通し、不純物を取り、熱を加え殺菌、調合ののち、大きなタンクに貯蔵され
る。このタンクから、最終工程である瓶詰め工場にポンプで送られる。瓶洗いと高温
殺菌。酒も自動的に瓶に詰められる。熟練者が目を光らす検査が終わると、醸造元の
レッテルが貼られ、市場へ送られる清酒が生まれる。伏見の蔵元から出る酒の種類は
36種に及び、その生産高は全国最高。40億円以上に上っている。人々の何気なく飲む
酒も、このように伝統ある醸造法により、多くの人々の労働と技術によって作られて
いるのである。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
61/37-3

166 京都ニュース38 京都に国立国際会議場を 1959 01:45
河野一郎,委員,永田雅一,小
川半次,高山市長

京都ホテル,宝池公園

「京都ニュース　京都に国立国際会議場を　KYOTO NEWS」「京都へ国立国際会館
を」と結成された建設促進委員会の第1回委員会が、2月15日、京都ホテルで開かれま
した。この日、東京から駆け付けた河野一郎氏はじめ、政界、財界、その他各界の委
員が出席して会議が進められましたが、席上、河野氏は、政府に対し、京都に誘致す
るよう強調し、続いて永田雅一氏、小川半次氏ら各委員も、こもごも立って（？）所
感を述べ、結局、委員会としては、第1候補地として、左京区松ヶ崎の宝池公園を推す
ことに決定。市側から、宝池の規模および建設想像図の説明があって、第1回委員会を
終わりました。引き続き、一行は車を連ねて宝池を視察しました。この宝池公園は、
都心から北へおよそ2キロ、面積はおよそ140ヘクタールで、去る25年以来、都市計画
公園として整備を進めています。会館の建設予定地は、この公園東寄りの山上を切り
開く計画です。一行は、四方の山々を一望に収める頂上に立って、東は比叡山から東
山三十六峰、さらに市外から西山、北山への絶景に見とれ、どうやら候補地としての
試験は合格といったところでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
63/38-1

167 京都ニュース38
市公葬でおくる故伊沢博
士

1959 01:18

参列者,京響サロンアンサン
ブル,遺族,高山市長,音大
コーラス

岡崎・勧業館

「京都ニュース　市公葬でおくる　故伊沢博士」京都市名誉市民、故伊沢爲吉博士の
市公葬は、去る1月25日、岡崎の勧業館で厳かに行われました。式はまず、京響サロン
アンサンブルの演奏するショパンの「葬送行進曲」が静かに式場を流れる中を、市長
の先導で、故博士の位牌などが、遺族の手で式場に安置されました。去る31年11月、
文化の日に、京都市名誉市民の表彰を受けられた、在りし日の伊沢博士です。博士の
写真を前にして、高山市長も心からなる哀悼の言葉を述べ、最後に音大コーラスの合
唱する挽歌の調べで市公葬の幕を閉じました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
64/38-2
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168 京都ニュース38 織物のまち西陣 1959 04:06

市民,指図業者,染色業者,糸
掛け工,撚糸業者,ファッショ
ンモデル

西陣,織物工場

「京都ニュース　織物のまち　西陣」西陣織は遠く6世紀の昔から、我が国の歴史とと
もに千数百年を経て現代にいたるまで、その伝統の中に生きている。織物のまち「西
陣」は、京都御所の北西方、上京区から北区、右京区に渡る、昔ながらの家並みのま
ちである。およそ3万人の人が西陣織を業とし、年間生産額は250億円に達している。
ここで生産される西陣織は、お召し、帯地をはじめ、金襴、室内装飾、ネクタイなど
から洋服地？まで、多くの種類がある。軒並みに漏れる機の音は、西陣のまちの音で
ある。西陣織は、細かい分業によって生産されている。大雑把に分けても17業種にも
上り、これは、ほかの織物には見られない特色である。これらの業者のほとんどが、
いわゆる中小企業である。織物の模様が図案家から届くと、細かい方眼紙に模様をか
たどる。これが「指図（差図）業」。続いてこれを、「文彫り業者」が短冊形のボー
ル紙に穴をあける。糸を晒し、染め、糊付けし、撚りをかける。これらの仕事も西陣
で行われている。「染色業者」は、図案に従って糸を染める。「撚糸業者」は、糊付
けを終わった糸に十分撚りをかけ、撚り上がった糸は糸繰機で糸巻にかけられる。こ
こで、いよいよ専門の「糸掛け工」によって織機にかけられる。西陣で使っている織
機は、ジャガード式である。昔ながらの手機に代わってモーターも相当増えている
が、帯はその7割までが手機である。手織りの服地も西陣で生産されている。手機から
動力へ、西陣にも近代化の努力に拍車がかけられ、古い伝統の中にも新しい息吹が見
られる。こうして織り上がった美しい着物、帯は、織元から市場に送り出されてゆく。
そしてまた、これらを纏って脚光を浴びる美しいファッションモデルの装いから、さ
らに流行が生まれてゆく。こうして伝統に生きてきた西陣織は、生産の近代化を目指
し、最近の着物ブームに乗って新しく伸びようとしているのである。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
68/38-3

169 京都ニュース39 五条大橋完成 1959 00:55
市民,高山市長,竣工式・渡り
初め参加者,子ども

五条大橋

「京都ニュース　五条大橋完成　KYOTO NEWS」牛若丸と弁慶の故事で名高い五条大
橋が、6年ぶりで完成。その竣工式と渡り初めが、春の薄日を受けて、去る2日、知名
人およそ300名が参列して行われました。午前11時、見物人に囲まれた高山市長が紅白
のテープを切りました。古式にのっとって、陶芸家清水六兵衛氏（師？）一家をはじ
め、親子孫と3代続きの夫婦4組が渡り始め、手に手に日の丸を持った地元小学生や幼
稚園児およそ500名がこれに続いて、久しぶりに復旧した五条大橋は終日にぎわいまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
66/39-1

170 京都ニュース39
春ビナかえる－山科・黎
明養鶏場－

1959 01:41 子ども,職員 黎明養鶏場

「京都ニュース　春ビナかえる　―山科・黎明養鶏場―　KYOTO NEWS」柔らかな春
の日差しを浴びて、東山区山科の一角で春ビナの孵化が行われました。これは、農家
の副業としてめっきり盛んになってきた養鶏の、品種改良のため、京都市農政課が毎
年行っているもので、優秀な鶏の卵およそ1万5000個を選んで孵卵器に入れます。この
孵卵器は中の空気を攪乱して調節しながら、37℃から38℃ぐらいの温度を保っていま
す。この中で3週間の間、卵を温めますと、私は雛になりたいとばかり卵たちはかわい
らしい春ビナに変わって、めでたく誕生します。これを、オスとメスとに分けて、申
し込みのあった農業組合へ配給するわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
67/39-2

171 京都ニュース39
優秀スポーツマンをたた
える会

1959 01:04
松嶋助役,出席者,フジイヨシ
エさん

祇園会館

「京都ニュース　優秀スポーツマンをたたえる会　―ギオン会館―　KYOTO NEWS」
33年度京都市優秀スポーツマンをたたえる会が、去る1日祇園会館で行われました。ま
ず、高山市長に代わって松島助役が開会の挨拶を述べ、続いて表彰式に入りました。
この表彰式は、昨年全国各地で行われた競技で活躍した人たちを表彰するもので、団
体の部を代表してサッカーチームの山城高校が賞状と記念品を、また、個人の部で
は、光華短大が代表して受けました。この後来賓の激励の言葉があり、光華短大のフ
ジイヨシエさんが代表して、今後の活躍を誓う言葉を述べ、スポーツの歌「若き力」
を全員で斉唱して幕を閉じました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
70/39-3
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172 京都ニュース39
ようこそビジェさん－パ
リ市会議長京都市訪問－

1959 04:02

ビジェ夫妻,関係者,高山市長
夫妻,子ども,市民,イブキ教
授,消防音楽隊,京響,演者

京都駅,京都市役所,市長室,
桂離宮,街中,金閣寺,清水寺,
野村別邸,観世会館

「京都ニュース　ようこそビジェさん　―パリ市会議長京都市訪問―　KYOTO
NEWS」友情都市パリの首席代表？？？（ジャンルイ？）ビジェ夫妻は、去る13日、
午前8時4分着の彗星で入洛しました。プラットホームに、高山市長夫妻はじめ関係者
多数が待ち受ける中を、紺の背広にレインコートという軽い出で立ちでホームに降り
立ったビジェ夫妻は、高山市長と友情を誓う固い握手を交わしました。駅の正面で
は、日仏両国の小旗を持った小学生や市民の歓迎にも手を振ってこたえ、子どもたち
と握手を交わすなどほほえましい親善ぶり。都ホテルで小憩ののち、京都パリ両市の
紋章を飾った京都市役所を訪れたビジェ氏は、市長室に入りイブキ教授の通訳で和や
かに懇談しました。折から降りしきる小雪の中を、消防音楽隊の演奏に送られて市役
所をあとにしました。午後から、桂離宮を見学した夫妻は、素晴らしいの連発です。
この後、金閣寺に回って、この日は都ホテルで京都での第一夜を過ごしました。越え
て14日は、午前中、清水寺をはじめ市内を観光しました。お昼は、野村別邸で開かれ
たガーデンパーティーにのぞみ、おでんや天ぷらなどの日本（※音飛び）料理に舌鼓を
打つ夫妻でした。続いて、観世会館で開かれた市民歓迎会に出席。京響サロンアンサ
ンブルの両国国歌演奏の後、舞台に上がったビジェ氏は、京都とパリの友情の花を咲
かそう、と京都市民へのメッセージを述べました。ビジェ氏から京都市へのプレゼン
トとして、パリ市の旗が高山市長に手渡され、京都市からお土産として贈られた紋付の
羽織をさっそく羽織って披露する夫妻です。引き続いて、祇園、先斗町のきれいどこ
ろの舞踊を、また、能「羽衣」を鑑賞、市民歓迎会を終わりました。こうして、3日間
にわたる友情の訪問を終えたビジェ氏は、16日朝、京都駅での記者会見にのぞみ、高
山市長との共同コミュニケを発表。友情盟約を具体的に発展させ、学術、文化、経
済、その他の交流によって、パリ京都両市を結ぶ絆をさらに深めようと約して、帰国
の途に就きました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
69/39-4

173 京都ニュース40 春祭り・やすらい祭 1959 01:16 市民,子ども,祭礼行列参加者 神社

「京都ニュース　春まつり　KYOTO NEWS」やすらい祭　京都の春祭りは、4月10
日、やすらい祭から始まります。この日は、氏子のまちまちから、桜で飾った花傘を
先頭に、赤毛と赤熊の鬼たちが鉦や太鼓を打ち鳴らし、歌にあわして踊りながら練り
歩きます。これは、およそ1000年前、街に病気が流行した時、人々がその病気から逃
れるため風流な装いを凝らし、太鼓や笛を鳴らして今宮神社や玄武神社へお参りした
のが始まりと言われています。　みおーたに（？）　えいやー　花傘の下に入ると病
気にかからないと言われ、花傘に入るのも変わった風景です。　まけーまい（？）
こおえー（？）　まけーまい（？）　こおえー（？）

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
26/40-1-480

174 京都ニュース40 さくら祭・平野神社 1959 00:48 市民,祭礼行列参加者 平野神社

さくら祭　また、同じ日、桜の名所で名高い平野神社でもさくら祭が行われました。
午前10時、平野神社の北にある花山天皇御陵へ神使が遣わされ、御陵の前で東遊びの
舞が奉納されます。神幸祭は午後1時から行われ、平野神社の歴史と関係のある風俗絵
巻が繰り広げられました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
27/40-2-480

175 京都ニュース40
氷室に電話開通式・氷室
分校

1959 00:53

市民,高山市長代理,氷室分校
長,氷室分校児童,カワセ教育
長

西賀茂氷室町,大宮小学校氷
室分校前,屋内

「京都ニュース　氷室に電話開通　KYOTO NEWS」市内の中心部から北へ10キロのと
ころに、人口およそ40人の、北区西賀茂氷室町があります。ここに4月1日、初めで電
話がつき、その開通式が大宮小学校氷室分校前で行われました。高山市長代理の挨拶
に続いて分校長の手でテープが切られ、初めての通話はわずか4人の氷室分校の児童と
カワセ教育長との間で交わされました。「あー、もしもし、あぁ、あの私教育長で
す。もしもし、あー教育長ですよ。あの、あなたは、氷室分校の生徒さんですか。」
「僕は氷室分校の、」真面目で電話を手にして嬉しそうな子どもたちです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
28/40-3-480
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176 京都ニュース40
かわいい子ゾウ・岡崎動
物園

1959 00:55 市民,子ども 岡崎動物園

「京都ニュース　かわいい子ゾウ　―岡崎動物園―　KYOTO NEWS」京都の良い子の
皆さん、こんにちは。私は先月、南の国カンボジアから花盛りの岡崎動物園へはるば
るやってきたゾウの赤ちゃんです。何しろ私は生まれてからまだ3年目。だから体重は
400キロで、身長も1.3メートル。仔牛の大きさくらいです。ちょいちょい、おとぎの
国へも散歩へ行きますから、皆さん仲良く遊んでくださいね。さて、私にはまだ名前
もありません。誰かいい名前を考えてください。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
29/40-4-480

177 京都ニュース40
入学おめでとう・葵小学
校、立誠小学校

1959 01:37
子ども,親,校長,PTAコーラ
ス,先生

葵小学校,立誠小学校

「京都ニュース　入学おめでとう　KYOTO NEWS」今日は、夢にまで見た楽しい入学
式。ここ、葵小学校では、お母さんに手を引かれた新入生が、6年生に迎えられて校門
をくぐります。バッジを胸につけてもらって講堂に入ると、校長先生のお話がありま
した。続いて、先輩のお姉さんがよくいらっしゃいましたと挨拶を述べ、PTAコーラ
スのお母さんたちも歓迎の歌をプレゼントしました。一方、立誠小学校でも、入学の
バッジをつけてもらって、これで嬉しい1年生。講堂では、2年生が歓迎の遊戯をご披
露しました。受け持ちの先生に連れられて教室に入ると、早速のど自慢が開かれ、楽
しい入学式を終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
30/40-5-480

178 京都ニュース40
セーラー服22人・ウィー
ン少年合唱団

1959 01:15
京都市少年合唱団,ウィーン
少年合唱団

京都駅,バス車内,同志社栄
光館

「京都ニュース　セーラー服の22人 ―ウィーン少年合唱団入洛―　KYOTO NEWS」
映画やレコードでお馴染みの、ウィーン少年合唱団の一行が、4月5日京都にやってき
ました。待ち受けた京都市少年合唱団の日の丸とオーストリアの小旗の波に迎えら
れ、花束が贈られると、日本語でどうもありがとうと挨拶を述べました。午後6時か
ら、同志社栄光館で京都公演が開かれ、映画で知られている「野ばら」や美しい日本
語でのメロディーが会場いっぱいに流れ、ぎっしりつまった音楽ファンを魅了しまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
31/40-6-480

179 京都ニュース41
市民憲章生まれて5年・こ
ども音楽会

1959 01:07

会議出席者,高山市長,松嶋助
役,新村出博士（？）,子ど
も,表彰者,京都市少年合唱団

岡崎公会堂，円山音楽堂

「京都ニュース　市民憲章生れて四年　KYOTO NEWS」今年の市民憲章推進会議が、
5月2日岡崎の公会堂で開かれました。市長の挨拶に続き、松嶋助役を座長として会議
が進められましたが、名誉市民新村出博士をはじめ意見の発表があり、今年は街を明
るくする運動と道を広く使う運動を推し進めることに決まりました。続いて、市民憲
章推進者の表彰式を行い、市民のお手本として47人と14団体の表彰が行われました。
夜は、新緑薫る円山音楽堂で、京都市少年合唱団はじめ子どもたちが出演して、市民
憲章推進子ども音楽会が開かれ、楽しいひとときを繰り広げました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
32/41-1-480

180 京都ニュース41
賀茂の競馬（上賀茂神
社）

1959 01:05
市民,神社関係者,騎士,もく
りこくり

上賀茂神社

「京都ニュース　賀茂の競馬　―上賀茂神社―　KYOTO NEWS」賀茂の競べ馬は、遠
く平安時代から平和と豊作を祈って行われてきた、我が国で最も古い競馬です。5月5
日、上賀茂神社の境内に作られたおよそ500mの馬場の外には、仮の宮が作られます。
勢揃いした騎士は、お祓いの儀式を済ませると、もくりこくりと呼ぶ武者姿の可愛ら
しい子どもたちが警護にあたります。競べ馬は2頭ずつ行われ、左側の騎士は赤、右側
は黒の衣装をつけています。いよいよスタート、今年は（？）雨の中を泥んこの熱戦
が繰り広げられました。そして、左が勝てば太鼓、右が勝てば鐘を鳴らして勝負を告げ
ます。勝った騎手には白絹が贈られ、騎手は馬場から、鞭に掛けて受け取ります。こ
の絹を左肩に置いてお参りするのが慣わしとなっています。こうして、賀茂の競べ馬
は、今年も昔ながらに行われました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
33/41-2-480

181 京都ニュース41 東山ドライブウェイ開通 1959 00:54 市民
東山ドライブウェイ,将軍塚
展望台

「京都ニュース　東山ドライブウエー開通　KYOTO NEWS」比叡山ドライブウェーに
次いで、東山ドライブウェーが去る5月1日開通しました。この、東山ドライブウェー
は、総工費1億9000万円、全長3.4キロ、道幅6メートルで、東側には山科盆地が箱庭の
ように広がり、西側には碁盤の目のように京の街々が見え隠れする夢の道路です。ド
ライブを楽しむ家族連れやアベックで賑わっています。頂上の将軍塚展望台からの眺
めは、四季とりどりの変化に富み、特に夏の夜は、百万ドルの夜景として好評を博して
います。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
35/41-3-480
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182 京都ニュース41 清水焼・清水六兵衛 1959 03:28 五条通周辺,屋内 市民,清水六兵衛,陶工,窯場

京都ニュース　清水焼　KYOTO NEWS」清水焼と粟田焼を総称して京焼と呼ばれてい
ます。緑に映える東山、加えて京を象徴する五重塔。清水寺から山並みに沿って今熊
野・泉涌寺一帯が清水焼の本場です。有名な陶芸家や窯場は、ここ五条通一帯にほと
んど集まっています。先代清水六兵衛氏（師？）の手になる花壺。典型的な清水焼で
す。現代、美術工芸品としての清水焼。当主六兵衛氏（師？）の制作に勤しむ姿で
す。ここで、生活必需品の大量生産に拍車をかける窯場を訪ねてみましょう。原料の
粘土は土揉みにかかるまで、原料加工はいろいろの工程を終えています。次が成形、
といえば一番興味あるろくろ作業です。回転するろくろの上に乗った土の塊は、老練
な陶工の手にかかると、たちまちにして壺に早変わり。一方、ろくろも機械に変わり
大量生産され、見る間に皿が出来上がっていきます。成形されたのち、乾燥、仕上
げ、素焼き、次に絵付け、釉薬作業です。なんでもないような作業でありながら、各
陶工の個性が活かされる作業。芸術的産業と言われるのも、もっともなことです。絵
付け、釉薬かけが終わると、いよいよ本焼きにかかります。窯には、薪を使用する登
り窯、石炭を燃料とするていき（？）窯の2つがあります。丸一日、およそ摂氏1300度
を保ち、本焼きがあがります。いよいよ窯開き。このようにして清水焼は作られていき
ます。伝統に生きてきた清水焼も、最近は新しい流れに沿って、実用的で斬新なデザ
インの製品に力を注いでいます。繁栄への道は険しいながら、ここに働く人々の努力
によって開けていくようです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
34/41-4-480

183 京都ニュース42
蹴上浄水場拡張工事すす
む

1959 01:16 作業員 蹴上浄水場,工事現場

「京都ニュース　蹴上浄水場　拡張工事すすむ　KYOTO NEWS」京都市の水の使用量
は年々増えるばかりです。水道局では、一昨年から五カ年計画で、蹴上浄水場の拡張
工事を急いでいますが、この工事は後ろの山をそっくり削るという大がかりなもので
す。トラック10万台分の土を取り除けた後に、沈殿池、ろ過池、配水池などを新しく
作っていますが、いずれも最新式の設計です。これから暑さに向かって、夏のピーク
に水不足のないよう、今年の夏にはその一部を完成、排水を始めるため、突貫工事を
進めています。この工事が全部完成するのは明後36年の予定で、完成の暁には、一日
の排水能力も5割がた増え、これで水の心配はなくなります。今は工事のため山肌を現
していますが、すっかり出来上がるとまた筒井（？）の名所（名勝？）をかねた美し
い浄水場に返り、京都が誇る最大の浄水場としてお目見えすることになります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
76/42-1

184 京都ニュース42 歯の女王きまる 1959 00:50
下村キミコ,医者,候補者,観
客

下京保健所

京都ニュース　歯の女王きまる　KYOTO NEWS」虫歯を無くしましょうと、去る4日
から始まった歯の衛生週間にちなんで、今年の歯の女王を決めるコンクールが下京保
健所で開かれました。京都府下のおよそ400名の候補者の中から選ばれた13名が、まず
歯の検査を受けた後、教養、容姿、常識など、広い範囲にわたって慎重な審査が行わ
れました。こうして今年の歯の女王は伏見区の高校生、下村キミコさんに決まり、は
れの王冠を獲得した下村さんは、にっこりと真珠のような歯を見せて嬉しそうでし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
74/42-2

185 京都ニュース42 京都薪能－平安神宮－ 1959 00:49 能楽師,観客 平安神宮社殿の特別能舞台

「京都ニュース　京都薪能－平安神宮－　KYOTO NEWS」篝火にくっきりと朱の神殿
が浮かび上がり、初夏の夜を彩る、恒例の京都薪能が6月2日から3日間、平安神宮社殿
の特設能舞台で開かれました。緑の木立をぬって一際冴えて響く大革の音。金銀刺繡
の豪華な能衣装を赤々と燃える篝火に映え、伝統芸術のすいに観客を魅了しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
75/42-3
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186 京都ニュース42
みんなの道路みんなで広
く－市民憲章　重点目標
－

1959 03:06
市民,市長代理,府公安委員
長,府警本部長

四条寺町,京都市内,京都の
道路

「京都ニュース　みんなの道路みんなで広く－市民憲章重点目標－　KYOTO NEWS」
道路はその年の発展のバロメーターと言えましょう。都会の動脈、それは道です。と
ころが、最近車が増えた上に大型になって、せっかくの道路が、だんだん道路として
の役目を妨げられるようになってきました。そこで市民憲章推進会議で今年の市民憲
章の推進目標として道を広く使いましょうと申し合わせ、強力にこの運動を進めるこ
とになりました。5月29日、各界の代表者が集まって、協力会が組織され、道を広く使
う運動を積極的に進めようと、6月10日から交通安全週間と並行して、この運動が始め
られました。初日には市内で一番交通難とみられる、四条寺町付近に市長代理松嶋助
役、ユアサ（？）府公安委員長、クツナ（？）府警本部長らが街頭に進出。道行く人
に協力を呼びかけました。では、道路が、どんなふうになっているか、みなさんと一
緒に市内を歩いてみましょう。自転車は手軽に乗れるところから、簡単に、どこにで
も置けますが、これはいただけません。これですと、邪魔になるばかりでなく、盗難に
もかかりやすいというものです。これはまた、随分横着な駐車です。ここでは歩道が
仕事場になっています。広くて涼しい作業場で、能率も上がろうというものですが、
これでは公の道の役目が台無しです。これはお店の前、大変な繁盛ぶりです。それは結
構ですが、歩道がお店になっているようです。歩行者も遠慮して車道に遠回り。これ
も観光京都（？）にふさわしくない風景です。ゴミ箱は、やはり、家の中に入れてい
ただきたいものです。アスファルトの道路、スケートにはもってこいです。あっ自動
車。おっと危ない。こんな路上での遊びは考えもの。みんなの道をみんなで広く。道
路を広くすれば問題ないわけですが、いろいろの関係で現状ではすぐには無理なよう
です。車も人も一緒になって、みんなが道を広く使おうと心掛けて実行すれば、京都
の道も案外広くなることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
77/42-4

187 京都ニュース43
ユースホステル開く（宇
多野）

1959 01:15

タカバ市会議長・松島助
役・平沢京大総長・中村元
運輸大臣ら、関係者多数、
女子、男子、青少年、
YMYW、ボーイスカウト・
ガールスカウトその他青少
年団体の人々、若い人

宇多野、ユース・ホステル

「京都ニュース　ユースホテル開く　（宇多野）　KYOTO NYWS」緑に包まれた宇多
野に、京都に初めてのユース・ホステルが誕生しました。この完成を祝って6月30日、
タカバ市会議長・松嶋助役・平沢京大総長・中村元運輸大臣ら、関係者多数が出席、
盛大に竣工式が行われました。このユース・ホステルは、モダンな、白亜の二階建て
で、一階は女子、二階は男子、合わせて100人が泊まることができます。静養室？（西
洋室？）・清潔な二段式ベッド。集会室もあって一泊一人100円、特に青少年の集会や
合宿に最適です。竣工をお祝いして、この夜YMYW、ボーイスカウト・ガールスカウ
トその他青少年団体の人々が、キャンプファイヤーを囲んで、キャンプソングや、ス
カンツを交歓、若い人たちの憩いの場、ユース・ホステルの開館を喜びあっていまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
37/43-1-480

188 京都ニュース43
日曜スポーツ・日曜ス
ポーツ教室

1959 01:05
京都市、体育振興会、お母
さん、学生、店員さん達

学校、児童公園

「京都ニュース　日曜スポーツ　KYOTO NEWS」これは、今流行りのデモ行進ではあ
りません。日曜日は町ぐるみのスポーツをと、京都市や体育振興会の肝いりで、学校
や児童公園を解放する日曜スポーツ教室が始まりました。この日は、初日とあって、
オリンピックにあやかって堂々の入場行進。お母さんも、バドミントンに大はしゃぎ
ですが、なかなかお掃除のように鮮やかにはいかないようです。午後は、学生や店員
さん達も加わって、楽しくバレーボールのコーチを受けました。これは、健康な日曜
日の一日のスナップです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
36/43-2-480
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189 京都ニュース43
祇園祭　お迎え神輿、寺
町通

1959 04:24
若衆、稚児、従者、京都の
人たち、高山市長、

市内、八坂神社、市役所
前、四条大橋、四条烏丸、
四条通、寺町通、御池通

「京都ニュース　祇園祭　KYOTO NEWS」お囃子　日本の三大祭りの一つ、祇園祭
は、今から一千年ほど前、京の町々に病気が流行した時、疫病退散を祈って行われた
のが始まりといわれております。7月10日には、神輿を迎えるため、提灯をたて、人々
は、趣向を凝らした風俗姿で市内を練り歩き、八坂神社へお参りしますが、これが、
お迎え提灯です。これは、市役所前で行われた鷺舞です。この、鷺姿の装束で、お迎
え提灯に参列します。神輿は、威勢の良い若衆によって担ぎ出され、大松明を先頭に
して、四条大橋に至り、鴨川の水で、洗い清めます。これを、神輿洗いといいます。
掛け声「ヨヤサ、ヨヤサ」　11日には、山鉾巡行の先頭に立ち、長刀鉾に乗る稚児
が、烏帽子水管姿に従者を従え、八坂神社にお参りし、稚児は、五位少将の位を受け
ます。山鉾巡行の前の夜は、宵山。どの山鉾の提灯にも一斉に火が入って、夏の夜空
に、ひときわ映えます。浴衣姿の、賑やかな祇園囃子が、人波を縫って流れ、京都の
人たちは、この宵山のお囃子を聞かなければお盆が迎えられないとさえ言われていま
す。　祇園囃子　さて、17日、いよいよ本祭り、山鉾巡行の日、長刀鉾を先頭に、函
谷・鶏・月・菊水・放下・船と、鉾7基、山13基が、各町内を引っ張り、四条烏丸か
ら、四条通を東へ。途中、くじ改めの式が行われます。欧米視察から帰ったばかりの
高山市長が、烏帽子姿で、今年で七度目のくじ改め。胴巻き・水引の華麗なゴブラン
織り、綴れ織りの色なす山鉾は、囃子も賑やかに巡行します。軒並み迫る、寺町通り
を北上する山鉾を見るとき、代々受け継いだ伝統の偉大さを目の当たりに見るようで
す。山鉾巡行のうち、一番興味のあるのが、方向転換。囃子・音頭取り・舵取り・引
手が一体となり動く姿は、巡行のクライマックスといえましょう。粽は、家内安全息
災のお守りという謂れから、人々は競って取り合います。寺町から、御池通り、緑の
並木立ち並ぶ京のメインストリートを進む山鉾。古いものと、新しいものとが織りな
す京都を表しているのが、このお祭りです。この後、夜、神幸祭が行われ、24日は後
祭、山の巡行、還幸祭、28日の神輿洗いを最後に、一か月にわたる祇園祭りの幕を閉
じます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
39/43-3-480

190 京都ニュース44 皇太子ご入洛 1959 01:43
関係者,皇太子さま,市民,
ボーイスカウト隊員,観衆

京都駅,街中,桃山御陵,饗庭
野

「京都ニュース　皇太子ご入洛　KYOTO NEWS」皇太子さまが、8月7日、特急こだま
号で6年ぶりに入洛されました。ご結婚後初の関西旅行とあって、ホームをうずめた喜
びの京都市民はじめ関係者多数の出迎えの中を、快く会釈を返され、ゆっくりと歩を
運ばれます。一旦、大宮御所で休憩されたのち、桃山御陵・月輪陵に参拝。神前にご
結婚の報告をされました。この日は、例年にない暑さでしたが、モーニング姿に威儀
を正した皇太子さまは、滞りなくご報告を終えられました。越えて9日、滋賀県饗庭野
で開かれている、日本ジャンボリーに出席されました。折から、台風6号の影響で、横
殴りの風雨の中を全国ボーイスカウトが行進。雨は、テントの皇太子さまにも遠慮な
く降り注ぎましたが、およそ一時間にわたって熱心にご覧になり、行進する隊員たち
や二万近い観衆の感激を呼びました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
81/44-1

191 京都ニュース44 工事すすむ岡崎の"会館" 1959 01:10 作業員 岡崎公園

「京都ニュース　工事すゝむ岡崎の”会館”　KYOTO NEWS」一昨年の四月、岡崎公園
の一角に着工した待望の国際文化会館は、今、建設の槌音も高く、着々と工事が進め
られています。これが大ホールで、大きい六角形の中に舞台や客席が設けられます。
ここは、大音楽会やオペラ、そのほか大規模な集会に利用され、2500人のひとを収容
できます。ここは小ホールで、劇、室内楽、映画会などに利用されます。小ホールと
は言っても、1200人のひとが入れます。ここが、国際会議場です。この会館は来年春
には完成の予定で、京都の名所がまた一つ増えるわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
78/44-2
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192 京都ニュース44 京友禅 1959 03:58 職人
川,知恩院,作業所,屋内（展
示場？店？）

「京都ニュース　京友禅　KYOTO NEWS」京の清らかな水は、京美人だけでなく世界
に誇る友禅染を生んだ。友禅染は今から400年前、宮崎友禅斎によって作られた。この
名を取って友禅染と言われている。京都東山知恩院にある友禅斎の像。友禅斎の自画
像。友禅斎作「猩々」、「下り鯉」、「昇り鯉」。現在の友禅染。手描き友禅は、ま
ず、着物の大きさの生地に、模様付けの下絵描きから始まる。下絵の線に沿って細く
糊を置きながら、下絵の形を整える。これは、後で色を挿す場合、他の部分にはみ出
さないようにするためのものである。これを糸目糊置きという。色合わせをした後、
糸目糊で囲まれた模様の内部に色を塗りこんでゆく。この作業を挿絵友禅という。こ
れが終わると、地染めのため模様を糊で伏せる。伏せ糊は、模様の部分を他の色に染
まるのを防ぐためのものである。さて、明治に入り京都中京の廣瀬治助が、型紙写し
友禅を考え、ここに俗に言う手捺染が生まれた。型紙友禅は図案家の描く下絵に合わ
せて型紙を彫る。色彩の複雑なものは100枚以上に及ぶ場合もある。型紙が出来上がる
といよいよ型置きである。型紙を生地の上にあてがい、色を含ませた刷毛でこすり色
付けする。型紙をすり重ねた後、引き染めするため、のりごま（？）で糊を塗り付け
る。これを写しという。引き染めは伏せ糊した上に、生地に地色を染め付け、蒸しが
終わり水洗いすれば伏せ糊は流れ、伏せた模様はそのまま地色が染まるわけである。
これから後の工程は手描き友禅・手捺染とも同じである。蒸し加工は、染料を生地に
染め、色を出し、蒸し箱に入れるため特別に作られた枠に掛け、摂氏100度でおよそ1
時間半蒸しが行われる。蒸し箱の天井は水蒸気の冷えた水滴を避けるため、山型に
なっている。蒸し加工が終わると、防染糊、伏せ糊など糊を洗い落とすため水洗いが
行われる。水洗いの後仕上げが終わると、友禅染が出来上がるわけである。長い伝統
によって培われてきた紙工（？）技術は、新しい技術と設備を加えて1年の生産高は全
国1位150億円にも上っている。その優雅さを誇る京都の友禅は手描きから機械染めま
で、世界の市場へ送り出されていく。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
79/44-3

193 京都ニュース45 たのしい老人の日 1959 01:17 高齢者,桂玉團治 東山老人憩いの家

「京都ニュース　たのしい老人の日　KYOTO NEWS」15日は年寄りの日。今日一日
は、しわを伸ばしてゆっくり楽しもうと、ここ知恩院境内の東山老人憩いの家には、
定刻になるのを待ちかねたお年寄りたちが、続々詰めかけました。桂玉團治さんも特
別出演して今日は演芸大会。お得意の珍妙な女形ぶりに爆笑の渦が巻きます。お年寄
りたちも昔取った杵柄。素人歌舞伎の一幕は、なかなか堂にいったものです。すっか
り青春を取り戻して、元気な盆踊りも始まりました。老人憩いの家は全国でも初めて
の試みで、市内に9箇所設けられお年寄りたちを喜ばせています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
80/45-1

194 京都ニュース45
八朔（はっさく）祭－松
尾神社－

1959 01:36 市民,子ども,祭礼関係者 松尾神社

「京都ニュース　八朔祭　松尾神社　KYOTO NEWS」酒造り、農業の神様として有名
な、洛西松尾神社では、毎年八朔祭が行われます。これは、昔8月1日、早生の取り入
れ初めにあたり、厄日を免れ、中生、晩生の生育を祈る行事でしたが、今ではひと月
遅れの9月1日に行っています。この日境内では、今年の五穀豊穣、商売繁盛を祈っ
て、土地の若者たちによる草相撲が奉納されます。この相撲は、鎌倉時代より連綿と
して続けられたゆかり深いもので、塵を切り水をつけての仕切りは大相撲の本場所そ
のままです。京都が誇る郷土芸能六斎は、吉祥院、嵯峨野の人々によって披露されま
した。とんぼ返りや逆立ちと、獅子舞も汗だくの熱演です。賑やかな松尾神社の八朔
祭でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
83/45-2
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195 京都ニュース45 赤ちゃんと動物園 1959 01:16 市民,子ども 岡崎動物園

「京都ニュース　赤ちゃんと動物園　KYOTO NEWS」岡崎の動物園に先ごろ、ご覧の
ような乳母車がお目見えしました。入り口で申し込んで頂けば、どなたにでも無料で
お貸しします。これで、おんぶや抱っこから解放されたお母様は大助かり。赤ちゃん
を乗せて園内を自由に散歩できます。休日ともなれば、20台の乳母車もフル運転。同
じ赤ちゃんでも、これはまたかわいいアライグマの赤ちゃんです。8月22日がお誕生日
で、親譲りの木登りがお得意です。南米から直輸入のコンドル夫婦。鋭い目をらんら
んと光らせ、2mもある羽を広げた姿は、まさに鳥の王様といったところです。涼しい
風がもう秋を告げています。かわいい赤ちゃんと動物たちのたのしい一コマでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
85/45-3

196 京都ニュース45 走る図書館 1959 02:40 市民,子ども,高齢者
本屋,図書館,貸本屋,街中,車
内,(旧)下京図書館,山あい,
集落,移動図書館

「京都ニュース　走る図書館　KYOTO NEWS」秋の訪れとともに、活気を呈するのが
街の本屋さん。立ち読みで読書の秋を満喫するちゃっかり組もあります。図書館はも
ちろん満員。ここは受験勉強に憂き身をやつす真面目な若人たちが大部分で、ページ
を追う目も真剣です。一方、街の図書館、貸本屋さんも安い料金で手軽に借りられる
というので大繁盛。隠れたベストセラーもここから生まれます。週刊誌ブームに乗っ
て、通勤のポケットやカバンの中には必ず一冊。寸暇を惜しんで読みふけり、思わず
乗り越してしまう人もあるようです。さて、周辺部の娯楽に恵まれない人達のために
走り続けるのが、教育委員会の青い鳥です。走る図書館として、車の中におよそ800冊
の本や人形劇を積んで、すっかり秋の装いに包まれた山あいの町々を訪れます。待ち
に待った青い鳥の訪れに、歓声を上げて走り寄る子供たち。車に飛び込んで、むさぼ
るように活字を追うあどけない顔つきに、係の人の頬もほころびます。また、車の外
では小さい子どもたちに、人形劇や腹話術のサービス。「ひゃー、鬼には弱いんだ。
怖いよー。」「怖がっちゃいけないよ。」「ええっ、やあやあ我こそは、わかのまろ
（？）なりー。」「違うよ、一寸法師だ。」村仕事から駆け付けたおばあさんも時代
小説のファンです。こうして、ひと月に1回の巡回訪問を経て、感謝の瞳に送られなが
ら、青い鳥はまた次の街へ。夢と希望を乗せて山あいに消えていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
84/45-4

197 京都ニュース46 京都市自治記念日 1959 01:08

式典参加者,高山市長,表彰
者,京響サロンアンサンブル,
京都市消防音楽隊

岡崎公会堂,京都市役所前

「京都ニュース　京都市自治記念日　KYOTO NEWS」10月15日は京都市の自治記念
日。この日、岡崎の公会堂で、午前10時から記念式典が行われました。式は、市長挨
拶、市会議長の言葉の後、蜷川京都府知事、商工会議所会頭、関西日仏学館長、京都
アメリカ文化センター館長らがそれぞれ祝辞を述べました。続いて表彰式に入り、市
会議員ら有功者34名、市の行政に尽くした篤志者39名、そのほか優良職員などの表彰
が行われ、京響サロンアンサンブルの演奏による京都市歌の斉唱で式を終わりまし
た。また、当日正午からは、市役所前に勢揃いした京都市消防音楽隊が記念演奏を行
い、自治記念日を祝いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
86/46-1

198 京都ニュース46 西ドイツの女子選手入洛 1959 01:18

ドイツ女子陸上選手団,高山
市長,市民,日本代表女子選
手,京都代表女子選手

京都市役所,市長室,西京極
グラウンド

「京都ニュース　西ドイツの女子選手入洛　KYOTO NEWS」9月23日、ウィッシュマ
ン監督の率いるドイツ女子陸上選手7名が、京都市役所を訪れました。一行は、高山市
長から歓迎の言葉と京土産を贈られ、京都は素晴らしい都だと第一印象はまず合格。
明けて24日、日本、ドイツ、それに京都代表の女子選手を加え、小雨降る西京極グラ
ウンドに熱戦が繰り広げられました。走り高跳びでは、日本の田中、大森、ドイツの
マースヴェルム（？）の各選手がそれぞれ1m60をマーク。砲丸投げでは、九つの女の
子を持つ35歳のヴェルネル（？）さんが13m99を投げ、また、走り幅跳びでは、空飛
ぶマダムと異名をとるコックさんが6m8を飛んで、共に日本国際新記録。そのほかの種
目でも、圧倒的な強みを見せてドイツが優勝しました。このチーム一行は、京都大会
を皮切りにおよそ一ヶ月にわたって日本各地を周り、国際親善に大きな役割を果たし
ました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
87/46-2
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199 京都ニュース46
京の秋まつり・ずいき祭
北野天満宮

1959 01:08 市民,子ども 北野天満宮,西ノ京御旅所

「京都ニュース　京の秋まつり　KYOTO NEWS」ずいき祭　北野天満宮　ずいき神輿
でおなじみの、天神さんのお祭りが10月1日から始まりました。この日、西ノ京の御旅
所では、朝からお神輿の飾りつけに大わらわ。この風変わりなずいき神輿は、その名
の通り生ずいきで屋根を葺き、ミカン、茄子、唐辛子、ホオズキからヤマノイモ、千日
紅、昆布など海山の幸を材料にして巧みに作られた人形や鈴を取り付けて、艶やかな
神輿をしつらえるもので、西ノ京の氏子や青年団の人たちの手によって毎年変わった
意匠（衣装？）でお目見えします。このずいき神輿は豊作を祈って4日間御旅所に据え
られ、詰めかけた氏子たちや観光客の目を楽しませた後、4日の還幸祭に町内を練り歩
き、祭りの後、取り付けた飾り物を氏子たちに配ることになっています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
88/46-3

200 京都ニュース46
京の秋まつり・二十五菩
薩ねり供養　泉涌寺即成
院

1959 01:05

市民,稚児,稚児の親,山伏,お
坊さん,信者の子ども扮する
菩薩

即成院

二十五菩薩ねり供養　泉涌寺　即成院　東山泉涌寺山内にある即成院で、二十五菩薩
ねり供養という珍しい行事が11日昼過ぎから行われました。本堂を極楽浄土、地蔵堂
を現世に見立て、境内に造られた架け橋の上をかわいい稚児たちがお母様に手を引か
れながら、お供物を地蔵堂から本堂に運びます。この後、山伏と一山のお坊さんが先
達となって、お地蔵さんを先頭に金襴の衣と金箔の面をつけた信者の子どもたちの扮
する25人の菩薩さまが、舞いながら練り歩きます。この行事は、阿弥陀仏に従う二十
五菩薩がこの世に現れ、衆生を極楽へ導くという謂れがあり、江戸時代から続けられ
ているということです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
89/46-4

201 京都ニュース46
京の秋まつり・赦免地踊
り　八瀬秋元神社

1959 00:58
市民,女装し灯籠を戴く少年,
祭礼関係者,少女たち

八瀬出張所前,秋元神社

赦免地踊り　八瀬　秋元神社　無形文化財として有名な洛北八瀬の赦免地踊りが、今
年も11日夜、秋元神社境内を中心に行われました。10時半ごろ、左京区八瀬出張所前
に、女装した少年が頭に頂く各町自慢の透かし彫りの灯籠が集まり、警護の若衆が先
導。のどかに響き渡る道歌の調べにのってお参りします。境内舞台前広場には、地元
はもとより観光客も詰めかけ、少女たちの汐汲みや茶摘み歌に夜の更けるのも忘れて
喝采を送り、風趣豊かな里の夜を楽しみました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
92/46-5

202 京都ニュース46
京の秋まつり・四年ぶり
の仮装行列　美大映画祭

1959 01:18 学生,市民
街中,京都市役所前,美大校
庭

四年ぶりの仮装行列　美大文化祭　同じお祭りでも、これはまたぐっと変わった学生
さんの文化祭。美大名物の仮装行列です。10月17日、美大正門前を正午に出発したお
よそ500名の学生さんたち。全校あげて装いを凝らした珍妙な行列が、都大路を練り歩
きました。さすがに、美術の専門家だけあって、出し物もセンスにあふれた豪華版。4
年ぶりの仮装行列とあって、学生さんたちも大はりきり。空き缶やトタン板で鳴り物
入りのどんちゃん騒ぎに、道行く市民もあっけにとられて見物です。市役所前では、お
よそ2時間にわたって踊ったり歌ったりの大サービス。玄関前広場に集まった人たちを
喜ばせました。デモはデモでも、そこは美術大学の学生さん。後をきれいに掃き清め
て市役所をあとに。夜は校庭で、昼間担いで歩いた出し物を燃やしてファイヤース
トーン。青春の喜びと芸術の粋を集めだ、美大文化祭のフィナーレでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
90/46-6

203 京都ニュース47 市民映画祭 1959 01:20

市民,映画祭関係者,内田吐
夢,沢島忠,中村錦之助,瑳峨
三智子,山田五十鈴,中村玉
緒,宇治みさ子,玉木潤一郎,
吉村助役

パレス東映

「京都ニュース 市民映画祭 KYOTO NEWS」恒例の映画のお祭り、京都市民映画祭が
11月5日、パレス東映で華やかに行われました。この日午後7時から表彰式とあって、
お馴染みの映画スターも次々と会場にと？？（※音飛び。到着？）今年の監督賞は、
内田吐夢さん沢島忠さんの二人に贈られました。主演男優賞は場内の黄色い歓声を浴
びて、中村錦之助さんが獲得。主演女優賞には、瑳峨三智子さんが選ばれ、お母さん
の山田五十鈴さんから渡されました。また、助演女優賞に中村玉緒さん、助演男優賞
田中春男さんは、宇治みさ子さんがお父さんの代理で受賞。マキノ省三賞は映画生活
37年のプロデューサー、玉木潤一郎さんに贈られました。最後に、最優秀映画賞が市
長代理吉村助役から中村錦之助さんに贈られ、盛大な表彰式を終わりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
91/47-1
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京都ニュース　映像一覧表

204 京都ニュース47 船岡山に音楽堂完成 1959 00:38
市民,PTAコーラス（？）,京
都市少年合唱団

船岡山公園音楽堂

「京都ニュース 船岡山に音楽堂完成 KYOTO NEWS」市内の北部にも憩いの場所をと
の要望に応えて、かねて、船岡山公園に工事を進めていた音楽堂がこのほど完成しま
した。これは、円山に次いで市内では2番目の野外音楽堂。秋晴れの11月1日、完成を
記念して吹奏楽と合唱の集いが開かれました。PTAコーラスや京都市少年合唱団が市民
憲章の歌などを合唱。たくさんの聴衆を前に音楽の饗宴（協演？）を繰り広げまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
93/47-2

205 京都ニュース47 京都一の赤ちゃんきまる 1959 01:10
赤ちゃん,親,医師,市民,最優
秀賞受賞赤ちゃんと親

審査会場,下京保健所

「京都ニュース 京都一の赤ちゃんきまる KYOTO NEWS」お母様の深い愛情と正しい
育て方で、すべての赤ちゃんが健康にすくすくと育つようにと始められた赤ちゃんコ
ンクールも今年で4回目を迎えました。京都府全体から応募した沢山の丈夫な赤ちゃん
の中から、34名を選んで今日は最後の審査です。さすがに、優秀な赤ちゃんばかり
で、審査の先生方もなかなか慎重です。かわいい我が子のハレの表彰を目前にして、
お母様方も内心ハラハラですが、当の赤ちゃんはどこ吹く風。明けて11月3日文化の
日、下京保健所で表彰式が行われました。最優秀賞にウツミヒロカズちゃん、カブラ
ギマスミちゃん、ハヤシヒデミツちゃん、オガワノリコちゃん、フジタコウジちゃ
ん、イチカワナオミちゃん、以上6人の赤ちゃんが表彰されました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
95/47-3

206 京都ニュース47 久世・大原野　市に編入 1959 03:23

市民,祝賀式関係者,高山市
長,前久世村長,前大原野村
長,消防音楽隊,子ども,高齢
者

久世各地,大原野各地,大原
野神社,善峯寺,祝賀式会場,
久世出張所,大原野小学校

「京都ニュース 久世・大原野 市に編入 KYOTO NEWS」2年前から懸案になってい
た、乙訓郡久世村と大原野村の京都市編入がいよいよ実現しました。久世は、桂川一
つを隔てて京都市と隣り合い、面積3.4㎢、人口およそ5000人。土地は肥え、農業の盛
んなところ。将来、京都市の工業地帯として発展が期待されています。すでに、新しい
工場の建設も始められ、国道沿いの田畑には阪神方面からも誘致が進められていま
す。新しく右京区となった大原野は、面積およそ26㎢。上京、中京、下京の3区を加え
たより広く、人口は4000人ほどで農業を主としています。特に、無数の奥深い竹藪か
ら採れるタケノコは、ここの特産物として有名です。また、ハイキングコースとして知
られ、名所旧跡も多く、これは左京区の吉田神社とともに奈良春日神社の分身をお祀
りする大原野神社。西国三十三箇所の第20番札所として有名な善峯寺。ここには、両
方に伸びた枝がそれぞれ25mもある遊龍の松があり、その名の通り龍の踊るような姿
を見せ天然記念物に指定されています。この二つの村の編入祝賀式が、11月1日、桂の
自衛隊分屯隊で開かれました。高山市長、高田市会議長、マスギ前久世村長、タカダ
前大原野村長ら関係者およそ200人が参加して行われました。京都市南区として発足し
た久世では、役場の看板も掛けかえられ、南区久世出張所としてスタート。消防音楽
隊も、久世、大原野を演奏行進して、新しい門出を祝いました。大原野小学校の子ど
もたちも大喜び。にぎやかな旗行列で、すっかり秋の色に包まれた里の街々はこの日
一日編入の喜びに沸き立ちました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
94/47-4

207 京都ニュース48
国立国際会館の地質調査
始まる－宝ヶ池－

1959 01:07
国立国際会館建設関係者,
ボーリング・測量関係者

国立国際会館建設京都市協
力本部事務室,宝ヶ池

「京都ニュース 国立国際会館の地質調査始まる ―宝池― KYOTO NEWS」国立国際会
議場は、去る9月15日、閣議で京都市左京区宝ヶ池公園に建設されることに決定。建設
省では着々準備を進めていますが、去る12月10日には建設省のサクライ営繕局長らが
京都市役所を訪れ、市会議長、市助役、そのほか関係者と懇談、地元の協力を要請、
そのあと、宝ヶ池を視察しました。14日からは、建設省近畿地方建設局の手で、ここ
の地質検査と測量が始まりました。これは、国際的な大会議場を建設するための準備
工程で、地盤の状況をボーリングし、12月中に予備調査を終わることになっていま
す。これで、交通に便利な、しかも美しい自然に恵まれた宝ヶ池公園は、ニューヨー
クの国連ビル、ジュネーブの国際会議場などと並んで、東洋の国際会議場としての第一
歩を踏み出したことになります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
98/48-1

208 京都ニュース48
トピックス・ボストンか
ら代表のマークポートマ
ン氏入洛

1959 00:40
高山市長,マークポートマン
夫妻,関係者

京都市役所前,市長室

「トピックス」京都市と姉妹都市盟約を結んでいるアメリカのボストン市から、代表の
マークボートマン夫妻が市役所に高山市長を訪れ、都市提携公文書を手渡しました。
これは、京都とボストンが今後手を携えて、お互いの文化・経済の交流を盛んにした
いというもので、パリとの友情盟約と共に都市外交の推進に大きな期待が持たれてい
ます。記者会見で、ボートマン氏は市民と市民の結びつきを強調しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
96/48-2
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京都ニュース　映像一覧表

209 京都ニュース48 トピックス・大根だき 1959 00:43 市民,高齢者 了徳寺

洛西名物、鳴滝の大根炊きが今年も9日10日了徳寺で行われました。700年の昔、親鸞
上人が念仏の功徳を説いてこのお寺に立ち寄った時、里人が大根を煮てもてなしたと
いういわれがあります。この日は、春の日差しを思わせるお天気とあって、終日参拝
の善男善女で賑わい、詰めかけたお年寄りたちも念仏を唱えながら食欲旺盛。お昼過
ぎには、大根2000本と油揚げ600枚をぺろりと平らげました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/15
97/48-3

210 京都ニュース48
トピックス・市民駅伝競
走

1959 00:34 市民,選手
京都市役所前,街中,観月橋
付近

京都市主催第14回市民駅伝競走は、職域7チーム学区26チーム合計198人の選手が参加
して行われました。6日午前10時、第1走者が市役所前をスタート。コースは右京
（？）区役所、観月橋、醍醐三宝院を巡って市役所に帰る6区間52km。この日は好天
気に恵まれ、職域学区とも大会新記録をつくる好調のペース。職域では市役所チーム
が6度目の優勝を遂げ、学区では養徳チームが去年に引き続き連続優勝の栄冠に輝きま
した。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
01/48-4

211 京都ニュース48
年末ご用心－まちを明る
く－

1959 03:55
市民,警察官,酔っ払い,消防
職員

街中,店内,デパート,どんぐ
り橋,松原署警備詰所,映画
館,京都府警本部,パトロー
ルカー車内,望楼

「京都ニュース 年末ご用心 ―まちを明るく KYOTO NEWS」慌ただしい師走の足音が
メインストリートに流れて、1959年も一足ごとに暮れていきます。雑誌の新年号に歩
調を合わせて、12月の初めから早くも初詣の宣伝。豪華な羽子板の顔見せも5000円ク
ラスとあっては素通りもやむを得ません。腕によりをかけたクリスマスデコレーショ
ンにつられて、デパートは人の波。旦那様から巻き上げたボーナスを手に特売場は身
動きのできない混雑ぶりです。レジスターが焼けるほど動くお金を目当てに、暮れの
デパートはスリの書き入れ時です。これでは、盗ってくれと言わんばかり。警察の予
想では今年の暮れは、スリの被害が戦後最高とのこと。われらの自家用車自転車は、
動かすのも簡単なら盗むのも簡単。自転車泥棒には高級な技術はいりません。鍵をか
けない自転車やスクーターは絶好の獲物です。かつては、暴力ポン引きの巣と言われ
たどんぐり橋は、水銀灯といかめしい投光器が輝いてすっかり明るくなり、観光京都
の癌がラジウムならぬ電灯で手術できました。また、どんぐり橋のすぐ東に松原署の警
備詰め所が設けられ、特別任務のお巡りさんがこの辺り一帯を警戒、暴力の取り締ま
りにあたっています。暮れの街々は大虎小虎の氾濫。もうこうなっては手の施しよう
がありません。せっかくのお土産もご覧の通り。酔っ払い、毒です恥ですお父さん。
お巡りさんに余計な手数をかけるのは程々にしたいもの。酔っ払いと並んで、犯罪も
連日の新聞を賑わしています。一日中泣いたり笑ったりした観客を送り出すと、後は
人っ子一人いない映画館。ヘルメットと警棒に身を固めた夜警さんが、ヤング映画そ
このけの自衛ぶりです。ここは犯罪取り締まりの総元締め、京都府警察本部。出発前
の訓示を受けるのは、捜査第三課員によって組織されているふくろう部隊です。普通
の自家用車と一見変わりない覆面パトカーで出動。車で、あるいは徒歩で市内の繁華
街を警ら。暴力専門で取り締まりに力を注いでいます。黒と白のツートンカラー、警
察の花形パトロールカーは動く交番として昼も夜も走り続けています。110番はあなた
を守るダイヤルです。この寒空に、もし火の不始末で火事を出せばどうでしょう。自
分だけでなく、他の多くの人々にも迷惑をかけることになり、せっかくのお正月も台
無しです。消防職員は、人々の寝静まった深夜も休むことなく、火の守りについてい
ます。わたくしたちが安らかな眠りについた後も、警察は犯罪から、消防は火災か
ら、市民を守るための努力が絶え間なく続けられています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
00/48-5
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212 京都ニュース49 消防出初式（二条城前） 1960 01:18

消防職員,消防団員,島消防局
長,松嶋助役,高田市会議長,
子ども,市民

二条城前広場

「京都ニュース　消防出初式　（二条城前）　KYOTO NEWS」京都の消防出初式が、
今年も1月11日、二条城前広場で行われました。10時、センターポールのくす玉が割れ
て式が始まり、まず、島消防局長、松嶋助役、高田市会議長の言葉があって、消防職
員・消防団員およそ3000人が参加。それに、京都消防の誇る機動部隊、あたご、ぎん
りゅう、たから号など梯子自動車・化学自動車77台が加わって分列行進。続いて、い
ろいろの消防訓練があった後、呼び物の消防時代行列が行われました。今年は、いず
れも消防団員の扮装で、昔ながらののんびりした大名火消、社寺火消、町火消、大正
時代の蒸気ポンプが人目を楽しませました。最後に、全消防車が筒先をそろえて一斉
放水。晴れ上がった冬の空に美しい虹の橋を架け、京都の火の守りの力強さをご披露
しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
02/49-1

213 京都ニュース49
トピックス・京都会館建
設中（岡崎公園）

1960 00:56 市民,作業員 岡崎公園,京都会館内部

「トピックス」左京区の岡崎公園に京都市が建設中の京都会館は、今春4月の開館を控
え今最後の仕上げを急いでいます。この京都会館には、2500人を収容する第一ホー
ル、1200人を収容する第二ホール、600人の座席を備えた会議場のほか、ロビーや小会
議室も完備しています。総工費およそ8億円、一昨年以来工事を急いでいた京都会館は
今最後のお化粧中で、国際文化観光都市京都にふさわしい壮大な文化の殿堂として、
花の4月こけら落としの予定です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
04/49-2

214 京都ニュース49
トピックス・全国カナリ
アのど自慢コンクール

1960 00:37 関係者,審査員 屋内（ニッセキリョウ？）

全国ローラーカナリアコンクールが15日、中京区のニッセキリョウで行われました。
全国各府県からのど自慢のカナリアおよそ300羽が参加。風邪を引いた愛鳥を大火鉢で
いたわるなど、飼い主たちもなかなか大変です。審査は、委員長の児玉さんの他、数
人の審査員が苦心して歌わせながら、ベース、フリュートなど13部門に分けて歌声を
細かく審査。チャンピオンには結局、左京区のお医者さんヤスエ氏の愛鳥が選ばれ、
栄えの総理大臣賞を受けました。春を呼ぶカナリアののど自慢コンクールでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
03/49-3

215 京都ニュース49
トピックス・三十三間堂
通し矢（1/15）

1960 00:40 市民,子ども 三十三間堂

成人の日の1月15日、三十三間堂で恒例の通し矢が行われ、全国からおよそ500人が参
加しました。堂内に設けられた射場では、今年成人となった人々の礼射の後、直径1m
半の大的競技には教士錬士の肩書を持つ弓の先生から小学生の坊やまで服装もまちま
ち。今年は、特に若い人たちの参加が目立ち、稽古着姿も凛々しい女性も交じって弓
を競いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
08/49-4

216 京都ニュース49
トピックス・日野法界寺
はだか踊り

1960 00:42 市民,子ども 法界寺

伏見区日野の法界寺では、1月14日夜、今年も裸踊りが行われました。元日から続いた
五穀豊穣の祈願満願の夜、寒空に裸一貫で、頂礼頂礼の掛け声も勇ましく踊りぬきま
す。身を切るような井戸水のミズノリも、ものかは。国宝阿弥陀堂の広縁では、こう
して数百年の伝統を持つ裸踊りが寒さを吹っ飛ばして行われました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
07/49-5
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217 京都ニュース49
建設すすむ名神高速道路
（山科－桂川）

1960 02:24 作業員
名神高速工事現場（山科,桂
川周辺）

「京都ニュース　建設すゝむ名神高速道路　（山科―桂川）　KYOTO NEWS」全国で
255万台を数える自動車が、悪道路にひしめき合い交通事故はうなぎ上り。よほど運が
なければ横断もできないというのが現状です。そこで、その悩みを解決しようとわが
国最初の弾丸産業道路、名古屋・京都・大阪・神戸を二時間で結ぶ名神高速道路の建
設が進められています。旧東海道とつながる京都の入り口、山科地区では、一昨年10
月、全線のトップを切って着工され、今では八分どおり工事が進んで、後は舗装を待
つばかりです。俗に言うこのバイパスは、総工費およそ800億円で道路公団が着工。真
ん中に緑地帯を挟み、上下線とも車が二台並んで走れる幅員24m4の往復4車線。自動
車は平均100キロのスピードを出すことができ、すべて立体交差という高速道路。山科
追分が京都への東入口となり、伏見区を横断して城南宮付近が南入口となって、それ
ぞれインターチェンジが設けられ、京都市内への交通の便が図られています。本道
（？）神戸方面へは、鴨川小枝橋上流と久世橋の下流におのおの架橋工事が進めら
れ、この間塔ノ森下手は高架で結ぶという大工事。これらは幅員20mの橋で、完成も
間近です。今、ここ寒風吹きすさぶ桂川では、東京タワーの工事を請け負った高い技
術を持つ人々によって作業が続けられています。これらは、建設省の五ヵ年計画によ
るミサイルプランで、自動車専用道路を建設して一挙に交通難を解決しようとするもの
です。神戸・西宮・豊中・茨木・京都・追分・草津・八日市・彦根・大垣・小牧と、
再来年全区間が開通する時、京都は国際都市として、また、近畿観光圏の中心地として
の発展が約束されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
06/49-6

218 京都ニュース50
シーズンを前に－観光京
都の表情－

1960 02:33
観光客,鉄道員,市民,バス職
員,旅館職員,警察官,作業員

京都駅,屋内,バス車庫,バス
車内,嵐山,土産屋,旅館,府警
本部,ホテル増築工事現場

「京都ニュース　シーズンを前に　―観光京都の表情―　KYOTO NEWS」1年を通じ
て京都を訪れる観光客は1000万人。山々に雪化粧を残すシーズン前から続々お客が詰
めかけます。お客様を迎えるのに素顔では失礼というわけで、春の観光シーズンを前
に、今、京都ではお化粧直しに大わらわです。遊覧バスもフル運転に備えて整備中。
車も、バスガイドさんの白魚のような手で撫で回されてご機嫌です。シーズンオフで
ひっそりしている有料駐車場の看板も、今のうちとばかり塗り替えの真っ最中。名勝
嵐山渡月橋の欄干がすっかり取り替えられ、保津川名物屋形船もスタートラインに並
んで待機中というところ。街の土産屋さんでも、稼ぎはこれからと仕入れや模様替えに
大忙し。一方、観光客の憩いの場、旅館側（？）ではサービスに手落ちのないよう、
番頭さんから女中さんまで、お行儀の講習会。お茶の出し方やふすまの開け方はもと
より、京都の地理や歴史、英語会話まで講習しています。国際都市のお巡りさんが英
語ぐらい話せなければと、府警本部でも普段厳めしいお巡りさんが神妙に英会話の勉
強中です。

 

 「…、ディス シジョウストリート」「ザ ヤサカシュライン イズ アット
ザ イースト エンド オブ ディス シジョウストリート」外人観光客を迎えて悩みの種は
ホテルです。国立国際会館も約束され、ますます増える青い目のお客様に備えて、京
都ホテル、都ホテルなどでは増築工事に急ピッチ。近づく春の観光シーズンへの序曲
を奏でる京都の表情でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
16/50-1

219 京都ニュース50
トピックス・消防局消防
訓練

1960 01:03 訓練関係者,子ども 高山寺

「トピックス」京都市消防局では、折からの粉雪をついて、右京区栂ノ尾の高山寺で
ヘリコプターを使った空陸一体の消防訓練を行いました。山林火災や山間部の文化財
の消防活動にはどうしても飛行機が必要と、自衛隊のヘリコプターも協力。国宝建造物
のある高山寺の庫裏から出火という想定で、ヘリコプターが現場に到着します。間も
なく駆けつけた右京消防署の消防車と協力して消火訓練。付近の山林へ延焼しないよ
う、ヘリコプターからドライアイスの投下作業も行われました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
14/50-2
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220 京都ニュース50
トピックス・市美大　影
絵グループ

1960 00:58 学生 京都市立芸術大学

京都市立美術大学の影絵グループの学生さんたちは、今、カラーで影絵映画の制作に
情熱を傾けています。まず、若人の夢を乗せて幻想的なストーリーが決まると、ビ
ニール板が色々な形に切り抜かれていきます。照明や録音はもとより、伴奏音楽も自
作自演。全て16ミリのカラーフィルムに収めて、ウィーンの国立工芸大学に送られま
すが、これは、この2つの大学で近く開かれる学生作品交換展に、京都美大の作品とし
て絵画や彫刻などとともに参加するものです。

 

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
15/50-3

221 京都ニュース50
トピックス・こども会
お風呂に入るマナー

1960 01:24 子ども,市民 屋外,屋内,公衆浴場

京都市内にある沢山の子ども会では、よい風習を育てましょうと、いろいろの話し合
いが持たれ効果をあげていますが、ここ下京区の豊園子ども会では、去年の総会でお
風呂屋さんでのエチケットを議題に取り上げ、湯船の中に手ぬぐいを浸けないよう申
し合わせました。これではせっかくのお湯も汚れ放題です。これらのよい子たちの声
に応えて、校長先生や少年補導委員会でもポスターや看板で一般に協力を求め、いま
では見違えるように清潔なお風呂で入浴を楽しんでいます。豊園子ども会では、全市
の子ども会にも呼びかけ、強力にこの運動を進めようと張り切っています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
19/50-4

222 京都ニュース50 京扇子 1960 06:02 職人,市民
竹林,屋内,作業所,京都国立
博物館前

「京都ニュース　京扇子　KYOTO NEWS」竹は、古くから日本独特の工芸品としてわ
たくしたちの生活の中に生きている。その一つ、扇子は、万葉の昔から連綿とその技
術が伝えられ、丹波の国のトヨマルという人が初めて末広の扇を作り、天智天皇に
奉ったと言われている。扇子の骨は竹がほとんどで、特に山城丹波の真竹が適してい
る。輪切りにされた竹を、小刀と槌を巧みに使って割り揃え、さらに薄く削る。次
に、要穴が開けられた後、あてつけにまわる。扇の骨を作るのに一番重要なこの作業
は、高い技術を必要とする。数十本をあてつけ台の上で側面から、独特の鑿と包丁で
仕上げていく。さらに、これに磨きをかけ、屋外で日光にさらす。京都の扇骨師は、
東山山麓に多く集まり、こうした風景は豊国（※ニュース内では「ほうこく」と発
音）神社、博物館前、今熊野あたりによく見受けられる。この後、要打ちなど数々の
工程を通り、扇の骨が出来上がる。地紙は、土佐で特別に漉いた上質和紙が用いられ
る。普通、扇子の地紙は、芯紙の両面に皮紙を貼り合わせて作られる。これは地紙の
中心に骨を差し込むため、長い経験から考え出されたものである。現在、この作業を
機械化したのがこれで、芯紙を中心に皮紙が自動的に合わされ、日本に1台しかないと
いうもの。地紙が出来上がると、絵付けにかかる。絵付けには、型刷り込み、刷毛引
き、版画による絵付けなどいろいろあるが、やはり新しい感覚を取り入れたものが一
般に喜ばれている。絵付けされた地紙は、織屋に運ばれ、最初は地紙に骨を差し込む
隙間を空ける。織りは、湿りをつけた地紙に型紙を当てて畳み、折り目をつける。次
に骨の差込口を作る。さて、いよいよ最後の仕上げは、仕立て屋の仕事である。地紙
の穴を口で吹いて骨を差しやすくし、糊付けされた骨を手早く差し込んでいく。さら
に、親骨に熱を加え、形良く仕上げる。この仕事は、扇子作りの中でも熟練を要する
と言われ、続いて親骨を糊付けし、帯を付ければ扇子が出来上がる。こうして作られ
た京扇子は、夏扇子、舞扇、祝扇、ヤカイ扇など種類も多く、単なる工芸品としてだ
けでなく、伝統産業として全国の60%を生産。国内にも多く移出されている。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
17/50-5

223 京都ニュース51
都心部に駐車場－四条烏
丸・先斗町－

1960 01:16 市民,作業員
街中,木屋町蛸薬師,四条烏
丸

「京都ニュース　都心部に駐車場　―四条烏丸・先斗町―　KYOTO NEWS」狭い道に
ひしめき合いながら走る車。京都市では、一年前から道を広く使う運動を始めていま
すが、こんなに路上駐車が多くては、車はおろか人も通れなくなります。そこで、近
く駐車場整備地区として、東は鴨川、西は堀川、北は御池、南は五条に囲まれた地域
を指定し、この地域には四条河原町付近の他、4箇所に1100のパーキングメーターを設
け、それ以外の路上駐車を禁止する計画です。また、木屋町蛸薬師と四条烏丸に有料
駐車場が設けられ、車のラッシュの緩和に一役買うことになっています。今仕上げ工
事を急ぐ四条烏丸駐車場は、およそ100台の車を収容。車を洗う設備も整えられ、将来
は立体駐車場となる構想です。道路に溢れる車の対策は、大都市共通の大きな悩みの1
つです。
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224 京都ニュース51
嵯峨のおたいまつ－清涼
寺－

1960 01:08 市民,法要関係者 清涼寺

「京都ニュース　嵯峨のおたいまつ　―清涼寺―　KYOTO NEWS」3月15日は釈尊入
滅の日。この夜、洛西・嵯峨釈迦堂清凉寺で古式ゆかしい年中行事の1つ、お松明が行
われました。8時、本堂で釈尊の遺徳をしのぶ法要と法話があり、そのあと、本堂前広
場に建てられた6m余りの3本の大松明に、厳かに法要が行われ、広場いっぱいに詰め
かけた善男善女の祈りのうちにいよいよ火がつけられます。この、3つの松明の燃え上
がり具合から、今年の稲の豊作凶作を占うというものです。火をつけられた松明は、
小雨模様の空にひときわ高く火の粉を吹き上げて、わずか4分ほどで燃え終わり、この
燃え具合では今年は早稲・晩稲の出来がよいということでした

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
18/51-2

225 京都ニュース51 京人形 1960 03:50 職人 屋内,作業所

「京都ニュース　京人形　KYOTO NEWS」古くから伝わる京人形。それは御所人形・
衣装人形・節句人形・賀茂人形・嵯峨人形と多くの種類を数え、中でも御所人形は人
形美の極致として、我が国の人形の王座を占めている。美術的な作品の場合は、桐材
を用いそれに胡粉を塗って磨きをかけ、目鼻を描く。大量生産される京人形のかしら
は、桐のおがくずを生麩糊（※ニュース内では「なまふのり」と発音）で練り合わ
せ、粘土のようになったところで、かしらの型に押し入れ、2つ合わせるとかしらの生
地が出来上がる。出来上がった生地に、にかわで溶いた胡粉を塗り上げる。さらに、
全体に何度も胡粉を塗りこんで乾かし、小刀で目鼻や口を形づける。これが人形師の
腕の見せ所。89歳というこの老人形師の手先には、美への若々しい情熱が込められて
いる。顔を描き入れると、これに十分磨きをかけ、髪付師にまわす。衣装人形の髪付
を終わったかしら。京都で作られるそれには、自ずと優雅な感じが滲み出ている。京
都の典型的なかしら。次に、いよいよ着付けに回される。着付師は、そのかしらに合
わせて桐の胴をこしらえて、手足を付ける。これらの風俗衣装には、絶えず厳しい時
代考証が払われている。体の線1つに着付師の生命が懸けられている。これらの人形師
は、既に20年の歳月を人形一筋に打ち込んだ人々がほとんどである。今にも生きて歩
き出すかと思われるような、これらの京人形は、こうした人たちの努力によって生み
出され、国内はもとより外国にも得難い土産としてもてはやされている。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
20/51-3

226 京都1961年ー第1集1～3月(No.52）
京都—パリ　芸術の交
歓・フランス絵画展

1961 02:21 観覧客 京都市美術館

「京都1961年　京都－パリ　芸術の交歓　京都市広報課」日本とヨーロッパの2つの文
化都市、京都とパリが、その長い歴史を持つ美術で文化交流と親善を図ろうと、1月3
日から京都美術館で、20世紀フランス美術展が開かれました。これは、世界に先駆け
て開かれた大規模なもので、現代フランス画壇の巨匠・マチス、ピカソ、ルオーなど
の絵画を始め、豪華なタピスリー、ステンドグラス、陶器など、300点以上が出品さ
れ、現代フランス美術の粋を集めた総合美術展です。特に、その華麗なタピスリーは
人目を惹きましたが、これはその1つ。簡潔な色彩の中に限りない雄大さを持った、
ル・コルビュジエの「雀と女」です。同じくタピスリー、「黄色い門」。木や草、虫
などが巧みな描写で描き込まれた、リュルサの作品です。マチスの「リュートを持つ
女」。マチスは、タピスリーの世界にも芸術家の本領を発揮しています。これは、絵
画のように、数多くの色彩を使うことなく、こうした見事な作品を生み出しているこ
とが注目されます。中世期の西洋建築とともに発達したステンドグラスは、巨匠たち
の手によって、ますます光の芸術としてその真価を表しました。これは、ルオーの
「裁きを受けるキリスト」です。こうして数々の名作を集めたこの美術展は、およそ1
か月にわたって連日賑わいました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
38/52-1-480

227 京都1961年ー第1集1～3月(No.52） 京都陶芸展 1961 01:49 観覧客 京都市美術館

京都市とパリを芸術で結ぶもう1つの催し、京都・パリ交歓陶芸展は、5月、この2つの
都市で同時に開かれますが、京都からパリに送られる京都の陶芸家の作品は、2月3日
から5日間、京都市美術館で公開されました。21人の代表作家が、腕によりをかけた作
品およそ60点のうち、八木一夫氏の「土偶」。叶光夫氏の「印文盒」。三彩で彩った
「流泑壺」。清水六兵衛氏の作品です。雲錦花筏のデザインも美しい、永楽善五郎氏
の「手桶水指」。金銀で彩色した富本憲吉氏の作品、「大陶板」。こうした数々の代
表作がパリに送られ、またパリからは伝統あるテーブル焼きとフランス現代作家の作
品が、はるばる海を渡って、京都にお目見えするわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
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228 京都1961年ー第1集1～3月(No.52） 小児まひ対策に本腰 1961 01:38 親子、医師、看護師 保健所

「京都1961年　小児まひ対策に本腰　京都市広報課」京都市衛生局では、2月の初めか
ら、市内の各保健所で、小児まひの予防接種を始めました。小児まひにかかる子ども
は段々減ってはいますが、それでも去年は28人の患者が出ました。今度の予防接種の
対象は、昭和34年7月1日から35年6月30日までに生まれた赤ちゃんで、届け出によっ
て予防接種を行いました。小児まひは、お母さんたちの悩みの種で、かわいいわが子
を丈夫に育てようと、保健所には赤ちゃんを連れたお母さんが列を作っています。ひ
と頃はワクチンの足りないのが悩みでしたが、厚生省から1万5000人分が届いて、どう
やらほっと一息。よく太った赤ちゃんたちが、ちょっと痛いので泣き出しますが、お
母さんたちは、やっとこれで一安心といった表情でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
40/52-3-480

229 京都1961年ー第1集1～3月(No.52）

連続5年火災減少―感謝の
つどい（京都会館第一
ホール）

1961 01:47
消防音楽隊、高山市長？、
島消防局長、表彰者

京都会館

「京都1961年　連続5年火災減少感謝のつどい　京都市広報課」火災減少感謝のつどい
が、3月6日、京都会館第1ホールで開かれました。まず、開幕を飾る消防音楽隊の演奏
です。火災のない街を目指して努力を続けている京都市は、去る昭和31年から5年間、
連続して火災が減るという大記録を打ち立て、記録達成に協力した市民の人たちに感
謝をささげて、この集いが開かれたわけです。音楽隊の演奏を終わって、去年1年間、
1つも火災のなかった43の地域をはじめ、火災の減った地域、火災予防に一役買った人
たちや自衛消防団などの表彰が行われました。市長、消防局長から表彰状、感謝状や
賞品が贈られ、日ごろの労に感謝しました。表彰のあと、島消防局長からお礼の言葉
が述べられ、今年もみんなで協力して京都の街から火災をなくしましょうと呼びか
け、終わりに、数々のアトラクションがあって、盛況のうちに幕を閉じました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
41/52-4-480

230 京都1961年ー第1集1～3月(No.52）
50年目の大遠忌・知恩
院、東西本願寺

1961 02:28 参拝者 京都駅、市内、西本願寺？

「京都1961年　50年目の大遠忌　京都市広報課」日本の隅々から、そしてさらに、遠
く海外からも、続々詰めかける善男善女。50年に1度の大遠忌を参拝するのが一生の願
いという人たちが、東から、西から、京都を目指して馳せ参じてきます。知恩院の法
然上人750年御遠忌をトップに、次いで、東西両本願寺の親鸞聖人700回大遠忌など、
3月4月の2か月にわたって入洛する参拝者は、300万人から400万人と予想され、京都
はこれの受け入れ態勢に大わらわです。グループの平均年齢が64、5歳とあって、引率
する団長さんの苦心もひとしお。参拝客を運ぶ観光バスも、延べ1万5000台ということ
です。お寺の前の吹き流しが、遠忌気分を盛り上げます。次から次へと参拝する団体
客のため、有線テレビも据え付けられ、本堂の法要に参列できない人たちに見せよう
という科学的布陣で、テレビに映った導師の姿に合掌する風景も見られました。京都
市が組んだ遠忌関係の特別予算は、2163万円。1台50万円という移動式インスタント
便所8台も準備されました。仏教の熱が京都の春を彩る、大法要絵巻の1コマでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
43/52-5-480
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231 京都1961年ー第1集1～3月(No.52）
引退する北野線（明治28
年建造、最古の電車）

1961 04:47 乗客、運転士、歩行者
市内、四条西洞院、二条城
前、車両基地

「京都1961年　引退する北野線　京都市広報課」日本で一番古い電車として、観光京
都の名物の1つになっている市電北野線。お目見えしたのが66年前の明治28年。車両は
その当時から一部改造されただけで、車体は小型の木造。レールも狭く、ほとんど昔
そのままの姿で走っています。これが、初めてその姿を現した当時のものです。最初
は京都電気鉄道会社の手で、堀川下立売と堀川中立売間を単線で走っていました。そ
れが複線になり、現在のように京都駅まで延びたのは明治45年。これを京都市が買い
取って、市電の仲間入りをしたのが大正7年6月でした。この3本レールの上を走る懐か
しい北野線が、廃止されることになりました。ご覧のように、この電車は、ほかの市
電に比べて定員はおよそ半分。そのため、毎年（音途切れ）悩んでいます。おまけ
に、旧式なハンドブレーキや、昇降口がオープンデッキになっているので、最近の交
通事情に沿わず、いよいよ廃止に踏み切ったわけです。現在、この電車は28台ありま
すが、小型なので特別に修理工場などを持つ必要があり、維持費や人件費も割高とい
う悪い条件で、35年度の赤字は3800万円ということです。北野線は7月いっぱいで運
転をやめますが、8月1日からは、これに代わってバスを運転する計画で準備を進めて
います。バスになると、北野と京都駅の間でおよそ10分ぐらい所要時間が短くなる見
込みです。懐かしいチンチン電車は、こうして一応姿を消すことになりますが、京都
市では、日本最古の電車として長く保存する方法もいろいろ考えています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
44/52-6-480

232 京都1961年ー第３集８～10月(No.54)
チンチン電車さようなら
（7月31日、北野線）

1961 02:47
記者、運転士、観衆、子ど
も、消防音楽隊、高山市長

市内、車両基地、北野天満
宮前

「京都1961年　チンチン電車さようなら　京都市広報課」明治・大正・昭和の3代にわ
たって走り続けた日本で一番古い電車、北野線が、とうとう7月31日限りで姿を消すこ
とになり、引退を5日後に控えた26日には、明治28年開通した当時の姿に復元して、昔
を偲ばせました。その頃は、客席や運転台にガラス窓がなかったので、雨が降ると
カッパ姿。こうしたスタイルをカメラに収めようと、ゴムホースでインスタントの雨
を降らせるやら、８ミリ会も大わらわ。昔そのままに、山高帽、紋付き袴や八の字ひ
げにサーベルを下げたお巡りさんなど、当時の姿には京都ベレー会（？）の連中が熱
演し、懐かしい情緒を漂わせました。いよいよお別れの31日には、66年の寿命を全う
した老電車のお別れ会が、北野神社前で開かれました。高山市長も感慨無量の趣で、
心からお別れの挨拶を述べた後、長年にわたってこのチンチン電車と苦楽を共にして
きた人たちの表彰がありました。続いて、華やかに装いを凝らした8台の電車が、消防
音楽隊の「蛍の光」に送られて、花電車パレード。沿道には、「さようなら、長い間
ご苦労さん」と別れを惜しむ市民の人垣が両側をうずめ尽くして、老友の最後（最
期？）を見送りました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
45/54-1-480

233 京都1961年ー第３集８～10月(No.54)
ワンマン市バス（北野
線）

1961 01:12 運転士、乗客 北野車庫

空けて1日から、この北野線には、チンチン電車に代わって最新型のワンマンバスがお
目見えしました。いよいよ爽やかな朝風を切って、初発のスタートです。オールロマ
ンスシート、71人乗りで、あらかじめバスガイドの吹き込んだテープレコーダが車内
を案内。また、停車の表示機代わりにオルゴールが鳴るというモダンなものです。北
野車庫から京都駅まで、チンチン電車に比べて10分以上もスピードアップ。乗り心地
も上々で、乗客の明るい表情にも、どうやら軍配はバスに上がったようでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
46/54-2-480

234 京都1961年ー第３集８～10月(No.54)
ミスター青年の家コンテ
スト

1961 01:38

ボディビルダー、観衆、カ
ワイ重量挙げ協会長、キタ
モト民生局次長、岡田青年
の家首相、ハセガワサブロ
ウ

青年の家スポーツ室

「京都1961年　ミスター青年の家きまる　京都市広報課」ミスター青年の家コンテス
トが、8月6日、青年の家のスポーツ室で行われました。最近、この青年の家で、ボ
ディビルを楽しむ利用者が増え、力道山ばりの肉体美もちらほら。そこで、開設1周年
を記念して、その成果を競うことになりました。予選で10人を選び、1位のミスター青
年の家には市長杯が贈られます。予選をパスした10人の選手たちが、ボディビルの基
本ポーズや歩行姿勢などで、日ごろ鍛えたたくましい男性美を披露しました。カワイ
重量挙げ協会長、キタモト民生局次長、オカダ青年の家首相らが審査。結局、中京区
のハセガワサブロウくんがNo.1に決まり、晴れの市長杯を獲得。また、準ミスター青
年の家が2人と優秀賞が3人選ばれ、今年のミスター青年の家コンテストを終わりまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
47/54-3-480
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235 京都1961年ー第３集８～10月(No.54)
京響新指揮者Ｐ・カウフ
マンさん

1961 02:11

ハンス・ヨアヒム・カウフ
マン、高山市長、記者、交
響楽団、観客

京都駅（ホーム、特別
室）、京響練習場、京都会
館第1ホール

「京都1961年　京響新指揮者にカウフマン氏　京都市広報課」京響の育ての親、カー
ル・チェリウスさんに代わってタクトを振ることになったハンス・ヨアヒム・カウフ
マンさんが、9月2日午後、第一つばめで入洛しました。すらりとした長身に、いかに
も芸術家らしい風貌でホームに降り立ったカウフマンさんは、出迎えの高山市長らと
固い握手を交わした後、駅の特別室で記者会見。「京都で仕事ができることは大変う
れしい」と前置きして、今後の抱負や希望を目を輝かせながら語りました。4日は、朝
から早速、京響練習場で初練習。前任者のチェリウスさんとはまた違った持ち味の、
若さにあふれた力強い指揮ぶりで、流れる汗を拭おうともせず、1時間ぶっ続けにタク
トを振りました。さらに30分休憩ののち、この日は午後4時まで、ドイツ人らしい几帳
面さで、入念に初日の練習を続けました。こうして、カウフマンさんの就任披露を兼
ねた京響の第38回定期演奏会が、9月28日夜、京都会館第1ホールで華やかに蓋を開け
ました。会場をうずめた聴衆の割れるような拍手に迎えられたカウフマンさんは、
シューベルトの「未完成交響曲」を始め、3曲を指揮。その若々しいエネルギーと豊か
なセンスで、聴き入る人たちを魅了し、期待に違わぬ見事な演奏ぶりでデビューを飾
りました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
48/54-4-480

236 京都1961年ー第３集８～10月(No.54) 第二室戸台風（9月16日） 1961 03:14
京都市災害対策本部、市
民、子ども

市内、学校

「京都1961年　第二室戸台風　京都市広報課」9月16日朝、四国・室戸岬に上陸した
第二室戸台風は、かつての室戸、枕崎台風に次いで、史上3番目の大型台風。この日の
午後には近畿一帯を襲って、各地にその無惨な爪痕を残しました。京都市災害対策本
部も非常態勢を敷き、次々と送り込まれる被害状況に即応して、緊急対策に大活躍。
京都地方気象台の風速計は、瞬間最大風速34.2メートルを記録。不安におびえる人た
ちは、続々、付近の学校に避難を開始しました。市内のうち、特に被害のひどかった
右京区嵯峨付近をはじめ、いたるところに民家の全壊・半壊が相次ぎ、生き埋めと
なった人たちの救出作業が行われました。2時間余り市内を荒れに荒れ狂い、猛威を振
るったこのマンモス台風も、幸い、あまり雨を伴わなかったため、一番恐れられてい
た水による被害を見ないで済んだのは不幸中の幸いでしたが、京都市内の被害は、家
屋の全壊156戸、半壊1674戸、浸水165戸、そのほか重要文化財、学校、庁舎、街路樹
なども痛手を受け、被害総額はおよそ17億円に達しました。京都市では、これらの被
害者に早速見舞金を送ったほか、税金の減免を図り、また中小企業者の復興資金の融
資、住宅復興資金の貸し付けなど、復旧に努力しました。ようやく希望を取り戻した
人たちの明るい槌音が、今日も秋空にこだましていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
49/54-5-480

237 京都1961年ー第３集８～10月(No.54)
京都市立総合体育館—西
京極に建設

1961 01:46
選手、観客、建設委員
会？、高山市長

西京極、会議室？

「京都1961年　京都市体育館　西京極に建設へ　京都市広報課」西京極運動公園に、
京都市体育館が建設されることになりました。西京極は、五条通の拡張完成で交通の
便もよくなり、西大路五条からバスでおよそ8分。野球場、陸上競技場、プールなど
あって、スポーツの中心として市民に親しまれていますが、さらに総合体育館の新設が
望まれていました。京都市では、今年から2年計画で建設の方針を決め、それぞれ専門
家の意見を聞くなど検討を重ねた結果、近代的な設計がまとまりました。鉄筋コンク
リートの3階建て、競技場は長さ60メートル、幅40メートルで、あらゆる室内競技や陸
上競技もできるよう工夫されております。客席は固定席に1500、集会場として使えば1
（音途切れ）人以上の会合ができます。これがその完成図です。敷地は今の陸上競技
場の北、五条通に面した1万4000平方メートル。総工費2億数千万円で、今年の12月に
着工し、来年秋には完成する予定です。西京極は、市民のスポーツセンターとして、
さらに大きく飛躍しようとしています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
51/54-6-480
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238 京都1961年ー第４集10～12月(No.55) ようこそ皇太子ご夫妻 1961 01:24
高山市長、知事、皇太子夫
妻、駅員、記者、市民

京都駅、京都市役所前？、
市内、桃山御陵？

「京都1961年　ようこそ皇太子ご夫妻　京都市広報課」10月12日、皇太子ご夫妻が、
第一こだまで京都駅にお着きになりました。5番ホームに、市長、知事をはじめ、多数
お出迎えの中を、テレビカメラやフラッシュを浴びながらプラットホームに降り立た
れました。皇室とはゆかりの深い京都で、ご夫妻そろってお迎えするのは初めてと
あって、駅前をうずめた市民の歓迎も熱狂的。大宮御所でいったんご休憩ののち、2時
過ぎから、桃山御陵と月輪東山御陵にご参拝。皇太子さまは燕尾服にシルクハット、
美智子さまは水色のワンピースに白のカクテルハットというご礼装で、お二人そろっ
てご先祖に結婚を報告されました。この日、京都の空は、ご夫妻をお迎えするのにふ
さわしい秋晴れで、参拝コースにあたる沿道には多数の市民が待ち受け、お二人に心
から祝福を送りました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
53/55-1-480

239 京都1961年ー第４集10～12月(No.55) はれの名誉市民表彰 1961 01:09
出席者、高山市長、鳥養利
三郎、鳥居篤治郎

京都会館（概観、第1ホー
ル）

「京都1961年　はれの名誉市民表彰　京都市広報課」京都市の誕生を祝う、京都市自
治記念市民のつどいが、10月15日、京都会館の第1ホールで開かれましたが、この日、
元京大総長で電気工学の権威者、鳥養利三郎氏と、世界の盲人福祉に貢献した京都ラ
イトハウス館長、鳥居篤治郎氏に名誉市民の称号が贈られました。高山市長は、「全
人類に幸福をもたらした立派な人達であり、特に青少年に対して人間の理想像として模
範としたい」と挨拶。目の不自由な鳥居氏は夫人に助けられ、また鳥養氏は74歳とは
思えない元気な姿で、市長からそれぞれ表彰され、場内から割れるような拍手を浴び
ました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
50/55-2-480

240 京都1961年ー第４集10～12月(No.55)
全国市長会―京都会館
で、時代祭見物

1961 01:24
全国の市長、高山市長、記
者、時代祭行列

京都会館会議場、平安神宮

「京都1961年　全国市長会　京都会館で　京都市広報課」全国市長会の評議員会が、
10月22日、京都会館会議場で開かれました。この日は全国から160人の市長が出席。
会長・高山市長の歓迎挨拶のあと、核実験禁止を要求する決議文などを、政府、国
会、米ソ大使館に送ることを全会一致で決めました。折から、この日は時代祭。この
1000年の歴史を偲ぶ風俗絵巻を、会議を終わった市長さんたちもくつろいで見物。何
よりの土産話ができたと大喜びでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
52/55-3-480

241 京都1961年ー第４集10～12月(No.55)

ボストンから親善使節―
ビーバー、ボストン響
（アーサー・ヒードラー
指揮）

1961 02:57

タブチ？（田口？）動物園
長、ラインハートアメリカ
文化センター館長、高山市
長、観衆、バレリーナ、
アーサー・フィードラー、
消防音楽隊、消防局機械
科？部隊、消防局職員

大阪国際空港、京都市動物
園野外ステージ、京都市役
所前

「京都1961年　ボストンから親善使節　京都市広報課」京都市と姉妹都市盟約を結ん
でいるアメリカのボストン市から、ビーバー夫妻がはるばる海を渡って、10月26日、
大阪国際空港に到着しました。このビーバーは毛皮として珍重され、アメリカでも段々
その数が減っていますが、日本でも名古屋の東山動物園に1匹いるだけで、タブチ？
（田口？）動物園長もわざわざお出迎え。早速、岡崎の動物園にお輿入れしたビー
バーを迎える集いが、29日、園内の野外ステージで開かれ、ボストン代表として出席
したラインハート・アメリカ文化センター館長の挨拶に続いて、高山市長も「2つの都
市がしっかり手を握るためには、まず子どもが喜ぶことをと思っていたが、それが
実って嬉しい。京都市からも、近く、二ホングマの赤ちゃんをボストン市に贈ること
になっている」と述べ、人形劇やバレエなど、楽しいアトラクションがあって、この
集いを終わりました。このビーバーは、木の皮や果実、穀物などを食べ、鋭い歯を
持っていて、川の中や沼地に自分でかじって作った棒切れを積み上げ、巣をこしらえ
るという特技の持ち主です。折からの日曜日、珍客を迎えて、動物園は1日賑わいまし
た。 また、同じくボストンから、来日中のボストン・ポップス交響楽団の指揮者、
アーサー・フィードラーさんが、夫人同伴で、11月16日、京都市役所に顔を見せまし
た。ところで、この音楽家は、自宅に消防博物館を建て、世界85都市の名誉消防署長
の称号を持つ消防マニアで、高山市長から、京都市名誉消防署長の名前と纏のミニ
チュアを贈られてご機嫌。早速、消防音楽隊の指揮者からタクトを借りて、67歳とは
思えぬ元気な指揮ぶりを見せ、続いて京都市消防局の機械化部隊と消防職員を観閲し
ました。この後、金閣寺、二条城などを見物して、京都を後にしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
54/55-4-480
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242 京都1961年ー第４集10～12月(No.55)

第8回京都市民映画祭・省
三賞、市川右太衛門、作
品賞「宮本武蔵」主演男
優賞・中村錦之助（3年連
続）

1961 02:02

出席者、高山市長、山崎所
長、田中徳三、勝新太郎、
市川右太衛門、丘さとみ、
田宮二郎、中村錦之助、観
客

京都会館第1ホール

「京都1961年　第八回京都市民映画祭　京都市広報課」恒例の市民映画祭も今年で8回
目を迎え、11月5日、京都会館第1ホールで華やかに行われました。普段、スクリーン
でおなじみの各社スターたちが続々と来場。スターの素顔を一目でもと、楽屋口で待
ち受けるファンの人波をかき分けて、控室に勢ぞろいしました。定刻の午後7時から表
彰式に移り、まず、「宮本武蔵」で今年の最優秀映画賞を獲得した東映の山崎所長
に、市長から賞状とブロンズ像が贈られました。また、監督賞は大映の田中徳三監督
に、勝新太郎さんから手渡されました。マキノ省三賞は市川右太衛門さん、助演女優
賞は丘さとみさん、助演男優賞は田宮二郎さんが、それぞれ獲得しました。さて、今
年の主演男優賞は、3年連続して東映の中村錦之助さんに決まり、盛大なファンの声援
に迎えられて賞を受けました。次いで、受賞者一同に花束の贈呈があり、お終いに
「宮本武蔵」を鑑賞して、盛況裏に幕を閉じました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
55/55-5-480

243 京都1961年ー第４集10～12月(No.55) 阪急地下鉄工事すすむ 1961 02:04 作業員、市民 四条大宮、四条河原町

「京都1961年　阪急地下鉄工事すすむ　京都市広報課」今、四条大宮と四条河原町間
の阪急地下鉄工事が進められています。延長およそ1950メートル。この工事が完成す
れば、最近ますます深刻となった都心部の路面交通の混雑の緩和にも、大いに役立つ
ことになります。工事の方法は、一番安全なオープンカット方式。地面を掘っては1.5
メートルおきに鉄柱を打ち込み、鉄桁を架け渡した上に頑丈な木材を敷き詰めて、車
や人の通行に差し支えないようにしながら、地下作業を進めていくわけです。地下に
できるプラットホームは烏丸と河原町の2つで、烏丸停車場は長さ145メートル、幅9
メートル、終点の河原町停車場は長さ270メートル、幅9メートルです。プラットホー
ムには地下12階の歩道から入るようになっていて、四条通の一番上を市電や自動車、
地下12階は歩道、そして一番下を地下鉄が走ることになります。総工費40億円で、2年
以内に完成を目指して工事を急いでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
56/55-6-480

244 京都1961年ー第４集10～12月(No.55)

衣笠―宇多野観光道路完
成（立命館大学グラウン
ド前）

1961 02:00
市民、高山市長、北野天満
宮神官

一条通、衣笠－宇多野線
（きぬかけの道）、立命館
大グラウンド横

「京都1961年　衣笠－宇多野観光道路完成　京都市広報課」大型バスが通るといっぱ
いになってしまう狭い道路。これが、今までの一条通でした。洛西、洛北の名所を訪
ねる観光バスも、気兼ねしてスロー運転。そこで、これを緩和しようと、今度、金閣
寺から御室仁和寺を結ぶ観光道路の衣笠－宇多野線が出来上がりました。この道路
は、沿線に金閣寺、龍安寺、仁和寺、等持院などの史跡・名勝を持ち、また、西大路
通と二級国道、京都－小浜とを結ぶ、延長2.2キロ、幅10メートルの主要幹線道路で、
30年度から道路改良継続事業として、工費およそ1億円で着工したものです。その完工
式が、11月15日朝、立命大グラウンド横で行われました。高山市長はじめ、地元代表
ら関係者が集まって、北野神社の神官によるお祓いのあと、高山市長が紅白のテープ
を切り、ここに6年ぶりの完成を祝いました。この開通によって、この方面の交通が円
滑になるばかりでなく、市内西北部の文化・観光・産業などに、大きな役割を果たす
ことになりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
57/55-7-480

245 京都1962年―第1集(No.56) 高山義三市長三選 1962 01:40

市民、選挙管理委員、高山
市長、後援者、記者、幹部
職員

投票所、高山候補事務局、
京都市議事堂

「京都1962年　高山市長四選　京都市広報課」公選5度目の市長選挙が、2月1日に行
われました。私たちの生活に深いつながりを持つ大切な選挙とあって、投票する人た
ちのまなざしも真剣です。明けて2日は、いよいよ開票です。各新聞社の前には速報板
が設けられ、行き交う人々の足を止めました。結局、高山市長がヨサ（ヨカ？）で選
ばれましたが、高山候補選挙事務所は、当選がほぼ決まった午前10時過ぎから、運動
員や報道関係者が詰めかけて、身動きもできないほど。高山市長は、さっそく当選を
祝って、だるまさんに目を描き入れました。 　バンザーイ　バンザーイ　バンザーイ
5日朝、初登庁。激しかった選挙の疲れも見せず元気いっぱいの高山市長は、早速、市
議事堂に幹部職員を集めて、「市民全体の奉仕者になり、汚職のない清潔な市政を」
と訓示しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
58/56-1-480
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246 京都1962年―第1集(No.56) 消防出初式 1962 00:59 消防職員、観衆 二条城前広場

「京都1962年　六年連続火災減少　消防出初式　京都市広報課」火災のない街を目指
して、恒例の消防出初式が、1月11日朝10時から、二条城前広場で行われました。今年
は特に、過去6年間連続して火災減少という、輝かしい記録を打ち立てただけに、消防
職員たちは自信と誇りに満ちた表情。標的落としなど、次々に妙技を披露しました
が、中でも、200人の消防職員が大名火消、町火消、社寺火消に扮した、消防風俗行列
が人気の的でした。この後、34台の消防車が一斉に五色の水を放ち、華やかな水の
ページェントを繰り広げました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
59/56-2-480

247 京都1962年―第1集(No.57) 交通対策に調査会発足 1962 00:54 交通調査会委員、高山市長 市内、京都会館会議室

「京都1962年　交通対策に調査会発足　京都市広報課」大都市の交通麻痺は、社会問
題にまで発展。都市行政の問題点となっていますが、京都市では、1月23日、京都会館
会議室で交通調査会の初会合を開きました。この会合には、各方面の代表17人の委員
が出席。道路計画、駐車場計画など当面の問題から、将来の計画について、活発な意
見が述べられました。交通調査会は引き続き検討を重ね、総合交通計画を立てること
になっていますが、京都市では、それらの意見をまとめ、早急に実現していくことに
なりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
60/56-3-480

248 京都1962年―第1集(No.56)

都市建設すすむ・国立国
際会館、下水処理場、国
鉄新幹線、名神高速道路

1962 02:28

中村建設大臣、川島国務
相、松島京都市助役、記
者、作業員

宝池、京都市役所？、鳥羽
下水処理場、東山トンネル
工事現場、名神高速（工事
現場、山科付近）

「京都1962年　都市建設すすむ　京都市広報課」国立国際会館　中村建設大臣、川島
国務相ら一行が、1月22日、国立国際会館の建設地、洛北・宝池を実地視察しました。
現地で松島京都市助役から説明を受けた後、記者会見に臨んだ中村大臣は、「本年度
から30億円を投じて第一期工事に着手、国連ビルに次ぐ立派な国際会議場にしたい」
と語りました。　下水処理場　明るく健康な街づくりには、まず都市の静脈と言われ
る下水道の管理が第一と、京都市では、総工費およそ15億円で鳥羽下水処理場の拡張
工事を急いでいます。この工事は、来年春には終わる予定で、完成すれば処理能力が
一挙に今までの2倍となり、下水管の延長工事と相まって、家庭の悩みの種となってい
る汲み取り問題の解決にも大きなプラスになるわけです。　国鉄新幹線　また、東京
と大阪を3時間で結ぶ夢の超特急、国鉄東海道新幹線は、東京オリンピックまでに完成
を目指して工事が進められています。京都市内では、新幹線東山トンネル工事が、昼夜
兼行で行われ、鴨川の橋脚工事もすでに着工。今の京都駅の南側に作られる新しい京
都駅も、来年8月完成の予定です。　名神高速道路　名古屋と神戸を2時間で結ぶ名神
高速道路は、全長188キロ。完成の暁には、大都市道路交通の緩和、沿線地域の開発な
どにも役立ち、この新しい動脈に大きな期待が寄せられています。山科地区4.3キロは
すでに完成。美しいグリーンベルトを挟んで4車線。その滑らかさは世界的水準と言わ
れています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
62/56-4-480

249 京都1962年―第2集(No.57)

京都パリ友情すすむ・
Ｐ・ミノー夫妻入洛、児
童絵画展

1962 02:18

鉄道員,Pミノー夫妻,高山市
長,両市関係者,小学生,市民,
消防音楽隊,歓迎パーティー
関係者,子ども

京都駅,京都市役所,市長室,
ギオンコーナー,京都市立勧
業館別館

「京都1962年　京都パリ友情すすむ　Pミノー夫妻入洛　京都市広報課」友情盟約都
市パリを代表して、市会議長ポールミノーさん夫妻が去る4月27日午後、第1富士で入
洛。プラットホームで夫妻は、高山市長と友情を誓う固い握手を交わしました。駅前
では、日仏両国の小旗を持った小学生や市民の歓迎に手を振って応えつつ、市役所へ
向かいました。両国国旗を掲げた市役所前では、消防音楽隊がフランス国歌を演奏。
夫妻は、市長室で市長らと京都パリ友情盟約の具体的な今後の仕事などについて話し
合いました。その夜ギオンコーナーで開かれた歓迎パーティーの席上、高山市長の歓
迎の言葉に応えてミノーさんはありがとうと日本語で挨拶。京都はパリと同じく文化
と学術と芸術の都です。今後ますます文化交流を深めたいと語りました。翌28日、夫
妻は岡崎の勧業館別館で開かれている京都パリ交換児童画展を訪れ、1つずつ作品を鑑
賞しながら素晴らしいを連発。会場にいた豆画伯と気軽に握手するなど微笑ましい親
善ぶりでした。夫妻は二条城、修学院離宮などを見学。京都パリの友情をさらに深め
ることを約して、2日朝離京しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
61/57-1-480
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250 京都1962年―第2集(No.57) ラッシュ対策・急行市電 1962 01:08 市民,市電職員 街中,停留所

「京都1962年　ラッシュ対策に急行市電　京都市広報課」市交通局では、朝のラッ
シュの緩和を図り、輸送力を増強するため、去る3月27日から市電の急行運転を始めま
した。朝7時になると、すべての市電は急行の看板を取り付け、現在市内にある178停
留場のうち81停留場はノ－ストップ。この急行運転は朝9時までの2時間で、日曜祝日
は通常運転。この急行市電を走らせた結果、市電の平均時速は14.6キロとなり、およ
そ1割近く運転時間が短縮されました。この運転時間短縮によって出てきた電車を重点
的に配車し、朝のラッシュ解消に役立っているわけです。勤めに急ぐ市民から喜ばれ
ています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
63/57-2-480

251 京都1962年―第2集(No.57)
春のきものショー（二条
城）

1962 00:59 市民,モデル 二条城庭園

「京都1962年　春のきものショー　二条城　京都市広報課」春のきものショーが4月6
日、二条城庭園で開かれました。松の緑と白壁をバックにした特設舞台では、80人の
モデル嬢がこの春流行の着物を着かざって次々と登場。京の着物美をご披露しまし
た。行楽の家族連れや団体客で、広い庭園もぎっしり満員。シャーベットトーンやブ
ルー、コバルト色が良く取り入れられているのが、今年の特徴でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
65/57-3-480

252 京都1962年―第2集(No.57)
着工した市立体育館（西
京極）

1962 01:18
起工式関係者,高山市長,作業
員

西京極・市立体育館建設予
定地

「京都1962年　着工した市立体育館　西京極　京都市広報課」市立体育館の起工式が
去る3月28日、西京極の建設予定地で行われました。高山市長の鍬入れの式があり、い
よいよ市民待望の体育館建設工事が始められることになったわけです。この市立体育
館は総工費2億数千万円。近代的な鉄筋コンクリート3階建て。競技場の広さは長さ
60m、幅40m。あらゆる室内競技が出来るよう工夫されています。建設場所は、現在
の西京極グランド北側、五条通に面したところで、来年の春の完成を目指して今基礎
工事が着々進められています。西京極スポーツセンターの中心として、この体育館の完
成が待たれています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
66/57-4-480

253 京都1962年―第2集(No.57)
工事すすむ地下鉄―阪急
（大宮―河原町）

1962 01:53 市民,作業員 四条通,地下工事現場

「京都1962年　工事すすむ地下鉄　京都市広報課」四条大宮から四条河原町までの阪
急地下鉄工事は延長1.8キロ、オープンカット工法で、路面は鉄板で蓋をして、車や人
を平常通り通しながらの作業です。地下の工事現場は、水道管・下水管、ガス管、地
下高圧線などがクモの巣のよう。最新式のショベルマシンやブルドーザーがすごい勢い
で掘り広げています。地下からホッパーを通って上げられた土は、ダンプカーで次々
と運びさられます。地上の工事はほとんど深夜の仕事です。総工費40億円、来年夏の
完成を目指して昼夜兼行の地下鉄工事です。これが完成すれば、最近ますます深刻と
なった路面交通の緩和に、大きな役割を果たすことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
64/57-5-480

254 京都1962年―第3集(No.58)

まちを清潔に～市民憲章
推進会議、ごみ対策、ご
み焼却炉

1962 01:49
市民,清掃職員,会議関係者,
高山市長

街中,会議場,横大路塵埃焼
却場

「京都1962年　まちを清潔に　市民憲章今年の重点目標　京都市広報課」京都は日本
の顔、と言われていますが、現実にはこの有様。文化の発達とごみの量とは比例すると
言われますが、昨年市が集めたごみの量は11万4150t。2t積みトラック8万4500台分も
ありました。このトラックを1列に並べると、なんと京都から東京までの長さ。5月の
市民憲章推進会議では今年の重点目標として、清潔な街をつくる運動を決め、ゴミを
道や川に捨てないこと、ゴミを回収しやすいようにすることなどを申し合わせまし
た。伏見区の横大路塵埃焼却場。年々増えるゴミに対処するため、市では2年計画で新
型の焼却炉の増設に着手しました。また一方、コンポストプラントという新しい装置
が設置され、今テスト中です。この装置は、トラックで運ばれてきたゴミをベルトコ
ンベアーに載せ、直径3.5m、長さ25.8mの回転する鉄筒の中に送り込み、出るときに
は堆肥となっているという便利なもの。都市生活の悩みの1つゴミ問題を解決するため
にも、市民憲章今年の重点目標、清潔な街をつくる運動を市民みんなで推し進めま
しょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
67/58-1-480
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255 京都1962年―第3集(No.58) 北山大橋完成（北大路） 1962 01:15

完工式関係者,高山市長,ミヤ
モト・タナカ両家三代夫婦,
元町・上賀茂両小学校児童,
市民

北山大橋,道路

「京都1962年　北山大橋完成　洛北環状線　京都市広報課」鴨川・北大路橋上流の北
山大橋が去る5月に完工しました。この橋は全長26m、幅19mというスマートなコンク
リート橋です。完工式では、高山市長がテープにはさみを入れ、いよいよ渡り初め。
地元のミヤモト・タナカ両家の3代夫婦を先頭に関係者が続きます。元町・上賀茂両小
学校の児童も、手に手に日の丸の旗をうち振ってこの橋の完工を祝いました。この橋
の完成によって、北山通が修学院北白川まで貫き、市の北部環状線が形成されること
になり、将来は宝ヶ池の国際会議場へ連絡する重要な道路の1つとなるわけです。洛北
の発展に、大きく役立つことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
68/58-2-480

256 京都1962年―第3集(No.58) 交通事故のないように 1962 01:48
市民,子ども,救急隊員,医師,
婦交,警ら交通部長

街中,病院,幼稚園,府警本部

「京都1962年　交通事故のないように　京都市広報課」日ごとに激増する自動車。道
路の横断もなかなか容易ではなく命がけです。毎日の新聞には痛ましい交通事故の記
事。救急車の出動も休む暇なく続けられ、不幸な事故者の救護に大わらわです。幼稚
園に通うにも、婦交さんのお世話にならないと心配です。そこで幼稚園の子ども達は
交通安全マスコットを作り、車の運転者に送ることを決め、可愛い手でマスコット作
りです。運転手さん安全運転願います、僕たち私たちに気を付けてください、と願い
を込めて。出来上がったマスコットは、子どもたちの代表が府警本部を訪ねて警ら交
通部長に託しました。また一方子ども達は、マスコットを持って市内各所の十字路に
立ち、運転者に直接、事故のないようにと手渡しました。この笑顔をいつ、どこでで
も、いつまでも忘れないように願いたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
69/58-3-480

257 京都1962年―第3集(No.58)

トピックス～京都薪能、
象の体重をはかる会
（2940Kg）

1962 01:11
演者,薪能観客,市民,子ども,
動物園職員

平安神宮社頭,岡崎動物園

「京都1962年　トピックス　京都市広報課」観光京都の夏の催しの1つ、恒例の京都薪
能が平安神宮社頭で開かれました。今年は観世流鶴亀で幕を開け、新作能世阿弥も披
露されました。かがり火に浮かび上がる金襴の衣装は、神宮の社殿に美しく影を落と
し、謡・鼓・笛の音が厳かに神苑にこだまして、内外の観客を魅了しました。岡崎の
動物園で、象の体重をはかる会が開かれました。これは市の商工局が計量週間の記念
行事として行ったものです。18歳のルパヒ嬢がファッションショーよろしく特別製の
電子管式はかりに乗ります。さて、体重は2940キロでダンプカー並みでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
70/58-4-480

258 京都1962年―第3集(No.58)
蹴上浄水場、東山トンネ
ル

1962 00:44 作業員
蹴上浄水場,トンネル工事現
場

今、蹴上浄水場の拡張工事の1つとして、東山排水管線工事が進められています。この
工事は蹴上浄水場から東山・知恩院の裏までトンネルで貫き、高台寺から東福寺に至
るもの。すでにトンネル以外の工事は完了。今延べ344mのトンネルに直径45センチの
排水管が次々と運び込まれます。この工事は重要文化財の多い東山高台地区に十分な
水を送るためのものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
71/58-5-480

259 京都1962年―第4集(No.59)

国立国際会館建設へ～高
野一郎建設大臣（宝ヶ
池）

1962 00:54
河野一郎建設大臣,関係者,高
山市長

京都市役所,応接室,宝ヶ池

「京都1962年　国立国際会館建設へ　建設相宝池を視察　京都市広報課」河野建設大
臣が去る8月1日、市役所を訪れました。応接室で左京区宝ヶ池に建設される国立国際
会館について高山市長らと懇談。すでに用地買収を完了。着工を待つばかりの建設予
定地の視察に出かけました。宝ヶ池の現地記者会見で河野建設大臣は、この国立国際
会館は総工費60億円、世界第三、東洋一の会議場になる。ただちに整地と設計にかか
る、と建設省の構想を発表。国立国際会館の建設はいよいよ軌道に乗ってきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
72/59-1-480

260 京都1962年―第4集(No.59) 西陣青年の家ひらく 1962 02:20 市民,青年の家職員,講師
(俯瞰)西陣,作業所,西陣青
年の家

「京都1962年　西陣青年の家ひらく　京都市広報課」機織り機の音が軒並みに流れて
いる街。ここが西陣です。ここに働く若い人たちのために、西陣青年の家が北区船岡
山公園内にこの8月開所しました。緑に包まれた西陣青年の家は、総工費2100万円、ス
マートな鉄筋コンクリート2階建て。市内で2つ目の青年の家です。勤めを終えた青年
たちが、三々五々集まってきます。受付では、利用カードを見せるだけでOK。無料で
誰でも利用できます。1階の料理室では、週1回、3か月で卒業という初歩の料理講習が
行われます。2階は、静かな図書室。シンフォニーからツイストまでが揃っている音楽
室もあります。落ち着いた和室では、お茶お花の講習会。ゆったりした椅子のあるロ
ビーにはカラーテレビや雑誌、新聞、碁、将棋がそろっています。テラスへもどう
ぞ。しゃれた雰囲気が楽しめます。働く青少年のための憩いの場、西陣青年の家で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
78/59-2-480
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261 京都1962年―第4集(No.59)
トピックス～市民朝顔
展、市立美大美術館

1962 01:22 市民,子ども 円山公園,市立美大陳列館

「トピックス」円山公園の夏の風物詩、市民朝顔展が今年も8月1日から開かれまし
た。20センチを超える大輪や見事な色合いの朝顔300点余りが連日展示され、早朝の散
歩を兼ねた見物人の目を楽しませました。市立美術大学に創立80周年記念の陳列館が
完成しました。鉄筋コンクリート2階建ての陳列館は収蔵庫も兼ねており、卒業作品
700点と美術関係資料2000点を保存。2階の陳列室には故・須田国太郎画伯の走鳥など
10数点が陳列され、学生たちの学習資料となっており、また春・秋には一般公開され
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
73/59-3-480

262 京都1962年―第4集(No.59)

水洗便所に改造しよう～
清潔なまちを～水洗便所
相談室設置、鳥羽汚水処
理場

1962 03:02
業者,市民,子ども,相談室職
員

街中,住宅地,水洗便所相談
室,水洗便所設置工事,鳥羽
下水処理場

「京都1962年　水洗便所に改造しよう　―まちを清潔に―　京都市広報課」宇宙船が
飛び交い、電気球が氾濫する20世紀の地球の上をグリーンの汲み取りポンプ車がご家
庭を訪問しています。路地で見かけるこの時代離れした風景、これが国際文化観光都
市京都の現実の姿です。この臭くて不衛生な汲み取り式便所を水洗便所に切り替える
ため、京都市では水洗便所普及対策本部を設け、また下水道の拡張に力を入れていま
すが、既に水洗便所が設置できる地区のうち、まだ7割が昔ながらの汲み取り式です。
各区役所、保健所、水道営業所に設けられた水洗便所相談室には連日問い合わせが殺
到。斜線の地域が今すぐ水洗便所に改造できる地区です。各相談室ではサービス第一
で相談に応じています。改造の申し込みがあれば、早速設計・見積もりし、工事は水
道局の指定業者が行います。水洗便所は匂いも蝿も完全にシャットアウト。清潔な家
庭生活を築く条件の1つです。水洗便所や台所からの汚水などは、下水管を通して下水
処理場に送られます。南区の鳥羽下水処理場では、いま大拡張工事の仕上げを急いで
おり、完成すれば従来の2倍の処理能力となります。ここでまず、粗い固形物を取りま
す。沈殿池では泥も取り除かれます。次に、曝気槽で汚水に空気などを混ぜて細菌を
沈殿させます。最後に塩素などの薬品を混ぜて完全に無菌状態の水にし、付近の河川
に放流します。水洗便所、これは近代都市生活にとって欠くことのできないもので
す。水洗便所設置可能区域の家は一戸残らず水洗便所に改造しましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
77/59-4-480

263 京都1962年―第5集(No.60)

夢の超特急～京都駅新幹
線工事、鴨川、東山トン
ネル、山科高架急ピッチ

1962 01:27 市民,工事をする人 東山,京都駅,山科

夢の超特急―京都地区工事進む　京都東京間を２時間47分で突っ走る夢の超特急は今
大磯鴨宮間で試運転を繰り返しています。国際文化観光都市京都の新しい表玄関とな
る東海道新幹線の京都駅は総工費20億円。大きさは現在の京都駅の３倍になります。
賀茂川にも橋脚ができました。今の東海道線の南側に併行して建設中の東山トンネル
も八部通りできあがり。工事は急ピッチで進められています。山科地区でも高架工事
が進展。全線の開通は39年3月の予定。夢の超特急が京都にやってくるのも間近です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
81/60-1-480

264 京都1962年―第5集(No.60)

にぎわう秋の動物園、カ
バ、かんむりつる、フン
ボルト・ペンギン

1962 01:14 市民 岡崎動物園

にぎわう秋の動物園　行楽シーズンでにぎわう秋の動物園をカメラと共に散歩しま
しょう。カバ君のおうちは日当たりの良い庭へ出られるよう改造中です。これでずっ
と見やすくなります。かんむり鶴の赤ちゃん。生まれたては10センチくらいでしたが
１か月足らずでこんなになりました。親鳥のようなシャッポが早く欲しいですね。フ
ンボルトペンギンのひなは３か月で親鳥と殆ど変わらぬくらい大きくなりました。で
も大変な甘えん坊です。秋晴れの岡崎動物園はお父さんお母さんがサービスする子供
天国です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
82/60-2-480

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1273/59-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1273/59-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1273/59-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1277/59-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1277/59-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1277/59-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1281/60-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1281/60-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1281/60-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1282/60-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1282/60-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1282/60-2-480


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

265 京都1962年―第5集(No.60)

海をこえて～フランス青
年代表団（二条城）、フ
ランス学生選抜ラグビー
チーム

1962 02:09

市民,市長,消防音楽隊,フラ
ンス青年団,同志社ラグビー
チーム,フランス学生選抜ラ
グビーチーム

西京極グラウンド,二条城

海をこえて　フランス青年代表団20人が秋雨の市役所を訪問しました。消防音楽隊の
演奏するフランス国家に迎えられ高山市長と固い握手。一行は日本とフランスの青年
交換計画の第１陣としてやってきたものです。新聞記者・スポーツ選手・学生・小学
校の先生といったフランスの若い各層を代表する人々です。市長小宴では器用に箸を
使っておおいに健啖ぶりを発揮。その夜は市内の一般家庭に分宿。観光や見学の楽し
い京都の３日間でした。　フランス学生選抜ラグビーチーム　フランス学生選抜ラグ
ビーチームは９月19日西京極グラウンドで地元の前同志社チームと対戦しました。フ
ランス学生チームは友情盟約としパリの学生を中心としたメンバーです。キックオフ
直後元気いっぱいの前同志社チームはペナルティーゴールを成功させ押し気味に戦い
を進め前半は６対５でリード。後半体力の優れたフランスチームが地力を発揮して逆
転に成功。14対６で大勝しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
83/60-3-480

266 京都1962年―第5集(No.60)
火災のないまちに～7年連
続火災減少をめざして

1962 03:11 高校生,自衛消防団,消防団 市内

火災のないまちに　ちょっとした油断のために楽しいすまいがこの有様です。火災の
原因を調べ二度と同じ不幸がおこらないようにするため消防職員が現場検証をしま
す。しかし、なんといっても火災がおきてからではもう遅い。予防が一番だと市の消
防局では各家庭の防火診断を行い火災の原因を取り除くのに大きな効果をあげていま
す。また、職場工場などでは防火責任者が自主的に防火点検を進めています。自衛消
防団も訓練を繰り返しおこなっています。こうして京都市は昨年末６年連続火災減少
という大都市としては世界的に珍しい記録を打ち立てました。そして今年もさらに７年
連続火災減少を目指して各町内には防火委員会が結成され消火器の扱い方などの講習
会が次々に開かれています。相次ぐ重要文化財の焼失を防ぐため市観光局を中心に警
察消防などで文化財防災対策連絡会が結成されまた高校生の自発的な消防パトロール
も行われています。万一に備えての消防訓練。これは京都市消防局に新しく加わった
スノーケル車です。この車は高層ビルの消火と人命救助に威力を発揮します。消防職
員はこうして日夜火災と取り組んでいますが、無火災都市京都とは全市民一人一人の努
力で築かれるものです。毎日の生活の中で火を正しく取り扱い火災の原因を追放しま
しょう。７年連続火災減少を目指して。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
84/60-4-480

267 京都ニュース62
7年連続火災減少なる－消
防出初式－

1963 01:21 消防職員、消防団員 二条城前広場

「京都ニュース　7年連続火災減少なる　－消防出初式－　市広報課」7年連続火災減
少の記録を達成したお祝いと、無火災都市実現への祈りを込めて、京都市消防出初式
は二条城前で行われました。消防団員2000名、職員800名、消防車78台の力強い分列
行進。各消防署の精鋭の演ずる標的落とし。昨年10月に誕生した消防レインジャー、
災害救助隊のサーカスもどきの訓練など公開。消防風俗変遷行列のあと、京都市消防
の誇る機械科部隊34台が一斉放水。無火災都市建設を呼びかけました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
85/62-1-480
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268 京都ニュース62

すすむ"都市づくり"　阪
急地下鉄延長、バスター
ミナル、疏水駐車場、市
立体育館（西京極）、国
立近代美術館分館（岡
崎）

1963 03:04 作業員
市内、四条通、工事現場、
四条大橋付近、西京極、岡
崎公園

「京都ニュース　すすむ"都市づくり"　市広報課」1000年の歴史と伝統を誇る、私た
ちの京都。今、洛中・洛外に、近代都市づくりが素晴らしい勢いで進められていま
す。　阪急地下鉄延長　市の中心部、四条通では、阪急地下鉄延長工事が、今年の6月
末完成を目指して急ピッチで進められています。烏丸と河原町の2つの駅も、プラット
ホームなどあらまし形が整い、あとは仕上げを待つばかり。この工事に合わせて、四
条烏丸にはバスターミナル、四条河原町には大駐車場などが予定され、市の中心部も
大きく生まれ変わりつつあります。　疏水駐車場　また、都心部の駐車難を緩和させ
るため、疏水駐車場の工事が7月完成を目指して進められています。四条大橋からどん
ぐり橋までの疏水の上に蓋をして、乗用車およそ80台を収容しようという計画です。
市立体育館（西京極）　京都市のスポーツセンター、西京極では、球場、陸上競技場
の北側、五条通に面して、市体育館はその巨大な姿を現してきました。競技場の床は縦
60メートル横40メートル。16種類の室内競技ができ、観客席は2500人分。今年の5月
末に完成します。都心からバスでわずか10分の西京極は、この体育館の完成により、
陸上競技場、野球場、プールなどとともに、京都市民の総合的なスポーツの中心地と
して発展が約束されています。　国立近代美術館分館（岡崎）　4月から、国立近代美
術館の分館となる岡崎の勧業館別館では、改装工事が進められています。東京の本館
が絵画を中心としているのに対し、京都の分館には工芸やディザインなどに重点が置か
れて陳列されることになっています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
86/62-2-480

269 京都ニュース62 国立国際会館の整地工事 1963 02:55 作業員
宝池、市内、東山トンネル
工事現場（山科）

国立国際会館の整地工事　国際都市・京都の中心となる、宝池の国立国際会館は、昨
年11月着工以来、急ピッチで整地工事が進められています。総面積15万平方メートル
の建設用地には、今、排水施設や土盛りが行われています。近くの岩倉幡枝の小山を
切り崩し、特設のダンプカー専用道路を使って会館用地へ運んでいます。一方、建設
省では、会館の設計を公募しており、この秋には、夢の国立国際会館の全貌が明らか
になります。そして、本館と庭園は、第一期工事として40年秋に完成し、開館の予定
です。80か国の代表が集まって大会議を開くことができる、東洋一の国際会議場とな
ります。　道路・下水道工事　また、この国立国際会館の建設に合わせて、京都市内
の都市計画工事が各所で進められています。北山通、堀川通など、幹線の道路づく
り。年々十数億円を投じて、一昨年から10年計画で始まった下水道建設工事は、3年目
を迎え着々進展。また、市内の道路は、国道・府道・市道、合わせて3170キロメート
ルに及びますが、その31パーセントの舗装がすでに完成しています。　五条通の延長
（東山トンネル）　五条通を東へ延長する国道東山バイパスは、昭和40年開通を目指
して建設中です。コースは、東山五条からトンネルで東山を潜り抜け、山科を横断。
追分の京都東インターチェンジで、国道1号線と名神高速道路に結ぶものです。今、山
科側からトンネル工事が進められています。西行き270メートル、東行き240メートル
の2本がつけられます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
87/62-3-480

270 京都ニュース62 国鉄新幹線 1963 00:53 作業員
京都駅工事現場、新幹線東
山トンネル

国鉄新幹線　夢の超特急を迎える新京都駅は、今の京都駅の南側に並んで建設中で
す。高さ19メートルの高架式。全長430メートル、幅40メートルもあるデラックスビル
といった感じ。総工費10億円余り。今年の10月完成します。新幹線東山トンネルもす
でに貫通。最高時速200キロ、東京－大阪間3時間の超特急が出入りする日も間近で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
90/62-4-480

271 京都ニュース62 名神高速道路 1963 00:53 なし 名神高速（山科？）、市内

名神高速道路　我が国最初の本格的なハイウェー、名神高速道路のうち、南区城南宮
付近の京都南インターチェンジと滋賀県の栗東インターチェンジ間29キロが、今年の7
月には開通の予定です。山科地区はすでに完成。美しいグリーンベルトを挟んで4車
線。世界的水準をゆくこのハイウェーは、京都南インターチェンジで京阪国道と連絡
します。この道路の完成は、京都市が飛躍する大きな足掛かりとなるわけです。国際
文化観光都市・わが京都は、今まさに、発展の途上にあります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
88/62-5-480
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272 京都ニュース63
京都－ケルン　姉妹都市
の約束

1963 00:56
リットマン（？）西ドイツ
大使、高山市長、役員？

京都市役所前、市長応接室

京都－ケルン　姉妹都市の約束　リットマン西ドイツ大使は、京都市とケルン市との
姉妹都市の約束をまとめるため、去る2月、市役所を訪れました。ケルン市は、ライン
河畔の美しい都会で、古い歴史と文化を誇り、また近代工業も盛んで、京都市の姉妹
都市としてふさわしい街です。両国の国旗の飾られた市長応接室で、ケルン市議会の姉
妹都市決議文が大使から高山市長に手渡されました。正式調印は今年の5月末、高山市
長がヨーロッパを訪れるとき、ケルン市に立ち寄って行うことになっております。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
89/63-1-480

273 京都ニュース63 チンチン電車海をわたる 1963 01:53
運転士、作業員、交通局職
員、親子、船員

車両基地、市内、神戸港、
ぼすとん丸

チンチン電車　海をわたる　明治・大正・昭和の3代にわたって市民に親しまれてきた
チンチン電車は、一昨年、堀川線の廃止とともに、京都の街から姿を消しました。こ
のことを聞いたアメリカのニュージャージー州のフロンティア・ビレッジ博物館から
の、ぜひとも譲り受けたいとの話がまとまり、チンチン電車が初めて海を渡ることに
なりました。お世話になった交通局のおじさんたちとも別れを惜しみつつ、京都の街
にさようなら。いよいよ神戸港で、ぼすとん丸への積み込み作業です。珍しいチンチ
ン電車のお輿入れに、見物人も熱心です。世界中の古い乗り物ばかり集めているフロ
ンティア・ビレッジ博物館へ向かって、3月下旬、チンチン電車は旅立ちました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
92/63-2-480

274 京都ニュース63 こどもに楽しい遊び場を 1963 01:22 作業員、子ども、大人 宝池競輪場跡、市内の公園

こどもに楽しい遊び場を　左京区宝池の元競輪場跡では、今、子どもの楽園の整地工
事が急ピッチで進められています。一面の芝生、広い砂場、夢のお山、ジャブジャブ
水遊びのできる浅いお池など、楽しい設備がそろった子どもの楽園は、今年の秋には
開園の予定です。また、市内の児童公園にも、公園のひと隅に小さい子ども専用の幼
児公園が次々につくられています。危険なボールなどが飛び込まないように、児童公
園の一部を金網で仕切り、砂場、ブランコ、シーソーなどがあり、これなら安心して
遊べると大人も子どもも大喜びです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
93/63-3-480

275 京都ニュース63 元気いっぱいスタート 1963 02:48
大人、子ども、先生、高校
生

市内、小学校、塔南高校、
西京商業高校、洛陽工業高
校

元気いっぱいスタート　うれしい小学一年生　桜も満開の4月8日、市内の各小学校で
かわいい入学式が行われました。あいにくの雨空でしたが、お母さんに手を引かれて
校門を入るよい子たちは、胸を張って元気いっぱい。今年から無償で交付される真新
しい教科書を担任の先生からいただいて、嬉しそうです。 　市立塔南高校　開校　コ
の字型につながるモダンな校舎。これが高校生急増対策の1つとして南区吉祥院に新設
された、市立塔南高校です。この新設高校は、新1年生700人あまりと、洛陽・伏見両
高校から転校してきた2、3年生800人、合わせて31クラスの普通科の高校として出発し
ました。　高校の単独制実施　産業教育の充実を図るため、市立高校の単独制がこの4
月から実施され、西京高校は商業科のみの高校として新しく出発。ずらりとタイプライ
ターがそろった実習室。キーをたたく指先にも一段と熱が入ります。洛陽・伏見の両
高校は工業高校となって、電飾、機械、化学工学、電子工業などの設備の充実。ま
た、時代の要求に応えて、工業ディザイン、精密機械の2つの科が新設され、最近の技
術革新にマッチした教育が行われます。時代を担う若人たちの新学期がスタートしま
した。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
91/63-4-480

276 京都ニュース65 国際会館設計きまる 1963 01:28 親子,審査会委員,高山市長 宝池,建設省

「京都ニュース　国立国際会館設計きまる　京都市広報課」洛北・宝ヶ池に建設され
る国立国際会館の設計が決まりました。この会館は、世界第3の国際会議場となりま
す。この設計は建設省が、設計コンクールとして一般から募集したもので、外国人も
交えて195点の応募がありました。我が国建築界の権威や学識経験者、地元の高山市長
ら11人のメンバーで構成される審査会が、慎重な審議を重ねた結果、最優秀作は東京
の8人のグループの作品に決定。当選作は、6階建ての超近代的な中に、日本古代建築
のムードも漂わせた独創的な設計です。大・中・小合わせて4つの会議場をはじめ、委
員会室、各国代表の控室などの施設が手際よくまとめてあります。完成は昭和40年。
これにより、京都市は、パリ、ニューヨークなどと並ぶ国際会議の中心地として発展
が約束されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
95/65-1-480
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277 京都ニュース65
すばらしいハイウェー
名神高速道路開通

1963 01:05
参加者,子ども,記者,河野一
郎,上村健太郎

京都南インターチェンジ

「京都ニュース　すばらしいハイウエー　名神高速道路開通　京都市広報課」世界的
水準をゆく我が国最初のハイウェー、名神高速道路の尼崎・栗東間72キロが完成。7月
15日、京都南インターチェンジで開通式が行われました。河野建設大臣、上村道路公
団総裁が感激のテープを切り、夢のハイウェーがスタートしました。200台の乗用車が
平均時速70キロで快速パレード。この名神高速道路は全長191キロ。兵庫県西宮から愛
知県小牧に至るもので、全線の開通は40年春の予定です。名古屋、京都、大阪、神戸
の4大市が、この太いルートで直結されるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
94/65-2-480

278 京都ニュース65
スポーツの祭典　京都で
五大都市体育大会

1963 02:22

選手,観客,大会関係者,高山
京都市長はじめ5大市市長,
秩父宮妃,ヤマナカさん

京都市役所前,京都会館,西
京極スポーツセンター陸上
競技場,プール,市体育館

「京都ニュース　スポーツの祭典　京都で五大都市大会　京都市広報課」社会人のス
ポーツの祭典、五大都市体育大会は、7月12日から3日間、西京極のスポーツセンター
を中心に市内の各会場で繰り広げられました。第1日は、各都市の旗を先頭に、ファイ
トをみなぎらせての市中行進。市役所前のひな壇には、大会会長・高山市長をはじめ
五大市の市長が並び、手を振って激励しました。続いて京都会館で開会式。ご臨席に
なった秩父宮妃殿下は、この大会がスポーツの振興に貢献することを希望します、と
ご挨拶。京都市卓球選手のヤマナカさんが、選手を代表してフェアープレーを宣誓し
ました。妃殿下は、全部の会場を等しく回られて、熱心にご観戦。西京極スポーツセ
ンターの陸上競技場では、厳しい暑さの中を、ハードル、棒高跳び、ハイジャンプな
どの各種陸上競技がデッドヒートを展開。一方、プールでも1ストロークを争う熱戦が
繰り広げられました。新装なった市体育館は、バスケットボールの会場に当てられま
した。京都市は、男子が軟式庭球、女子がバドミントン、ソフトボールで優勝。総合
では、男子が大阪、女子は名古屋が優勝。京都勢は、女子2位、男子3位と地元の声援
に応えました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
96/65-3-480

279 京都ニュース65
トピックス・学童用陸橋
（善意の橋7/26）

1963 00:38
市民,神官,高山市長,マーチ
ングバンド,子ども

吉祥院小学校近くの国道
（171号線）

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」交通事故から子どもを守ろうという
人々の善意が実って、京都では初めての学童用陸橋が完成。7月26日、渡り初めが行わ
れました。ここは吉祥院小学校に近い国道で、1日の交通量4万台という、市内きって
の難所です。近くの会社の社長さんが建設費200万円を、また道の両側の地主さんが土
地を提供。高山市長が「善意の橋」と名付けました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
97/65-4-480

280 京都ニュース65
トピックス・阪急地下鉄
四条河原町乗入れ

1963 00:52 市民
四条通,阪急河原町駅,地下
道

都心の四条通も車や人で大変な混雑です。阪急地下鉄四条河原町乗り入れの完成に
よって、都心部に新しいターミナルが誕生しました。真新しい烏丸と河原町のプラッ
トホーム。地下鉄へのエスカレーターも、ラッシュの人波をスムーズに運びます。ま
た、四条通烏丸－河原町間の地下12階にできたプロムナードが、地上の歩行ラッシュ
緩和に一役買っています。四条通の横断も、これを利用すれば絶対安全です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
98/65-5-480

281 京都ニュース65 トピックス・駐車場 1963 00:57 駐車場係員,運転手
阪急パレス駐車場,疏水駐車
場

でも、地上ではご覧のような混雑です。四条河原町の南、パレス劇場の下には、105台
収容の駐車場ができました。また、疏水の四条大橋からどんぐり橋までの間、長さ182
メートル、幅15メートルに蓋をして作った73台収容の市営疏水駐車場も、7月12日完
成。都心部の駐車難緩和に大きな力となっています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
00/65-6-480

282 京都ニュース65
トピックス・祇園祭山鉾
巡行

1963 01:15
高山市長,観衆,お稚児さん,
曳き手

巡行ルート

祇園祭の山鉾巡行は2年ぶり。しかも、全部の山鉾がそろっての巡行とあって、空前の
人出で賑わいました。烏帽子、大紋の装束を身に付けた高山市長が、くじ改め。五位
の少将の位を授かった長刀鉾のお稚児さんが、古式に従ってのしめ縄切り。長刀鉾を
先頭に、函谷、月、鶏、菊水、放下、船の7基の鉾に、山13基がコンコンチキチンの祇
園囃子も華やかに都大路を巡行。数千人の青い目の観光客も、豪華なゴブラン織りの
胴巻き、水引などで飾られた動く文化財に大喜び。全市挙げて、お祭りムードに沸き
返った1日でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
15/65-7-480
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283 京都ニュース66 京都自治65周年 1963 02:10

記念行事関係者,学童鼓笛パ
レード,市民,高山市長,川村
多實二氏長男トオル氏,河野
一郎,子ども,市電職員

京都市役所前,京都会館,市
美術館,市電車両工場,バス
車内

「―京都ニュース―　京都市自治65周年　―京都市広報課―」10月15日は京都市自治
記念日。今年は自治65周年にあたりますので、市ではこの日を中心に多彩な記念行事
を行ないました。秋晴れの12日、学童鼓笛パレードで開幕。15日の記念日当日は、京
都会館第1ホールに2500人の市民を集めて記念式典が開かれました。高山市長は京都の
良さ・美しさを守り、より立派な国際文化観光都市にしましょうと挨拶。引き続い
て、美大名誉教授の川村多實二氏を10人目の京都市名誉市民として表彰。長男トオル
氏が代理として表彰状を受けました。その夜、同じ会場で記念講演会が開かれ、建設
大臣河野一郎氏が「近畿圏における京都」、作家舟橋聖一氏が「東京の人から見た京
都人」と題して熱弁をふるいました。岡崎の美術館では、児童生徒の作品展。姉妹都
市西ドイツケルン市の児童画70点も参加。お返しとして、京都の子ども達の作品100点
がケルン市に送られます。また、貸切バスによる市施設巡りもなかなかの盛況。浄水
場、清掃工場、下水処理場、市電車両工場などの見学です。自治65周年を迎え、あす
の京都の発展を目指して、決意を新たにする記念行事でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
17/66-1-480

284 京都ニュース66
トピックス・日ソ親善バ
レーボール試合京都大
会、体操

1963 01:31 観客,選手,大会関係者,舞妓
西京極スポーツセンター体
育館

「―京都ニュース―　トピックス　　京都市広報課―」東京オリンピックを来年に控
え、秋の西京極スポーツセンターは、東京国際スポーツ大会京都大会で賑わいまし
た。まず10月6日、体育館でバレーボール。世界最強ティームのひとつであるソ連女子
ティームは、日本選抜ティームと戦い、？？？素晴らしい技を見せ超満員の観衆の拍
手を受けました。また、20日には、日本・ソ連・チェコスロヴァキア・フランス・イ
タリア・ユーゴスラヴィア・ブルガリアなど各国の選手が参加して体操競技が行われま
した。満員の観衆に混じって舞踊の参考になるからと熱心に見物する舞妓さんたち
も、均整の取れた肢体が力強く、また流れるように滑らかに躍動する美しさに見とれ
ていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
99/66-2-480

285 京都ニュース66
トピックス・よいこの入
浴モデル教室

1963 00:59 子ども,先生・保健所指導員 公衆浴場

よい子のモデル入浴教室が次々開かれています。担任の先生に引率されてお風呂屋さん
へ。ここが臨時の教室です。まず、先生や保健所の指導員から衛生的な入浴方法の講
義があり、いよいよ実習。入る前には必ずかかり湯を。タオルは浴槽に付けないで、
頭の上へ。騒いだり泳いだりしないなど、他人に迷惑をかけない市民憲章の推進はま
ず僕らからと、100点満点の入浴ぶりでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
03/66-3-480

286 京都ニュース66
みんなの道路みんなで広
く美しく－道路パトロー
ル－

1963 02:13 道路監察隊,市民,作業員 街中,建築現場,高架下

―京都ニュース―　みんなの道路　みんなで広く美しく　―道路パトロール―　―京
都市広報課―」道路の邪魔者を摘発する黄色いボディの道路観察車が京都の街に登場
しました。これは道路不法占用の取り締まり指導のため、市内パトロール用として設
けられたものです。店先が歩道に張り出していて、歩行の邪魔になりますね。すぐ
引っ込めてください。自動車やバイクの修理を道でやっています。ここは天下の公
道。あなたの仕事場ではありません。建築現場では、その工事のために一時的に歩道
の一部を使ってもよい場合があります。しかし、これとてもちゃんと許可を受け、使
える広さも決められている範囲内でないといけません。陸橋の下は雨もかからない
し、あつらえ向きの臨時倉庫とばかり荷物が積み上げられています。これもご遠慮願
いましょう。道路はみんなのものです。みんなの道路みんなで広く、そして美しく。
市民1人ひとりがお互いに注意しあって、明るい街を作りましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
01/66-4-480
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287 京都ニュース66 山之内浄水場着工 1963 02:17 起工式関係者,作業員,市民
(俯瞰)浄水場,山之内浄水場
予定地,御池通工事現場

「京都ニュース　山ノ内浄水場着工　京都市広報課」130万京都市民の生活に欠くこと
のできない水。現在市内には、松ヶ崎・蹴上・九条山・山科・伏見の5つの浄水場があ
ります。37年・蹴上浄水場の大拡張完成で、一日40万tの給水能力を持っていますが、
しかし年々水の需要量は市民生活の近代化とともにうなぎ登りです。このため、市水
道局では市民の水確保に先手を打って右京区山ノ内に総工費84億円、給水能力一日20
万tという京都市最大の浄水場新設に着手しました。完成は昭和41年の予定ですが、水
不足に備えて39年夏には給水能力の半分、一日10万トンの給水ができるように計画さ
れています。山ノ内浄水場は琵琶湖の水を使います。疎水から浄水場へ引くための導
水管工事も、御池通から始められました。この導水管は疎水夷川ダムから水を取り入
れ、鴨川の底を横断。御池通に沿って西へ国鉄（※音飛び）の北側を山ノ内浄水場ま
で長さ6キロ。管の太さも直径1m 65センチで、京都の水道管では最大のもの。市民の
水確保のため、新しい山ノ内浄水場の完成が待たれています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
02/66-5-480

288 京都ニュース67
ブラウエン市長を迎えて
姉妹都市ケルンと友情す
すむ

1963 02:50

関係者,消防音楽隊,高山市
長,ブラウエン市長,市民,京
響

京都市役所,京都会館,京都
御所など名所・史跡

「京都ニュース　ブラウエン市長を迎えて　姉妹都市ケルンと友情をむすぶ　京都市
広報課」姉妹都市西ドイツ・ケルン市のテオ・ブラウエン市長とマックス・アデナウ
アー総務局長が、11月26日朝、京都市役所を訪問しました。消防音楽隊の歓迎演奏の
中を、ブラウエン市長は高山市長と固い握手を交わし、歓迎式場の市会議事堂に入り
ます。歓迎式は、音大弦楽合奏団の日独国歌演奏で始まり、高山市長の歓迎の挨拶。
続いてブラウエン市長は、精神的な面はもとより具体的にあらゆる面でお互いに交流
し合い、ますます友情の絆を固めたいと挨拶。紅白の中央に双頭の鷲と紋章を織り込
んだケルン市の旗が、ブラウエン市長から高山市長に手渡され式を終わりました。京
都会館での歓迎レセプションに出席した一行は、会場のロビーに展示されたケルン・
京都の子ども達の交換図画展を興味深く鑑賞。夜は、1200人の市民が参加する歓迎京
響特別演奏会に臨み、ブラゥウエン市長は、プラトニックの友情だけでなく具体的な
友情の表れとして、弦楽合奏団の交換を計画したいと挨拶。森正さん指揮の京響の歓
迎演奏に聞き入りました。一行は27日朝、京都御所を見学ののち、二条城をたずね、
華麗な桃山芸術を楽しみました。翌28日は、金閣寺、桂離宮など9か所の名所史跡を一
気にまわり、忙しい日程を滞りなく済ませて、京都の皆さんありがとう、ケルンの全
市民に京都市民の温かい心を伝えますとの言葉を残して、帰国の途につきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
04/67-1-480

289 京都ニュース67
トピックス･岡崎産業館前
花時計

1963 00:41
市民,子ども,完成式関係者,
高山市長

市勧業館前広場

「―京都ニュース―　トピックス　京都市広報課」　チクタクチクタクボーンボーン
…（※歌：早起き時計）　京都の文化センター・岡崎の勧業館前広場に花時計ができ
ました。直径14mもある丸い時計の中は菊やカーネーションが植えられてあり、大き
さは日本一とのことです。完成式は11月3日、文化の日に行われました。良い子たちが
見守るうちにスイッチを入れると、チャイムのメロディに乗って赤い秒針が花の香りに
包まれつつ、時を刻みます。また1つ、岡崎に新名物が増えたわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
05/67-2-480

290 京都ニュース67
トピックス･第10回京都市
民映画祭

1963 01:22
映画祭関係者,市民,ムラタ松
竹京都撮影所所長ら表彰者

京都会館

第10回京都市民映画祭が11月9日夜、京都会館で開かれました。華やかに着飾ったス
ターの入場に続いて表彰式です。優秀映画賞には松竹作品『古都』が入賞。市長賞が
ムラタ松竹京都撮影所長に手渡された後、今年から新しく作られたゴールデンプレー
ト賞が各部門の入賞者に送られます。新人賞は、東映の長谷川安人さんと大映の高田
美和さん。助演賞は、大映の藤村志保さんと中村鴈治郎さん。そして主演女優賞は
『古都』で一人二役を演じて認められた岩下志麻さんと、若尾文子さんが『女系家
族』の好演で受賞。主演男優賞は『武士道残酷物語』で中村錦之助さんが獲得。式は
ため息と拍手のうちに沈み、優秀映画『古都』が上映され市民映画祭を終わりまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
06/67-3-480
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291 京都ニュース67
火事のないまちに　8年連
続火災減少めざして

1963 02:51 指令室職員,消防職員,市民
京都市消防指令室,火災現
場,消防署,団地,広場,和室,燃
料置き場,住宅地

「―京都ニュース―　火事のないまちに　８年連続火災減少目指して　―京都市広報
課―」ここは京都市消防指令室。市民の防火協力と消防局の予防消防への不断の努力
にもかかわらず、消防指令室は相変わらず忙しいようです。寒さが加わるとともに火
災は増えてきています。この悲惨な火災現場。一瞬にして全てを灰にしてしまう火災の
原因、それはどこにあるのでしょう。京都市の火災原因の20%は、暖房器具の取り扱
いの間違いからとなっています。特に最近は、石油ストーブの火災も加わって、暖房
器具による火災はますます増加する傾向にあります。昭和31年から年々火災が減少し
ているにもかかわらず、ここで火災が増えたのではせっかくの努力も水の泡と、消防
局は懸命の防火指導です。家庭の火元責任者の多くは奥様方。色々の暖房器具を積み
込んで、団地に町内にと回り、車を停めては器具の取扱いについて正しい知識の普及
です。使用中風が当たりストーブが異常燃焼を起こしたり、また着物の裾が引っか
かって倒れ大火災になったという例があります。倒れたら火が消えるという装置もあ
るにはありますが、もしも倒れたら。このままで異常燃焼を起こしたら、たちまち障
子に燃え移り大変危険です。油に火は禁物。燃料置き場も整理して火の気を近づけな
いように。注意していても万が一火災になったら、ということを考えて、消火器の1つ
ぐらいは家庭におき被害を最小に止めたいもの。なんといっても火災を出さないのが1
番。いろいろの暖房器具を使用する機会の多い昨今、ご家庭の奥様の責任は重いと言
えましょう。市民と消防職員が一体となって輝かしい8年連続火災現象の新記録を打ち
立てたいものです。　出る時　ねる前　火の始末

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
09/67-4-480

292 京都ニュース68
豆記者コンクール－文化
財を火災から守ろう－

1964 00:54
記者,お坊さん消防隊,消防職
員,中学生

西本願寺

豆記者コンクール　―文化財を火災から守ろう―　―京都市広報課―　文化財防火週
間の行事として豆記者取材コンクールが西本願寺で行われました。この日参加した豆
記者は、市内31の中学校の新聞部員180名。取材対象はお坊さん消防隊や消防職員の消
火活動です。原稿用紙に鉛筆を走らす者、カメラのシャッターを切る者などこの催し
を取材に来た本物の記者を尻目に水を浴びながらの大活躍です。文化財を火災から守
ろうと苦心の記事と写真は各学校新聞の紙面を賑わせました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
07/68-1-480

293 京都ニュース68 すすむ産業団地づくり 1964 01:50 大工,市民 山科,東山,久世,室町

すすむ産業団地づくり　―京都市広報課―　京都の産業はその99％までが中小企業
で、ともすれば大企業に押されがちです。これらの産業を守るため、同じ企業を立地
条件の良い場所に集め合理化しようと産業団地づくりが盛んです。300年の伝統を持つ
清水焼も67企業が、山科の西、国道東山バイパスの南側、およそ６万平方メートルの
地に集団移転し、現代の企業としてさらに伸びようとしています。また、京都市の中央
部にあって日頃激しい交通と狭い道路にその機能が停滞しがちの室町問屋街。これら
の業者の一部が交通の便利な名神高速道路南インターチェンジの南東、およそ10万平
方メートルに京都繊維産業団地を計画。近畿の室町をして発展しようとしています。こ
こ南区久世の久世工業団地はおよそ６万平方メートルに土地に、板金、プレス、機械
組み立て企業など22社を迎える予定です。共同作業場や汚水浄化設備なども完成。こ
の医療機械など各業種の産業団地計画が進められており中小企業の発展のために、ま
た古い伝統の街京都の再開発のためにもこの産業団地づくりは注目を集めています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
08/68-2-480
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294 京都ニュース68
市電のニューフェイス
朝は連結・昼はワンマン

1964 01:45 運転手,車掌,市民 烏丸

市電のニューフェイス　朝は連結・昼はワンマン　―京都市広報課―　輸送力の増強
と経営合理化の一石二鳥を狙った市電のニューフェイスが近くお目見えします。これ
は朝のラッシュ時には二両連結で運転。比較的乗客の少ない日中には一台ずつ切り離
しワンマンカーとして走らせる我が国初めての連結・ワンマン兼用の市電です。連結
器を切り離せば、乗務員は運転手一人だけのワンマンカー。乗客案内にはえいどめの
マイクロホンは活躍します。乗車券を乗るときにいただくところが従来の市電と
ちょっと違っています。便利な釣銭機もありますが、なるべく乗る前に15円をご用意
ください。次の停留場で降りる場合は、車内の柱に取り付けてあるボタンを押してい
ただきます。乗り降りはワンマンバスと同様、前から乗って後ろから降りる一方通行
です。２倍の乗客を捌ける連結市電の乗務員は運転手１人、車掌２人の合計３人。朝
のラッシュ時に烏丸通を走る予定です。赤い帯で仕切られたアイボリーとコバルトブ
ルーのスマートな新型市電は従来のグリーンの車体に混じり京の街に新しい色どりを
添えることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
18/68-3-480

295 京都ニュース68
急ぐ環境整備－近代都市
づくり－

1964 03:43 大工,市民
京都駅,産業観光センタービ
ル,鳥羽下水処理場,ゴミ焼
却炉

急ぐ環境整備　―近代都市づくり—　―京都市広報課―　オリンピック東京大会を目
指して急ピッチで工事を進める東海道新幹線。夢の超特急の新京都駅が現代の駅の南
側にその偉大な姿を現しました。全長430メートル、幅40メートル、高さ19メートル
という降下駅はすぐ隣の京都駅の３倍。内外のお客様を載せた夢の超特急がこのマン
モスプラットホームに滑り込むのは７月ということです。新しい京都の玄関にふさわ
しい施設も次々と整えられています。その一つ、駅前に産業観光センタービル。地上
９階、地下３階のこのビルには総合観光案内所の他、100室のホテル。物産陳列所など
の施設が揃います。ところで、東京オリンピック大会が開かれる今年の10月に京都を
訪れる外国人はおよそ12万人と予想されています。で、京都市では観光協会や商工会
議所など関係団体に呼びかけ、受け入れ準備委員会を作り、広い範囲にわたってプラ
ンを練っています。まず問題になるのが宿泊施設。一晩5000人が京都の夜を楽しむこ
とを予想。特別融資までして、日本旅館を外人向けに改装してもらった結果、６つのホ
テル、改装旅館、ユースホステルなどの増築などで受け入れの見通しもたっていま
す。ホテルや観光施設の整備も大切なことですが、国際文化観光都市京都にとっては
清掃、下水道の整備が最も急がれる問題です。その一つがよこうじの清掃工場にまも
なく完成する最新式のゴミ焼却炉です。この焼却炉はゴミの投げ入れから灰の取り出
しまで全てがオートメーション。新焼却炉は現代の４つの焼却炉と同じ処理能力。１
日ゴミ300トンを灰にすることができ、煙も匂いもださないという優れたものです。ま
た、浸水や排水不良を無くし、水洗便所化を急ごうと京都市では10年計画350億円とい
う巨費を投じて町の隅々まで下水道の敷設に今懸命です。京都の下水道の処理は近畿
圏整備という大きな立場から見ても重要なポイントをもっています。鳥羽下水処理場
も４月までに第２期工事を終わると処理能力は今の２倍となり、つづいて第３期工事
と次々建設が進められています。世界の古都として名実ともに備わった国際文化観光都
市京都を目標に近代都市づくりが進められているのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
20/68-4-480

296 京都ニュース69 整備進む"宝池周辺" 1964 00:36 作業員
宝ヶ池,国立国際会館予定
地,こどもの楽園

「京都ニュース　整備すすむ”宝池”周辺　京都市広報課」東洋最大の規模を誇る国際
会議場。宝ヶ池の国立国際会館は昨年夏、本館設計が決定。続いて、地ならし工事も
終わり、今では基礎固めの杭打ち工事が進んでいます。近く本館建築にかかる予定
で、40年末完成を目指して槌をあげています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
10/69-1-480
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297 京都ニュース69 競輪場が子供公園に 1964 01:18 作業員,市民 こどもの楽園,道路,花園橋

国際会館東隣の元競輪場は、大人の地獄を子供の天国にという市長の公約通り、子ど
もの楽園に生まれ変わりました。高さ5mのどこからでも登れる夢のお山。広い砂場や
じゃぶじゃぶ池、コンクリート壁の迷路、トランポリンなどが3万3000㎡の芝生の中に
配置され、子どもたちが思いきり飛んだり跳ねたりできる子供の天国です。開園は子
どもの日の5月5日。国際会館を中心とする道路整備も着々進んでいます。工事中の修
学院幡枝線のほか、松ヶ崎高山をトンネルで貫く宝ヶ池本通りも近く着工。名神高速
道路や都心部と直結する、これら洛北幹線道路も40年には完成。宝ヶ池公園一帯の環
境は一新することでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
11/69-2-480

298 京都ニュース69
トピックス・パリ市会議
長入洛

1964 01:31

ジャンオーヴィルタン
（？）市会議長夫妻,ピエル
クリスチャンテタンジェ
（？）前市会議長,パリ市関
係者,京都市関係者,消防音楽
隊,ボーイスカウト・ガール
スカウト,市職員,高山市長,
演者

伊丹空港,名神高速道路,京
都市役所前,市長室,舞台

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」4月1日、友情盟約都市パリを代表し
て、ジャンオーヴィルタン市会議長夫妻とピエルクリスチャンテタンジェ前市会議長
一行が京都を訪れました。伊丹の国際空港から、名神高速道路をドライブして京都入
り。消防音楽隊や、手に手に三色旗と日の丸を持ったボーイスカウト・ガールスカウ
ト・市職員の歓迎する中で、高山市長と固い握手。直ちに市長室に入って京都・パリ
両市の友情の進め方などについて懇談。このあと、5日間にわたって市内観光や都をど
り、京響の歓迎演奏会にも出席。市長の案内で夜の街を歩くなど京情緒を味わい、7日
朝、両市の交流を一層深めたいと言葉を残して帰国の途につきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
12/69-3-480

299 京都ニュース69

トピックス・京都駅前
TTCオープン　京都タ
ワービル　ツーリストイ
ンフォメーションセン
ター総合観光案内所

1964 00:48
市民,観光案内所職員,外国人
観光客

京都駅前,総合観光案内所,
寺

都駅前、京都タワービルのツーリストインフォメーションセンター・総合観光案内所
がこのほど店開きしました。ここには、案内パンフレットや観光資料室、図書室など
があり、京都を訪れる外人観光客に、楽しく旅行し京都をよく知ってもらうためのも
ので、旅行計画からショッピング案内、日本文化の紹介、産業見学、家庭訪問など旅
のよろず相談を受け付けることになっています。オリンピックを前にして、この案内
所のスタートは内外から喜ばれています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
34/69-4-480

300 京都ニュース69
トピックス・伏見桃山城
完成

1964 00:21 市民 伏見桃山城
伏見桃山城が完成しました。5層7重の大天守閣の金のシャチホコ、朱塗り（？）の高
欄など、桃山文化の豪華さを昭和の現代に作り出したもの。観光京都にまた1つ新名所
が増えたわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
38/69-5-480
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通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

301 京都ニュース69 前進する市のしごと 1964 03:27 高山市長,市職員,市民
京都市役所,中京区役所,朱
雀支所工事現場,屋内,街中,
バス車内

「京都ニュース　前進する市のしごと　京都市広報課」　市役所でも、4月には新しい
職員が採用されました。　…に徹するとともに、公務を民主的かつ能率的に運営すべ
き、責務を深く自覚し、市民の奉仕者として…　自由な学窓から出て、市民に奉仕す
る地方公務員としての生活が始まるのです。　…市民の奉仕者として、誠実かつ公正に
職務に従事することを誓います。　新しく採用された職員は、市職員としての基礎知
識を身に付けるため、1ヶ月間、近代化が進められている市の仕事のあらましを勉強。
近頃、市民生活の高度成長と複雑化に伴って、市役所の仕事は急激に増えています。
これを、手際よく処理するのが市政管理近代化の課題です。市政事務の合理化の手段
の1つに、電子計算機があります。多種多様の証書をカードに打ちかえるキーパン
チャ。このリズムはこんにちのリズムであり、将来への大きな力となるのです。分類
から組み合わせ、計算、そして印刷まで。全てを機械で処理します。今まで、100人で
2ヶ月を要した統計事務も48時間で処理。非常に多くの労力と経費が節約されます。現
在、市民税・固定資産税・国民健康保険などの仕事を手早く片付けていますが、さら
に、京都市の将来計画を科学的に割り出すこともできるのがこの電子計算機です。市
民に直接関係の深い区役所。その窓口事務も親切・正確・スピードをモットーとして
窓口一元化が進められています。その一つ、中京区役所では、戸籍をはじめ、住民登
録、配給などの受付事務が1つの窓口に集められました。7月に完成する朱雀支所の新
庁舎には、ベルトコンベアシステムによるモデル窓口が誕生します。市の仕事は、市
民生活と直接結ばれています。数多い職場で働く市の職員は、それぞれの職場で研修
を繰り返し、常に市民の立場に立って、善意ある合理的な市民サービスを心がけてい
るのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
13/69-6-480

302 京都ニュース70 こどもの楽園国ひらく 1964 01:42

市民,子ども,高山市長,記念
行事関係者,中学生音楽隊,小
学生鼓笛パレード,ガールス
カウト

宝ヶ池競輪場跡

「京都ニュース　『こどもの楽園」ひらく　京都市広報課」大人の地獄を子どもの天
国に、と高山市長が公約した「こどもの楽園」が緑に包まれた元宝ヶ池競輪場跡に誕
生。この開園記念行事が5月10日行われました。高山市長もよいこの代表と手をつない
で入場。この楽園はよいこのみんなのものですと挨拶。松ヶ崎小学校のサノキョウコ
さんは「ここで遊ぶ子どもはみんなお友達です。よいこになります。市長さん、あり
がとう。」とお礼の言葉を述べ、よいこの代表と市長が記念のくす玉を割った後、中
学のお兄さん方の吹奏楽の演奏や、松ヶ崎・大将軍小学校のよいこの鼓笛パレード、
ガールスカウトのフォークダンスなどが華やかに繰り広げられました。園内には子ど
もの体育の向上と夢を育てる施設がたくさん揃っています。小学校6年以下の子ども達
と保護者しか入園できないという理想的な子どもの楽園です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
14/70-1-480

303 京都ニュース70
勇気をもって市民みんな
で（市民憲章）

1964 02:13
市民,推進会議関係者,観光
客,外国人,子ども

京都会館前,京都会館会議
室,(俯瞰)京都市街,二条城,
河原町御池,堀川丸太町,街
中

「京都ニュース　勇気をもって市民みんなで　京都市広報課」今年の市民憲章推進会
議は、5月2日、京都会館会議場に市民の代表200人が集まって開かれ、市民憲章の推進
方法などについて活発な討論が重ねられました。制定第9年目の今年はオリンピックの
年でもあり、京都には特に多くの外人観光客の入洛が予想されるので、今年の市民憲
章推進目標は、「美しいまちをきずきましょう」「旅行者をあたたかくむかえましょ
う」の2つに決まりました。　美しいまちをきずきましょう　旅行者をあたたかくむか
えましょう　美しい風光、数多い文化財などに惹かれて、わたくしたちの京都には年
間1300万人もの観光客が訪れています。また、日本の良さの残っている唯一の都市を
味わいに、はるばる海を越えてやってくる外人観光客も年間20万人。市では外人観光
客のためにガイド標識を新設しました。アルファベットと数字の組み合わせで、地図
と見比べるだけで現在位置が分かります。外人観光客に話しかけられたときは、勇気
をもって照れずに応対したいもの。親切にしてあげようという心は、きっと相手に通じ
ることでしょう。京の良さを守る運動も始まりました。長い年月積み重ねられ磨き上
げられた良い伝統、貴重な文化財、明媚な風光。この京の良さは、京都市民の大きな
誇りです。1000年の歴史が今もなお生きているわたくしたちの京都。この京都の良さ
を守り、美しい街を築いて旅行者を温かく迎えること。これは市民1人ひとりの務めと
もいえましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
16/70-2-480
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京都ニュース　映像一覧表

304 京都ニュース70
トピックス・ミロのビー
ナス公開中

1964 00:40 市民 京都市美術館

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」岡崎の京都市美術館で公開されている
ギリシャ彫刻のすい。ミロのヴィーナスです。このミロのヴィーナスは、1820年、
エーゲ海の入り地ミロ島で発掘され、フランスのルーヴル美術館に入って以来、パリ
から出たことのないという世界の至宝です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
51/70-3-480

305 京都ニュース70 ・新幹線試運転 1964 00:48 試運転関係者 新幹線京都駅,新幹線路線

京の街を走る夢の超特急。クリームとコバルトブルーのツートンカラーのスマートな
車体は、ゆっくりと新京都駅に入ります。これは、大阪の鳥飼基地と米原の100キロ間
で行われている、東海道新幹線の試運転の模様です。まだ時速70キロ程度という自動
車並みの速さの試運転ですが、8月には全区間が完成。平均時速200キロ、京都・東京
間3時間という夢は、もうあと一息となったわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
54/70-4-1080

306 京都ニュース70 交通難の緩和対策すすむ 1964 02:48 市民,作業員

街中,四条烏丸,(模型)立体
駐車場,堀川通東海道線立体
交差工事現場,葛野中通山陰
線立体交差工事現場,東山バ
イパス工事現場,東山トンネ
ル,御池大橋工事現場

「京都ニュース　交通難の緩和対策すすむ　京都市広報課」道路交通の悩みはますま
す募るばかりです。都心部の駐車難緩和のため、京都市では四条烏丸立体駐車場の建
設にかかりました。市バスターミナル・産業会館と合わせて建設されるこの立体駐車
場は、地下2階・地上5階、300台収容できる公営では全国で初めての施設です。　堀川
通　国鉄立体交差　堀川通を京阪国道・名神高速道路に結ぶための、東海道線との立
体交差はこの秋完成を目標に工事が進んでいます。　葛野中通　山陰線立体交差　京
都の西を南北に貫く新しい幹線道路、葛野中通りは、今、山陰線と丸太町通を一跨ぎ
する立体交差工事を急いでおり、40年春には完成します。　東山バイパス　国道1号線
京津国道の混雑緩和のため、東山バイパスの造成工事が急ピッチで進められていま
す。東山トンネルは西行き270mがすでに完成。これと並行して東行き240mのトンネ
ル工事も進んでいます。この東山バイパスは、山科を横断、山科の東部で名神高速道
路京都東インターチェンジと国道1号線に結ばれます。4車線全長6キロ。昭和40年全線
完成を目指しています。　御池大橋　三条大橋から河原町三条付近の交通難を打開す
るための御池大橋は、今、急ピッチで工事を進めており、この秋には完成の予定で
す。この橋ができれば、御池通から川端通を通り、三条通に出る新しいコースができ
ます。立体駐車場の建設・道路の立体交差・バイパスの造成など、交通難緩和に大わ
らわの京都市です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
19/70-5-480

307 京都ニュース71
水不足解消へ山ノ内浄水
場

1964 01:31 作業員
山之内浄水場工事現場,導水
管工事現場

「京都ニュース　水不足解消へ　山ノ内浄水場　京都市広報課」水不足解消の決め手
として、京都市水道局が右京区山ノ内6万7000㎡の敷地に建設中のマンモス浄水場で
す。山ノ内浄水場は、水道拡張75万㎥計画の中心になる浄水所で、昨年10月着工、今
年の夏から一部給水開始を目指して突貫工事が進められてきました。原水の取り入れか
ら浄水・給水など、すべて電子方式で集中管理される中央管理室は最新式の設計で
す。また、配水池・ポンプ場など4ヵ所に工業用テレビカメラが設備されるなど、現代
科学のすいが取り入れられます。山ノ内浄水場は琵琶湖の水を使います。左京区の疎
水夷川ダムから取り入れた水は、直径1m65の鉄管をおよそ6キロ、市中心部の地下を
貫通して自然流下で導かれ、この夏の水不足打開のため、8月から一部吸水を開始。全
部が完成すると吸水能力一日20万㎥。京都最大の浄水場となります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
24/71-1-480

308 京都ニュース71
トピックス・写生大会
（京都御所）

1964 00:51 先生,子ども,消防職員 京都御所

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」消防写生大会が緑の京都御所で開かれ
ました。子ども達に消防の仕事を知ってもらおうと、市消防局ご自慢のシュノーケル
車をはじめ、大型はしご車、排煙車、化学車の消防訓練が披露されます。

 

思い思いの
消防車の前に陣取って、熱心に絵筆を走らせる豆画伯は小学生・中学生合わせてなん
と7500人。みんななかなかの腕前でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
21/71-2-480

309 京都ニュース71
トピックス・京響巡回コ
ンサート

1964 00:38 観客,京響,森正 コンサート会場

星空に流れるウィンナワルツ。これは毎年夏、各区で開かれる京響巡回コンサート。

 

今年から曲目は市民のリクエストで構成。『悲愴』や『新世界』のほか、ポルカやワ
ルツが演奏され、浴衣がけで楽しむお嬢さん方も常任指揮者森正さんのタクトから引
き出される美しい調べにうっとりしていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
22/71-3-480
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京都ニュース　映像一覧表

310 京都ニュース71
市民のかわりに書類が動
く　朱雀支所にモデル窓
口

1964 01:30 市民,市職員 中京区役所朱雀支所

「京都ニュース　市民のかわりに書類が動く　朱雀支所にモデル窓口　京都市広報
課」　四条通壬生川かどの10階建てのビルディング。

 

これは、7月に完成した住宅公団
方式の中京区役所朱雀支所です。内部は従来のお役所とはすっかり変わった気持ちの
良いムード。事務は1階・2階・3階でとっていますが、市民は1階の受付だけで用が済
む新しいシステムになっています。　戸籍抄本ですか。では少々お待ちになってくだ
さい。カウンターにはベルトコンベアーが取り付けられており、書類は受付係から作
成係へ。

 

2階、3階へは書類専用のリフトも用意されました。戸籍・住民登録・配給・
印鑑証明・保険年金や税金のことなど、いろいろの書類は担当の係で作成され、1階の
カウンターへ帰ってきます。市民が歩き回る代わりに書類が動く、能率的なサービス
窓口は大変好評です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
23/71-4-480

311 京都ニュース71
ごみと取り組む　衛生的
な新焼却炉完成

1964 03:55 市民,清掃職員
屋外,街中,京都市清掃工場
(横大路),北部清掃工場(梅
ケ畑)予定地

「京都ニュース　ごみと取り組む　衛生的な新焼却炉完成　京都市広報課」市内から
出るゴミの量は10年前のおよそ2倍。一日550tという膨大な量にのぼり、市民生活の向
上に比例して今後ますます増える傾向にあります。京都市の家庭のゴミ集めは、5日目
ごとの定日制で、日曜祝日も無休で行なわれています。また、ゴミ集めの能率化を図
るため、ゴミ車は衛生的なロードパッカーにほとんど切り替え終わりました。

 

京都市
から出るゴミは全て伏見区横大路にある市清掃工場に運ばれて処理されます。清掃工
場内のエースは、去る5月完成したオートメーション式新焼却炉で、37年度から総工費
4億円をかけて工事を急いでいたものです。

 

ロードパッカーで運ばれてきたゴミは、こ
の新焼却炉のゴミ溜めにあけられます。ゴミ溜めのゴミは、リモートコントロールに
よるクレーンの大きなツメで投入口へと運ばれます。この一掴みはおよそ1t、投入口は
2つあって、それぞれゴミがなくなるとランプが点いて次のゴミを催促する仕掛けで
す。投入されたゴミは、乾燥ストーカーで乾かされながら燃焼ストーカーへと送られ
ます。この間のゴミの流れは全てオートメーション。そしてこの炉は、一日300tの焼
却能力があり、古い炉4つを合わせた能力に匹敵します。ゴミ（※音飛び）焼却炉は公
害防止に非常に注意が払われている点が特徴です。燃焼の際出てくる煙は、マルチサ
イクロンという装置に通して煙の粗い粒子を取り除き、次にシャワーで洗い、排気筒
から出るのは水蒸気程度になっています。ゴミの中に混じっていた土砂や金属などの
燃えカスは、炉からかき出され、ベルトコンベアーで運び出されます。

 

市ではさらに
もう１ヶ所、右京区梅ヶ畑に公害防止の完全な北部清掃工場の建設を計画していま
す。これは、全市のゴミを全て伏見区横大路まで運んでいたのでは大変能率が悪いこ
と、また急激なゴミの増加のため現在の施設では処理しきれない状態に追い込まれて
いる為です。これが完成すれば、不衛生で能率の悪い古い焼却炉は廃止され、全市の
ゴミは完全に衛生処理されることになるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
25/71-5-480

312 京都ニュース72
建設すすむ国立国際会館
（左京区宝が池）

1964 01:03 作業員 国立国際会館工事現場

「京都ニュース　建設すすむ国立国際会館　―左京区宝が池―　京都市広報課」左京
区松ヶ崎の宝ヶ池に、国立国際会館が巨大な姿を見せてきました。国際会館建設のた
めの地ならしや基礎工事は終わり、すでに大会議場の骨組みも3分の2終わるという急
テンポで進められています。来年3月には全会館のコンクリート打ち、そしてその6か
月後には、文字通り東洋一の国際会議場が完成する予定で、名神高速道路も全線貫
通、東海道新幹線も開通した現在、国立国際会館の完成は国際都市京都の発展を約束
しています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
26/72-1-480

313 京都ニュース72 トピックス・聖火 1964 01:10
市民,聖火ランナー,聖火リ
レー関係者,高山市長

街中,京都市役所前,岡崎公
園

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」オリンピック聖火はギリシャを出発し
て39日目、日本のふるさと京都に到着。5000人の市民が集まる市役所前の歓迎式場
へ。歓迎式場に灯された聖火台の火は、夜遅くまで京の夜空にオレンジ色の花を咲か
せました。京都で1泊した聖火は秋晴れの空のもと、京情緒豊かな岡崎公園を通ってひ
た走り、東京オリンピック聖火台へと燃え続けたのでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
27/72-2-480
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京都ニュース　映像一覧表

314 京都ニュース72
トピックス・バスひかり
号

1964 01:10 子ども,関係者,高山市長 京都市役所前,こどもの楽園

アイボリーとブルーのツートンカラーの、その名もひかり号。といってもこれはバ
ス。これは、市の民生局が入学前の保育園児の生活訓練と社会見学に役立てるため
に、全国に先駆けて試みた幼児の社会見学用バスです。初運転とあって、京都市では
お菓子をプレゼント。よいこたちは、市長さん綺麗なバスをありがとう、と可愛い手
を振って宝ヶ池こどもの楽園へ。このひかり号は、市内の保育園児や施設に入ってい
る幼児およそ9000人のために無料で運行されています。宝ヶ池のこどもの楽園に続い
て、よいこのアイドルがまた1つ増えたわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
28/72-3-480

315 京都ニュース72
トピックス・チェリウス
指揮者

1964 00:57
カール・チェリウス,高山市
長,関係者,観客,京響

屋内,円山音楽堂

京都市交響楽団育ての親、京響名誉指揮者カール・チェリウスさんが3年ぶりに京都を
訪れました。チェリウスさんは、京都会館秋の音楽シリーズ出演のため特に招かれた
もので、さっそく高山市長を訪問。思い出話に花を咲かせます。円山音楽堂で開かれ
た歓迎の夕べでは、行進曲『旧友』が演奏されるうちに元気な姿を見せ、私の育てた
京響を指揮できることは大変うれしいと挨拶。市民の拍手に応えて得意の曲を披露。
美しい調べは秋の円山の森にこだまして、京響ファンを魅了しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
29/72-4-480

316 京都ニュース72
京のまちを美しく「橋下
住人」引っ越しおわる

1964 02:57 市民,子ども,職員
(俯瞰)京都市街,鴨川,橋下
の住居,鴨川デルタ

「京都ニュース　京のまちを美しく　「橋下住人」引っ越しおわる　京都市広報課」
鴨川は、京都盆地をめぐる山並みとともに京都の美しさを代表しています。この鴨川
に架かっている橋は全部で25。その1つ1つが古い都にふさわしい形と色彩で、京のよ
さを盛り上げています。しかしせっかくのこの景色も、橋下の居住者のために台無し
の状態です。もともと、瓦や堤防に住居を作ることは法律で禁止されているばかりで
なく、増水の時に大変危険ですが、橋下の居住者は全部で160世帯400人。観光京都の
恥だ、見苦しい、という批判の声が市民をはじめ観光客から強く出ていました。市で
は、今年の春から、オリンピックを機会に橋下居住者をなくそうと交渉を繰り返し、
行き先のない老人には養老施設への斡旋も行いました。　「そうですね、私も橋下へ
来て10年。まあ自慢にもならん話ですけどね。まあ、…毎日子どもの顔見たら、非常
にかわいそうだと。また、我々も早く1人前の生活したいと、まあ…」　　橋下の居住
者も、これを機会に立ち直ろうという積極的な意欲を見せ、立ち退きの話が次々に成
立。9月末には全部の引越しが終わりました。後には、再び人が住み着くことのないよ
う柵を張り巡らしました。これで、鴨川の橋下問題はやっと解決しました。しかし、
京都の良さ、美しさを守るためには、まだまだ多くの問題が残っているのではないで
しょうか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
55/72-5-480

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1328/72-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1328/72-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1328/72-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1329/72-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1329/72-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1329/72-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1355/72-5-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1355/72-5-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1355/72-5-480


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
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317 京都ニュース73 "都市づくり"すすむ 1965 04:36 作業員,市民

宝ヶ池,国立国際会館工事現
場,トンネル工事現場,御池
大橋,橋,四条烏丸,立体駐車
場工事現場,東山バイパス,
東山BP工事現場,桂バイパ
ス,西大橋

「京都ニュース　“都市づくり”すすむ　京都市広報課」希望に明けた昭和40年。京都
市内各所で建設の槌音が高く響いています。洛北・宝ヶ池の国立国際会館もその巨大
な姿を見せてきました。白鳥の浮かぶ宝ヶ池を前に、既に鉄骨の組み立てを完了。
今、コンクリート打ちを急いでおり、雄大な完成時の全貌が窺われます。3月には姿態
（？）工事を完成。今年の秋には、東洋一の規模を持つ国際会議場が誕生します。こ
の会館の工事と歩調を合わせて、会館をめぐる道路建設も進展。下鴨野々神町から
松ヶ崎高山をトンネルで貫いて会館へいたる、宝ヶ池本通。トンネルの幅は11mの広
いもので、2車線に歩道も付けられます。この道路は、名神高速道路の南インターチェ
ンジや国鉄京都駅方面から会館へのコースで、東からの道路、修学院幡枝線とともに
秋には開通の予定です。また、都心の交通ラッシュの緩和対策として、鴨川の御池大
橋が昨年10月に完成。幅13.5m、長さは疎水の部分を含めて108m。欄干はアルミ合金
でスマートなデザイン。川端通りの二条・三条間の道幅を広げる工事も完成。三条大
橋付近の通行に大きな効果をあげています。四条烏丸では、全国で初めての市営立体
駐車場の建設工事が進んでいます。地上5階・地下2階、一時に300台が収容できるこの
駐車場は、5月には営業開始の予定です。山科から五条通へ結ぶ国道東山バイパスは、
国道1号線・追分の名神高速道路東インターチェンジから国鉄新幹線に沿って山科を横
断。東山をトンネルで通過。交通難緩和のため、昨年夏から暫定的に渋谷通を利用、
馬町に連絡しています。完成が待たれているトンネルから西へのバイパス本線の建設は
急ピッチで進められており、東山五条で立体交差。来年春に完成の予定です。五条通
を西に進む国道8号線桂バイパスは昨年秋開通。西京極の体育館前から桂川を326mの
西大橋で一跨ぎ。大枝から亀岡・舞鶴を結ぶ大動脈として、大きな役割を果たしていま
す。躍進する京都市の都市づくりは着々進んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
32/73-1-480

318 京都ニュース73
四条大橋高欄新設計決ま
る

1965 01:44 市民,高山市長,審査委員 四条大橋,屋内

「京都ニュース　四条大橋高欄　新設計きまる　京都市広報課」四条大橋は第2次世界
大戦中、青銅造りの欄干を供出。木の柵で補修したままになっています。京都市で
は、交通対策として橋の幅を広げる機会に、欄干を京都の街にふさわしいものにしよ
うと、100万円の賞金で欄干のデザインを公募しました。全国から寄せられた作品は
460点。なかなかの力作ぞろいで、古都の品格を落とさず、それでいて現代の感覚を盛
り込むことに苦心の跡が窺われます。森田京大名誉教授ら13人の審査委員が3回にわ
たって慎重な審査を行い、特に、35点に絞られた後の最終審査会は8時間に及びまし
た。その結果、地元左京区の21歳の青年技師・タムラヒロシくんの作品に決定。この
作品は、すっきり伸びた笠コンクリートの上に青銅の手すり、そして日本風の釘隠し
が特徴です。4月に着工、今年の秋には国際文化観光都市京都の新しいシンボルとして
お目見えします。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
30/73-2-480

319 京都ニュース73
10年連続火災減少へ－消
防出初式

1965 01:35
消防職員,消防団員,市民,子
ども

二条城前

「京都ニュース　10年連続火災減少へ　―消防出初式―　京都市広報課」京都市民み
んなの努力で9年連続火災減少の大記録が達成されました。このお祝いと火災のない京
都実現への祈りを込めて行われた京都市消防出初め式。誇り高く市民の前を行進する
消防職員、消防団員。京都消防の精鋭、消防機械化部隊です。各消防署第一線で働く
人々の標的落とし。レンジャー部隊の救助活動が公開され、出初式の呼び物、消防風
俗変遷行列も披露されました。無火災都市京都を目指して、10年連続火災減少へ決意
を新たにした京都消防の姿です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
31/73-3-480
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320 京都ニュース74 お土居 1965 02:38 市民
荒神口、丹波口駅前、烏丸
鞍馬口、市内（御土居周
辺）

「京都ニュース　お土居　京都市広報課」京都の街には、鞍馬口・丹波口・荒神口な
ど、”口”と名の付く地名が数多くあります。これは、御土居の名残です。御土居は、
今からおよそ400年前、京都を外敵や水害から護るために造られた土塁、土の防壁のこ
とで、この内側を”洛中”、外を”洛外”とし、洛中から洛外への出入り口を、それぞれ”
口”と呼んでいました。その昔、口にあった石柱にも、「これより洛中」という文字が
見られます。天正19年、豊臣秀吉が造ったときは、東寺の西から北へ、北野神社・鷹
峯を東へ、鴨川の西岸に沿って南下、東寺まで、長さ23kmの延々たる土塁でした。今
では、北区大宮土居町など8ヵ所にその遺跡が残っていますが、高さおよそ5m、幅
25m、その頃としては大規模なものでした。　…（※御土居の断面図の図）　昭和5
年、史蹟に指定された御土居は、その後、急激な街の発展に押され、心無い人々に
よって段々と破壊されてきました。御土居のほとんどが民有地であったのも、その原
因の一つです。「京都の歴史上貴重な史跡である御土居を守れ」という声に応えて、
京都市では文化財保護委員会と協力、重点的に保存を図ることになり、昔の面影を残
している8ヵ所を選び、土地の所有者の協力を求めて、それぞれ新しく「御土居公園」
として積極的な保護に乗り出しました。京都は、街全体が文化財と言われるほど、多
くの文化財を持っています。これらの文化財を守るためには、何よりも市民の理解と
協力が望まれます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
62/74-1-480

321 京都ニュース74 動物園の人気もの 1965 01:54 家族、飼育員 岡崎動物園

「京都ニュース　動物園の人気ものたち　京都市広報課」まだオーバーを着けた人間
たちをよそに、岡崎動物園の動物たちは元気いっぱい。インド生まれの、今年6つにな
る子ゾウさん。お母さんゾウとお昼の散歩です。2月21日に生まれたかわいい4羽の雛
鳥を中に、楽しそうに遊ぶのは、オーストラリア産の黒鳥一家です。一家そろって日
なたぼっこしているのは、オーストラリア産のアカカンガルーたち。真ん中でママの
おっぱいを探しているのが、昨年11月16日に生まれた赤ちゃんカンガルー。もうお母
さんのお腹の袋から飛び出して、いたずらに余念がありません。さてこちらは、西アフ
リカの密林に棲んでいるというチンパンジー。このかわいい赤ちゃんは、昨年の12月
16日生まれ。1ヵ月余りでママから離れて、ミルクで育てられています。白い手袋は、
自分の身体をひっかかないようにとの心遣いです。動物園のおじさんの丹精で、体重
も3.5キロとなりました。猿が島の人気ものたちも、よい子を待っています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
37/74-2-480

322 京都ニュース74 あなたもバレーボールを 1965 03:14
教員、生徒、大人、高山市
長、市役員？

校庭、体育館、岡崎グラウ
ンド

「京都ニュース　あなたもバレーボールを　京都市広報課」バレーボール。ハードト
レーニングの象徴、回転レシーブ。東京オリンピックでの女子バレーの金メダル獲得
がきっかけで、全国的にバレーボール熱は高まるばかりです。京都でも、学校、職
場、一般のバレーボールチームはトレーニングに懸命です。バレーボールは野球やソ
フトボールと違い、狭い土地で大勢が楽しめ、誰でも簡単にでき、空き地の少ない大
都市にはうってつけのスポーツであることに着目した高山市長は、「市民に健全な音
楽とスポーツを」という公約を推進するため、市民バレーボールを提唱。バレーボー
ル奨励に本腰を入れる方針を明らかにしました。その計画によりますと、働く人々
が、夜、バレーボールを楽しむことができるように、岡崎グラウンドのバレーボール
コート6面にナイター照明を完備するほか、野球場も臨時的にバレーコートに活用でき
るよう移動ネットも用意されます。バレーボールは、学校や職場、一般の選手ばかり
でなく、市内各地域の体育振興会でも盛んに行われています。この市内164の体育振興
会を基盤として、バレーボールの普及を図るため、ボールや移動ネットをそろえる構
想です。また、バレーボール協会に依頼して、場所や年齢、人数に応じた、簡単で融
通の利く京都市民ルールを作り、講習会なども行って、バレーボール人口を増やすよ
う計画しています。PTAのお母さんにも呼びかけ、PTAコーラスとともにママさんバ
レーボールを奨励、大いに若返ってもらおうというわけ。大都会で初めて計画された
市民スポーツ、バレーボール運動で、明日の仕事のため、健康な身体を作りたいもの
です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
33/74-3-480
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323 京都ニュース75
美しく静かな京都を（市
民憲章）

1965 00:27 　 平安神宮？ 市民憲章　制定10年　美しく豊かな京都を

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
36/75-1-480

324 京都ニュース75
・こどもの楽園開園一周
年

1965 01:34 子ども、大人 宝池こどもの楽園

「京都ニュース　宝池こどもの楽園　開園1周年　京都市広報課」昨年5月、競輪場跡
に開設された宝池の「こどもの楽園」は、「子どもの夢を育て、本能を伸ばす」とい
う構想が、よい子や保護者の人気を集め、入園者は1日平均1000人という大変な賑わい
です。このこどもの楽園に、2つの新しい施設、「こどもの家」と「幼児コーナー」が
できました。これは大宮庫吉さんの叙勲記念プレゼントによるもの。床が地面から浮
き上がった奇妙な形をした建物。これはこどもの家です。鉄筋コンクリート造りで、
正面にはシマウマや風船などのモザイク絵が描かれ、側面には黄色のガラスブロック
を積み上げてあります。内部は120人のよい子たちが映画やお芝居を鑑賞できるように
もなっているという夢のお家です。ここは、幼児コーナーです。安全ブランコやメ
リーゴーラウンド、シーソーなどがあり、幼児が安全に遊べるようにとつくられたも
のです。よい子の皆さん、太陽を体いっぱいに浴びて、すくすくと育ってください。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
35/75-2-480

325 京都ニュース75
トピックス・二条城の清
流園

1965 01:32
高山市長、参列者、消防音
楽隊？、観光客

二条城清流園

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」二条城内に、新しい庭園が誕生しまし
た。この庭園は「清流園」と呼ばれ、高山市長の命名によるもので、雄大、明朗、風
雅を主題としています。回遊式の池を中心として、茶室「和楽庵」、小集会所「香雲
亭」を配し、また、芝生や桜を植えこんだ洋風の庭園を取り入れた、昭和の名園と言
うにふさわしい佇まいです。4月27日、高山市長がテープを切り、庭園開きを行いまし
た。この庭は、「織殿」の名で市民に親しまれていた角倉邸とその庭を、無償で日本
銀行から譲り受けたもので、5月5日から公開されます。京都に、また一つ名園が増え
たわけです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
64/75-3-480

326 京都ニュース75
トピックス・さくらの女
王

1965 01:01

リンダ・ケース？、高山市
長、通訳、市役員？、15代
目千宗室夫妻

市長室？、庵（場所不明）

ワシントンのポトマック河畔で行われた「さくら祭り」で、「さくらの女王」に選ば
れたリンダ・ケース（？）さんが高山市長を訪ねました。リンダ嬢は、ペンシルベニ
ア州立大学で美術と心理学を専攻している学生さん。ワシントン市長のメッセージを
手渡した後、千宗室夫妻招待のお茶の会に出席。カトリーヌ・スパークに似た美しい
身体を窮屈そうにしながらも、「日本のお茶は健康にいいです」と愛嬌を振りまいて
いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
42/75-4-480

327 京都ニュース75
ナイター設備完成－西京
極球場－

1965 02:41

作業員、阪急ブレーブス、
東映フライヤーズ、観客、
高山市長、来賓？

西京極球場

京都ニュース　ナイター設備完成　－西京極球場－　京都市広報課」スポーツファン
待望のナイター設備が、西京極球場に完成。4月15日、ナイター開きが行われました。
総工費およそ1億円のこのナイター設備は、高さ39mの照明灯6基と電気室からなり、
照明灯１基ごとに１kwの高圧水銀灯60個と、2kwの白熱灯56個が取り付けられていま
す。このカクテル光線による明るさは、バッテリー間2000ルックス、外野1000ルック
スという日本一の明るさです。内野スタンドの増設工事も3月末完成。収容人員は1万
6000人分になりました。初ナイターの人気は上々で、内外野は超満員。当日のゲーム
は阪急－東映戦。高山市長がスイッチを入れ、関西では5番目のナイター球場が誕生。
「この球場を、みんなの協力によって、観衆も、選手も、審判も、ルールとマナーを
よく守る、素晴らしい球場にしたい」と挨拶。くっきりと浮かび上がったグラウンド
で繰り広げられる熱戦に、観衆は沸き返りました。　歓声　この球場内では、酒と広
告（？）は一切お断り。立ち入りも制限して、市民みんなが明るく楽しんでいただく、
市民憲章球場の実現を目指しています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
40/75-5-480
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328 京都ニュース76 デラックス駐車場完成 1965 03:42
高山市長、市職員、神官、
駐車場職員、運転手

市内、市営駐車場

「京都ニュース　デラックス駐車場完成　京都市広報課」車、車、車。交通難と駐車
難は都市行政の大きな悩み。およそ13万台が京都市内でひしめいています。疏水や先
斗町の市営駐車場は常に満車。応急措置として設けたパーキングメーターも、また同
じ。そのうえ、市街地の大部分は駐車禁止とあっては、法を無視した駐車が増え、市
内の駐車違反は1か月3000件以上となっています。そこで、京都市では、都心部の駐車
難を緩和しようと、5億円を投じて、室町綾小路角に、294台を収容できる、鉄筋コン
クリート地上5階、地下2階の、公営では全国初めてというデラックスな立体駐車場を
建設。6月1日から業務を開始しました。一見、商社のオフィスとも思える茶と白の
ツートンカラーのモダンな建物。入り口には赤外線を利用した高さ制限警報機を備
え、受付には自動駐車台数表示器や工業用テレビがあり、いながらにして場内の駐車
状態を知ることができます。また、業務はインターホンやエアシュートを利用した合
理的なシステムです。ドライバー自身が定められた場所に車を入れる自走式で、場内
車道には赤外線信号機が取り付けられてあります。車の停滞や事故の防止は、すべて
この赤外線信号機が自動的に処理します。場内は螺旋一方通行で、車道を挟んで4列に
駐車でき、ドライバーは中央のエレベーターで上がり降りするようになっています。
一回には無料洗車場もあり、ドライバーの待合室にはテレビや囲碁、将棋まで用意さ
れ、一方、各階の天井には、自動消火装置が張り巡らされているという、豪華な車の
アパートです。この駐車場の完成で、都心部の市営駐車場の収容台数は、先斗町、疏
水を合わせて407台となり、駐車難の緩和に役立っています。しかし、増える一方の車
に対して、京都市では、さらに市内中心部に、地下式の駐車場などを建設する計画も検
討しています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
39/76-1-480

329 京都ニュース76 バレーボールを楽しもう 1965 01:40
児童、保護者、高山市長、
市職員？、教員

校庭、岡崎グラウンド

「京都ニュース　バレーボールを楽しもう　京都市広報課」かわいい鼓笛隊を先頭
に、トレーニングパンツを穿いたママさんの入場行進。七条小学校PTAでは、市内の
トップを切って、バレーボールをPTA活動の1つとして採用。このほど、PTA体育部の
結成式が行われました。これは、狭い場所で誰もが楽しめる市民スポーツとしてバ
レーボールを、という高山市長の提唱に応えたものです。市から贈られたボールで、
早速腕試しです。バレーボールは旦那様をぶつより難しい、とこぼしながらも、慣れ
ないボールを相手に珍プレーを楽しんでいました。一方、先生方も、お母さんに負け
てはならじと、例年行っている京都市教職員大運動会を、今年からバレーボール大会
に切り替え、移動ネットなどを使って、広い岡崎グラウンドいっぱいに壮大なバレー
の祭典を繰り広げました。参加した先生方は、幼稚園から高校までの約1500人。さす
が、テクニックはオリンピックチームクラス。終日、夏空にバレーボールの花を咲か
せました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
68/76-2-480

330 京都ニュース76
水泳シーズンひらく－こ
どもを水の事故から守ろ
う－

1965 02:36
子ども、消防局、水泳場監
視員、保健所職員

市内、西京極水泳場

「京都ニュース　水泳シーズンひらく　－こどもを水の事故から守ろう－　京都市広
報課」夏は河童の天国。しぶきを上げて飛び込む子どもたち。ところがこの水は、恐
るべき悪魔の水でもあるわけです。この悪魔のため、毎年、数十人の痛ましい犠牲者
を出しています。そこで、関係団体では、子どもたちを水の事故から守るため、いろ
いろな水難救助対策を練っています。京都市消防局では、救助ネットを考案しまし
た。全市の水難事故の7割が発生している疏水用の救助用具として特につくられたも
の。これは、今年から疏水方面に配置された、アクアラング。このアクアラングが出
動するとなると、もう手遅れ。この救助隊のお世話にだけはなりたくないものです。
西京極プールでも、水泳場の監視員を集めて水難救助の猛訓練。最新式の人工蘇生器
も登場しました。救助法は監視員の必須科目とあって、講習生は懸命です。また、市
内10ヵ所にある保健所も全市のプールの水質検査を行い、絶えず監視の目を光らせて
います。子どもは水の子、太陽の子。せっかくの楽しい夏休みを、安全で清潔な場所
で、思い切り遊ばせてやりたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
41/76-3-480
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331 京都ニュース77
トピックス・パリからガ
ス灯

1965 00:43

伊吹武彦、消防音楽隊？、
高山市長、佐野藤右衛門、
来賓

市内、ホール

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」姉妹都市・パリから、由緒あるガス灯2
基が贈られ、パリ祭前夜の7月13日、点灯式が行われました。京都・パリ委員会の伊吹
武彦さんが挨拶。お返しには石灯籠を贈ることになり、その寄贈者、佐野藤右衛門さ
んに、市長から感謝状を贈呈。パリ－京都を結ぶ友情の灯が、明々と点火されまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
43/77-1-480

332 京都ニュース77
トピックス・五条大橋の
噴水

1965 00:30 家族 五条大橋
牛若、弁慶で名高い五条大橋のたもとに、五色のライトを浴びた豪華な噴水がお目見
えしました。これは、美しい街づくりのために京都中央信用金庫がプレゼントしたも
ので、涼しさがいっぱい。道行く車や夕涼みの人々を、心から楽しませています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
72/77-2-480

333 京都ニュース77
ナイター　岡崎のバレー
コートナイター設備

1965 00:57 市民、高山市長、来賓 岡崎グラウンド

岡崎のバレーコートに、立派なナイター設備が完成。高山市長の手でスイッチが入れ
られました。市長の音頭で、先日結成されたばかりのママさんチームや職域代表の
チームが、初のナイターを楽しみました。4月の西京極ナイター設備完成に続いて、こ
のところ、京の夜の明るく涼しい話題が続いています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
44/77-3-480

334 京都ニュース77 よるの裏方さん 1965 04:28

京都市交響楽団、市民、森
正、文化観光局職員、軌道
工事作業員、清掃工場作業
員、浄水場作業員、漏水検
査班、消防局職員

校庭？、市電乗り場、市
内、浄水場、消防局、望楼

「京都ニュース　よるの裏方さん　京都市広報課」今年で10年目を迎えた京響巡回コ
ンサート。常任指揮者、森正さんが自ら指揮します。午後9時、音楽会は終了。でも、
これからが出番だという人たちがあります。文化観光局の係員が、椅子や楽器の後片
付け。中でも最大の難物は、音響効果をよくするために今年初めて登場した、鉄骨の
野外ステージ。華やかな音楽会の陰に、こんな夜の裏方さんがあるのです。　えー、
ただいま停車中の電車は、11時37分発車、烏丸車庫行き。最終車でございます。ご乗
車の方はお急ぎを願います。　終電車が通り過ぎるのを待って仕事にかかる、軌道工
事の人たち。傷んだレールの取り換え、路面の整備など、一杯機嫌の人たちを横目
に、工事はほとんど夜中ばかり。一番電車までには、どうしても仕上げなければなりま
せん。年々驚くほど増えていくゴミ。おかげで清掃工場も、24時間のフル運転。猫の
手も借りたいところへ、ガスライターのボンベやスプレー缶の爆発事故が続出。今年
すでに二十数人が大けが。スプレー缶には必ず穴を開けてから捨てましょう。市民の
水を確保する浄水場。ここでも24時間勤務の人々があります。漏水検査班の仕事は、
街が寝静まった真夜中から始まります。水道管が破れて、せっかくの水が地中に漏れ
てはいないか、真剣な点検が続けられます。最新式の電波探知機も登場。怪しい箇所
はマンホールに入って調べます。午前4時、消防局の心臓部、指令室では、一瞬の油断
も禁物。市内10ヵ所の望楼でも、徹夜の監視が行われています。市民の安らかな眠り
を守り、連続10年火災減少の快記録に挑む消防の裏方さん。望楼勤務の人たちに、や
がてお日様が微笑みかけてきます。5時6分、一番電車の音で、街は深い眠りから覚め
ます。夜の裏方さんたちの願いを込めて、今日もまた、130万市民の新しい1日が始ま
るのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
46/77-4-480

335 京都ニュース78
京都－フィレンツェ姉妹
都市のちぎり

1965 01:32

音楽隊,京都市・フィレン
ツェ市関係者,高山市長,コッ
ピーニ大使

京都市役所,(資料)フィレン
ツェ市街,式場

「京都ニュース　京都‐フィレンツェ　姉妹都市のちぎり　京都市広報課」秋晴れの9
月22日、駐日イタリア大使の一行が市役所を訪問。京都市とフィレンツェ市との間に
姉妹都市の盟約が結ばれました。フィレンツェ市はイタリア北部の古い都で、地形・
歴史・文化などの面で京都市と非常によく似ており、イタリアの京都と呼ばれていま
す。日伊両国旗の掲げられた式場では、まずコッピーニ大使が日伊両国の文化交流に
尽くした高山市長に対して、イタリアの最高勲章・大功労章を送りました。引き続
き、両市の姉妹都市盟約の宣言文が読み上げられ、高山市長は、国境を越えた市民同
士の結びつきがやがて本当の世界平和をもたらすことでしょう、と挨拶。盟約の印と
して両市の旗を交換。パリ、ボストン、ケルンに続く4番目の姉妹都市が誕生しまし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
47/78-1-480
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京都ニュース　映像一覧表

336 京都ニュース78
トピックス・伏見青年の
家

1965 01:12 市民,柔道試合関係者 伏見青年の家

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」去る6月完成した伏見青年の家は、お茶
室・集会室・お料理教室・ロビーなどを備えたデラックスな施設です。中でも1番のご
自慢は柔道場。今日は日ごろの練習の腕試しと、紅白に分かれての大熱戦。すくすくと
育つ若者の意気を存分に示しました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
45/78-2-480

337 京都ニュース78
トピックス・深草墓園
秋季慰霊式典式場

1965 00:51 市民,式典関係者,高山市長 深草墓園

お彼岸の22日、市民のお墓・深草墓苑で秋の慰霊式典が営まれました。毎年春秋2回、
京都府宗教連盟の協力を得て、各宗教の輪番制で行われるこの式典。今回はキリスト
教の方々のご奉仕でした。市内を一望に眺められるこの台地は、市民のお墓として、
また美しい公園として長く市民に親しまれることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
49/78-3-480

338 京都ニュース78 芸術の秋 1965 03:39
子ども,上村松篁,近藤雄三,
市民,京響

山あい,川辺,屋内,屋外,京都
会館

「京都ニュース　芸術の秋　京都市広報課」爽やかな秋。暑い夏を水遊びに熱中した
子ども達にも自然と絵心が浮かぶのでしょうか。展覧会シーズンに備え、大家達も作
品の仕上げに大わらわです。大作に取り組む日本画の上村松篁先生。壺の絵付けに余
念がない近藤雄三先生。さすがに京は美術の都。市民の創作熱もまた盛んです。7つの
会場にわたって開かれる市民美術アトリエはいつも超満員。人体に取り組むグルー
プ。静物のデッサンに励む日本画の教室。人物に精出す洋画のクラス。他に彫刻・銅
版画などの教室もあって、いずれも一流の先生方が指導に当たっています。また、美
術館では子どものアトリエを開設。かわいい天才たちが、のびのびとピカソばりの絵
筆をふるっています。小学校でも写生の時間は楽しい時間です。京の美術の伝統は、
やがてこの子ども達に引き継がれ、ますます発展してゆくことでしょう。秋はまた、
音楽のシーズン。京都会館では色々な音楽会が目白押しの盛況です。9月から12月にか
けての京都会館秋の音楽シリーズも今年で4回目。京響がそのオープニングを飾りまし
た。京の新しい伝統を担う京都市交響楽団に、市民みんなで力強い拍手を送りましょ
う。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
48/78-4-480

339 京都ニュース79 京都市立病院ひらく 1965 03:19
医師,看護師,病院関係者,患
者

京都市立病院,京都市立中央
市民病院

「京都ニュース　京都市立病院開く　京都市広報課」昨年7月に着工した京都市立病院
がこのほど完成。去る12月1日から業務を開始しました。玄関受付では、アドレスグラ
フという新しい方法を採用。一旦受け付けられた患者の番号は一生変わることがな
く、その人の病歴などが一目でわかるようになっています。この病院は、内科・外科
をはじめ、あらゆる科目に最新式の医療器械を完備した総合病院です。特に、最近死
亡率の第1位から第3位までを占める脳出血・がん・心臓病などの、成人病の診療に重
点を置いています。中央検査室では、科学的診断の基礎になる精密な臨床検査を行う
ことができます。このような手術室が4室。高圧蒸気消毒器が3基。それに、上下移動
はもちろん360°回転することのできるX線テレビ室もあります。この器械は、医師も
患者もレントゲンの放射線を多量に浴びることがないので、長時間の診断ができま
す。病室も、個室から大部屋まですべて清潔で、色彩そのほか細かい配慮がされてい
ます。おかげで、古ぼけた中央市民病院はお払い箱。入院中の患者さんもお引越し。
およそ10台の救急車が動員されました。地上5階・地下1階、総工費7億7000万円を投
じたこの病院は、冷暖房・湿度調節・空気浄化・防塵など、全てが自動調節されてお
り、古い病院とは月とすっぽんの違いです。この病院は、運営・管理の面でも合理
的、能率的な方法を採用しており、わたくしたち市民の健康を力強く守ってくれるこ
とでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
50/79-1-480

340 京都ニュース79
トピックス・北清掃工場
起工式

1965 00:59
起工式関係者,高山市長,作業
員

北部清掃工場予定地

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」去る11月6日、右京区梅（※音飛び、
梅ヶ畑？）北部清掃工場の起工式が行われました。やがて、ここには総工費12億円を
つぎ込んで煙も出さず匂いもしない最新式のごみ焼却工場が建設されます。公害がな
いばかりでなく、清潔な工場の周囲には緑に包まれた公園を設け、市民の憩いの場と
することが同時に計画されています。この工場は43年の1月から本格的な活動を開始し
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
52/79-2-480
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341 京都ニュース79

トピックス・京都産業会
館（市電市バス案内所・
市バスセンター・京都市
中小企業指導所）

1965 01:53
市民,市バス職員,中小企業指
導所職員

四条室町,京都産業会館

四条室町にスマートな全容を現した京都産業会館。この中に、新しい市の施設が2つ誕
生しました。まず、1階に市電・市バス案内所と市バスセンター。バスに乗る人、市
電・市バスの定期券を買う人は案内所横から地階へ。1階がバスプールとバス乗り場に
なっています。このバスセンターの完成で、三条京阪付近の集中混雑が緩和されるほ
か、合理的な運転系統が組みやすくなりました。もう1つは、2階の中小企業指導所で
す。ここでは、従来中小企業相談所で行っていた経営相談・金融斡旋の他に団体育
成・雇用対策・職業訓練指導などの新しい業務も加え、一貫（？）した中小企業対策
を行い、市バスセンターと共に皆様のご利用をお待ちしています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
84/79-3-480

342 京都ニュース79
トピックス・防火訓練
年末年始の火災にご注意

1965 01:41 消防・救助関係者,市職員 京都市役所

さあ大変。市役所3階から火災発生。庁内には逃げ遅れた人が助けを求めています。こ
れが、この火災訓練の想定。救助袋に入るのもこわごわです。滋賀県庁の例もあり、
職員の自衛消防団も真剣です。4階から釣瓶式のスローダウンで助け出される人。高層
建築の火災に威力を発揮するスノーケル車。そのスノーケル車が3階の負傷者を助け出
しています。マネキンを背負って垂直降下をするレンジャー部隊。職員も熱心に見学
です。冬は火災のシーズン、特に年末年始は火事将軍も大暴れ。お互いに気をつけ
て、10年と言わず永久に火災減少記録を伸ばしたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
53/79-4-480

343 京都ニュース80
新旧市長さんのバトン
タッチ

1966 03:25
高山市長,市関係者,消防音楽
隊,井上市長,記者

京都市役所

「京都ニュース　新旧市長さんのバトンタッチ　京都市広報課」16年の間、名市長と
して市民に親しまれた高山さんは、去る2月4日、めでたく任期を満了されました。市
長として最後の決裁をする高山さん。この市長室から、全国に先駆けた名施策が次々
と生み出されました。議事堂いっぱいに集まった幹部職員を前にして、汚職のない清
潔な市政を誇りとしてこの伝統を永久に守り続けて欲しいとお別れの挨拶。蛍の光の
マーチの中を、やがて正面玄関に現れた高山さんは、ベストを尽くした人の晴れ晴れ
とした表情。見送りの人たちの嵐のような拍手と万歳に送られて、大きく手を振りな
がら退庁して行きました。高山さん、本当にご苦労様でした。明けて5日には、井上新
市長が初登庁。消防音楽隊は京都市歌の演奏でこれを迎えます。出迎えの人たちに大
きく帽子を振りながら、庁内に力強い第一歩。報道陣のフラッシュを浴びて、市長の
椅子にどっかりと腰をおろしました。議事堂に集まった幹部職員への第一声では、清
潔で規律正しい市政、冗費の節約、市民サービスの徹底の3つのことを守るよう力強く
要求しました。そのあと、市長室で高山さんとガッチリ握手。無事に事務の引継ぎを
完了しました。バトンタッチを終えて一息つく暇もなく、初の記者会見へ。そして、
これを皮切りに予算の編成・議会の開催・懸案事項の解決など、ぎっしり詰まったス
ケジュールによって忙しい新市長の第一日が始まったのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
56/80-1-480

344 京都ニュース80 トピックス・ウマ 1966 00:52 市民,子ども 屋外,街中,競馬場

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」今年は午年、僕の年。どうです、うま
いもんでしょう。さあ、お化粧をしてダンスでも踊りましょう。ああ、ひとりものはつ
らいね。一馬力である。怖い人間様でも、子どもはやっぱりかわいいですよ。これも
また人間様へのサービス。古いお付き合いです。ひのえうまなんて迷信はもう忘れてく
ださいよ。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
61/80-2-480

345 京都ニュース80
トピックス・完成間近
国立京都国際会館

1966 00:50 作業員 京都国際会館

宝ヶ池の国立京都国際会館がいよいよ完成に近づきました。管理運営にあたる財団法
人も設立され、松下幸之助さんが理事長に就任。初代館長にはこの会館建設に尽力さ
れた高山前市長が任命されました。国際会議などの申込みも既に数十件。5月の会館が
待たれています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
60/80-3-480
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346 京都ニュース80
消防出初式（10年連続火
災減少）及び寺での消化
訓練

1966 02:27 消防関係者,市民,寺院関係者 二条城前,三千院,大徳寺

今年の消防出初式は、連続10年火災減少の世界的な記録を打ち立てた後だけに、本当
に意義深いものがありました。しかし、ここで気を緩めることは絶対に禁物。快記録
達成の感激も冷めないうちに、消防局では文化財の防火と取り組んでいます。相手が
文化財だけに、点検も特に慎重です。火災報知器や感知器の機能は完全かどうか。防
火シャッターは錆び付いていないかどうか。消火栓の扱い方は正しく理解されている
かどうかなど、念入りな検査が進められます。万一に備えての消火訓練も行われまし
た。お坊さんも真剣そのものです。最新式の消防車に頼る前に、まず火事を出さない
ことが大切。近頃、相次いで起こる火事を他山の石として、市民のひとりひとりが防
火に心がけましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
57/80-4-480

347 京都ニュース81 市・区民相談室ひらく 1966 01:20 市民,市職員,弁護士 市役所,区役所

京都ニュース　市・区民相談室開く　―京都市広報課―　井上市長の公約の一つ、市
民の心を心とする市政を実現するために、このほど市役所に市民相談室、各区役所に
区民相談室が設けられました。市民生活に関係のある悩み事は何でも気軽に持ち込め
る他、毎週水曜日の午後は専門の弁護士による無料法律相談も行っています。待合室
もゆったりしていて、今までのお役所とは全く違った雰囲気。たらい回しのないてき
ぱきとした処理も非常に好評で、連日沢山の市民が詰めかけています。各区役所の区
民相談室。これらの相談室は市民と市政を繋ぐ大切なパイプの役割を果たしていま
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
58/81-1-480

348 京都ニュース81 はばたく若い産業戦士 1966 01:14 市民,井上市長,従業員代表 工場,京都会館

京都ニュース　はばたく若い産業戦士　―京都市広報課―　全国各地から京都産業界
の第一線に就職する若い戦士たちは毎年およそ5000人を数えています。去る４月、こ
の若い人達を激励する会が京都会館で開かれました。井上市長の挨拶。続いて先輩従
業員代表の歓迎の言葉。新しく就職した人の代表が感謝と誓いの言葉を述べたあと、
盛沢山のアトラクションに楽しい一日を過ごしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
59/81-2-480

349 京都ニュース81
世界の桧舞台完成（国立
京都国際会館)

1966 01:35

高官,井上市長,内閣総理大
臣,大蔵大臣,建設大臣,フラ
ンス大使

国立京都国際会館

京都ニュース　世界の桧舞台完成　―京都市広報課―　待望の国立京都国際会館が完
成しました。去る５月21日の開館式には内外の高官をはじめおよそ1300人の関係者が
列席しました。報道陣のフラッシュを浴びて晴れのテープが切られました。2000人を
収容する大会議場では井上市長の式辞に続いて総理大臣、大蔵大臣、建設大臣などが
それぞれ挨拶。フランス大使の挨拶も翻訳室を通じ、日本語、英語など6か国語に同時
翻訳されて聞くことができました。この国際会館の完成で私たちの京都は名実共に国
際都市として世界の注目を浴びることになりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
63/81-3-480

350 京都ニュース81
みちをまもる運動スター
ト

1966 03:52 市民 街中,学校

京都ニュース　みちをまもる運動スタート　―京都市広報課―　車がいっぱい。人も
いっぱい。市内の道路はますます狭くなるばかり。道を広く美しく使おうと市民憲章
今年の重点目標は道を守る運動に決まりましたが、さて一番困るのは自動車の不法駐
車。ざっと、ごらんのとおりです。道路は商品置き場じゃないんですがねぇ。お店の張
り出し。これも困ります。道路上のゴミ箱。あまりみっともいい物じゃありません
ねぇ。工事の後始末はいったい誰がするのかな。せっかくのムードもこの紙屑では
ねぇ。歩道でないところを渡る人。まさか命がけのスリルを楽しんでいるわけじゃな
いでしょうが、迷惑するのは車の方。せっかくのスムーズな車の流れが止まってしま
います。道路は修理工場じゃありません。これも通行の邪魔です。あぶないあぶな
い。これもいけませんね。とうとう交通事故を起こしてしまいました。消防車も救急
車もこれではいざという時も間に合いません。ゴミ集めも計画通りには回れぬ始末。
ゴミ箱はちゃんと家の中に。これは感心です。坊やも一緒に街ぐるみで溝の掃除。誠
に結構ですね。学校でも正しい歩行、正しい横断の教育に一生懸命。子供の事故は著
しく減少しました。ぼやぼやしていては子供に笑われます。お互いに道を愛し守る運動
に協力しましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
66/81-4-480
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京都ニュース　映像一覧表

351 京都ニュース82
国際会館で日米合同国際
会議

1966 02:17
警備隊,記者,会議関係者,奏
者,演者

国立京都国際会館,碧雲荘,
二条城清流園,能舞台

「京都ニュース　国際会館で日米合同会議　　京都市広報課」日米貿易経済合同委員
会が、去る7月5日から3日間、左京区の国立京都国際会館で開かれました。京都で開か
れる初めての国際会議とあって、受け入れ態勢も慎重そのもの。アメリカ側からは、
ラスク国務長官をはじめとして内務・農務・商務・労働の各長官、日本側からは、椎
名外務大臣ほか大蔵・通産・農林・労働・運輸の各大臣が出席。和やかなうちにも落
ち着いた雰囲気の中で話し合いました。一方、お茶会に招かれたご婦人方は、神妙に
正座して古都の味を満喫。会議の後、二条城の清流園で開かれた市主催のレセプショ
ンに出席しました。琴の音の流れる黄昏どきの庭を思い思いに散策。夜に入り、薪能
形式の『羽衣』を鑑賞したラスク長官は、この素晴らしい印象は、いつまでも私の心
に残ることでしょうと語っていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
65/82-1-480

352 京都ニュース82
青少年に贈りもの　大悲
山キャンプセンター

1966 01:41
市民,開設記念行事関係者,井
上市長

山あい,大悲山キャンプセン
ター

「京都ニュース　青少年に贈りもの　大悲山キャンプセンター　京都市広報課」　…
（※アルプス一万尺）　澄み切った空気と鮮やかな木々の緑、冷たい谷川の水。市で
は、青少年へのプレゼントとして、去る7月25日、左京区花背に大悲山キャンプセン
ターを開設しました。井上市長は、ここで身につけた貴重な体験を、今後の生活や勉
強に生かしてくださいと挨拶。　…（※アルプス一万尺）　キャンプで一番楽しいの
は、なんといっても飯盒炊爨。ここには、テント・毛布・グランドシート・バケツ・
鍋・掃除道具などが用意されており、使用量は一切いりません。明々と燃え上がる炎
の周りから、キャンプソングが夜のしじまに溶け込んでいきました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
67/82-2-480

353 京都ニュース82 安全な場所で泳ごう 1966 01:51
子ども,パトロール隊,市民,
先生

プール,川,仮説水泳場

「京都ニュース　安全な場所で楽しく泳ごう　京都市広報課」元気な河童たちにとっ
ては、もってこいのシーズン。ところが、毎年の事ながら水泳禁止の看板を尻目に泳
いだため、溺れて死んだというケースが後を絶ちません。1人も犠牲者を出すなと、警
察をはじめ地元自治会やPTAの人たちは、交代で危険な河川をパトロール。市でも広
報車を出動させて、水泳はプールか安全な水泳場でするよう繰り返し呼びかけていま
す。プールが近くにない子ども達の為に、疎水や桂川などに仮設水泳場が設けられてい
ますが、ここでも念には念を入れてお母さんたちが見守っています。市では今年度中
に、新しく20の小中学校にプールを造ることにしました。そして、今後数年のうちに
は、ほとんどの学校にプールを完備する計画です。よい子の皆さん、この安全なプール
で思いっきり泳ぎ、体を鍛えてください。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
70/82-3-480

354 京都ニュース82 史上最大の山鉾巡行 1966 02:15
市民,囃子方,祇園祭関係者,
井上市長

街中,御池通

「京都ニュース　史上最大の山鉾巡行　京都市広報課」今年の祇園祭山鉾巡行は、後
祭を前祭に合わせて行うことになったため、その前夜の宵山も75万人という戦後最高
の人出で賑わいました。鉾の上、浴衣姿の囃子方が熱演する祇園囃子が流れ、提灯が
くっきり浮かび、お祭り気分は最高潮。明けて17日、先頭の長刀鉾が午前9時に四条烏
丸を出発して、巡行はいよいよ本番。烏帽子・大紋・奉行姿の井上市長が巡行順位の
くじ改め。28基の山鉾が延々1キロ半もの長い列を作って、史上最大の絵巻模様を繰り
広げました。方向転換は、ちょっとしたスリル。御池通では、祇園囃子もテンポの速
い戻り囃子。昨年までの巡行では、船鉾が一番最後でしたが、今年は後祭の山8基が続
きます。梅雨明けのカンカン照りに加えて、人と熱気で祭り気分に沸きかえった一日
でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
69/82-4-480

355 京都ニュース83 秋のムード 1966 02:15

農家、辻教授、市民、高松
宮妃、市役員？、新郎新
婦、結婚式参列者

柿園（大江）、アトリエ、
市立美術館？、京都市営結
婚相談所

「京都ニュース　秋のムード　京都市広報課」洛西の大江。名物の柿が色づいて、採
り入れが始まりました。絵画、彫刻などの制作も、今がたけなわ。大作に取り組む、
美術大学の辻教授。キャンバスをにらんで苦悩する画家たち。と言っても、これは市
民美術アトリエで勉強するアマチュア画家。奥さんはしゃもじを、お医者さんは聴診
器を絵筆に持ち替えて、一心不乱です。美術館では、ロダン展。高松宮妃殿下のテー
プ切りで開会しました。創作も、鑑賞も、なかなか忙しい美術の秋です。秋はまた、
結婚のシーズン。丙午のしわ寄せとかで大賑わい。市営結婚式は、簡素で厳粛なのが
評判で、挙式の数は開所以来、このカップルで9334組目。秋の日差しが晴れ晴れとし
た顔に輝いていました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
71/83-1-480
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356 京都ニュース83
トピックス・老人いこい
の家

1966 01:00 市民、井上市長
京都市東山老人憩いの家、
京都会館

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」市内で12か所ある「老人憩いの家」
は、このところ、おじいちゃん、おばあちゃんが詰めかけて大好評。岡崎の京都会館
では、お年寄りお楽しみ演芸大会が開かれました。井上市長の挨拶に続いて、日ごろ
鍛えたかくし芸を次々と披露。元気はつらつ、とても70歳以上の人たちばかりとは思
えません。コンクールは、壬生老人憩いの家チームの祇園ばやしが1位に、九条と、嵯
峨老人憩いの家チームが、それぞれ2位、3位に入賞。大はしゃぎで過ごした、敬老の
日の楽しい1日でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
73/83-2-480

357 京都ニュース83
トピックス・自転車の安
全な乗り方教室

1966 01:01 子ども、教員、指導員 小学校

学童の自転車事故防止のため、自転車の安全な乗り方教室が、市内の小学校で実施さ
れています。急ブレーキが上手くかかるかどうか。交差点では、正しいわたり方をして
いるかどうか。曲がるときは、その前からちゃんと手信号。先生と婦交さんが見守る
中で、真剣そのもの。学童の自転車事故0を目指して、その成果が期待されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
74/83-3-480

358 京都ニュース83
より豊かな市民生活を
描かれた長期開発計画案

1966 04:22
市民、審議会、井上市長、
作業員

市内、会議室、市電整備工
場、阪急駅、国際会館

「京都ニュース　より豊かな市民生活を　描かれた長期開発計画案　京都市広報課」
ダイナミックに伸びる新しい道路。しかし、市内の大部分の道路は、昔ながらの細い
ものです。そこへ輪をかけて、車のラッシュ、人のラッシュで、いたるところで交通
麻痺が発生。また、煤煙、騒音、空気や河川の汚れなどの公害が、市民生活を脅かし
ています。市では、これらの問題を解決し、より豊かな市民生活を築くための長期開
発計画案をまとめ、審議会に検討を依頼しました。では、その計画とは、どんなもの
なのでしょう。中央に、都心となる軸上の業務商業地区。その周りに、住宅と商業の
混合地区。市の西部と南部には工業地区を。その外側には、住宅地区があるといった
構想です。この計画は、昭和55年の京都を目標として描かれたもので、北部は保存、
南部に人口100万の経済力豊かな都市を形成しようというものです。市街地の中小企業
を集め、工業団地を造成。南部には、中央市場、トラックターミナルなどを含めた流
通センターも設ける計画です。快適な生活の基盤となる住宅問題については、1世帯1
住宅を目指して大ニュータウンを造成。今後、公営・公団・民営を合わせて25万戸を
建設。京都を新しい文化創造の中心にしようと、日本文化館や国際会館第2会議場の建
設も考えられています。道路計画については、五条通を横、堀川通を縦の中央軸とし
て、都心環状線、内環状線をめぐらし、また、市内を通過するだけの車を外へ捌く、2
本の外環状線を造成。市民の足、市電・市バスも、大量輸送機関として生まれ変わる
ことが要求されています。井上市長も陣頭に立って、実地視察。北山から宇治まで縦
に貫く線、山科から西大路まで横に貫く線、都心から、山科・伏見・桂をぐるっと回
る環状線など、5本の地下鉄またはモノレールの新設も計画。この計画で最も苦心が払
われているのは、保存と開発の問題です。貴重な文化遺産や風土を壊すことなく開発
を進めることに工夫が凝らされているのです。私たちの将来の生活に直接関係あるこ
の計画を十分理解し、自分の手で明日の京都を築くのだという自覚を持ちたいもので
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
99/83-4-480

359 京都ニュース84-1 ようこそ皇太子ご夫妻 1966 01:53

皇太子夫妻、SP、出席者、
井上市長、市民、水谷門
跡、子ども、職人

国際会館、三千院、北区・
中川

「京都ニュース　ようこそ皇太子ご夫妻　京都市広報課」皇太子殿下・美智子妃殿下
が、国立京都国際会館で開かれた、国際青年会議所世界大会の開会式に臨まれまし
た。「勇気のある青年の信念と行動が、人類の平和と繁栄の原動力です」との皇太子
殿下のお言葉のあと、井上市長は京都市民を代表して挨拶。翌日は、洛北・大原へ。
三千院では、水谷門跡の先導でご鑑賞になり、色づいた木々の佇まいがお気に召した
ようで、予定時間をオーバーして、古都の秋を楽しまれました。3日目は、ご夫妻が特
に希望された、北山丸太の生産地、北区の中川をご訪問。紺絣の着物、モンペ姿の素
朴な作業風景を、興味深くご覧になりました。秋晴れの3日間、京都での全日程を無事
終えられたご夫妻は、沿道の市民に丁寧に会釈されながら、お発ちになりました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
75/84-1-480
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360 京都ニュース84-1 トピックス・昼間里親 1966 01:24 親子、里親、井上市長 市内、高雄

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」昼間里親は、京都市が全国に先駆けて
つくった家庭単位の小型保育所とも言うべきもので、現在35人の里親が、120人の赤
ちゃんを預かっています。家庭的な雰囲気できめ細かい保育がしてもらえると、共働
きの夫婦などから喜ばれています。今日は、その里親さんのレクレーション。日ごろの
ご苦労をねぎらうため、里親さんたちを井上市長が招待したものです。みんなと一緒
に、紅葉の高雄で楽しい1日を過ごしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
76/84-2-480

361 京都ニュース84-1
トピックス・豆記者コン
クール（北野天満宮の消
防訓練）

1966 00:50 中学生、消防士 北野天満宮

北野天満宮で、文化財防災の豆記者コンクールが開かれました。この催しは、文化財
愛護強（協？）調週間にちなんで行われたもので、スノーケル車、はしご車など10台
が出動して消防訓練が展開されました。市内中学校新聞部の豆記者200人が参加。国宝
や重要文化財が手際よく持ち出される有様や緊迫した消火活動を、ペンとカメラで真
剣に取材。文化財を守る決意を新たにしました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
04/84-3-480

362 京都ニュース84-1
青い空の見えるうちに－
公害調査急ピッチ－

1966 03:32
作業員、衛生局職員、研究
員、子ども、市民

市内、京都市衛生局、消防
署、市衛生研究所

「京都ニュース　青い空の見えるうちに　－公害調査急ピッチ－　京都市広報課」山
麗しく、水清くと謳われた私たちの京都にも、公害という魔の手がついそこまで迫っ
てきています。煤煙、騒音、振動、臭気、ガス、汚水などが年々ひどくなる一方で、
市民生活が脅かされているのです。市役所前のアダムの像も、自動車の排気ガスに侵さ
れて迷惑顔。市では、衛生局が中心となって、すでに数年前から河川の水質や大気汚
染の状況を調べており、その対策を検討しています。さらに今年は、市内の210か所で
騒音調査を始めました。スマートなひかり号も、ものすごい音を出しながら突っ走っ
ているのです。街中では、エンジンやクラクションが人々の神経をいら立たせます。
エンジンから出る排気ガスには一酸化炭素などの人体に悪影響を及ぼすものが含まれ
ており、車が増えるに（ ※音途切れ）汚れがひどくなるわけです。煙突から出る煙に
も、監視の目を怠りません。南消防署など、市内3か所に、大気汚染の自動測定器を設
置。これによって1年中休みなくデータを売ることができます。特に京都では、文化財
を公害から守ることも考えなければなりません。空気中の亜硫酸ガスは金属製の仏像
などを腐食させますので、この検査も欠かせません。市の衛生研究所では、公害につ
いて、河川の汚れの度合いはどうか、空気の化学分析など各種の検査を行っており、
公害対策の基礎資料作りに懸命です。市では、青い空の見えるうちに総合的な公害対
策を確立し、市民を公害から守るため、国や府と一緒になって住みよい京都を育てて
いく考えです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
78/84-4-480

363 京都ニュース85
防火の誓もあらたに　消
防出初式

1967 01:29

消防音楽隊、消防職員、消
防団員、フクタケ市長職務
代理者、北本揚次郎消防局
長、市民

京都会館前

「京都ニュース　防火の誓もあらたに　消防出初式　京都市広報課」消防出初式が、
今年は岡崎の京都会館前で挙行されました。フクタケ市長職務代理者の挨拶、北本消
防局長の訓示のあと、「市民がきずいた防火の記録　11年連続火災減少」の幕が高々
と掲げられました。消防職員、消防団員1800人の力強い分列行進。どの顔にも、新記
録達成の喜びと、無火災都市実現への固い決意がみなぎっています。京都消防の誇
る、消防機械科部隊72台のパレード。警防訓練では、ガソリン火災を化学消火剤で
あっという間に消し止めて、その威力を披露。出初式のフィナーレを飾る一斉放水。
見事な銀龍を噴き上げて、火事のない街づくりを呼びかけました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
77/85-1-480

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1376/84-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1376/84-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1376/84-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1404/84-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1404/84-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1404/84-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1378/84-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1378/84-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1378/84-4-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1377/85-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1377/85-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1377/85-1-480


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

364 京都ニュース85
しめやかに市公葬　故井
上市長をおくる

1967 02:48

遺族、警察音楽隊、市職
員、井上市長（回想）、海
外からの賓客（回想）、作
業員（回想）、運転士（回
想）、参列者、合唱隊

市役所、京都会館

「京都ニュース　しめやかに市公葬　故井上市長をおくる　京都市広報課」1月21日、
市公葬の日。井上市長の遺骨は、長男・キヨカズ氏の胸に抱かれて市役所を訪れ、職
員に別れを告げます。市役所前広場では、市の職員が名残を惜しむ中を、警察・消防
音楽隊が奏でる葬送曲に送られて、式場へ向かいました。市公葬の式場、京都会館に
も、多数の人々が参列。井上さんの遺徳を偲びました。ここで、在りし日の井上市長
を偲んでみましょう。　市政の根本は、市民の声を聴き、市民の身近な問題を取り上
げ、解決をする図であります。たとい、平凡な市民のサービスでありましても、その
一つ一つの積み重ねが、京都市民に明るい豊かな生活を約束するのであります。私
は、市政の近代化を推進して、市民の期待に応えるために、3つの柱が必要であると考
えております。第1に、清潔で、規律正しくあってほしいと思うのであります。市民
は、私たちに対し、公務を信託し、その代わりに税金を負担し、その執行にあたって
は、公正な運営を期待しておるのであります。私たち公務員は、全体の奉仕者として、
いかに…　今年1月6日、警察の視閲式に臨み、突然倒れ、日赤救急部院に入院。医師
団の懸命の看護と市民の祈りもむなしく、帰らぬ人となったのです。市政に輝かしい
業績を挙げ、将来を大きく期待されていた井上市長の死去は、誠に惜しまれてなりま
せん。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
83/85-2-480

365 京都ニュース85

豊かな市民生活へ　着々
とすすむ都市建設（山ノ
内浄水場・食肉工場・宇
治市民グランド・北部清
掃工場・工業試験場・東
山バイパス・鳥羽下水処
理場）

1967 02:52 作業員、研究員

市内、山ノ内浄水場、吉祥
院、市民グラウンド建設予
定地（宇治川河川敷）、北
部清掃工場建設現場（梅ケ
畑）、鳥羽下水処理場、京
都市工業試験場

「京都ニュース　豊かな市民生活へ　－着々進む都市建設－　京都市広報課」人口140
万の大都市、京都。今、市内の各所で、建設の槌音が高らかに鳴り響いています。そ
の1つ、右京区山ノ内に、1日給水能力20万トン、市内最大の山ノ内浄水場がこのほど
完成。徹底したオートメーション方式を採用、飲み水確保に威力を発揮します。南区
吉祥院では、食肉工場の建設に着手しました。従来の屠畜場をより近代化し、能率
的・衛生的に処理できる施設で、今年の10月に完成の予定です。野球場が6面取れる市
民グラウンドが、宇治川河川敷で整地工事を完了。また、右京区梅ケ畑で、北部清掃
工場の建設が進められています。ゴミ処理能力は、1日400トン。公害防止も完全で
す。鳥羽下水処理場の第4期拡張工事も、この3月に完成。この結果、市の下水処理能
力は、1日43万人分から、一挙に71万人分に増えます。中小企業のための研究室とし
て、工業試験場が開所しました。技術革新の時代にマッチした最新の試験設備を備え
ており、中小企業者が自由に利用できる開放実験室もあります。国道東山バイパスを
五条通へ結ぶ、陸橋の工事も進んでいます。この工事を最終として、3月末には、東山
バイパス全線が開通します。ダイナミックな建設。これは、市民生活をより豊かにす
るために、大きな役割を果たすものと期待されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
80/85-3-480
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366 京都ニュース86 富井清新市長スタート 1967 03:49

市民,選挙関係者,富井新市
長,富井陣営関係者,記者,市
関係者

京都市役所,投票所,開票所,
速報本部,街中,富井陣営事
務所

「京都ニュース　富井清新市長スタート　京都市広報課」第21代京都市長を決める市
長選挙は、去る2月6日から、激しい選挙戦が展開されました。2月26日、市民の審判の
投票日。心配されたお天気もまさに投票日和となり、総選挙に続く選挙で関心が薄い
と言われながらも、子ども連れのお母さん方やお嬢さんもやや緊張した表情で意中の
人に一票。投票率は、この前の市長選を上回るおよそ54%になり、市民生活につなが
る市政への市民の真剣な態度が窺われました。一部分即日開票、27日午前8時半から京
都市内25の開票所で一斉に開票が行われました。午前10時半には当選決定。結局、富
井候補が25万3200票を獲得しました。午前11時、選挙事務所にお祝いに駆けつけた蜷
川知事や市民の万歳と拍手に迎えられて、感激に目を潤ませた富井さんは、当選して感
無量です、140万市民のため民主市政を貫き市民の暮らしと健康を守りますと挨拶。
万歳、万歳、万歳　富井市長は3月1日午前9時半初登庁。市役所前広場で開かれた祝賀
集会に臨み、力強くその決意を明らかにしました。　…市の自治を確立をいたしまし
て、本当に民主的な、豊かな、楽しい、平和な京都市を作ることに皆さん方は、この
（？）わたくしを…　この後、市長室に入った新市長は落ち着く間もなく、市役所幹
部職員に、血の通った市民サービス、清潔で公正な行政、安心して働ける明るい職場
づくりの3つの柱を示し、初の記者会見で140万市民の意見を市政に反映し、京都の自
治を確立し、京都府と協調していきたいと基本的な考えを明らかにしました。明けて2
日、市会本会議に出席、協力を要請しました。140万市民の暮らしと健康を守る富井市
長の活躍を期待したいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
11/86-1-480

367 京都ニュース86
青い空の見えるうちに
大気汚染調査

1967 02:07
市民,お巡りさん,婦交さん,
医者,大気調査関係者

(俯瞰)京都市街,四条河原
町,五条警察署,検査場,ヘリ
ポート,大気調査地

「京都ニュース　青い空のみえるうちに　大気汚染調査　京都市広報課」狭い道路に
ひしめき合うくるま、くるま、くるま。ここは京都市の中心、四条河原町。衛生局で
は、この車の排気ガスから働く人を守ろうと、お巡りさんや婦交さんに協力を願い、
人の体に対しての影響調査を始めました。お巡りさんや婦交さんの血液検査や肺の働
きなどを調べます。大阪・梅田交差点より汚れが多いという四条河原町で、車と戦う
人々の体が心配です。工業都市大阪よりも汚れが激しいという京都。何とかしなけれ
ばと、京都市では京大防災研究所とタイアップ。ヘリコプターでの気流調査をする一
方、気球を使って上空の亜硫酸ガスの濃度や湿度、風向き、風速、空気の汚れを調べ
ます。京都市の空は、地形が盆地になっているため汚れた空気が散りにくく、日増し
にその汚れはひどくなっていきます。山麗しく水清いはずのこの京都。手遅れになら
ないうちにと思うのは誰しものこと。早急に根本的な対策が望まれます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
79/86-2-480

368 京都ニュース86
都市建設すすむ（新山科
浄水場、歩道新設、花
園・山端立体交差）

1967 02:17 水道職員,作業員,市民

山科市街,山科浄水場,新山
科浄水場予定地,烏丸今出
川,高架工事現場,山端大塚
町付近,(俯瞰)国立京都国際
会館

「京都ニュース　都市建設すすむ　新山科浄水場　歩道新設　花園・山端立体交差
京都市広報課」京の東・山科は昔の面影は消えて、人口は10年前のおよそ2倍となりま
した。ハイウェー、バイパスが通り住宅がビルが日ごとに増える山科。ところが、水が
問題。山科には30年前の1万2000人分の給水しかできない浄水場があるだけ。今のと
ころ、蹴上浄水場から給水してようやく間に合っています。これではならじと、水道局
では勧修寺に新山科浄水場を作る計画を立て、早速工事に取り掛かりました。この新
山科浄水場は15万t、32万人分以上の給水能力を持つもので、来年度中には一部給水で
きることになっています。新しい街づくりを進める一方、建設局では、交通事故をな
くし安心して歩けるように、歩道のない道路に歩道をつける工事を市内7ヵ所で始めま
した。また、都市の動脈ともなる道路網の充実のため、各方面で工事が進められてい
ます。その1つ、左京区山端の修学院幡枝線と京福電鉄ならびに大原街道との立体交差
も今年の秋開通を目指しています。これが開通すれば名神京都東インターチェンジ方
面から国立京都国際会館を結ぶコースが完成。これで京都市の北部の発展が強められ
るとともに、市内の交通緩和にも役立つことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
81/86-3-480
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369 京都ニュース87 富井市政スタート 1967 04:06
富井市長,市民,記者,市関係
者,子ども,市職員,市会議員

京都市役所,学校,団地,水道
施設,十条処理事務所,工事
現場,屋内,(俯瞰)京都市街

「京都ニュース　富井市政スタート　京都市広報課」去る3月1日、京都市長に就任し
た富井さんは、多数の市民の拍手のうちに初登庁。140万市民の意見を市政に反映し、
民主市政を貫き、市民の健康と暮らしを高める市長の椅子につきました。富井市長
は、市政を預かるにはまず仕事を知らなければと、さっそく市民と直接繋がりのある
各施設を見て回りました。学校や、多くの市民から望まれている住宅団地、京都市の
心臓部である浄水場や清掃処理事務所、下水処理場などを視察。市民の健康と暮らし
を高める市政を進めるには、どうすればよいかを勉強。直ちに42年度予算を組むた
め、助役、そのほか幹部職員と意見を交換。6月市会に提案するための本格的予算編成
に取り掛かりました。この予算案で富井市長は、第一に市民の健康と暮らしを高め
る、第二に子どもを大切にし、次の時代の人作りを心がける、第三に伝統文化の発展
と暮らしに繋がる市民経済施策を強める、第四に市民生活に直結した計画的な都市づ
くり、そして市民自治意識の高揚と明るい市役所づくりを進めるという5つの柱を示し
ました。そして、一般会計に水道や交通などの特別会計を加えた748億2000万円の予算
が、去る6月30日の市会本会議で決まりました。可決後、富井市長は記者会見で、基本
的な考えがそのまま行政に活かされることは本当に嬉しい、市民の立場に立って140万
市民との約束を果たしたいと力強く決意を表明。ここに富井市長を船長とした京都市
丸が友綱を解き出帆したわけです。民主市政確立のため、市民みんなの力を結集して
いただきたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
82/87-1-480

370 京都ニュース87 子どもを守ろう 1967 01:04 子ども,作業員,市民
プール,川,学校プール工事
現場,街中,住宅地,ちびっこ
広場

「京都ニュース　こどもを守ろう　京都市広報課」太陽、そして水。水の中は河童た
ちの楽園。危険な場所で泳ぐ子ども達。危険だと言っても、泳ぐなと言っても、みん
ながその気にならなければ犠牲者はなくなりません。安全な泳ぎ場所を作ろうと、1学
校1プールを目標に建設を進めていますが、今年からは水をきれいにするための浄化装
置や体育の時間に使うプールの水は京都市が負担することになり、文字通り綺麗な水
のプールは子どもの天国となりました。くるま、くるま、くるま。車は道路いっぱい
に溢れ、我が物顔に走ります。人のための道路がどうやら車のためのものとなったよ
うです。遊び盛りの子供たちに遊ぶなと言っても、そこは幼い子どものこと。これで
は児童憲章も空念仏です。子どもを大切にするという公約を掲げている富井市長は、
その1つの方法としてちびっこ広場づくりを呼びかけています。さあ作ろう、ちびっこ
広場を。子どもたちも一生懸命です。お母さん方や理解ある人々のおかげで、7月4日
にははや北区等持院と右京区川島の2ヵ所にちびっこ広場が誕生しました。常に危険に
さらされている子どもたちを守るため、全市民の力を集めてちびっこ広場をできるだ
け増やしてほしいものです。ちびっこ広場を作って子どもを守ろう。子どもの幸せのた
めに。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
85/87-2-480

371 京都ニュース87 病気をなくそう 1967 02:21 作業員,市民,子ども,医者
疎水,予防接種会場,ヘリ
ポート,農地

「京都ニュース　病気をなくそう　京都市広報課」疎水の中で暴れるブルトーザー。
転落したのではありません。ここ数年来、トビケラ、ヤナギムシが発生。疎水付近の
人々の生活を脅かしていました。これを聞いた富井市長はさっそく水道局と衛生局に
トビケラ退治を命じ、ブルトーザーの出動となったわけ。疎水の底ざらえをするのは
70年ぶりということで。安住を貪っていたトビケラもブルトーザーと殺虫剤の両面作
戦で簡単に敗退。トビケラに悩まされていた市民も、これで落ち着いて食事ができると
大喜びでした。夏ともなれば、心配なのは日本脳炎の流行。昨年は京都市内でも90人
が発病、53人が亡くなりました。今年はその流行期に先駆けて6月から予防接種を開始
したところ、保健所や病院はお母さんに抱かれた赤ん坊からお年寄りまで痛いのを我
慢してのこの風景。市民の健康を守る富井市政のもと、予防接種だけでは手ぬるいと
ヴィールスの運び屋・コガタアカイエカをやっつけることが先決。空から薬を撒いて
のボウフラ退治を決行。この空からの薬は京都市が開発したもので、ボウフラだけを
殺し他のものには害のない新薬。人殺しのボール爆弾ならぬ人の命を守る薬の爆撃は
日本脳炎の発生をぐっと少なくすることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
87/87-3-480
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京都ニュース　映像一覧表

372 京都ニュース88

すすむ富井市政～京都市
立唐橋小学校、蹴上浄水
場、市民健康相談室、北
部焼却場、市民相談室

1967 03:20
富井市長,市民,市関係者,健
康相談室職員,作業員,市職員

京都市役所,学校,団地,水道
施設,屋内,市民健康相談室,
街中,北部清掃工場,工事現
場,(俯瞰)京都市街

「京都ニュース　すすむ富井市政　京都市広報課」公選4代京都市長として選ばれた富
井さん。　140万市民の幸福のために、私は2月6日に皆様方に捧げたこの体を、さらに
4年間皆様方の手元でわたくしを守り抜いていただきたい。　富井さんは、市長に就任
したその日から忙しい日課が始まりました。暮らしと直接繋がりのある施設を見学す
る富井さんの目には、140万市民の市長としての決意が見られます。　…の重要点につ
きまして、ええ、市の考えておることこういうことを考えているんだと、自らお話を申
しまして、その場でまた市民の方々からそれに対するご希望なり、ご意見を承って帰
りたい。　民主市政を進めるには市民の声を汲み上げてからと、さっそく市長と市民
のつどいを開いて市民と対話を開始。そして、暮らしと健康を高める仕事の1つとして
市民健康相談室を開設。また、生活につながる都市づくりとして、情実を抜き（？）
任期中には、主な道路は全部舗装する計画を発表。右京区高雄の北部清掃工場の建設
を予定より早め10月初めには完成。住宅造成が急テンポで進む山科地区の飲み水確保
のため新山科浄水場を着工するなど。京都市の現状と将来を考えた上で、機械文明の
発達する中にあってともすれば忘れがちになる人間の命を大切にする市政を推し進め
る富井市政は、わたくしたちの力の結集を望んでいます。住民を中心とした民主市政
確立のため、富井市長と一緒に前進したいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
88/88-1-480

373 京都ニュース88
こどもを守ろう～ちびっ
こ広場

1967 01:00
子ども,市民,テレビ局職員,
富井市長

街中,住宅地,ちびっこ広場

「京都ニュース　こどもを守ろう　―ちびっこ広場―　京都市広報課」くるま、くる
ま、くるま。機械文明の発達は嬉しいことながら、子どもの遊ぶ場所はもちろん人間
の歩くところも無くなりそう。そこで、子どもを大切にという公約を掲げている富井
市長は、その1つの方法としてちびっこ広場づくりを呼び掛けましたが、お母さん方や
理解ある人々のおかげで既に100以上でき、来年3月までに300ヵ所は軽くできそう
で、このちびっこ広場運動はテレビでも全国に紹介され話題を呼んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
90/88-2-480

374 京都ニュース88 くらしの中にスポーツを 1967 00:52 子ども,市民 岡崎グラウンド

「京都ニュース　くらしの中にスポーツを　京都市広報課」秋晴れの日曜日、岡崎グ
ラウンドに180チーム・1800名の選手・3500名のバレーボールファンが集まってのバ
レーボール祭り。PTAのママさんや体育振興会のおじさん達が催したもので、日ごろの
鬱憤をボールに打ち込みます。青い空の下、ボールと人の花が咲いた秋の一日でし
た。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
86/88-3-480

375 京都ニュース88

市民の足～市電、市バス
1日の赤字　470万円、交
通懇談会、6大都市市長会
議

1967 03:36

市民,富井市長,会議関係者,
他都市市長,記者,市電・市バ
ス職員

街中,市電停留所,郊外住宅
地,四条烏丸,店先,会議場,新
幹線京都駅,五条営業所

「京都ニュース　市民の足　―市電・市バス―　京都市広報課」自動車の洪水に溺れ
そうな市電・市バス。市民の足、市電・市バスはもう動きが取れない瀕死の状態にあ
るのです。騒がしい市街地から離れて暮らしたい市民は郊外にマイホームを求め、人
口分布はいわゆるドーナツ現象を生じてきました。そして、そこに住む人の乗り物も
やはり市電・市バス。毎朝、通勤通学の時間ともなればこの有様。決して出し惜しみ
しているわけではありません。この通り、車庫は空っぽです。辛気臭い、なかなか来な
い、その気持ちは分かります。マ、しかし、市電も市バスも速く走りたいのです。イ
ライラしているのです。高度経済成長政策のせいか物価はどんどん上がり市民の懐を圧
迫して行きます。市電や市バスの台所も例外ではありません。毎日積み重なる赤字。
何とかしなければなりません。富井市長も、前の市長からたくさんの赤字を引き継い
で何とかしようと、市電を利用している市民の方々や学識者など色々の方にご意見を
聞きました。東京都知事の美濃部さん、横浜市長の飛鳥田さん、名古屋市長の杉戸さ
ん、大阪市長の中馬さんの顔も見えます。交通問題は京都市だけの悩みではありませ
ん。6大都市をはじめ、全国のほとんどの都市に赤字の波は押し寄せています。赤字で
悩んでいる6大都市の知事や市長が集まって相談した結果、公営企業のあり方を根本的
に考え直すように政府に要望することになりました。文字通り市民の足として働いてい
る市電・市バスをなんとか守るために、ワンマンカーを増やし企業の合理化を進める
とともに、乗務員にもお客のサービスに心がけるように講習も進めています。市民の
みなさん、市電・市バスを守り財政を立て直すためにもう一度この問題について考え
てもらいたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
89/88-4-480
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376 京都ニュース89 みんなの声を活かす市政 1967 03:12
市民,市職員,富井市長,市関
係者,子ども

街中,市役所,市民相談室・
区民相談室,ちびっこ広場,
屋外

「京都ニュース　みんなの声を生かす市政　京都市広報課」今日も元気に働く市民の
皆さん、市政は皆さん方の力で進められています。市民相談室・区民相談室は、市民
の生活について皆さんと一緒に考え解決していく市政の窓口です。

 

多くの手紙や電話
が寄せられています。直接お見えの方もいらっしゃいます。ここには、市政は自分た
ちのものだという考えがあるのです。　市政は市長がやるのではなしに、市民の皆様
方から色々とご意見を承って、そして市民の方々が市政をやっていただくという意味
におきまして…　富井市長は市内の各地域で膝を交えた話し合い。広報車ひろば号に
乗り込んでちびっこ広場を訪問。子どもを抱いたお母さん方も普段着のままで市長に
話しかけます。話題は子どもや台所のことから始まって、道路、交通事故、地域の問
題、そして市政全般へと広がっていきます。このようにして市民相談室・区民相談室に
寄せられる声は　来訪　月に1022件　電話　月に507件　てがみ　月に215件　多かっ
た「声」　（月平均）　くみとり…195件　住宅…191件　道路…163件　下水側溝…
139件　市街灯…100件　市民の手紙は、市長の頭をいつも新鮮にしてくれます。血の
通った市政はこうした中から生まれます。百聞は一見に如かずと現場で直接事情を聞
くと、いろいろな問題のあることが分かってきます。このガードレールも市民の熱意
がきっかけで完成しました。市政は市民のものです。京都市政はいつも市民ととも
に、明日の京都を築くため限りなく前進して行きます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
91/89-1-480

377 京都ニュース89
市民の台所－中央卸売市
場－

1967 02:57
市民,店員,卸売市場労働者,
消費経済課職員

店先,中央卸売市場,屋内

「京都ニュース　市民の台所　―中央卸売市場―　京都市広報課」今日は何にしよう
かしら。それにしても最近の物価高には頭が痛いようです。このお魚や野菜はどのよ
うにして皆さんの食卓へ運ばれていくのでしょう。市民の台所、中央卸売市場。今年で
40年になるこの市場は、市内と周辺を合わせて250万人の胃袋を受け持っています。

 

町中が寝静まった午前1時。産地から貨車やトラックでぞくぞく入荷。蛸も人参も長の
旅でご苦労さん。こうして集められる魚・野菜は合わせて一日2300t。　…（中央卸売
市場の役割についての図）　金額にするとおよそ1億円にもなります。いきのいい競り
で卸売から仲買へ。そしてみなさんお馴染みの魚屋さん八百屋さん。京都市はこのよ
うな取引が消費者本位に正しく行われ、新鮮で安いものを皆さんにお届けするように
働きかけています。このために誕生した消費経済課。値段はちゃんと書いてあります
か。目方は大丈夫。小売屋さんの店先にもパトロール。なんといっても財布を握って
いるのは奥様方。その奥様方にもっと勉強してもらおうと消費生活モニターの見学
会。

 

こうして市民の消費生活を守る仕事は、奥様方の力強い後押しで進められている
のです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
92/89-2-480
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378 京都ニュース89 公害のないまちに 1967 02:51

インタビュアー,警察官,市
民,調査員,工場労働者,研究
員

街中,住宅,工場,衛生研究所

「京都ニュース　公害のないまちに　京都市広報課」もくもくと吐き出す煙。自動車
の排気ガス。京都の空も汚れてきました。これについて「日曜・祭日ですとやっぱり
救急車呼ばんならんという、一日に2人ぐらいはありますね。」「バスに酔っての影響
じゃないわけですか。」「それ、人混みと両方だと思いますね。人いきれとかね。病
院へ連れてってしばらく安静しといたらそれで治りますから。」「ああそうですか。」
「はい。」「自分がその歩いててね、急にその呼吸困難になるとか、そんなオーバー
なことはないんですけどもね。あのう、非常にあの、気分が悪い時なんかムカつきが
出たり、それからあの、騒音によるイライラくる、ね。そういうな感じが非常にもの
すごい（？）強いんですよ。」市民の健康を守るのは市の仕事。市内のあちこちで調査
を進めています。「今日の測定結果ではですね、一酸化炭素の最高が基準量の大体3倍
の30ppmというような状態でございまして、まあ、この付近の方々の訴えの調査をい
たしましたら、頭ぼんやりするといったような訴えがほかの地域よりも多く、環境汚
染が人体へ影響してきていると言うふうに考えておるわけです。」「煤煙がついたら
落ちないわけですよ。その煤煙がね、カーテンなんかでもね、やっぱりこうして転々と
やっぱりとつくとね。まあ、あのお天気のいい日でしたら、こうしてパーッと払うと
ね、落ちますんですねけど。やっぱしうっとうしい日なんかですとね、あの、それがも
うひっついてくるになってくるとねぇ、それがもう…、もういっぺん洗い直しという
ことがある。で今の…」火のないところに煙は立たずと、まず工場に職員を派遣。ボ
イラーを調べ、設備や炊き方の改善を指導しています。京都の空の汚れ具合につい
て、衛生研究所大気汚染検査室では、　わたくしの方でいろいろ分析致しております
が、その結果によりますと、京都市内で特に注目されますのは亜硫酸ガス濃度が冬に
非常に高いということです。大気汚染の進んでいる大阪市に比べまして、煙突からの発
生量は少ないのですが、大気中の濃度では、大阪市並みと言えます。　空気は人間だ
けでなく、生き物全体の命を守るものです。青い空を汚さないように、国も企業も真
剣にこの問題に取り組むことが望まれます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
93/89-3-480

379 京都ニュース90
みんなでつくったちびっ
こひろば

1967 03:10
子ども,市民,蜷川府知事,富
井市長,記念行事関係者

街中,住宅地,嵯峨野自治会
連合会事務所,ちびっこ広場
(嵯峨野・樫原・妙満寺跡)

「京都ニュース　みんなでつくったちびっこひろば　京都市広報課」遊びは、子ども
にとって大切なこと。ところが最近、大人たちは街の中から子どもの遊び場を次々と
奪っていきます。ちびっこに遊び場を。富井市長は就任以来、市民の皆さんに呼び掛
けてきましたが、これに応えて交通戦争から子どもたちを守ろうと立ち上がったお母
さん方の力強い活動で、市内のあちこちにちびっこ広場が誕生しました。その一つ、
嵯峨野では、お父さんお母さんの集まりで　子ども達が青空の下で安心して遊べるよ
うな場所を与えてやりたいとおもいます。が、皆さんどこか適当な場所うちの町内に
ありましたら教えていただきたいと思いますが。　何回も熱心な話し合いが続き、
ちょうどよい空き地があるということでさっそく地主の方に頼みに行くと、子ども達
の為ならと快く土地を提供していただけました。さあ、みんなでちびっこ広場を作ろ
う。話が決まればみんなで作業に取り掛かります。

 

お母ちゃん頑張って。お父さんも
お母さんも慣れない力仕事ですが、子どものためならエンヤコラと大張り切り。樫原
のちびっこ広場は京都府の土地を提供してもらってできました。蜷川知事もお祝いに
駆けつけ富井市長と一緒に子ども達にサービス。地元のお母さん方と府・市が力を合
わせて出来上がったものです。市民の力で進められてきたちびっこ広場作りは、初め
の目標の300ヶ所を上回りました。300ヶ所目にあたる妙満寺跡のちびっこ広場ができ
た日には、第1号の等持院ちびっこ広場のお友達が訪れました。　このちびっこ広場を
今後、皆さん方の力で良くし、皆さん方の力で守って頂く、そういうふうにしていき
たいと思うわけでございます。　市長さん、ちびっこ広場をどうもありがとうござい
ました。　未来を担う子どもたち。この、子どもを大切にする市政（姿勢？）は市民
の皆さんの力強い後押しで今日も進められていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
94/90-1-480
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通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

380 京都ニュース90 京都のみず 1967 06:12
子ども,市民,水道職員,消防
職員,作業員

屋内,団地,(俯瞰)琵琶湖,疎
水,蹴上浄水場,浄水場,(模
型)沈殿池,屋外,山ノ内浄水
場,工事現場,新山科浄水場
予定地,(俯瞰)京都市街

「京都ニュース　京都のみず　京都市広報課」わたくしたちの暮らしに欠かせない
水。毎日何気なく使っている水。人間の文化は水とともに作られ、水と共に進んでき
たとも言えます。京都の水の故郷は日本一の湖、琵琶湖。琵琶湖の水は、大津・三
保ヶ崎の取り入れ口から第一疏水、第二疏水を流れて京都の浄水場へ導かれていきま
す。わたくしたちの使う水のほとんどがこの疎水を流れているのです。疎水はわたく
したちの祖先が残した大きな財産。同じく明治にできた蹴上浄水場は今日も元気に働
いています。　…（※1日の使用水量）　この10年の間で水を使う量は2倍になりまし
た。　…（※市内の浄水場）　今、140万人の市民の水をつくるため、市内には6つの
浄水場があります。　…（※浄水工程）　琵琶湖から流れてきた水は浄水場で磨かれ
て、家庭でそのまま飲める水に仕上がるのです。まず高速沈殿池で細かい濁りや細菌
を沈ませます。次には濾過池。ここでは砂や石の間を通ってきれいに濾されます。濾
された水に塩素を入れ消毒して出来上がり。いくつかのパイプを通って配水池へ流れ
ます。こうした仕事を間違いなく進めていく中央管理室。全てがボタンで動き、人手
はあまりかかりません。水を市内の高い所へ送るためには、ポンプで圧力をかけなけ
ればなりません。また、安心して飲んでいただけるように毎日精密な検査もしていま
す。このようにして、わたくしたちの家庭に届けられる水は1日44万t。一方水道料金
は1t24円ですが、水を作るのは今でも29円かかり、これからはだんだん高くつくこと
が予想されます。

 

水道事業も法律で独立採算制となっていますので、この赤字が積も
り積もって京都市の水道事業は今年の3月末には18億円の赤字が見込まれています。
…（10円で作ることのできる水の量）　水は急にたくさんいるからといって、すぐに
間に合うものではありません。10年先、20年先を見通した設備が必要。3年の月日と
84億円をかけた山ノ内浄水場は、日々20万tの水を市内に配っています。どんどん郊外
に建っていく住宅。電気水道完備ガス見込と、水道は家になくてはならないもの。そ
のための拡張工事は今日も続けられています。大切な水も途中で漏れては大変。毎晩
私たちが寝静まってから、ふくろう部隊の出動。地面に聴診器を当てて地下の水漏れ
を調べます。最近は、目方の多いダンプカーやトラックが通るため、どうしても壊さ
れやすい配水管。どうも怪しいとマンホールの中にも潜ります。コレステロールが溜
まって水圧が下がったり、赤い水が出たりする市内中心部の配水管。全面的に取り替
えるより手はありません。それには1年に7億円ずつもかかります。どんどん増えていく
水の需要に間に合わそうと、京都市では今、新山科浄水場を建設。総工費58億円をか
けて、昭和45年完成を目指して着々と進められています。わたくしたちの水をわたく

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
95/90-2-480

381 京都ニュース91
こどもを交通事故から守
ろう

1968 02:41 子供,作業員,婦警 学校,道路,

「京都ニュース　こどもを交通事故から守ろう　京都市広報課」死者165、負傷者1万
6009。昨年京都市内でこれだけの人身事故がありました。人間は車の洪水から自分の
身を守るのに精一杯。少し回り道でも命には代えられません。交通の激しい道。特に
子供達の通学路のガードレールは必要。ちょっとかわいい歩道は新しく2万4000mもで
きました。いろはを習う前から、優しい婦交さんと交通いろはのお勉強。しっかり手
をあげて。万一の事故に備えて市が始めた1日1円の交通災害共済制度も市民の反響を
呼んで39万人が加入。こう情勢が厳しくなっては人に任せてはおけないと、市内のあ
ちこちで地域ぐるみの市民運動が盛り上がってきました。　お母さん方やお姉さん方
あるいはお父さんがたがよって、子供の安全のためにいろいろとやっていこうという
自主的な催しがあっちこっちで起こってまいりました。ご当地の本日のこの安全連合
会の結成もその大きな一つの結晶であると私は思います。　今作っている交通公園。
子供達が楽しくルールをマスターできるように、いろいろな設備が考えられていま
す。みんなが地域で、職場で立ち上がって交通事故を無くしましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
97/91-1-480
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通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

382 京都ニュース91 若がえる伝統産業 1968 02:26 中学生,職人 学校,清水

「京都ニュース　若がえる伝統産業　京都市広報課」社会に巣立つ若者たち。その若
さを、新しさを、これからの仕事にぶつけて欲しいものです。この春中学校を卒業し
て仕事につく人はおよそ2000人。東山区のワダさんは京都の伝統産業の一つ、清水焼
の窯元で働くことになりました。丹念に作られていく陶磁器。先輩に教わる彼女の目
にはものを作る喜びに満ち満ちています。300年の歴史をもつ清水焼。ここ清水には
2000人近い人が働いています。歴史と伝統を誇る清水焼も新しく生まれ変わろうとし
ています。山科に6万6000㎡の団地ができ、企業の体質改善に乗り出しています。いく
つかの企業が費用を出し合って共同の施設を作ったり新しいやり方を考えたり。京都
市経済局ではこの伝統産業を守るため積極的に取り組んでいます。時代を背負う若い
人たちの養成や、技術面のアドバイス。さらに経営の近代化や、運転資金の貸し付け
などを行って企業全体が時代にあった新しい制度に発展するよう呼び掛けています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
29/91-2-480

383 京都ニュース91 清潔なまちに 1968 03:38 ゴミ処理職員,市民,子供 東山,伏見,市内

「京都ニュース　清潔な街に。京都市広報課」毎日台所から出るゴミ。道にだしっぱ
なしのゴミ箱。道端に捨ててあるゴミ。市民の生活の向上と歩調を合わせて増えてい
くゴミ。京都市内で出されるゴミは1日になんと900t。最近消費生活が活発になってき
たせいか、5年間でかるく2倍になっています。市内で集めたゴミは清掃工場で燃やさ
れます。総工費13億円をかけて昨年10月完成した北部清掃工場は1日400tのゴミを処理
しています。ひとつかみ3t。自動車2台分を炉の中へ。スイス製の特別の炉で900℃の
熱を加えて完全に処理します。燃えカスをだすのも自動式。煙やガスは5万Vの電気で
衛生的に処理されて綺麗な水蒸気となって出ていきます。操作は全てオートメーショ
ンで、人手がかからないのが自慢。夜も昼も休みなく働き続けます。このおかげで煙
をもくもく出していた伏見清掃工場の古い炉は閉鎖されました。ゴミはまだまだ増え
ていきます。昭和45年完成を目指して右京区の大枝に近代的な清掃工場をつくる計画
を進めています。今年の2月から週2回集めに回ることになりました。週2回どりでは毎
週何曜日と何曜日というように集める日が決まっています。その日には忘れず面倒が
らずにゴミをだしていただきたいものです。団地のアパートではこんな方法も使ってい
ます。ゴミ集めは雨の日も風の日も休みません。市民のみなさんの協力によって仕事
ははかどるというもの。清潔な街を目指して今日もロードパッカーは出ていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
96/91-3-480

384 京都ニュース92 へき地の声みのる 1968 02:23
富井市長、市民、児童、医
師、高校生、寮母

市山間部の集落、小野郷小
学校大森分校、鞍馬診療
所、へき地高校生寮（北大
路）

「京都ニュース　へき地の「声」みのる　京都市広報課」京都市は広い。大阪の3倍の
広さがある京都。市の真ん中から山あいのこのあたりまでは、車で1時間。公害や交通
戦争も押し寄せていない。しかし、毎日の暮らしには悩みはいっぱい。道路のこと、
学校のこと、水道のこと。ともすると忘れられがちな周辺部。昨年から、市長と市民
の集いが、周辺部でも持たれてきました。ここで出された、お母さんや子どもたちの
いろんな希望。その昔、義経が修行したという鞍馬にも、地元の皆さんのご協力で、
新しい診療所が生まれました。内科、小児科に、歯科までそろってます。へき地の生
徒や父兄の悩みは、学校が遠いこと。千本北大路に、へき地高校生寮が完成。若い人
向きにと、カロリーもよく考えて。家庭を離れている子どもたちが頼りにするのは、寮
母さん。優しい中に、ちょっぴり厳しさも。面会に来たお母さんも、これなら安心と
大喜び。家も違い、学校も違う若者たちが、この共同生活の中から、よき社会人とし
て成長することが期待されます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/13
98/92-1-480

385 京都ニュース92 トピックー動物猿 1968 00:58 親子、飼育員 岡崎動物園

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」 さんさんと輝く太陽。子どもたちに、
そして動物たちにも躍動を呼びかけます。ドン・キホーテを夢見ているのでしょう
か。ジャングル大帝・レオくんも子どもたちを待っています。黒鳥。黒服は礼装なんで
す、私ゃ紳士ですから。わしゃ少々のことでは動かんよ。あまりベタベタの愛情は堪
忍して。今、岡崎の動物園では、250種類、1000の動物たちがよい子を待っています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
00/92-2-480
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通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

386 京都ニュース92 山林火災 1968 01:03 親子、消防隊 河川、大文字山

埃っぽい都会から逃れて、大きなおにぎり10個持ち。しかし、怖いのは焚火や捨てた
タバコから起こる山火事。大文字山から出火（失火？）、という想定で消防訓練。12
台のポンプと100本のホースで、銀閣寺から山の中腹まで、1700mも水を運びます。訓
練はOK、本番もよろしく頼みますよ。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
03/92-3-480

387 京都ニュース92 市民の予算決まる 1968 04:30

市民、看護師、保育士、子
ども、会社員、市職員、富
井市長

市内、京都市山科保育所、
大江・大原野、円山公園、
上鳥羽公園野球場、伏見区
役所深草支所

「京都ニュース　市民の予算きまる　京都市広報課」京都市の今年の予算が決まりま
した。　総額826億円　1年間市民とともに歩んだ富井市長が、自信をもって組んだも
の。　住みよいまちへ　最近、都市は歪んだ形で発展。交通事故は増え、空気は汚
れ、住宅は無計画に立ち並ぶなど。この都市発展のひずみから市民を守るため、安い
家賃の住宅の建設や道路の舗装、児童公園を重点に取り組み。交通戦争から市民を守
るため、交通安全施設も増やします。　子どもと母親に　未来を担う大切な子どもた
ちの健やかな成長を願って、お母さんが安心して働けるようにと、保育所作りや、か
ぎっ子のための学童保育所作り。子どもの教育は何にもまして大切なこと。今年の教育
費は7億も増やしました。　厳しい経済情勢にそなえる　ポンドショック、ドル防衛
と、このところ厳しい経済情勢。こうした波に押される市内の中小企業。企業経営の
体質改善を図り、運転資金の貸し出しをするなどして、積極的にバックアップ。　あす
の京都を　古い歴史を持つ京都。躍進する京都。　…（※まちづくり基本構想の図）
私たちの京都を、市民が住み、働き、憩うまちとして発展させるためのまちづくり。
右京区の大枝、大原野地区に、道路、学校、上下水道、保育所など、暮らしに必要な
施設をそろえたニュータウンづくり。　文化とスポーツを　京のまちに昔からある文
化財や伝統行事を守るのは、私たちの責任。円山公園には、祇園祭の山鉾の館がもう
すぐ完成。スポーツで健康をと、若い人々の声を反映して、新しく西京極や宝池に、
誰もが使用できるサッカー、バスケットなどのグランドや球戯場を建設。　みんなの
市政を　市政を市民のものとするために、職員は机を市民に向けて仕事。窓口も明る
く改善。何よりも人間を尊重する民主市政。その担い手は1人1人の市民。みんなで話
し合い、考えて、民主市政を前進させたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
02/92-4-480

388 京都ニュース93 水害シーズンに備えて 1968 02:22
救助隊,市民,ポンプ場職員,
作業員,訓練関係者

街中,山科川,ポンプ場(伏見
区),護岸工事現場,訓練場所

「京都ニュース　水害シーズンに備えて　京都市広報課」水害は、わたくしたちの家
を、土地を奪い、命さえも脅かします。この災害に備える京都市の対策は。長い間、
観月橋付近の水害の原因になっていた山科川もきれいに整備されて一安心。低いとこ
ろに流れ込む水を川へ送り返すために、伏見区には、こんなポンプを2ヵ所こしらえま
した。これで、いざという時には全市で15ヵ所、29台のポンプが働きます。雨が降る
と暴れ回る川には、やはり堤防の手入れが肝心。

 

桂川、千丈川と工事は進んでいま
す。しかし、なんといっても相手は大自然のこと。万一に備えて、今から水難救助と
水防の訓練。杭、土俵、ロープ、それに無線など、いろんな道具と方法を動員して水
を防ぎ、人を助けます。地元の消防団をはじめ、みんなが力を合わせて水と戦った一
日でした。もうすぐシーズン。おたくの対策は大丈夫ですか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
01/93-1-480

389 京都ニュース93 京都薪能 1968 00:43 演者,観客 能舞台
京都ニュース　京都薪能　―平安神宮―　京都市広報課」今日の初夏を彩る薪能。
赤々と燃えるかがり火が各流派の名手の舞台に風情を添え、若い人も交じる観客たち
を幽玄の世界へ誘い込んだひと時でした。
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ac.jp/mov/videoEmbed/14
07/93-2-480
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390 京都ニュース93 南青年の家オープン 1968 01:53 市民,富井市長 南青年の家

「京都ニュース　南青年の家オープン　京都市広報課」お待ちかねの南青年の家が完
成しました。青年の家は、働く若い人たちが一日の仕事を済ませてから、仲間たちと
自由に語りあったり、スポーツをしたり、本を読んだりできるみんなの施設です。
ゆっくりと寛げるロビー。将棋や碁も楽しめますし、1人で来ても相手には事欠きませ
ん。お茶やお花の稽古をする和室。お料理の講習も開かれます。体育室。一日の疲れ
も嫌なことも吹っ飛んでしまいます。たくましい身体を作り上げようと大張り切り。
富井市長も若い人たちは大好き。若者と語る市長の胸の内には、青少年のための秘策
が次々と考えられていることでしょう。音楽室、図書室。かたい本やむつかしいレ
コードばかりではありません。バレーとテニスができるグラウンドはナイターもOK。
こうして元気に遊び語り合うひと時が、明日からの仕事への意欲を生み、日本の将来
を担っていく若人を育てていくことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
08/93-3-480

391 京都ニュース93 ホームヘルパーの一日 1968 03:28

ホームヘルパー,高齢者,カワ
ギシさん,店員,市民,福祉職
員,カワギシさん家族

住宅,街中,東山福祉事務所

「京都ニュース　ホームヘルパーの一日　京都市広報課」ホームヘルパー。日本語で
言うと家庭奉仕員。主に身寄りのないお年寄りのお宅を回ってお手伝いをしていま
す。今市内で30人の奉仕員が活躍しています。その1人、東山区を担当しているカワギ
シさんはヘルパー5年のベテラン。週1回のこととて、することはいっぱい。お買い物
も、少しでも安いものをと遠くまで足を延ばします。1人暮らしのおばあさんの愚痴を
聞いてあげたり、相談に乗ったりするのも大切な仕事。このごろは物価が上がって暮
らしにくくなってきましたねぇ。今年から身体障害者の家庭へも訪問することになり
ました。体の不自由な人達にとって、この世の中は人一倍暮らしにくいもの。手とな
り足となって。福祉事務所に帰って一日の仕事を話し合うヘルパーさんたち。ここで
は所長さんの方が相談相手になっています。カワギシさんも一日の勤めが終わると、
お孫さんの出迎える家庭へ。息子さんたちとの団らんのうちに一日が暮れていきま
す。今日も出かけるヘルパーさん。お年寄りや体の不自由な人達の為に、政府も市
も、もっと力強く取り組むことが望まれています。市民の皆さんも一緒に考えていた
だきたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
05/93-4-480

392 京都ニュース94 動き出した新山科浄水場 1968 01:13 水道職員,記念行事関係者 新山科浄水場,住宅地

「京都ニュース　動き出した新山科浄水場　京都市広報課」新山科浄水場が給水を始
めました。増えてくる水の需要に備えて、昭和40年から工事に取り掛かっていたも
の。こうして一日2万4000tを山科や深草の一体に配水することになりました。総工費
58億円、一日の吸水能力15万tを持つ新山科浄水場が全部完成するのは昭和45年の予定
で、山ノ内、蹴上に次いで3番目の大きな浄水場になります。どんどん増えていく住
宅、それにつれて必要となる水。きれいな水をたっぷりお届けするため、着々と計画
が進んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
06/94-1-480

393 京都ニュース94
こども市会…自治71周年
記念

1968 01:03
小学生,富井市長,教育長,建
設局長,市関係者

市役所

「京都ニュース　こども市会　自治70周年記念　京都市広報課」「ただいまから、児
童模擬市会を開会致します。議第1号、交通安全わたくしたちの誓い制定についてを議
題といたします。市長さんの説明をお願いします。富井市長さん。」「わたくしたち
人間はこれで本当に幸せなのか…疑問を感じることが多々…」かわいい市会議員さん
の登場。これは京都市の自治70周年を記念して、市内の小学生による子ども市会。
「学校では、ここ2、3年間、特に交通事故をなくするために毎月…信号機や標識など
で、安全…」「事故をなくするために、大変努力しておって…」子ども達の厳しい質問
に市長・教育長もタジタジ。京都の街から交通事故をなくすために、子ども達は一生
懸命です。大人ももっと考えてほしいと訴えていました。　交通安全「わたくしたち
のちかい」　1　わたくしたちは、いつでも、どこでも交通ルールを正しく守ります。
2　わたくしたちは、どんなときでもあわてずに、ちゅうい深く行動します。　「実技
を通して学習しています。このような学習の際には、父や母にも来てもらって、親子交
通教室の形をとっています。また、1学期に2度、全校一斉下校を実施しています。こ
の方法は本校の…」「これより、表決をとります。本案は原案のとおり可決すること
に、賛成の方は起立を願います。」　3　わたくしたちは、交通のしくみをよく理解
し、交通事故のない明るい社会をつくるため進んで協力します。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
12/94-2-480
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394 京都ニュース94
働く母と子のためにー保
育所つくり

1968 02:10
市民,子ども,保育園職員,作
業員,富井市長,竣工式関係者

団地,保育所,淀保育所工事
現場,壬生保育所,久世保育
所,川岡保育所,福ノ川保育
所

「京都ニュース　働く母と子のために　―保育所づくり―　京都市広報課」（※『お
はなしゆびさん』）　増えてきた働くお母さん。その悩みは保育所が少ないこと。子
どもを安心して預けられる保育所がたくさん欲しいですね。　（※『マーチング・
マーチ』）　こうしたお母さん方の願いに応えようと、京都市は保育所作りに力を入
れています。工事を急ぐ淀保育所。10月には小さな主人公を迎える予定です。9月に開
かれた壬生保育所。久世保育所も完成しました。どうもお待たせしました。保育所は
まだまだ足りないのですが、京都市は昨年から3年間に30ヵ所を作る計画を進めていま
す。来年の春にはさらに5つ出来上がります。日本の、京都の将来を担う子ども達。優
しい保母さんに守られて健やかに育っていくことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
09/94-3-480

395 京都ニュース94 食品衛生監視員の一日 1968 04:30

市民,食品衛生監視員,クボさ
ん,弁当製造労働者,料理人,
店員

街中,弁当製造工場,調理場,
料理店,七条公設市場,下京
保健所,屋台

「京都ニュース　食品衛生監視員の一日　京都市広報課」夜明けとともに始まる食品
衛生監視員の仕事。食品衛生監視員は市民の健康を守って毎日38人が市内を回ってい
ます。下京保健所のクボさんもそのひとり。食中毒のよく起こる折詰弁当。料理は綺
麗な手で願いますよ。易しいようで難しい手の洗い方、もっと消毒液をつけて。おい
しそうなお弁当。ばい菌が付いていないか、ちょっと頂いて帰ります。悪い食品添加
物は使っていませんか。まな板や包丁は滅菌したガーゼに拭き取って調べます。お皿
やお茶碗は大丈夫？ちょっと油が残っているようですね。なんといっても直接扱う人
の意識が大事と、従業員の講習も何回か開いています。市場の豆腐屋さん、食料品
店、魚屋さんにも巡回指導。観光京都のお土産の検査も大切。登録票はありますか。
忙しいところお邪魔しますがちょっと見せてください。持って帰った食べ物は保健所
でまとめて検査。悪いものには警告や指導します。食べ物にあたったり、おかしいな
あという時はいつでもご相談ください。新しく飲食店を開く方のご相談にも応じてい
ます。食べ物Gメン・クボさんの仕事は夜も待っています。せっかくお楽しみのとこ
ろ、無粋なことですみません。京都市は市内から食中毒を出さないように食品衛生監
視員の活動を通して市民の健康を守っています。市民のみなさんも気をつけて欲しい
ものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
10/94-4-480

396 京都ニュース95-1 自治70周年を迎えて 1968 01:54

市民,富井市長,記念式典関係
者,木俣市会議長,オガワさ
ん,子ども,京響・少年合唱
団,消防（？）音楽隊

京都市役所,京都会館,こど
もの楽園

「京都ニュース　自治70周年を迎えて　京都市広報課」京都市の自治70周年記念式典
が盛大に行われました。会場の京都会館には2000人余りの市民が詰めかけ、挨拶に
立った富井市長は、市民の皆さんと一緒に地方自治確立のために努力したいと抱負を
述べました。木俣市会議長からもお祝いの言葉。参加者を代表して北区のオガワさん
が、愛する京都の街をみんなで立派に育てようと誓いました。末川立命館大学総長の
講演、京響・少年合唱団の演奏など、舞台と客席が1つになって祝い合いました。宝ヶ
池のこどもの楽園でも、自治70周年を祝ってちびっこ祭りが催されました。広いこど
もの楽園もこの日ばかりはちびっ子たちで大賑わい。市民みんなの参加で行われた自
治70周年記念行事の1コマでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
13/95-1-480

397 京都ニュース95-1 盲人センター開く 1968 02:00 市民 盲人センター

「京都ニュース　盲人センター開く　京都市広報課」千本北大路に盲人センターがで
きました。目の不自由な方々のための施設で、相談や訓練、それに休養室もあり、い
つでも利用していただけます。文芸作品も、耳で鑑賞してもらえるようにテープに吹き
込んで。活字に代わる点字の本も作られます。こうした作業にも善意ある人たちの協
力が寄せられています。図書室には、6700冊の点字の本、1000冊分のテープが利用者
をお待ちしています。テープや点字の本は電話一本で貸し出しています。センターを利
用する人たちが寄り合って、お茶・お琴などの趣味を通じて、和やかな心の触れ合い
が生まれていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
16/95-2-480

398 京都ニュース95-1
リレー・カーニバル（西
京極グラウンド

1968 01:12
行進隊,市民体育祭関係者,選
手,観客,婦人会

西京極陸上競技場

「京都ニュース　リレーカーニバル　西京極グランド　京都市広報課」秋晴れに恵ま
れた文化の日。西京極の陸上競技場でリレーカーニバルが開かれました。選手宣誓の
後、お年寄りも若者も思いっきり走ります。競技の合間には婦人会の皆さんの踊り。
グランドも観客も一生懸命。秋の日差しを浴びて本当に楽しい一日でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
15/95-3-480
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399 京都ニュース95-1 救急隊員の一日 1968 03:53

消防職員・救急隊員,負傷者,
市民,カワモトさん,医師・看
護師

中京消防署,御池西洞院,救
急車内,病院,街中

「京都ニュース　救急隊員の一日　京都市広報課」「はい…です。」「もしもし。」
「はいはい。」「救急車お願いします。」「はい、救急車場所どうぞ。」「あの御池
通のね、」「はい。」「西洞院の角なんです。」「どちら側ですか。」「あの、東北
角です。」「東北角ね、」「はい。」「どんな事故でした。」「あの、自動車と
ね、」「はい。」「バイクが衝突したんです。」「ああそうですか。」「はい。」
「けが人何人です。」「1人です。」「1人ね。」「はい。」「はい、わかりまし
た。」「はい。」「中京、救急出動指令。中京区御池通西洞院東北角、交通事故。負
傷者1名。」「中京区御池通西洞院東北角、交通事故。負傷者1名。おわり。」　サイ
レンの音　市民の命を守るため、10台の救急車と60人の救急隊員が、昼も夜も活動し
ています。中京消防署救急分隊長のカワモトさんもそのひとり。激しさを加える交通
戦争。増え続ける交通事故。今年はすでに1万2000回も救急車が出動しています。帰っ
てきたカワモトさんは事故のあらましを報告。朝の8時半からあくる朝の交代まで、出
動すること十数回。機械の点検や記録など、休む間もない24時間。お医者さんを交え
て、最新の救急技術の研究にも熱が入ります。迅速な救急活動を目指して訓練に励む
カワモトさん。今夜も出動して行く救急隊。事故を起こさないように、みんなで気を
つけたいものです。「中京、救急出動指令。中京区堀川通四条北西角、交通。負傷者2
名。中京区堀川通四条北西角、交通。負傷者2名。おわり。」　サイレンの音

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
14/95-4-480

400 京都ニュース96 師走のまちから 1968 03:49
剪定作業員,農業従事者,市
民,消防職員,警察官

街中,上賀茂の農地・農家,
北白川の農家,水尾の柚子
畑,越畑のビニールハウス,
松原京極商店街,屋内

「京都ニュース　師走のまちから　京都市広報課」今年も残すところあとわずか。街
路樹の枝はらいが始まると、木枯らしの冷たさが身に沁みてきます。失われゆく京の
味を守って、上賀茂のすぐきも、師走になると取り入れ、漬け込みに大わらわ。最
近、また注連縄をする家が増えてきました。ここ北白川の農家でもお正月が作られて
いきます。こちらは柚子の本場、右京区水尾。その風味は”ゆう”の呼び名で京都の
人々に親しまれています。お正月用の出荷で、猫の手も借りたいほど。お隣の越畑で
は新しい農業として、温室でシクラメンの花作り。赤、白、ピンクとカラーでお見せ
できないのが残念。繁華街は人、人、人。ボーナスも出揃ってなんとなく顔もほころ
んできますが。商店街もお客の懐を狙って大売り出し。お正月を迎える準備も整っ
て。慌ただしい年の瀬にはついうっかりしがちなもの。お宅の暖房器具は大丈夫です
か。消防局では年末の火災を減らそうと暖房器具の出張点検。市内の消防署でも、い
つでもご相談をお受けしています。警察の歳末一斉警戒も始まりました。忘年会で
ちょっと一杯も結構ですが、飲酒運転はいけません。事故を無くするのは貴方の心掛
け一つです。余すところ僅かで今年も過ぎ去ろうとしています。十分気を付けて、家
族みんなで楽しいお正月を迎えましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
17/96-1-480

401 京都ニュース96 青年指導者の講習会 1968 00:55 市民,富井市長 屋内,屋外

「京都ニュース　青年指導者の誕生　京都市広報課」若い人たちにとって悩みの多い
現代社会ですが、励まし合い結びあう青年グループがあちこちで生まれています。グ
ループリーダーの講習会。青年たちに地域活動やレクレーションで元気に活動してもら
おうと、実際（？）にわたって指導。1ヶ月にわたるセミナーを終えた指導者たちは、
自信とファイトを得たようです富井市長も出席して激励。修了証書を1人ずつ手渡すと
いう気の入れよう。明日をつくる青年たち。彼らの活動を期待したいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
18/96-2-480
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402 京都ニュース96 公害調査員の一日 1968 03:31
市職員,オカザキさん,市民,
調査員・研究員

(俯瞰)京都,屋内,屋外,公害
測定車内,街中,工場脇,衛生
研究所,比叡山山あい

「京都ニュース　公害調査員の一日　京都市広報課」山紫水明の街・京都の空も汚れ
を増してきました。公害のない、すみよい街にしようと、京都市は公害課を作って積
極的に取り組んでいます。どうすれば市内から公害をなくせるか、真剣に討論をする
担当者たち。新しく800万円で購入した公害測定車。市内のどこへでも移動して、煤煙
や排気ガスなどを自動的に測定します。公害に取り組む調査員のオカザキさん。12月
から大気汚染防止法ができ、煤煙（？）や自動車の排気ガスなどの監視や指導も強力
にできるようになりました。煙突、車の洪水が大気汚染のもと。流れ出る工場廃液。
京都の街から水俣病やイタイイタイ病のような痛ましい病気は出したくないもの。街
をパトロールするオカザキさん。やかましくて夜寝られないんです、変なにおいがする
んです、こんな苦情はどしどしお知らせください。市内200カ所に置かれた測定器も点
検してまわります。集めた資料は衛生研究所で分析します。検査を手伝うオカザキさ
ん。京都は盆地なので、冬になると暖かい空気が空にたまり、ちょうど蓋のように
なってスモッグの原因になります。この逆転層を調べるために比叡山に作った観測
塔。毎週1回、雨の時も風の時も10本の観測塔を点検してまわります。公害をなくし、
健康な街をつくるため、みんなが力を合わせて取り組みましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
19/96-3-480

403 京都ニュース97
火事のないまちに―消防
出初式

1969 01:57

消防職員・消防団員,富井市
長,蜷川府知事,木俣市会議
長,市民,子ども

京都会館前

「京都ニュース　火事のないまちに　―消防出初式―　京都市広報課」小雨降る中
を、新春恒例の消防出初式が京都会館前で開かれました。観閲（簡閲？）の後、富井
市長は、140万市民と消防職員、消防団員が一緒になって京都の街から火災をなくそう
と決意を述べました。来賓の蜷川知事からも消防職員に励ましの言葉。続いて、木俣
市会議長がその陰の苦労をねぎらいました。13年連続火災現象の記録は、世界にも例
を見ない、京都市民にとって誇りといえるものです。音楽隊を先頭に、消防職員800
名、消防団員1200名、消防車126台の堂々の分列行進。レンジャー訓練に続いて、地
下街や倉庫の火災に威力が発揮される科学消火などを披露。今年も、市民みんなに無
火災都市京都の建設を呼び掛けました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
20/97-1-480

404 京都ニュース97 胸を張って―成人の日 1969 02:15

新成人,成人式関係者,ナカガ
ワさん,ヤマヤさん,市民,富
井市長,グループサウンズ

京都会館,三十三間堂,市長
公舎

「京都ニュース　胸を張って　―成人の日―　京都市広報課」晴れやかな若者達の
顔。1月15日は成人の日。この日、京都会館では成人をお祝いして記念式典が開かれま
した。今年、新しく成人になった人は市内でおよそ4万人。ベビーブームのピークに
乗って戦後最高。成人を代表して右京区のナカガワさんが義務と責任の自覚を、そして
下京区のヤマヤ君が新しい時代のエネルギーにと決意の言葉も新たに厳しい社会へス
タート。喜びの2人。こちらは早速デートのお電話かしら。東山三十三間堂では新成人
250人が参加して恒例の通し矢。張り詰めた弦から放たれる矢は寒風を切って力強く飛
んで行きます。　…　一方、施設出身の若者達は市長公舎へ年に一度の藪入り。新し
く成人した若人には親代わりの富井市長が記念品を送り、グループサウンズと一緒に
楽しいひと時を過ごしました。新しいエネルギーの誕生を喜び、この若者達と手を繋
いでゆきましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
22/97-2-480
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405 京都ニュース97 まちづくり進む 1969 04:39

市民,作業員,食肉センター関
係者,子ども,富井市長,洛西
ニュータウン建設関係者

(俯瞰)京都,横断歩道,鴨東
線,双ヶ岡立体交差,観月橋
駅・観月橋周辺,工事現場,
食肉センター,青少年科学セ
ンター工事現場,学校,洛西
ニュータウン予定地

「京都ニュース　まちづくり進む　京都市広報課」建設の年、1969年。今年も京都市
は人間を大事にする行政を進めていきます。交通事故から市民の命を守る道づくりも
急ピッチ。鴨川の東、今出川通と疎水の間を結ぶ鴨東線。山陰線と丸太町通を跨ぐ
双ヶ岡立体交差は3月末に完成。京都市の周辺部を結ぶ外環状線、伏見の観月橋から枚
方バイパスを通って京阪国道を結ぶ3キロの延長工事も着工。来年3月の万国博には間
に合わせようと急いでいます。これが完成すれば、京都市内の通過交通は緩和される
ことでしょう。牛の解体から卸しまで一貫して行う食肉センター。建物面積8000㎡、
一日に牛330頭、豚300頭を処理できます。青少年科学センターの工事も着々進んでい
ます。天文台やプラネタリウム、実験室、工作室など自然科学を学習する施設がたく
さんあり、5月には皆さんをお迎えすることができます。人口の増えてきた周辺部で
は、小学校、中学校の分校作りも盛ん。右京区の大枝・大原野。新しい町づくりの1番
バッター・洛西ニュータウン。富井市長も、市民の暮らしを第一にと積極的に取り組
んでいます。緑の自然に囲まれた丘陵地帯。自然美と調和した人口4万4000の新しい街
が出来上がります。歩行者専用の道路、ここにも人間を大事にということが活かされ
ています。学校・公園・ショッピングセンター・病院などの揃った本格的なニュータ
ウンの完成が待たれます。大枝・大原野地区に続いて、京都市全体の街づくり計画も
この春には発表される予定です。あすの京都を住みよい街にと、建設は急ピッチで進
んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
21/97-3-480

406 京都ニュース98 友情の灯ともる 1969 01:27
富井市長、出席者、ゴール
ドストーン夫妻

市役所前広場

「京都ニュース　友情の灯ともる　－ボストンのガス灯－　京都市広報課」姉妹都
市・ボストンから贈られたガス灯が、市役所前広場に着きました。点灯式で、富井市
長は、「京都、ボストン両市民の友情の灯を、いつまでも灯し続けたい」と挨拶。ボ
ストンの市民を代表して、ボストン京都委員会のゴールドストーン委員長夫妻が列
席。ボストン市民の希望で、古式通り、ガスで点灯。このガス灯は、両市民の友情の
光を交換しようというもので、京都からは、昨年、石灯籠を贈りました。ボストンの
街角を五十数年間照らしてきたガス灯は、これからは京都の夜を淡い光で包み、市民
に安らぎを与えてくれることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
23/98-1-480

407 京都ニュース98 伝統産業を守る人 1969 03:51

茶道教室の先生・生徒、ヤ
ギトラゾウさん、マエハラ
トシオさん、工場労働者

茶室、西陣織工房、手描き
友禅工房、工場、空き地

「京都ニュース　伝統産業を守る人　京都市広報課」京都とともに生きてきた、西陣
織と友禅。それは、人の心を豊かにしてくれる。500年、数多い人の力で、西陣織は支
えられてきた。表彰されたヤギトラゾウ（？）さんもその1人。手織りの帯を手掛けて
50年。西陣織古来の手法に草木染の感覚を織り込んで、ヤギさん独特の帯地を作り上
げた。無心に糸を走らせる手、機を踏む足。額の1本1本の皺には、伝統が生きてい
る。手織りでしか出ないその味が、人間を感じさせ、人々に喜ばれる美しさを支えて
いる。手描き友禅も、京都ならではの産業である。物心もつくかつかない8つのときか
ら60年。この道で生きてきた、マエハラトシオ（？）さん。墨絵の味を染めに取り入
れ、認められた。草花模様を描けば他の追随を許さないマエハラさんの筆先には、長
い年月生きてきた伝統の重さと輝きがある。こうした基盤の上に、西陣織や友禅は、
京都の産業として大きく伸びようとしている。それを担うのは若い人たち。ヤギさんや
マエハラさんの芸術的な表現を、近代システムの中で活かし、育んでいくのは、現代
に生きる私たちの務めと言える。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
25/98-2-480
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408 京都ニュース98 着々実る市民の声 1969 02:55
市民、富井市長、作業員、
子ども

会議室、安朱保育所建設現
場（東山区山科）、京都市
上京保育所、南保育所（九
条大宮）

「京都ニュース　着々実る市民の声　京都市広報課」富井市長を囲んで地域ごとに開
かれている、市長と市民の集いも、始まって以来160回を数えました。話し合いで出て
くる意見は、みんな日常生活に結び付いたものばかり。中でも、働くお母さんから望
まれているのは、保育所の増設。これに応えて、保育所づくりは急ピッチ。その1つ、
東山区山科の安朱保育所。乳児60人を収容することができます。新たに幼児30人を収
容できるよう増築された、上京保育所。こちらは、九条大宮の公団住宅の中につくら
れた、南保育所。乳児・幼児を合わせて120人の元気な声を聞けるのも、もうすぐ。雨
の日にも楽しく遊べるお遊戯室はもちろん、清潔な給食設備、車の騒音に悩まされず
に赤ちゃんが眠れるようにと、いろいろ気を配っています。元気に遊ぶ子どもたち。
これからの政治を良くするのは、若い人の力。京都市は、この発言を活かす努力を続
けています。市政は市民とともに進めるもの。市民の皆さんもどしどし参加し、発言
してください。その皆さんの意見が、発言が、民主市政を支え、明日の京都を住みよ
い街にする力となるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
28/98-3-480

409 京都ニュース99 よいこにプレゼント 1969 02:41
新生児、看護師、親子、富
井市長、市民

病院、市内、大宮交通公
園、青少年科学センター

「京都ニュース　よいこにプレゼント　交通公園・青少年科学センター　京都市広報
課」今日も誕生する新しい命。この子たちを健やかに育てるのは、私たち大人の責任
です。ところが、子どもたちの周りは車の洪水。昨年1年間に、36もの幼い命が、車の
犠牲になっているのです。遊びながら交通ルールが身に付くようにと、北区大宮につ
くられた交通公園。五月晴れのこどもの日、富井市長も出席して公園開き。ゴーカート
や自転車で小さなまちを走ります。横断歩道では必ず止まります。大人のドライバー
も見習ってほしいですね。交通教室で勉強も始めています。小さい子どもには三輪車
乗り場。車のない道で、楽しそう。本物の蒸気機関車もあります。京都のよい子のた
めに、はるばる丹後からやってきました。2万㎡の敷地は、楽しい施設でいっぱいで
す。一方、伏見区深草に青少年科学センターが完成。科学に強い市民を育てようと工
夫された設備の数々。実験学習室や工作室、自由に実験や観察ができる展示室。プラ
ネタリウムはいながらにして、星の世界へ案内してくれます。こうして、京都市の若い
世代づくりは、着々と進んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
27/99-1-480

410 京都ニュース99 計量検査員の一日 1969 03:19

市民、計量検査員、タカハ
シさん、トクダさん、ガソ
リンスタンド従業員

魚屋、計量検査所、ガソリ
ンスタンド、市場

「京都ニュース　計量検査員の一日　京都市広報課」上手なお買い物は、値札だけで
なく、目方もしっかり見ることです。市の計量検査所。ものさし、はかり、ますな
ど、計量器と呼ばれるものが、正確か、使い方は正しいか、目を光らせているところ
です。準備OK、今日も定期検査に出かけます。お店やお医者さんの使うはかりは、年
に1回、検査を受けなければなりません。経験豊かなタカハシさん。この仕事を始めて
14年。トクダさんは、タカハシさんと組んで5年。合格したはかりには、刻印を打っ
て、「合格」のラベルを貼ります。お店のはかりは、必ず受けてくださいね。定期検
査が済むと、ガソリンスタンドの立入検査。タクシーやガス、水道のメーターも、正
確かどうか、抜き打ちに調べます。自動車や家庭でよく使われている、プロパンガス
の検査。ボンベの重さを確かめてから入れてくださいよ。計量だけでなく、はかりの
正しい使い方も指導しています。奥さん、ちょっと失礼。ベテラン・タカハシさんの
目は厳しい。抜き打ち検査のほかに、街のお店やデパートで実際に品物を買ってきて
検査もします。公設市場には、自由に使っていただけるはかりが置いてあるのをご存
じですか。「少し足りないのじゃないかしら？」、こんなときはどんどん利用してくだ
さい。今年の秋には、市内のほとんどの市場に置かれることになっています。計量検
査員は、こうして毎日、消費者の生活を守っているのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
26/99-2-480
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411 京都ニュース99
まちのドーナッツ化に備
えて

1969 02:45
市民、作業員、子ども、市
職員、富井市長、消防隊

市内、区役所（区不明）、
深草合同庁舎、川西合同庁
舎、御室消防出張所、双ヶ
岡立体交差

「京都ニュース　まちのドーナツ化に備える　京都市広報課」 都市のドーナツ化現
象。田んぼや林に替わって立ち並ぶマイホーム。右京、伏見、山科のあたりは、急激
に人口が増えてきました。毎日、区役所の窓口に殺到する、異動届。ここに住む人々
の暮らしを守るために、市は施設づくりに大わらわ。学校の新設。桂東小学校、桃山
東小学校、安朱小学校が開かれ、子どもたちを迎え入れています。私たちの生活に大
切な水道も、新興住宅街へと、工事は急ピッチ。ますます増える人口に合わせて、深
草合同庁舎が仕事を始めました。区役所と保健所、それに誰でも使える市民ホールが
あり、地域のセンターとして利用を待っています。富井市長も市民とともに、この完
成を喜びあいました。右京区川西出張所は、支所に昇格。保健所や水道局の仕事も一
緒に行う、合同庁舎として誕生したのです。恐ろしい火事に備え、御室消防出張所が
できました。増える車。道路はますます狭くなっています。都心と西部を結ぶ動脈、
双ヶ岡立体交差の開通。京都市は住みよいまちを目指して、今日も建設を進めている
のです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/14
24/99-3-480

412 京都ニュース100 こどもを危険から守ろう 1969 02:48

子ども、富井市長、市職
員、市民、作業員、農家、
市会議長

市内、学校、宝が池子ども
のスポーツ広場

「京都ニュース　こどもを危険から守ろう　京都市広報課」あなたの子どもさんでは
ありませんか？子どもたちは、どんなところでも遊びます。あまりにも多すぎる、危な
い場所。京都市では、市民のみなさんと一緒に、子どもを危険から守る運動を進めて
います。地域を見て回った富井市長は、お母さん方とこれからの対策を考えました。
この運動で、危険なところが市内に2000か所も見つかりました。できるものから、早
速工事にかかります。川の縁にガードレール。農家の人と力を合わせて、野壺に蓋
を。今年は、住宅地に近い1000か所に柵や蓋をする予定。危ない場所は1つも見逃さな
いようにと、溝の蓋1枚でも直しています。お母さん方も子どもを守るため、立て札を
作って呼びかけ。この運動はこれからも続け、危険な場所をなくし、さらに安全な遊
び場を作るようにしていきたいものです。その先駆けとして、市では、宝池に、子ども
のスポーツ広場をつくりました。市役所前の広場も、日曜日には開放しています。他
にも子どもが遊べるところがあれば、教えてください。スポーツ広場の開園の日に
は、よい子たちと一緒に、市長、市会議長もフォークダンス。お母さんも、子どもた
ちと一緒に楽しい1日。明日の京都をつくる子どもたち。遊びは、子どもたちの生活の
すべて。のびのびと元気に育つように、私たち大人が、もっと考えなければならない
のではないでしょうか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
48/100-1-480

413 京都ニュース100 夏にひろう 1969 02:13
親子、お囃子、市民、法
師、野球選手

長刀鉾練習所、鞍馬、野球
場、プール

「京都ニュース　夏にひろう　京都市広報課」「黒鉄の　夏の風鈴　鳴りにけり」。
私たちの先人は、涼しさを、肌だけでなく心でも捉えてきた。激しさと哀しさを調和
させた祇園囃子は、町衆の心意気を現代の若者に脈々と伝え、京童に夏の到来を告げ
る。1000年の伝統を持つ、鞍馬の竹切り。法師が振り下ろす太刀には、豊作を願う
人々の祈りが込められている。星空の下で繰り広げられるドラマ。カクテル光線に浮
き彫りにされて、観衆を興奮のるつぼに引き入れる。燦々と降り注ぐ太陽、豊かな
水。自然は、我々に生命力を与えてくれる。夏。人も、木も、草花も、大きく、そし
てたくましく成長する季節である。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
49/100-2-480
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414 京都ニュース100 日脳にとりくむ 1969 04:02
親子、看護師、防疫事務所
職員

予防接種会場、京都市防疫
事務所、市内、山中

「京都ニュース　日脳にとりくむ　京都市広報課」恐ろしい日本脳炎のシーズンが
やってきました。今年も、たくさんの人が予防注射を受けました。市衛生局防疫事務
所。伝染病が発生したとき、患者の収容や家の消毒などをします。新しく係もこしら
え、設備も整えました。また、日本脳炎などの伝染病を出さないように、予防にも力
を入れています。日本脳炎の運び屋、コガタアカイエカのボウフラを探して、薬を撒い
ていきます。人家の間にある田んぼにも、薬を撒いてボウフラ退治。池、溝などでボ
ウフラを採集して、その生態を調べます。成虫の蚊はどのあたりに多いか、どれくら
い飛ぶのかなどを調べます。蚊は、ドライアイスから出る炭酸ガスにひかれて集まっ
てきます。また一方では、集まりやすい河原や草原に蚊帳を吊って、蚊を生け捕り。
防疫事務所の職員は、全部で32名。24時間、私たちを伝染病から守っているのです。
集めてきた蚊やボウフラの研究。今までの調査で、蚊は一晩に4キロ以上も飛ぶことが
分かりました。富井市長ご自慢の、ヘリコプターによる薬剤散布作戦。日本脳炎を防
ぐため、今年は1200ヘクタールの水田のボウフラ退治。京都のまちから日本脳炎を出
さないようにと、防疫事務所の職員は、日夜、努力を続けています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
52/100-3-480

415 京都ニュース101 現代に生きる伝統産業 1969 02:50

京焼職人、日本画家、市役
所職員、こけし職人？、仏
師、若者、外国人

窯、工房、市役所、京都市
染織試験場、京都市クラフ
トセンター

「京都ニュース　現代に生きる伝統産業　京都市広報課」京都の人々の生活から生ま
れ、その中に生きてきた伝統産業。それは、日本的な情感を謳い、私たちの心を和ら
げてくれる。しかし、押し寄せる近代化の波に押しつぶされようとしている。その1つ
の現れとして、これら伝統産業を受け継ぐ若い人々が少なくなってきている。市でも
育英制度を設け、わずかながらも若い人々の希望の灯とし、係員もこれらの人々と対
話を交わしながら、積極的に後継者づくりに取り組んでいる。不安定な賃金、労働時
間。こうした苦しい環境の中にあっても、伝統産業の尊さを知る若者たちは、その灯
を絶やすまいと努力を重ねる。現代から未来に生きる伝統産業は、これらの若者たち
の力に支えられている。殺伐な機械文明の中にあって、心を豊かにしてくれる湯呑1
つ。ここにも若いエネルギーと、現代に生きる伝統の輝きがある。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
56/101-1-480

416 京都ニュース101 秋こんにちは 1969 02:36
子ども、市民、神輿担ぎ、
踊り手、市職員

球場、市民美術アトリエ、
市郊外

「京都ニュース　秋こんにちわ　京都市広報課」セミの声がやっと静まった球場に繰
り広げられる、音と光のページェント、ナイターコンサート。真っ黒に日焼けした子
どもが、若人が、グラウンドいっぱいに人の華を咲かせます。時折野を渡る、爽やか
な風。市民美術アトリエ。お嬢さん方にも制作の秋。すすきの波を分けて、教育委員
会の巡回文庫・コジカ号がやってきました。やあ、ご無沙汰。一段と黒くなりました
ね。小さな図書館には、子どもたちの夢がいっぱい。山間のまちに一足早く訪れた読
書の季節。お父さん、お母さんも、一息入れて仲間入り。図書係のおじさんたちは、
静かな秋を次のまちに運んでいきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
50/101-2-480

417 京都ニュース101 理想のまち建設へ 1969 03:43
市民、市職員、作業員、富
井市長

市内、市役所、大江、大原
野

「京都ニュース　理想のまち建設へ　京都市広報課」年々住みにくくなる都会。車や
人は増え、交通事故や公害に悩まされる住民。所せましと住宅が立ち並ぶ、街の周辺
部。監視の目をかいくぐる違反建築や危ない宅地造成も後を絶たない。需要に追い付
けない公営住宅や公団住宅。こうした中で富井市長は、人間の暮らしを取り戻そう
と、大枝・大原野地区に、理想のまち、洛西ニュータウン計画の実施に着手しまし
た。図面を引くその手、その目にも、市民の願いが込められているのです。計画の第1
段階は土地の確保。生活を支える土地。お百姓さんの土への愛着は、また格別です。
土地の所有者と、納得のいくまで話し合いが続きます。協力を得た土地では、早速測
量が始まり、洛西ニュータウンづくりは第2段階へ踏み出しました。緑に囲まれ、人と
車が分離された道路、学校、公園、そして市場など、すべてがそこに住む人本位に考
えられた理想的なまち、洛西ニュータウン。その計画は、市民の夢を乗せて、すでに
歩み始めました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
51/101-3-480
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418 京都ニュース102
トピックス・日米市長、
商工会議所会議のため渡
米

1969 01:08
富井市長、青木市会議長、
会議出席者、市民？

市役所、大阪国際空港？

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」10月18日、富井市長は、アメリカのロ
ングビーチで開かれる第10回日米市長・商工会議所会頭会議に出席のため、日本側の
団長として青木市会議長らと出発しました。市長はこの後、ボストン、パリなど、欧
米の都市を視察しました。その成果は、今後の京都市のまちづくり、市民の福祉向上
にと、大いに活かされることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
54/102-1-480

419 京都ニュース102
トピック・西京極トレー
ニングセンター～健康な
体つくりのために

1969 01:15 市民
西京極トレーニングセン
ター

とかく便利な世の中に、ままならぬは、太りすぎ。食欲の秋の総決算でもないでしょ
うが、スタイルづくりに懸命の奥様方。健康な身体づくりに加えてストレスの解消に
もなると、大賑わいの西京極トレーニングセンター。奥様ばかりではございません。パ
パも、坊やもどうぞ。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
57/102-2-480

420 京都ニュース102
トピック・京都市71周年
自治記念～市政協力者感
謝状授賞式、市民の集い

1969 01:03
市民、富井市長、青木市会
議長、蜷川知事

京都会館？

今年は、京都市が独立して71周年の自治記念日。市民みんなの力で住みよいまちをつ
くろうと、富井市長と青木市会議長が呼びかけ。市政協力者など1002人、76団体に表
彰状、感謝状が贈られました。蜷川知事も、住民のための地方自治を育てようと激
励。夜の部・市民の集いには、おなじみの市民寄席も登場するなど、多彩な行事で記
念日を祝いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
53/102-3-480

421 京都ニュース102 園芸指導員の一日 1969 02:53
市民、市職員園芸係、農
家、ハチダさん

花屋、市役所、果樹園、市
郊外

「京都ニュース　園芸指導員の一日　京都市広報課」慌ただしい暮らしの中で、心を
和ませ、潤いを与えてくれる花。最近、花を愛する人は増える一方。市民に美しい花
を、また、農家に新しい収入源をと、京都市では花づくりに力を入れています。市の
園芸担当者は十数人。市内の花の需要の半分は京都で作ろうと、大張り切り。果樹園
芸も盛ん。水尾の柚子。日本の料理に欠かせないこの香りに、古い歴史が流れていま
す。柿、梅、栗も、京都の気候や地質に合って盛ん。近く、ぶどう園をつくる話も進
められています。種や苗のお世話、肥し、資材の扱い方から植え付けと、話し合いは
続きます。山の寒いところでは、立地条件を活かして、チューリップ、スズラン、バ
ラ、オミナエシの花づくり。花背や越畑などでつくられる花は、長い冬を過ごし、少
し遅れて都にお目見えします。市では、来年春、花と緑のまちづくり運動を進めよう
と、今準備をしています。越畑で、土づくりの指導をするハチダさん。地元の人の意
欲も高く、議論することもしばしば。時には経営上の相談にも乗ります。経済の高度
成長とやらで急速に都市化が進む中で、新しい農業として、園芸が年々伸びているの
です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
55/102-4-480

422 京都ニュース102
「ごみの山」を公園に～
伏見区横大路。西部清掃
工場建設工事（大江）

1969 03:00
ゴミ処理作業員、富井市
長、工事作業員

伏見区横大路、西部清掃工
場建設予定地（右京区大
江）

「京都ニュース　「ごみの山」を公園に　京都市広報課」いやな臭いや煙で評判の悪
かった、伏見区横大路のゴミの山。十数年来、ここに積み上げたゴミや灰は、80万t。
これではならじと、富井市長は、46年までにゴミの山を緑の丘に変えることにしまし
た。このため隣に買収した土地は西京極球場の10倍。ここに、8t積みダンプで6万台分
のゴミを移し替えます。埋立地には土をかぶせて運動公園にと、夢は広がります。こ
の工事に必要な経費は、およそ8億円。横大路一帯は、緑に包まれた憩いとスポーツの
広場として生まれ変わろうとしています。一方、年々増えるゴミに備えて、右京区の大
江に西部清掃工場を建設。ゴミは、今では5年前の2倍。市内から1日およそ1300tも吐
き出されます。46年に工場が完成すると、1日に600tを処理します。煤煙の出ないオー
トメーション装置など、設備も完全。まず始めた工場への道づくりも、国道をまたい
で立体交差。交通を止めないために真夜中の大工事。係員は真剣そのもの。この西部
清掃工場の建設費は、しめて21億円。1日も放っておけないゴミの処理。清潔な環境と
住みよいまちづくりを目指して、作業は着々と進んでいきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
58/102-5-480
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423 京都ニュース103
トピックス　1970年幕明
け

1970 02:36

参拝客、僧侶、美濃部東京
都知事、富井市長、長門裕
之、南田洋子、蜷川知事、
市民

寺、スタジオ？、平安神
宮？、応接間、証券取引
所？

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」1970年代が明けました。新春にあたっ
て、東京都知事の美濃部さんと富井市長は、おなじみの長門裕之・南田洋子夫妻と一
緒に、新春放談会。交通問題、公害と、悩みの多い大都市の中で、みんなが生きがい
のある暮らしを目指して。住民との話し合いをモットーとする2人は、何事も人間中心
にと、話は弾んでいきます。府・市協調して住みよい京都にと、蜷川知事と富井市長
は、市民の方々を交えて今年の抱負を語り合いました。日本人の心のふるさと、京
都。京都の将来は、そして、市民の暮らしを守り、文化を育てるには。今年は人間復
活の年と決め、みんなの力で、京都に生きることに喜びを感じる、そんなまちにしよ
うと話していました。暮らしと切り離せない経済界もスタート。今年を経済の繁栄だ
けでなく、私たちの暮らしも向上する出発点としたいものです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
59/103-1-480

424 京都ニュース103
中央卸売市場　第2市場開
く－食肉市場－

1970 01:08
市民、富井市長、青木市会
議長、食肉業者

中央卸売市場第2市場（南
区吉祥院）

「京都ニュース　中央卸売市場第2市場開く　－食肉市場－　京都市広報課」私たちの
食卓に欠かすことのできない、お肉。京都市に、全国でも珍しい食肉専門の市場、中
央卸売市場第2市場が、南区吉祥院に完成しました。富井市長は、「消費者にも生産者
にも喜ばれる公正な取引と、卸売価格の安定を図りたい」と挨拶。続いて、青木市会
議長もお祝いの言葉。近代的な屠畜場では、1日に600頭の牛や豚を処理できます。こ
れからは、市内の食肉センターとしてお役に立つでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
61/103-2-480

425 京都ニュース103 すすむ道路建設 1970 04:38 建設作業員、市民 市内

「京都ニュース　すすむ道路建設　京都市広報課」繁栄から取り残された人間性を取
り戻すためのまちづくりが進められている。人々を、まちを生き返らせるには、道を
つくり、車をスムーズに流すことが先決である。鴨東線、南禅寺道、久世橋通、外環
状線、中山向日町線、宇多野嵐山・樫原線、丸太町通、千本通と北山通の延長。宇多
野嵐山・樫原線。それは、史蹟や観光資源の多い桂川西側の動脈としての役割を果た
す。蹴上と天王町を結ぶ南禅寺道の工事も、一部完成した。車の洪水で人が通れない
道には、歩道が新設された。動物園を訪れる子どもたちも、これで安心だ。河原町通
のバイパスとして、鴨東線の工事も急がれている。出町柳と丸太町通を結ぶ4車線も、
やがて開通する。東山通や五条通を走る車の多くは、京都のまちを通り抜けるだけ
だ。この通過交通を排除するために、山科から枚方バイパスを結ぶ外環状線、伏見・
観月橋の工事も急ピッチで進む。この工事は、最終電車の通り過ぎた真夜中、氷点下
の寒さの中で、始発までのわずかな時間にやり遂げなくてはならない。担当者の表情
は真剣だ。京阪本線、宇治線、近鉄線の3本をまたぐ大工事は無事完成。京都市が昨年
来続けてきた道づくりも、1つ1つ完成に近づいている。これも、市民の力強い協力が
あってこそと言えよう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
60/103-3-480
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426 京都ニュース104
青い空の見えるうちに
―公害ー

1970 02:18
衛生局職員（公害課職
員？）、インタビュアー

市内

「京都ニュース　青い空の見えるうちに　－公害－　京都市広報課」公害課職員）3回
目、リンゲラン？濃度3コンマ0。4回、リンゲラン？濃度3コンマ0。ほとんど一定で
す。風があるんで、かなり濃度は低めに出てるんですけども―ナレ）産業の進歩が招い
た、いろいろの公害。公害課職員）－のリンゲラン？濃度で、どのぐらいの濃度出て
ます？公害課職員）まぁ、ほとんど出てないんですけどねぇ。ナレ）イタイイタイ病や
四日市ぜんそくのような悲惨な公害の起こっていない京都は、公害といっても今一つ
分かっていない人が多い。インタビュアー）京都の空気の汚れはいかがですか。公害
課職員）ま、公害課の方でね、毎日測ってるわけですけども。まぁ、盆地ですから
ね、空気は、ま、どうしても澱んでしまって。ね、自動車の排気ガスやとかね、煤煙に
よって。年々、まぁ、悪くなってる。まぁ、最近は特に、まぁ、ひどくなっておりま
してですね。で、大阪や東京に比べて、非常に、まぁ、それを上回る日もあるわけで
すわ。インタビュアー）人体に影響はいかがですか。公害課職員）京都ではね、南部
方面が特に、まぁ、煤煙で汚れておりましてね。大体市民の、まぁ、5％の人が、ま、
いろいろ影響を受けてる。で、市中心部の方では自動車の排気ガス。ま、これによっ
ての影響ってのが、相当、まぁ、出てるわけですね。ナレ）市の公害課で呼びかけて
いる、自動車のアイドリング調整。一酸化炭素は人や街路樹の大敵。この調整で、成
果も上がってきた。工場騒音、工場廃水。魚も棲めない川が増えている。この対策と
して、市公害課の開発した工場廃液の汚れを取る装置。工場がこんな機械を着けてく
れれば、京都の水はもっともっと綺麗になるのだろう。青い空の見えるうちに、みん
なが力を合わせて、京都のまちを公害から守らなければならない。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
29/104-1-480

427 京都ニュース104 京のよさを守ろう 1970 01:32

理事長佐伯近鉄社長、会長
富井京都市長、副理事長白
石京都新聞社長、理事湯浅
湯浅電池社長、常務理事三
崎妙法院門跡、理事千裏千
家家元、理事会員

市内の寺社（三十三間堂、
平安神宮など）、会議室

「京都ニュース　京のよさを守ろう　－文化観光資源保護財団発足－　京都市広報
課」美しい自然に恵まれ、1000年もの間、都であった京都は、数多くの文化財を持
ち、日本人の心の故郷と言われています。京都の優れた文化遺産を守り、次の時代に
引き継いでいこうと、文化観光資源保護財団が作られ、このほど、第1回の理事会が開
かれました。理事長　佐伯　近鉄社長。副理事長　白石　京都新聞社会長。富井　京
都市長。常務理事　三崎　妙法院門跡。理事　湯浅　湯浅電池社長。理事　千　裏千
家家元。財団では、広く全国の人々に呼びかけ、国民の宝、文化観光資源を守ること
にしました。この事業を進めるために、今年中に、10億円の基金を集めることを目標
にしています。京の良さを守り、日本人すべての財産を守り続けるのは、現代に生き
る私たちの責任です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
30/104-2-480

428 京都ニュース104 明るくなった横断歩道 1970 01:23
救急隊員、市民、工事作業
員、富井市長、子ども

市内、島原口

「京都ニュース　明るくなった横断歩道　京都市広報課」交通事故で失われる尊い
命。人の命を大切にと、富井市長は夜の横断歩道に照明灯を増やしました。この照明
灯は、400Wの箱型水銀灯。横断歩道の照明にと、京都市が特に開発した新型で、全国
でも初めて。第1号の設置？には、交通事故ゼロの願いを込めて、富井市長の手で点
灯。市内に600本取り付けられたこの照明灯は、ドライバーにも好評。今夜も車から歩
行者を守っています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
31/104-3-480
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429 京都ニュース104 若杉学園の一日 1970 03:15

子ども、若杉学園職員（教
員、バス運転手、園長）、
富井市長、市民

若杉学園、市内、展覧会会
場

「京都ニュース　若杉学園の一日　京都市広報課」生まれてくる赤ちゃんの20人に1人
は精神薄弱者。つまり、知恵遅れだと言われる。知恵遅れの子どもたちに仕事を教え
る、私立若杉学園。ここに毎日通う生徒は60人。障害を持った子どもたちも、人間と
して幸せになる権利はある。同じ悩みを持つ仲間と過ごす時が、彼らにとって一番楽
しい時だ。木箱やブロック作りに頑張る子どもたち。社会で立派に働けるように訓
練。ここに働く職員は、園長以下17人。「タンバリン」タンバリンを叩く音「タンバ
リン」タンバリンを叩く音。音楽を通して養う協調性。楽器の音　「タンバリン」
タンバリンを叩く音　「タンバリン」　タンバリンを叩く音。両親と先生とが力を合
わせて築く、子どもの幸せ。日本では、こうした福祉施策が非常に遅れており、この
子達にとって、世間の風はことのほか冷たい。国や自治体の、より真剣な取り組みが
望まれている。毎年開かれる、精神薄弱者福祉展。作品には、子どもたちの汗と油が
にじみ出ている。富井市長も、「精神薄弱者の問題を、自分たちみんなの問題として
考えてほしい」と強調。京都市でも、学園を卒業した人々のための職業訓練施設の建
設を進めている。「すべての児童は人として尊ばれ、社会の一員としてよい環境の中で
育てられる」と、児童憲章に謳われてはいるが。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/16
33/104-4-480

430 京都ニュース105 火災からいのちを守る 1970 02:52 救助隊,消防職員,市民
ビル火災訓練現場,アパート
廊下,屋内,住宅地,戸建て住
宅

「京都ニュース　火災からいのちを守る　京都市広報課」本番さながら、真剣な救助
訓練。市民の皆さんの協力で京都市内の火災は年々減っているのに、火事で亡くなる
人は増える一方。市民の命を守って救助隊は活動を続けている。ところで、皆さんは
もし火事が起こったらどうなさいますか。「こんにちは。あの、消防局ですけど
も。」「あの、奥さんこのビルでですね、もし火事がいったとしたら、どうして知りま
すか。」「そうですね、あの、ベルで知りますね。」「非常ベルで知りますね。」

 

「今、下の方から火事になったとしたら、奥さんならどうして逃げられますか。」
「やっぱしエレベーターで逃げるわね。」「ねえ。」

 

「エレベーターの中で停電にな
ればどうします。」「さあ、どうしよその時。」「この部屋から一番近い非常口は
知っていますか。」「えーとねえ、この廊下の突き当りですか。」「…。」「奥さ
ん、ちょっと失礼します。」「はい。」「あの消防局ですけども。」「はい。」「も
しもですね。」「はい。」「ここであの火事になったとしたら。」「はい。」「奥さ
んならどうされますか。」「はい、あの、先ね119番に電話して、それから消火器で消
します。消火が到着するまでに。」「ああそうですか。」「はい。」「2階でお休みに
なっててですね。」「はい。」「もしも下から燃えてきたとしたら。」「はい。」
「火事になったとしたら、奥さんならどこに逃げられますか。」「さあ、そうです
ね。まあ、2階の窓から飛び降りるのと違いますかしらん。はい。」「えー、あの、こ
ういったですね。えー、あの、ロープに結び目を作って。」「はい。」「えー、まあ
ご家庭でいざの時のために用意をしていただいていると。また、あの、普段使われてい
る物干し竿なんかをいざの時にですね、ああいうんに使って、えー、まあ逃げるという
ことですね。すでにこういうことはもう市内で実際に使ってられるところが、まああ
るわけ…」皆さんの家庭で、職場で、今この場所で、もし火事が起こったら。さあ、
どうして知らせましょう。一番近い非常口は。避難器具の置き場所は。使い方はご存
知ですか。悲しい犠牲者を出さないために、普段から十分注意してください。

  

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
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431 京都ニュース105 トピック(春） 1970 02:07
子ども,動物園職員,市民,作
業員

川辺,京都動物園,街中

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」聞こえるでしょう。水の表に流れてい
る春の歌声が。聞こえるでしょう。子供達の元気な声が。動物園のゾウさんも君の来
るのを待っている。宇宙ロケットのようなすてきなお家。チンパンジーやオランウー
タン、そしてゴリラのジミーくんにベベちゃん。洒落たお家はとってもお気に入り。
みんなで、よいこの来るのを待っているよ。みんなで仲良く遊ぼうよ。明るい日差し
の動物園で。子供たちの歓声が聞こえている。街に花や緑をいっぱいに。目抜き通り
に置かれた大きな植木鉢、フラワーポット。赤・黄・紫、色とりどりの可愛い花が
いっぱい。あなたは気がつきませんでしたか。京都の街のあちこちに、こんな小さな
可愛い花が咲いているのを。慌ただしい人々の心に安らぎと潤いを与えてくれるで
しょう。市民みんなの力で、京都を花と緑がいっぱいの楽しい住みよい街にしていき
ましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
62/105-2-480

432 京都ニュース105 ぞくぞく開通幹線道路 1970 03:12

交通管制センター職員,道路
開通式関係者,建設省次官,富
井市長,市民

街中,交通管制センター,鴨
川東岸線,南禅寺道,久世橋
通,外環状線,桃山町弾正島
周辺,宇多野嵐山樫原線,
双ヶ岡交差点付近,丸太町通
延伸区間

「京都ニュース　ぞくぞく開通！幹線道路　京都市広報課」「京都市内では、東大路
五条で南行きが700m、西大路五条で北行きが300mと混んでいます。国道関係では、
国道24号線の宇治市大久保の交差点と観月橋の交差点でやや混んでいます。以上、交
通管制センターからお伝え致しました。」街は、車でいっぱい。京都市が進めてきた
みちづくりも、市民の皆さんの協力で次々と完成しまして、去る42年から工事にか
かっていた鴨東線。鴨川の東側を、今出川通から丸太町通りまでの2キロ。河原町通り
の交通緩和に役立つことでしょう。南禅寺道、これは天王町から仁王門通りまで。市
の南部、工業地帯の重要な幹線道路、久世橋通。外環状線、観月橋から宇治川沿いに
横大路の旧国道1号線まで3キロ。2年がかり、工費42億5000万円で完成。テープを切
る、建設省次官と富井市長。国道1号線の通過交通はこちらに回り、市内の交通マヒの
解決に大きく役立ちます。西の外環状線ともいえる宇多野嵐山樫原線。丸太町通りと
国道9号線を結ぶ重要な幹線道路として開通。一部完成していた丸太町線、国鉄花園駅
から嵐山まで4キロ、総工費17億円で全線開通。人口の増えてきた右京と、市中心部を
結ぶ通勤幹線道路として、また嵐山方面への観光ルートとして、地元の皆さんの期待も
大きい。道はそこに住む人々の暮らしを守るためにあるもの。京都市のみちづくりは
市民の皆さんの協力でこれからも積極的に進められていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
64/105-3-480

433 京都ニュース106
お待たせしました・かし
の木学園

1970 01:10
市民,富井市長,開所式関係
者,かしの木学園長

かしの木学園

「京都ニュース　お待たせしました　・かしの木学園　・身障者福祉会館　京都市広
報課」精神薄弱者の施設、かしの木学園が西大路三条に完成しました。鉄筋コンク
リート2階建てのこの施設は、特殊学級を卒業した人たちに独り立ちできる技術を身に
つけてもらおうと作られたもの。学園の中には色々な作業室や食堂もあり、設備も
整っています。ここで作られるのは陶器、紙箱、それにエプロンなどの簡単な縫い物
で、工賃ももらえることになっています。市長から鍵を受け取る園長。よろしく頼み
ますよ。この施設の誕生を待っていた関係者の喜びはひとしお。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
65/106-1-480

434 京都ニュース106
お待たせしました・身障
者福祉会館OPEN

1970 01:16 市民,富井市長,開所式関係者 身体障害者福祉会館

一方、体の不自由な人のためのセンター、京都市身体障害者福祉会館が完成。開所式
で富井市長は、身体障害者の皆さんの文化センター、訓練の場として大いに利用してく
ださいと挨拶。憩いの場として談話室や図書室などもあり、1人でもサークルででも使
えます。機能訓練や悩み事の相談室も作られています。一番大切な機能回復訓練には
専門の講師が指導。歩行訓練のための平行棒。足に力をつける練習機。体力づくりの
設備が整っています。京都市では市民の皆さんの協力で、恵まれない人々の幸せを高
める仕事にこれからも力を入れていきます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
66/106-2-480

435 京都ニュース106

トピックス・市役所前に
イタリアフィレンツェか
らのブロンズ像（プッ
チーノ像）

1970 01:08 富井市長,記念式典関係者 京都市役所前

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」 市役所前にかわいい子どものブロンズ
像が建てられました。これは、京都の姉妹都市、イタリアのフィレンツェから友情の
印として贈られてきたものです。除幕式では、これからもお互いの市民の間で友情を深
めていきましょうと市長の挨拶。イタリアからは、カサルディ（？）夫妻が出席。プッ
チーノはフィレンツェの街の守り神。皆さん、かわいがってやってください。飛び跳
ねるイルカを抱いた小さな坊や（？）。ブッチーノはイタリア語でかわいい子。京都
の皆さん、仲良くしてくださいね。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
67/106-3-480

https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1162/105-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1162/105-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1162/105-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1164/105-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1164/105-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1164/105-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1165/106-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1165/106-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1165/106-1-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1166/106-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1166/106-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1166/106-2-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1167/106-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1167/106-3-480
https://www.arc.ritsumei.ac.jp/mov/videoEmbed/1167/106-3-480


通番 フィルム名 シークエンス名 製作 総時間 登場人物 撮影場所 内容 リンク
京都ニュース　映像一覧表

436 京都ニュース106
・京響の新指揮者に渡辺
暁雄氏就任

1970 00:57
富井市長,渡邉暁雄,観客,京
響

屋内,ホール

市民の交響楽団・京響に新しい指揮者、渡邉暁雄氏が決まりました。渡邉さんは、京
響は素晴らしい、このように市民に愛されている楽団の指揮ができるのは大変うれし
いと富井市長に挨拶。早速行われた渡邉さんの就任披露。第124回定期演奏会。チャイ
コフスキーの『交響曲第5番』など。これからの京響の活躍ぶりにご期待ください。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
69/106-4-480

437 京都ニュース106 ・国道162号笠峠起工式 1970 01:02
富井市長,蜷川府知事,起工式
関係者,作業員

起工式会場,笠峠,工事現場

富井市長、蜷川知事出席のもとで行われた笠峠の起工式。この笠峠は北区の小野郷か
ら府下京北町を通り、日本海に抜ける重要な幹線道路。国道162号線にあります。4キ
ロの間、急勾配・急カーブが続く笠峠。これをトンネルで結び、2キロに短縮、道幅も
広げます。総工費12億4000万円をかけ、府と市が力を合わせて進めるこの工事が完成
すると、162号線の難所もなくなります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
71/106-5-480

438 京都ニュース106 マイカーと駐車場 1970 03:22 市民,警察官

住宅地,銀行,風呂屋,街中,五
條警察署,駐車場,寺社,紫明
通堀川無人駐車場,疎水南駐
車場

「京都ニュース　マイカーと駐車場　京都市広報課」くるま、便利なものではありま
す。増えるわ増えるわ、今や市内で我輩の仲間は21万台。奥様のお買い物にもお供し
ます。銀行のご用も車の中からOK。我輩は、お風呂屋さんにもお供します。我輩の仲
間をたくさん増やしては、自分は片隅を歩く人間ども。右へ曲がるな左へ行くな。
ルールとは難しいものである。道は人間のもの。違法駐車撲滅を目指して覆面パト
ロール隊の出動。お巡りさんもあの手この手と忙しい。動く我輩は意気揚々だが停ま
るとなると、休み場所が大変である。空き地があれば、どんなところにも駐車場が。
仏さま、どうも失礼。浮世には身の置き所がなくてね。かしこみかしこみ慎みて駐
車。お神酒はご法度。15ヵ所ある市営駐車場。それももういっぱい。紫明通堀川にで
きた無人駐車場。世はまさにオートメ時代。全て機械仕掛けである。料金箱に100円硬
貨を入れると、ゲートが開くという最新式のものである。市内の駐車難解消に一役。
川の監督は府、駐車場を作るのは市。力を合わせて疎水の上の駐車場も大幅に拡張。
車の下を水の流れる。大わらわの毎日である。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
68/106-6-480

439 京都ニュース107
初夏の祭典、葵祭、ミス
インター、三船祭、ち
びっこ

1970 03:16

子ども,市民,葵祭関係者,ミ
スインターナショナル,三船
祭関係者,着ぐるみ,富井市
長,こどもまつり関係者

川,京都御所,京都市役所前,
大堰川,宝ヶ池

「京都ニュース　初夏の祭典　京都市広報課」木々は緑に輝いて、頬なでる風も爽や
か。葵草かかるや鴨の丑の日の(?)。その昔、豊作を祈って始められたという葵祭は、
1400年の歴史をその中に示している。勅使・検非違使など王朝時代の文官や武官が、
牛車、風流傘などを交えてのでやか（艶やか？派手やか？）都大路を巡行する趣は、
わたくしたちを千年の昔に誘い込みます。立てば芍薬座れば牡丹歩く姿は百合の花。
選りすぐりの美女が、世界の国からこんにちは。それぞれお国自慢の民族衣装の、ミ
ス・インターナショナルが京の街をパレード。水面に映える龍頭船。嵐山は車折神社
の三船祭。供（？）の船では、爽やかな清流の舞。水に浮かぶ見物のボートの間を
縫って、繰り広げられる大宮人ののどかな舟遊び。初夏の大堰川は、およそ5万の観衆
で埋まった。こちらは、宝が池の子供の楽園のちびっこ祭り。この日集まったちびっ
こ達はおよそ1万人。子供は私たちの宝。交通事故の心配のないこの楽園で楽しく過ご
してくださいと、挨拶する富井市長。お母さん代表も、子供を大切にしようと挨拶。
子供たちみんなでくす玉を割り、ちびっこ祭りはスタート。お友達のパレードに拍
手、人形劇にゲラゲラ。僕も私も、一生懸命の玉入れ。盛り沢山の催しにみんな大喜
び。古くて新しい街の心をそのままに、様々なカーニバルで京都の初夏は幕を開きま
した。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
70/107-1-480

440 京都ニュース107
トピックス―歯のサービ
スセンター

1970 00:38
歯科医,助手,患者,見学者,富
井市長

京都歯科医師会館

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」歯は、健康の見える窓。歯科医師会の
お医者さんや府・市の協力でできた歯のサービスセンター。歯についての相談、治
療、そして全国で初めての精神薄弱や身体障害の子供さんの特別な治療設備もありま
す。一昨年から市が始めた小学生の虫歯治療を（？）無料にする仕事と並んでこれか
らの活躍が期待されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
72/107-2-480
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441 京都ニュース107
トピックス・児童公園つ
くり

1970 01:11 作業員,子ども
住宅地,大高児童公園,公園,
団地,石原野上児童公園工事
現場

家の周りを車が走る。事故は増える一方。京都市の遊び場造りも進んできました。5月
中に完成した児童公園は18箇所。木陰は、お年寄りや小さい子供を夏の暑い日差しか
ら守ります。区画整理で道や住宅地を造る時には、必ず児童公園も計画に入れていま
す。今年もまた、新しい児童公園が8箇所誕生。山科には、家族連れで楽しめるスポー
ツ公園も作ります。子供達を、家の中やテレビの前から輝く太陽の下に誘い出すため
に、公園造りは着々と進んでいます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
74/107-3-480

442 京都ニュース107

すすむこどもの教育、分
校つくり、負担軽減、難
聴学校、プール作り、学
童保育所

1970 02:16
子ども,教師,作業員,開所式
関係者,市民

学校,教室,難聴学級,プール
工事現場,学童保育所

「京都ニュース　すすむこどもの教育　京都市広報課」人口のドーナツ化に応えて、
周辺部に分校6つと本校1つが新学期からスタートしました。京都市が進めている教育
費の父兄の負担を軽くする施策も、毎年予算を増やし4年目の今年は総額6億円。理科
や工作などの実験の費用や材料代、図書費、暖房費、プールの水代、給食設備費な
ど、義務教育の無償化へ一歩一歩前進しています。耳が聞こえにくいために、普通の
授業が受けられない小学生のための難聴学級。この教室も軌道に乗り、今年からは各
学年ごとにクラスができ、生徒たちも熱心です。1校1プールを目指すプール造りも急
ピッチ。今年中に17箇所が完成する予定。鍵っ子のため、市が乗り出した学童保育
所。伏見区の淀に造られたのは、市内で26番目。開所式で富井市長は、教育に熱心な
地元の皆さんの協力もあり立派な施設ができ大変嬉しいと挨拶。増えてくる共働き家
庭。この子達の憩いの家として、学童保育所は今年中には5箇所作る計画です。教育は
京都の、そして日本の未来を作る仕事。京都市はこれからも人づくりに力を入れていき
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
73/107-4-480

443 京都ニュース107 雨季にそなえて浸水防除 1970 01:35 作業員,ポンプ場職員
鴨川工事現場,川,万帖敷町,
排水路,ポンプ場

「京都ニュース　雨季にそなえて　京都市広報課」時には、手のつけられない暴れん
坊になる水。この猛威から、市民の暮らしを守るため、市は富井市長の指示で今年は
昨年の2倍、10億円あまりを浸水対策につぎ込む。川の底を浚え、堤防を直す。それ
に、排水路を整備して水の溢れるのを防ぐ。排水路の金網に溜まるゴミ。このゴミが
浸水を生む。これなどはみんなが気をつければ確実に防げる人災。大雨が降ると川の
水が排水路から逆流するところには、ポンプをつけて備える。今年はこのポンプを3箇
所新設、6箇所は改良して馬力を上げる。厳しい自然から、市民の暮らしを守る戦いは
今日も続けられている。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
83/107-5-480

444 京都ニュース108
京の夏　　夏の風物詩と
日脳対策

1970 02:37
薪能演者,市民,農家,豚予防
接種職員,母子,医師

平安神宮,街中,田んぼ,住宅
地,屋外,病院

「京都ニュース　京の夏　京都市広報課」深淵のはやめ暮れゆく薪能（？）。夕闇が
迫るとかがり火が入り、夜空に響く笛鼓。野外の舞台は、夜空に映えて、観衆を幽玄
の世界に誘い込む。京都の夏は、この薪能で始まる。輝く太陽。おおいばりで立ちは
だかる入道雲。1本1本丁寧に植え付ける手には、わたくしたち日本人の何千年の歴史
が流れている。政府の減反政策もどうなったのやら。1年間の垢を落とす大掃除。叩け
ば埃が出るのは畳ばかりではありませんよ（？）。恐ろしい日本脳炎も、夏がシーズ
ン。市衛生研究所の調査で、日本脳炎のヴィールスは豚の体の中でどんどん増えること
が分かった。そこで京都市では、人間様より一足お先に豚の予防接種。全国で初めて
の試みである。市内1万頭の豚くんは、とんだ迷惑。さらに大事なことは予防接種。病
気にかかりやすい65歳以上のお年寄りは、今年から摂取料を無料にしました。このほ
か、昨年に続いて小中学生の半額公費負担、夜間接種も続け、日本脳炎から市民の皆
さんを守る努力を続けています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
75/108-1-480
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445 京都ニュース108
くらしを守る建設すすむ
西部清掃、南清掃、東山
青年の家、新山科

1970 02:50
作業員,起工式関係者,富井市
長,浄水場職員

北清掃工場（？）,西部清掃
工場建設現場,南清掃工場・
横大路埋立地,東山青年の家
起工式会場,新山科浄水場

「京都ニュース　くらしを守る建設進む　京都市広報課」1日400tのゴミを処理する北
清掃工場。しかし、皆さんのご家庭から出るゴミは増える一方。この増えるゴミに追
いつこうと、市では右京区大枝に、1日に600t処理できる西部清掃工場を建設中。総工
費は締めて21億5000万円。この工事は来年春に完成。公害のない衛生的な工場造りは
今日も続けられている。長い間ご迷惑をかけていた、横大路にあるゴミの埋め立て
地。このゴミの山を、緑に包まれた憩いとレクリエーションの場に変えようと、7億
7000万円をつぎ込んだ作業も着々と進んでいます。働く青年たちに待ち望まれていた
東山青年の家が、東山区役所の裏に鉄筋3階建て、工費7000万円で着工。来年1月には
市内で5番目の、若者の憩いの場がお目見えします。昭和40年から工事にかかっていた
新山科浄水場もこのほど出来上がりました。操作はすべてオートメーション。綺麗な
水を飲んでもらおうと総工費58億円、5年の歳月をかけたもの。将来の人口増加に備え
て作られたこの浄水場は、一日15万tの水を皆さんのご家庭にお届けします。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
76/108-2-480

446 京都ニュース108 今年こそ水の事故０へ 1970 02:43

子ども,看板設置員,市民,市
消防局救助隊,被救助者役,富
井市長

プール,屋外,川べり,川,小学
校プール

「京都ニュース　今年こそ水の事故0へ　京都市広報課」危ない川べりに立てられる、
水泳禁止の看板。毎年、水死事故はほとんどが保津川、嵐山、桂川、疏水などの禁止
区域で起こっています。色鮮やかな水着姿が、若者の季節を謳歌。お肌を焼くのも結
構ですが、少しは水にも浸かってはいかが。水難事故0を目指して訓練に励む市消防局
救助隊。市内7カ所にある救助隊は、いつでも出動OK。事故が起こったらすぐに119
へ。危ない場所では泳がないように十分気をつけてくださいね。子どもたちに、水に
もっと親しんでもらおうと、市が進めている学校プール造り。子どもたちの代表と一
緒に、テ－プを切る富井市長。全市の小学校にプールを作る計画も年々進み、今年は
17校に完成。君はどれくらい泳げるの。なに、カナヅチだって。今年こそ、このプー
ルで暴れまわって水を征服しようじゃないか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
77/108-3-480

447 京都ニュース109 でるわ!でるわ!大型ごみ 1970 02:33 市民,清掃職員
ゴミ置き場,住宅街,横大路
埋立地

「京都ニュース　出るわ！出るわ！大型ごみ　京都市広報課」10月から始まった、大
型ゴミの収集。大型消費時代を反映してか、古くなったタンス・応接セット・冷蔵
庫・テレビと出るわ出るわ。市民の皆さんには、なかなか好評。ご家庭で持て余して
いた大物が、どっさり吐き出されて、1日に大型ダンプ100台分。予想以上のゴミに予
定が狂い、特別仕立てのトラックもフル運転する始末。使い捨てのご時世とはいえ、
これだけ集まるとは。横大路のゴミ埋立地は、あちこちに大型ゴミの山。長い間お役
に立っていた火鉢や、まだまだ使えそうな家具など、デラックスなゴミも大型ブル
ドーザーで押しつぶされておしまい。「最近は古くなった家具や電気製品を屑屋さんが
持っていってくれませんので、大型ゴミ集めてもらうのは大変助かります。」「まだ
使えると思って置いてあったがらくたがたくさん溜まって、家の中が狭くてしょうが
なかったんですがおかげでさっぱりしました。」当分の間、てんやわんやの京都市の大
型ゴミ集めです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
78/109-1-480
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448 京都ニュース109
道路を人間のものに　買
物、散策、通学、遊ぎ道
路、四条ひろば

1970 03:22
市民,子ども,音楽隊,舩橋職
務代理,舞妓

住宅地,伏見大手筋商店街,
街中,高台寺前（？）嵯峨野
（？）,遊戯道路,四条通

「京都ニュース　道路を人間のものに　京都市広報課」もともと道は人間のもの。暮
らしに欠かせないものです。そこへ押し寄せてきた車。人間は歩くことすら危うく
なってきました。「道を人間の手に取り返そう」、富井市長の呼びかけは、市民の皆
さんの間に大きな反響を呼びました。伏見大手筋のお買い物道路。これをきっかけに
続々誕生した車締め出しの道。京の良さは歩いてどうぞ。マイカー観光お断りの散策
道路。東山・高台寺前の清水道、右京の嵯峨野などあちこちにできました。通学道路
は市内45カ所に。これでお母さん方も一安心。お家の前の道が、こんなに面白い遊び
場とは知らなかった。日曜日だけとはいえ、地元の皆さんの努力が実を結んだ遊戯道
路。11月3日、18万人の人出で賑わった四条広場。今年の正月、京都のメインストリー
ト四条通を人間に解放しようと富井市長が呼びかけ、それから11ヶ月、色々な障害は
ありましたが地元の人たちをはじめ多くの皆さんの努力でできたもの。市長に代わり
舩橋職務代理の解放宣言。この広場の実現を、人間尊重の姿勢を進める上に役立てて
いきたい。どうぞ、一服しておくれやす。床机に野点傘、そして舞妓さん。京情緒も
たっぷり。広場がオープンして30分後には、自動車排気ガスなし、一酸化炭素0ppm。
僕の車はUターン禁止関係ないよ。歩行者天国は落書き天国にも早変わり。道とは何な
のか、改めて考える機会を与えてくれた昼下がりでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
80/109-2-480

449 京都ニュース109 衛生研究所をたずねて 1970 02:50 母子,市民,研究所職員 京都市立衛生研究所,店頭

「京都ニュース　衛生研究所をたずねて　京都市広報課」チクロが入ってるんじゃな
いかしら。お台所を預かる奥さん方も大変ですね。私たちの健康を守る市立衛生研究
所。早速訪れた奥様方。消費者コーナーは、私たちの身近な食品衛生を中心に分かり
やすい展示室。簡単な実験は、あなたの手でやっていただけます。おや、こんなもの
にも食品添加物が。富井市政の大きな目標、市民の健康を守る基礎となる研究をする
ところ。総合検査室。チクロが入っていないか、野菜に農薬が残っていないか、体に
良くない食品添加物は使われていないか。今年の夏は、日本脳炎患者0。コガタアカイ
エカを一年中飼って日本脳炎の研究をしています。日本脳炎ヴィールスはどこで冬を越
すのか、カエルや蛇を使っての研究。科学の発達した今日でも、分からないことはた
くさんあります。ウサギを使って、空気の汚れ具合の研究。仕事場や街中の空気を人
工的に作って、人間への影響を調べます。大気汚染管理センター。市内5ヶ所の観測
データーが自動的に送られ、空気の汚れ具合をキャッチ。私たちの周りには、健康を
脅かすものがたくさんあります。私たちの健康は、私たち自身で守ることが大切で
す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
79/109-3-480

450 京都ニュース110 15年連続火災減少達成 1971 04:05
市民,消防職員・消防団員,子
ども

出初式会場,住宅地,住宅,ア
パート,ホテル,屋内

「京都ニュース　火事のないまちに　―消防出初式―　京都市広報課」新春恒例の消
防出初式。15年間連続して京都の火災を少なくすることができました。これこそ市民
の皆さんと消防とが力を合わせて成し遂げたのです。火を消す消防から火を出さない
予防消防へ。あなたのご家庭へ防火診断。危ないところは？消火器は？増えてきたア
パートなどの高層ビルの点検も一件（一軒？）ずつ。人のたくさん集まるホテルや旅
館などは十分注意して非常口、避難ばしご、消火栓など一つ一つ念を入れて点検してい
きます。もし火事が起こったら隣近所にも迷惑がかかります。火事を出さないよう
に、大きくしないように消火器も一家に一本は備えてください。最近は優れた警報機
もできています。なんと言ってもかけがえのないのは人の命。寝たきりのお年寄りに
は非常ベルをつけました。産業の発展とともに色々な危険なものが家庭にも入ってき
ました。ご家庭を守る奥様方にとっては、消化器の使い方などはもう常識。火災が増
え続ける大都市の中で、例を見ないと言われている連続火災現象。出初式では消防職
員・消防団員も胸を張っての分列行進。これこそ、市民の皆さんのたゆみない努力が
実を結んだのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
81/110-1-480
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451 京都ニュース110
トピックス―こどもお茶
会

1971 00:57 幼稚園児,先生 幼稚園（北区）

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」子ども達のかわいいお茶会。北区のあ
る幼稚園でお茶の手ほどき。始めた頃は窮屈そうだった子ども達も今ではすっかり板
についた感じ。お先にいただきます。ともあれ騒がしいこのご時世に、静かなひと時
を過ごすのも無駄ではないようです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
82/110-2-480

452 京都ニュース110
トピックス・ゴリラの赤
ちゃん

1971 00:39 動物園職員 岡崎動物園
こんにちは。僕は岡崎の動物園で生まれたゴリラの赤ちゃんです。ゴリラが日本で生
まれたのは初めて。今はちょっと寒いのでお家の中に閉じこもっていますが、4月頃に
は皆さんにお会いできると思います。その時にはお友達になってね。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
86/110-3-480

453 京都ニュース110
にぎわう青少年科学セン
ター

1971 02:55
子ども,先生・センター職員,
市民

青少年科学センター

「京都ニュース　にぎわう青少年科学センター　京都市広報課」2年目を迎えた青少年
科学センターは毎日元気な子ども達や市民の皆さんで賑わっています。展示室ではパ
ネルや機械を使って科学の謎を分かりやすく説明。およそ60の展示品は自分の手でス
イッチを押して楽しく勉強できるものばかり。分からないことや難しいことは担当の
先生が詳しく教えてくれます。実習教室。ここには学校ではできない大掛かりな設備
の要る実験や工作を中心に。限りなく進む現代の科学。その成果をみんなのものに
と、お父さんお母さんを対象とした市民教室も開かれています。私たちを、いながら
にして星の世界へ運んでくれるプラネタリウムはセンターご自慢の一つ。果てしなく広
い宇宙へ、また神話の世界へと私たちを案内してくれます。宿題もテストもどっかへ
飛んじまえ。回を重ねるごとに好評の市民天体観望会。150倍の大望遠鏡で覗いた月の
世界。このほか、科学センターには暮らしの中に活かせる科学の知識がいっぱい。皆
さんのご利用をお待ちしています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
84/110-4-480

454 京都ニュース111 新市長に船橋さん 1971 03:33
永末英一,舩橋求己,報道関係
者,選挙関係者,市民,政治家

京都市役所前,投票所,開票
所,街中,会見場

「京都ニュース　新市長に舩橋さん　京都市広報課」市政は私にお任せください。2月
1日から20日間にわたる市長選挙がスタート。高まる市民の関心の中で、立候補者5人
が各々の政策を掲げて激しい選挙戦を繰り広げました。投票日の21日は、お天気に恵
まれた日曜日。行楽の前に家族連れで、買い物かごをされた主婦など真剣な表情で一
票を投じました。心配されていた有権者の皆さんの出足も好調。投票率59%。市長選
挙では新記録と、市民の関心の高さを示しました。開けて22日は開票日。8時30分から
市内37ヶ所の開票所で一斉に開始。市民の審判は誰に下るか。選挙速報が接戦を伝え
る中で、昼前に新市長は元の市助役舩橋さんと決定。報道陣のフラッシュを浴びなが
ら、お祝いに駆けつけた市民の皆さんや蜷川京都府知事と喜び合う舩橋さん。2月26
日、舩橋さんは、公選5人目の市長として初登庁。市役所の前では、およそ2000人の市
民が集まって歓迎。「わたくしは、140万市民の期待に応えて、明るい清潔な民主市政
（民主主義？）を進めることを、ここに改めて市民の皆様方に固くお約束申し上げる
ものでございます。」多くの市民の激励に応えて、力強く決意を述べる舩橋さん。京
都市は、この舩橋新市長の方針のもとに、市民本位の明るい民主市政を進めていきま
す。　万歳、万歳、万歳

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
85/111-1-480

455 京都ニュース111 トピックス・春近そう 1971 01:57 祭礼関係者,市民 醍醐寺,北野神社

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」伏見・醍醐寺の五大力さん。庶民の幸
せを願って受け継がれてきた儀式も数々。春雨の降りしきる中で行われた、恒例の鏡
餅持ち上げ競争。力自慢の若者18人が力を競い合いました。「ああ、もちあがらんわ
あ。」140キロのジャンボ鏡餅に悪戦苦闘の1日でした。春の訪れを告げる梅の香り。
東風吹かば匂ひおこせよ梅の花あるじなしとて春な忘れそ。数多くある京の行事の中
でも、春を呼ぶ代表的な北野神社の梅花祭。うららかな日差しの中で、心和むひとと
きでした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
89/111-2-480
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456 京都ニュース111 にぎわう東山青年の家 1971 02:41 市民 屋内,京都東山青年の家

「京都ニュース　にぎわう東山青年の家　京都市広報課」中小企業で働く若者たちの
悩みは、気楽に余暇を過ごす施設の少ないこと。東山区役所の裏に、市内で5番目の東
山青年の家がこのほど完成。若者たちで賑わっています。一歩入ると、ちょっとした
ホテルのロビーにでもいるよう。毎日、働く仲間と話し合ったり、くつろいだりする
若者たちでいっぱい。静かな図書室、これからあなた好みの本も揃えますから、ご希
望をどうぞ。他の青年の家にはないミーティングルーム。クラブ活動に、討論会に、
色々な催しに使えます。すぐ役に立つ、家庭料理も一緒に勉強できます。和室は本格
的な茶室になっています。お茶・お花と、ヤングパワーもここでは神妙。ボディービル
や体育施設は、どこの青年の家でも人気の的。ここの体育室は、高い天井を活かして
バドミントンもできるのがご自慢。青年たちにとって、決して住みよくはない現代社
会。しかし、こうした活動が明るい明日への力ともなるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
87/111-3-480

457 京都ニュース112
新しい農業をめざして―
灰方園芸団地

1971 01:31 農家
洛西ニュータウン予定地,灰
方園芸団地

「京都ニュース　新しい農業めざして　―灰方園芸団地―　京都市広報課」京都市
が、大枝・大原野地区一帯に計画を進めている洛西ニュータウン。美しい緑に囲まれ
た新しい街づくり。その建設のために土地を手放した農家の人々に、新しい形で農業
経営を続けてもらおうと市が作った園芸団地。ニュータウン予定地にほど近い灰方に
できた温室は、温度も自動的に調節できる最新式です。初めての採り入れは済みまし
たが、経済的に成り立つにはまだまだのようです。創意や工夫を活かし、新しく生き
ようと農家の人々は意欲を燃やしています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
91/112-1-480

458 京都ニュース112 トピックス―白川女行列 1971 00:52 白川女行列,子ども,市民 街中

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」花いらんかな。白川の里から露に濡れ
た花を朝もやの京の街に届ける姿も、見かけなくなって久しい。平安京の頃、宮中に
花を届けたという故事に倣って、白川女の行列が都大路を練り歩く。手ぬぐい、脚絆
に前だれ姿で。花は人の心を結びつける。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
88/112-2-480

459 京都ニュース112 トピックス―山林防火 1971 01:17
子ども,市民,ボーイスカウ
ト,消防職員

橋（貴船？）,山中,川辺

青い空、白い雲は僕たちを元気にしてくれます。みんな外へ出ましょう。僕たちボー
イスカウトは消防署のおじさんと一緒に、ハイキングのお兄さんたちに山火事の注意
を呼びかけました。春は空気が乾燥しているので、野や山でのタバコの吸殻・焚き火
の後始末が一番危ないのだと教えてもらいました。自然を火災から守るために、僕た
ちも頑張らなければと思いました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
92/112-3-480

460 京都ニュース112 若草寮の仲間たち 1971 03:06
完成式関係者,舩橋市長,オオ
ツカ理事長,入寮者,指導員

若草寮

「京都ニュース　若草寮の仲間たち　京都市広報課」知恵遅れの人の施設、若草遼が
千本北大路・船岡山公園の近くにできました。ここに住んでそれぞれの勤め先へ通う
仕組みで、自治体が作ったものとしては全国で2番目。完成式で舩橋市長は、障害を持
つ人々の幸せのため頑張りたいと挨拶。障害児福祉協会オオツカ理事長に市長から
キーを手渡します。市内の色々の職場で働く青年たち。真面目さが買われて、どこで
も評判が良い。1日の仕事を終えて、みんなが寮へ帰るのは6時過ぎ。今この寮に、11
人の仲間がいます。障害者への理解もだんだん深まってきましたが、まだまだ世間の
風は冷たいのが実情です。学校を卒業した人が社会へ出て働く一方、同じ悩みを持つ
者同士が一緒に話をし生活するところに大きな意味があるのです。指導員を囲んで
の、団欒のひととき。こうした中から、逞しい社会人としての心構えも生まれてきま
す。ともすれば、強いものだけが生き残ろうとするこの社会で、障害者や日の当たら
ない人々の幸せを図ることが地方自治体の大きな仕事と言えるのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
90/112-4-480

461 京都ニュース113
車なし人間広場ひらく―
岡崎文化公園―

1971 01:51

市民,子ども,舩橋市長,
フォークバンド,伝統芸能演
者

岡崎公園周辺

「京都ニュース　車なし人間広場ひらく　－岡崎文化公園－　京都市広報課」花と緑
がいっぱい。自動車も来ない、空気もうまい。岡崎の一帯を車なしの人間広場として
オープン。舩橋市長の解放宣言。歩け、歩け、われらの道。弾む心、跳ねる足。おじ
いさんも、お母さんも、僕も、私も歩く。共に笑い、共に遊ぶ親子。道路の主人公に
なった人間。共に歌い、共に語る若者。何かいいムード。怪獣、ロケット、宇宙船も
飛び出す、ちびっ子たちの泥んこ広場。道路、公園いっぱいに繰り広げられたお茶、
お花、伝統芸能などの催しを、市民も観光客も心ゆくまで楽しみました。わずか5日間
でしたが、この広場は、人間尊重の姿勢を進める上に大きく役立つことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
94/113-1-480
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462 京都ニュース113 トピックス―葵祭 1971 00:59 葵祭行列,観客 京都御所

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」青葉が萌える頃、都大路に繰り広げら
れる絵巻物。「地に落ちし 葵踏みゆく 祭かな」。今から1400年前、豊作を祈って始め
られた、葵祭。勅使、御供、御所車。葵の葉を付けて街を練り歩く。風流傘、斎王。
平安朝貴族の面影が偲ばれる。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
93/113-2-480

463 京都ニュース113
トピックス―勧修寺観光
農場

1971 00:55 子ども（幼稚園児？）,先生 観修寺観光農園

こんなところをご存知ですか。山科・観修寺の観光農場。イチゴ狩り、ぶどう狩り、
芋掘り。四季とりどりの果物が実る。いちご園に可愛い子ども達が群がる。京都市が
地元の方と協力して、山を切り開いて作ったこの観光農場は、農家には新しい農業、
街の人には自然に親しむ機会を提供しようというもので、その効果も着々と上がって
きました。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
95/113-3-480

464 京都ニュース113 こどもたちのしあわせ 1971 03:27
子ども,親.先生,市民,活動家,
政治家（？）

公園,学校,予備校,住宅地,ゴ
ルフ場,パチンコ店（？）,
ボウリング場,京都市役所
前,店内

「京都ニュース　こどもたちのしあわせを　京都市広報課」無邪気に遊ぶ子どもた
ち。子どもは社会の宝だと言う。また児童憲章には立派なことが謳われている。やか
ましくて勉強できないんだ。教室の窓も二重に。公害の波は子どもたちに押し寄せ
る。試験で始まり試験で終わる生活。尊い青春のエネルギーは、儚く消される。学校
から帰るとすぐ塾へ。ピアノ、そろばん、英語と、まるでスケジュールに追われている
売れっ子のタレント並み。甲子園球場でやってみたいな。広場が欲しい子どもたち。
この世に全く場所がないわけではなかろうに。大人とて、遊び場が少ないのは同じで
ある。ボーリング場はどんどんできてきた。しかし、これもなかなか高くつきます。何
とか良くしよう、私たちの生活。民主市政への期待も大きい。みんなの活動が住みよ
い社会への原動力となるのだ。デラックスなおもちゃ。しかし、子どもの夢を育てる
には、お父さんと一緒に作る竹とんぼの方が望ましいのではないか。障害児の福祉を
願って、熱心に活動を続ける両親や学生ボランティア。しかし施設もまだまだ足りな
いのが現実。この子ども達が人間として幸せに暮らせるようにすることは、両親や一部
の活動家だけの力で及ぶものではない。次の社会を背負う子どもたちを健やかに育て
ることは、大人全部の責任であり、地方自治体の大きな仕事でもある。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
96/113-4-480

465 京都ニュース114
試運転はじまる―西部清
掃工場―

1971 02:00
火入れ式関係者,舩橋市長,清
掃職員

西部清掃工場

「京都ニュース　試運転はじまる西部清掃工場　京都市広報課」右京区大枝に、総工
費22億円をかけて建設を急いでいた西部清掃工場が、このほどほぼ完成しました。関
係者数百人が出席して火入れ式。焼却炉の起動ボタンを押す舩橋市長。半年間の焼却
テストが始まりました。ゴミの処理能力は、1日600トン。これはゴミ集めの自動車
200台分にあたります。南、北にある二つの清掃工場とあわせて、家庭から出るごみは
すべて焼却できます。焼却の調子が一目でわかるコントロール室。機械操作もオート
メーション化。清掃工場から煤煙や汚水を出さないように設備も整っています。将
来、増えるゴミに備えて、京都市では今年度中に、伏見区横大路に南第二清掃工場の
建設に取り掛かります。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
98/114-1-480

466 京都ニュース114
トピックス・洛西ニュー
タウン古墳発掘調査

1971 01:11 古墳調査員 洛西ニュータウン予定地

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」洛西ニュータウンの予定地で、古墳の
総合調査。6、7世紀頃、大江大枝や大原野は、京都西南部の文化の中心だったとか。
遺跡から貴重な当時の食器や生活の道具など、文化財が発掘されています。一部は将
来、ニュータウンの中に公園として保存され、私たちに先祖の知恵や暮らしの様子を
語ってくれる日も近いことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
97/114-2-480

467 京都ニュース114
トピックス・キャンプ場
開き

1971 01:38
子ども,先生,キャンプカウン
セラー

静原キャンプ場

こんにちは。こんにちは。緑に包まれ、蝉が鳴き、水の流れが美しい洛北・静原キャ
ンプ場に子ども達がやってきました。野外キャンプは昆虫採集や植物採集など、自然
観察の良い機会。カウンセラーのお姉さんから素敵なお話を聞きました。僕らのねぐ
ら作り。2DKより広いぞ。お料理自慢の奥さん、頑張って。はよ炊けへんかな、僕も
うお腹ペコペコや。うー、美味しい、おこげのご飯。私もうお腹いっぱい、こんな美
味しいカレーライス初めてよ。　ララランランラン、ラララ―　自然の中で共に遊ん
だり、歌ったり。夏休みのこの楽しい体験は、子どもたちの人格形成に大いにプラス
となることでしょう。　ララランランラン、ラララ―

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
00/114-3-480
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468 京都ニュース114 円山駐車場オープン 1971 02:17 市民,駐車場管理者 円山駐車場

「京都ニュース　円山駐車場オープン　京都市広報課」このほど、八坂神社の北側に
円山駐車場がオープンしました。この駐車場は、地下1階・2階とあり、合わせて133台
収容できます。円山公園は天下の名勝、この美しさを壊さないように、駐車場は地下
に潜ります。地上はそのまま公園として残されます。運転にはくれぐれも注意してほし
いですね。万一、車が火事になれば、天井から消化液が降る仕掛けになっています。
停電になれば、自動的に自家発電機が動き出すなど、万全の体制。これで市内に市営
の駐車場は15ヶ所できました。この円山駐車場は、観光客が多い東山一帯の交通混雑
の緩和に大いに役立つものと期待されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/11
99/114-4-480

469 京都ニュース115 みんなで施設見学会 1971 02:14 見学会関係者・参加者
バス車内,北清掃工場,山科
浄水場

「京都ニュース　みんなで施設見学会　京都市広報課」京都市では、市民に市の仕事
を知っていただき、また市民のご意見を市政に反映させようと、懇談会を組み込んだ
施設見学会を開きました。右京区梅ヶ畑にある北清掃工場。家庭から出しているゴミ
は、こんな近代的な機械で処理されているのですね。右京区にある山ノ内浄水場。毎
日、何気なく飲んでいる水は、何度も何度もこんなふうに浄化されていることが分か
りました。懇談会では、市民の方々から手厳しいご意見、苦情、要望が市政全般にわ
たってどんどん出されました。北区にある大宮交通公園。年々増えていく交通事故。子
どもさんと一緒に交通ルールを勉強しましょう。この施設見学会は今後毎月行われ、
市民本位の市政を進める上に、多いにプラスとなることでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
01/115-1-480

470 京都ニュース115
トピックス・市民天体観
望会

1971 00:57
市民,科学センター職員,子ど
も

青少年科学センター

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」伏見区深草にある、青少年科学セン
ターで市民天体観望会が開かれています。「星月夜、空の高さよ、大きさよ」。遠い
遠い宇宙の彼方で光り輝く星。神秘の世界を訪ねて、自然の偉大さを知りました。科
学センターには、プラネタリウムや大型望遠鏡があります。あなたも一度、夜空を眺
め、宇宙に夢を広げてみませんか。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
02/115-2-480

471 京都ニュース115
トピックス・消防写生大
会

1971 01:37 小学生,先生,訓練関係者 小学校

小学校で、火災の避難訓練が行われました。火災から、子どもや老人の命を守りま
しょう。万一のため、はしごやロープを準備しましょう。煙には姿勢を低く、ハンカ
チを口に当てましょう。逃げ出してから、ものを取りに戻らないようにしましょう。
京都市では15年間連続して火災は減少していますが、まだまだ油断はできません。一
生懸命に消防車の写生。子どもたちは、描いた絵をお家へ持って帰り、お父さん・お
母さんに火の用心のお話をしたことでしょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
04/115-3-480

472 京都ニュース115 トピックス・山陰線高架 1971 01:23 踏切保安係,市民 山陰線,二条駅,踏切

京都市民の長い間の願いだった山陰線・京都駅二条駅間が高架されることになりまし
た。来年着工、昭和50年に完成の予定。国鉄山陰線は、京都の街を南北に横切り、四
条通・五条通・七条通など7本の道路が踏切で分断されています。これらの道路では1
日に90数回も遮断機が下り、交通が止められています。高架線になれば、交通混雑の
緩和に大いに役立つものと期待されます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
05/115-4-480

473 京都ニュース115
緑ゆたかなまちづくり―
百万本植樹運動

1971 01:58 市民,子ども,舩橋市長 街中,水路,道路,植樹

「京都ニュース　京都市広報課」青い空、美しい水、豊かな緑は140万京都市民の誇
り。ところが今日では、この京都も大気汚染や河川の汚濁などの公害で、市民の健康
は脅かされ、自然が破壊されてきています。公害がない、緑豊かな街をつくりましょ
うと市民に呼びかける舩橋市長。市民ぐるみで植樹を行い、京都を緑豊かな街にと100
万本植樹運動がスタート。市民の森、記念の森、憩いの森、そして花と緑いっぱいの
道路を作ろうと、今、市では着々と準備を進めています。暮らしを包む美しい自然を
取り戻すため、市民の皆さんも誕生、入学、結婚など人生の喜びや感激を記念して植
樹しましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
03/115-5-480
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474 京都ニュース116
コンピューター教育セン
ター完成

1971 01:32 高校生,先生
西京商業高等学校,京都市コ
ンピューター教育センター

「京都ニュース　コンピューター教育センター完成　京都市広報課」西大路御池・市
立西京商業高等学校に、このほど、京都市コンピューター教育センターが完成。鉄筋3
階建て、電子計算機室・キーパンチャー室・講義室など充実した内容。コンピュー
ター教育センターは、情報化時代に対応して、市内の高校生の皆さんにコンピュー
ターによる情報処理の基礎技術を身につけてもらおうと作られました。本格的な実習
教育は来年4月からスタート。この施設を活用して、市内の商業・工業高校の2・3年生
の生徒達が電子計算機の使い方などを勉強します。このコンピューターセンターは、
情報処理教育の推進に大いに役立つものと期待されています。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
07/116-1-480

475 京都ニュース116
トピックス・日米市長・
商工会議議所会頭会議

1971 02:21

会議関係者,舩橋市長,モリシ
タ会頭,ポートランド市長,サ
ンディエゴ商工会議所会頭,
京都市交響楽団,時代祭行列,
市民

国立京都国際会議場,屋外,
寺院,平安神宮

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」国立京都国際会館で、第11回日米市長
商工会議所会頭会議が開かれました。舩橋京都市長は、この会議が日米両国市民の幸
福と生活に役立つことを念願しますと挨拶。モリシタ（森下？）京都商工会議所会頭
も歓迎の挨拶。これに応えて、アメリカ側からポートランド市長、サンディエゴ商工会
議所会頭が挨拶。京都市交響楽団の演奏が、開会式を盛り上げました。参加者は日米
40都市の市長・商工会議所会頭およそ300人。この会議は、市政や貿易経済などについ
て意見を交換。日米両国民の相互の理解と親善を深めるため、2年おきに開催されてい
ます。今回の会議では公害問題が焦点。今後、日米の都市が公害対策の情報交換を図
ろうという決議がなされました。会議から解放され、京都の秋を楽しむ日米代表団。
この日米都市の交流の場が、世界各都市にも輪を広げ、人類の平和に貢献することで
しょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
06/116-2-480

476 京都ニュース116
トピックス・消防チビッ
コ大会

1971 01:12
音楽隊,子ども,消防職員,市
民

宝ヶ池子供の楽園

消防ちびっこ大会が、左京区の宝が池子供の楽園で開かれました。僕はパパとママと3
人で行きました。消防のおじさんは、11月・12月・1月は火事の多い月なんだよとおっ
しゃいました。やっぱり、寒くなって暖房器具を使うからかな。ママに家のストーブ
どうもないかと尋ねたら、こないだ出して点検してみたら大丈夫やったらと言わはりま
した。家にも火災感知器と消火器があったら安心して夜眠れるなと僕が言ったらは、
はよ備えんととあかんなとパパが言わはりました。僕の楽しい思い出の一日でした。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
08/116-3-480

477 京都ニュース116
トピックス・岡崎文化公
園

1971 01:25
子ども,市民,竣工式関係者,
舩橋市長,着ぐるみ

岡崎文化公園,京都市美術館
収蔵庫

車なし人間広場開放。秋の岡崎文化公園。公園内にある京都市美術館には、新しい収
蔵庫が完成。鉄筋平屋建、地上1階地下1階。貴重な美術品の保管に万全の構え。どろ
んこ広場。子供たちは思いっきり泥んこにアタック。次の世代に豊かな緑と澄んだ空
気を引き継いで行こうと、市民ぐるみで記念植樹。京都市では、人間性の回復を目指
して、この車なし人間広場の構想（？）を恒久化するつもりです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
09/116-4-480

478 京都ニュース116
楽しい景観　みんなのも
の

1971 01:26 市民,シンポジウム関係者
街中,農村,シンポジウム会
場,市内各地（京都御所な
ど？）

「京都ニュース　美しい景観　みんなのもの　京都市広報課」長い歴史が築き上げ
た、世界の文化都市京都。ところが近年、この京都の街並みに、大きな高いビル・奇
抜なデザインの家ができ、古都の美しさも蝕まれています。京都の美しさを市民みん
なで守ろうと、市民参加のシンポジウムを開催。個々の美しさよりも地域全体の美し
さを優先すべきだ、なんでも保存では困る、景観だけでは食っていけない、守るだけ
ではなく新しい景観を作る必要があるなど真剣に意見が交わされました。今日ある京
都の美しさは、祖先の努力の結晶です。この遺産を守り、さらに京都独自の美しさを
創造していくことは、私たち京都市民の務めであると言えましょう。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
12/116-5-480

479 京都ニュース117 すすむ分校づくり 1972 02:04 児童、先生、保護者
市内、小学校、京都市立山
科中学校

「京都ニュース　すすむ分校づくり　京都市広報課」山科、醍醐、右京などの市周辺
部では、近年、人口が急激に増えてきています。それに連れて、周辺部の小学校・中
学校の児童数もうなぎ上り。京都市では、学校づくりに追われています。この4月に
は、小学校３つ、中学校1つの分校がスタート。待ちに待った入学式、子ども達は楽し
そう。新しい分校、新しい教室、新しい運動場。子ども達はすごく元気。でも、校舎
不足はまだまだ続きそうです。そこで京都市では、47年度中に27億円をかけて学校用
地の確保に努める一方、周辺部に7つの分校を建てる計画です。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
11/117-1-480
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480 京都ニュース117
トピックス・京都市交響
楽団に新指揮者山田さん
と福村さん

1972 01:29
山田一雄、福村芳一、舩橋
市長、市交響楽団員

市長室？、交響楽団練習
場？

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」京都市交響楽団の新しい指揮者に、山
田一雄さんと福村芳一さんが決まりました。舩橋市長と、契約書に調印する新指揮
者。常任指揮者の山田さんは、京響を市民に愛される立派なオーケストラにしたいと
抱負を語っていました。早速、力強い練習。京響は京都市民の誇るオーケストラ。美
しい音楽を市民のものにと、数々の演奏会を開催しています。中でも好評なのは、定
期演奏会や市内巡回コンサート。新しい指揮者を迎えて京響の今年の活躍が期待され
ます。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
10/117-2-480

481 京都ニュース117
トピックス・京都市消防
航空隊発足

1972 01:31
京都市消防局、舩橋市長、
作業員

伏見区横大路ヘリポート

このほど、京都市に消防航空隊が誕生。空陸一体で、災害や緊急事態に備えます。航
空隊はヘリコプター1機と隊員7人。ヘリコプターの名前は「きようと号」。伏見区横
大路のヘリポート。舩橋市長が、「きようと号」に発進の合図。ヘリコプターは7人乗
り。エンジンの始動から離陸まで、1分以内のすごいダッシュ。消防航空隊は、高層ビ
ルの火災で煙に巻かれて逃げられない時、水害で町が孤立した時、山間僻地で病人が
出た時、山火事の時、その他いろいろな災害から、市民の生命を守るため活躍しま
す。京都市消防航空隊、GO。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
13/117-3-480

482 京都ニュース117 ごみと戦う 1972 03:21 作業員
西部清掃工場、市内、ゴミ
埋立地（南区上鳥羽塔ノ
森）

「京都ニュース　ごみと戦う　京都市広報課」ゴミは毎年どんどん増え、ここ5年間で
2倍にも増加しています。京都市では、近代設備の整った清掃工場を建設し、日夜ゴミ
と戦っています。京都の街をきれいにしたい、これは市民みんなの願いです。この願
いを踏みにじるかのように、ゴミを空き地や川などに捨てる人が後を絶ちません。ゴ
ミの不法投棄は市民の敵です。この敵を是が非でも、京都の街から追放したいもの。
ゴミも変わりました。テレビ、洗濯機、コンクリート破片、プラスチック。大型化
し、燃えないゴミが増えています。そこでこのほど、国の清掃法の改正に伴って、京
都市の清掃条例も全面的に改正。変わったのは、商業や工業などの事業活動によって
生じたゴミ、産業廃棄物は、事業者が自分自身の責任で処理しなければならないとい
うことです。しかし、事業者自身でゴミを処理するのが困難な中小企業については、
市の方で処理します。南区上鳥羽塔ノ森の埋め立て地には、次から次へとゴミが持ち
込まれています。ゴミは今後ますます増えることでしょう。このゴミの洪水に打ち勝
とうと、市では伏見区横大路の南清掃工場に、焼却炉と粗大ゴミ破砕装置を建設中。
このように京都市では、清掃局を先頭に、今日もゴミと戦っているのです。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
14/117-4-480

483 京都ニュース118 新しい市民のひろば 1972 01:57
保育園児、先生、児童、舩
橋市長

草原、樫原廃寺跡公園、鳥
羽離宮跡公園

「京都ニュース　新しい市民のひろば　京都市広報課」柔らかな大地と緑のある広場
が欲しい。何ものにも遮られない太陽の光の下で、力いっぱい走り回れる公園が欲し
い。こんな市民の要望に応えようと、京都市では、各種の公園づくりに取り組んでい
ます。このほど、右京区樫原にできた樫原廃寺跡公園。京都の歴史を今に残す本格的
な史跡公園です。子ども達も参加して、緑をふんだんに植えました。楽しい市民の広
場になることでしょう。もう一つの史跡公園、鳥羽離宮跡公園もオープン。舩橋市長
の除幕で、ここは市民の森になりました。百万本植樹運動の成功を祈って、市民の森
の記念植樹。このほど決められた京の木と花も、市民の手でたくさん植えられまし
た。池や、小川や、小山もある。ジャングルジムや砂場もある。こうした公園づくり
は、公害や交通事故が増えている都市の暮らしにとって、欠くことのできないものと
なっているので す。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
15/118-1-480

484 京都ニュース118
トピックス・私たちの市
民憲章

1972 01:16
交通指導員、児童、市長、
市民憲章推進表彰者

市内、講堂？

「京都ニュース　トピックス　京都市広報課」私たち京都市民の守るべき約束ごとと
して制定された市民憲章。今日も市民憲章を暮らしの中に活かそうと、地道な努力を
続ける市民たち。このような献身的な京都市民の中から、個人36人と3団体の人々が選
ばれ、今年の市民憲章推進者として表彰されました。表彰式のあと、舩橋市長は、京
都を緑豊かな美しい街にするため、これからも一緒に手をつないで頑張りましょうと
緑豊かな美しいまちに　－今年の推進テーマ－　挨拶しました 。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
18/118-2-480
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485 京都ニュース118
トピックス・日脳三年連
続ゼロへ

1972 01:49
市民、農家、医師、衛生局
員、子ども

田、市内、養豚場、プール

蒸し暑い京都の夏。暑さがひとしお体に堪えます。京都は数年前までは、日本脳炎が
多く発生する我が国有数の危険地域でした。そこで京都市では、日本脳炎から市民を
守るため、徹底した予防作戦を展開。その結果、一昨年、昨年と2年連続で市内から一
人の患者も出さずに済んでいます。と言っても、まだまだ油断は禁物。市民の皆さ
ん、今年も予防接種は必ず受けましょう。市衛生局では、市民の予防接種の徹底。
ビールス（ウイルス）を増やす豚には、免疫をつけるためのワクチン接種を実施。ま
た、ボウフラ退治に空中薬剤散布を予定するなど、日脳発生3年連続ゼロを目指して、
総合的な対策を進めています。今年も嫌な伝染病を追っ払って、健康で明るい夏を過
ごしたいものですね。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
20/118-3-480

486 京都ニュース118 公害と取り組む 1972 03:09
調査員、市公害対策会議、
研究員

市内、工場、京都市衛生研
究所、大気汚染中央管理セ
ンター

「京都ニュース　公害ととりくむ　京都市広報課」公害。新聞やテレビで毎日話題に
ならない日がないほど、公害は私たちの前に大きく立ちはだかってきています。京都
のまちに、もうこれ以上公害がはびこることは許さないと、市では公害防止に懸命の
努力。公害パトロール車が、工事騒音や振動など、市民に迷惑をかけていないかどう
か、全市一円で立ち入り調査。最近、PCB 公害で市民の不安は募るばかり。市の公害
対策会議では、いち早く専門部会を設置しました。川の汚れの主な原因は、工場から
出る廃液です。京都市では、川の大小を問わず、市内全域にわたって水質調査を実
施。市の衛生研究所では、市民の健康を脅かす恐れはないか、厳重な水質検査。水の
汚れに厳しい目を光らせているのです。工場廃液を出している公害発生源の企業に対
しては、設備の改善など強力な指導を行っています。東京、大阪などで被害が続出して
いる光化学スモッグ。京都でも警戒に手抜かりがあってはなりません。市では、オキ
シダント濃度観測網、自動車排出ガス観測局を市内各地に張り巡らせ、絶え間なく監
視を続けています。観測されたデータは大気汚染中央管理センターに集約される仕組
み。空気の汚れに対して厳重な警戒態勢が取られているのです。公害を無くそう。京都
の空を、川を、そして街をいつまでも美しく保つために。

https://www.arc.ritsumei.
ac.jp/mov/videoEmbed/12
17/118-4-480
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